
EL PRESIDENTE anda enojado y no lo puede disimular.
El escándalo en tomo a su hijo mayor le pegó en donde
más le duele: en el resobado discurso de la honestidad
y la austeridad. El problema para el mandatario es que
para defenderse tiene sólo su palabra... y no le está
alcanzando para salir del atolladero.

EN EL PECADO lleva la penitencia, pues al usar
y abusar de la palabra tooodos los días, él mismo
terminó devaluándola. A eso hay que sumarle que
la realidad no concuerda con lo que dice el propio
Andrés Manuel López Obrador. Por ejemplo, hace
unos días insistió que sus hijos no tienen ninguna
injerencia en su gobierno; y que para ellos no hay
amiguismo ni influyentismo. ¡Ajá!
QUIENES conocen realmente cómo se operan las
cosas en Palacio Nacional cuentan que otro de sus
hijos, Andrés López Beltrán, es quien jala las cuerdas
tras el telón de la 4T. Prueba de ello, dicen, es que
varios de los recientes nombramientos en Hacienda
y en embajadas pasaron directamente por sus manos,
para luego recibir solamente el visto bueno de su
padre. Y si no lo creen, pregúntenle a cualquiera
en el gobierno federal si se atreverían a decirle que
no a "Andy". Pero, ¡shhh!, el poder del hijo es secreto.
EL COLECTIVO Democracia Deliberada se define
como una corriente política en busca de la izquierda

perdida. Sin embargo, algunos de sus integrantes
parece que la encontraron en las purgas del viejo
estalinismo. Y todo por defender a José Merino.

UNO DE sus miembros, Pablo Hernández, pidió a la
coordinación del grupo la expulsión de Raúl Zepeda,
Luis Ángel Monroy y Diego Castañeda. ¿Su delito?
Haberse atrevido a criticar en redes sociales a Merino
por su participación en el polémico asunto de la entre
ga de ivermectina a pacientes de Covid19 sin respetar
sus derechos humanos.

SE SUPONE que Democracia Deliberada pretende
ser un thirik tank, un espacio de reflexión, análisis
y propuestas. Y aunque la expulsión fue denegada,
ya se vio que para algunos de sus integrantes las
opiniones críticas merecen una purga... o al menos
una desparasitada.

POR si se lo perdió, en el largo fin de semana quien
se llevó los reflectores (pero no los aplausos) fue la
alcaldesa de Acapulco, Abelina López Rodríguez.
Y es que al justificar la violencia de los normalistas de
Ayotzinapa que lanzaron ¡un tráiler! contra la Guardia
Nacional, la morenista dijo que no se les podían fincar
cargos porque el tractocamión iba solo, es decir,
sin tripulantes. Este tráiler no lo tiene ni Tesla.
¡Llora de envidia, Elon Musk!
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EL VIDEO dura 19
segundos y se viralizó
en estos días de puente.
UNA DECENA

de sujetos y una
subdirectora todos
con latas en mano
disfrutan la música

de banda y hacen que
las instalaciones de

la Caja de Previsión
de la Policía Auxiliar
de la Ciudad
de México luzcan
como una chelería

hecha y derecha.
PARA ALGUNOS sólo
se trató de un festejo
que se salió de control,
pero dicen que para
el Órgano Interno
de Control es motivo

suficiente para iniciar
una investigación
y... ¡arre!, con lo
que resulte.

LOS VOTANTES de la
Capital ya les dijeron

que no, pero ellos
siguen con la cantaleta
de ¡cómo.carambas
no!

EL FALLIDO partido
político Redes
Sociales Progresistas
insiste en llevar agua
para su molino con
la pandemia, ahora a
través de la Fundación
Cabarroca.

HOY TIENEN

programada
una sanitización

en el Mercado Tacuba,
de esas que no ayudan
a disminuir riesgo de
contagios, pero son
excelentes cortinas

de humo para
montarse en el tema.

¿NO SERÍA mejor
apoyar a los locatarios
en la reactivación
económica?

ES PREGUNTA que
nomás no progresa.
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Ante mi asombro me hizo varias

preguntas:

¿Escucha usted el susurrar del viento
entre los pinos de esa montaña que está
a 50 kilómetros de aquí?

Respondí:

Dijo:

Yo sí lo escucho. ¿Oye usted el silbato
de la locomotora que en estos momentos
va pasando por Poughkeepsie,
Nueva York?

No.

Yo sí lo oigo. ¿Alcanzó usted a percibir
el suspiro que hace un momento exhaló
la enamorada joven que en el otro
extremo de la ciudad está pensando
en su novio ausente?

No.

Yo sí lo percibí dijo la tapia. Y en
seguida me reclamó con irritado acento:

¿Entonces por qué diablos ustedes dicen
siempre: "Está más sordo que una tapia"?

iHasta mañana!...
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Silencio
He recordado el caso del mé

dico que le dijo a su joven y
bella paciente: "Ahora quiero

revisarte esa partecita que a ustedes
las mujeres las mete en tantos pro
blemas". La chica se alzó la falda y se
dispuso a bajarse la braguita "¿Qué
haces? la detuvo el facultativo. Lo
que quiero revisarte es solamente la
lengua". También para los varones
la aludida parte es fuente de dificul
tades. Los papás nos alegramos mu
cho cuando nuestros hijos aprenden
a hablar. Más deberíamos alegrarnos
cuando aprendan a callar. Innumera
bles veces me he arrepentido de haber
hablado; de haber callado, nunca De
tu silencio eres amo; de tus palabras
esclavo. Dijo un señor: "Toda mi vi
da he sido desdichado por causa de
dos palabras que pronuncié una vez".
Alguien quiso saben "¿Cuáles fueron
esas dos palabras?". Respondió con
tono rencoroso el infeliz: "Fueron: 'Sí,
acepto"'. Aunque nada sé de relacio
nes internacionales en eso me ase
mejo a López Obrador alcanzo a en
tender que una de las mayores artes
de la diplomacia consiste en saber ca
llar. Esa útil habilidad la tuvo en la po
lítica Calvin Coolidge, presidente que
fue de Estados Unidos de 1923 a 1929.
Era hombre silencioso, taciturno; ha

biaba poco. En un banquete oficial la
invitada que tenía al lado le dijo: "Se
ñor Presidente: aposté con mis amigas
a que en esta cena le sacaría a usted
más de dos palabras". Replicó aquél a
quien llamaban Silent Cal: "Perdió". El
actual embajador norteamericano en
México, Ken Salazar, desaprovechó
una valiosa oportunidad de quedar
se callado cuando habló en favor de
la reforma energética de AMLO. En
esa ocasión debió quitarse el sombre
ro de la cabeza y ponérselo en la boca
a manera de mordaza La fruición de
un embajador es cuidar los intereses
de su país y de sus conciudadanos en
la nación a la cual ha sido asignado.
Está claro que esa reforma de López
Obrador atenta no sólo contra el in
terés de Estados Unidos y de empre
sas estadounidenses, sino también de
México, e incluso es amenaza contra
el planeta El representante yanqui
tuvo que retractarse de sus palabras,
pero la pata ya la había metido has
ta la ingle. La próxima vez, antes de
hablar cerciórese, Mr. Salazar, de que
haya conexión entre su cerebro y esa
partecita que mete en tantos proble
mas a las mujeres, y a los hombres
también... Aún no cantaba la alondra
cuando Julieta le dijo a Romeo: "Está
bien que todavía no se hayan inven

tado las series, pero no quieras estar
toda la noche a duro y dale"... Babalu
cas tenía un solo traje al que llamaba
"Lágrimas y risas" porque lo mismo le
servía para ir a funerales que a bodas
o fiestas de 15 años. Cierto día notó
consternado que las polillas le habían
hecho un agujero al pantalón. De in
mediato fue a una farmacia y le pidió
al encargado algo para evitar los daños
que esos insectos causan. El farmacéu
tico le indicó que las bolitas de naftali
na eran muy buenas para combatir a
las polillas, y Babalucas compró una
buena dotación de ellas. Días después
el de la farmacia le preguntó si las tales
bolitas habían dado resultado. "Real
mente no se quejó el badulaque.
Es muy difícil atinarles con ellas a las
polillas"... "Me gustaría salir contigo"
le dijo el impertinente galán a la lin
da chica en el antro. 'Terdona que no
acepte tu invitación respondió ella.
En estos días ando sumamente preo
cupada por la situación de Ucrania, y
no sería una buena compañía para ti".
El tipo se alejó, desconcertado. Una
amiga de la chica le preguntó con ex
trañeza "¿De veras te inquieta tanto
el conflicto ucraniano?". Contestó la
muchacha: "Por supuesto que no. Pero
cualquier pretexto es bueno para qui
tarte de encima a un pendejo"... FIN.
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Huachicol carretero
"Si una caseta está tomada

por un grupo que cobra, le está
robando al pueblo"

Andrés Manuel López Obrador

La Comisión Nacional de los De
rechos Humanos no solo no tie
ne ya interés en resolver la desa

parición de los normalistas de Ayotzi
napa en Iguala en 2014, al grado que
ha congelado su propia recomenda
ción para que se remitan a Innsbruck
114 restos humanos para su identifica
ción genética, sino que ahora defiende
las acciones criminales del grupo polí
tico que se ha apoderado del llamado
movimiento de Ayotzinapa. rr> n"<

Este grupo de activistas ha in
tentado varias veces en los últimos
días tomar la caseta de peaje de Palo
Blanco, como era su costumbre, pa
ra cobrar cuotas en lo que ha sido un
negocio multimillonario de años. Por
primera vez desde su creación, sin
embargo, la Guardia Nacional empe
zó a evitar la toma de la caseta desde
el 28 de enero.

La ley protege las manifestaciones
de protesta, pero no el robo de peajes.
El propio presidente López Obrador,
cuyos seguidores tradicionalmente
realizaban las tomas de casetas, ha si
do ahora crítico de la práctica; "Esta
ban en manos de la delincuencia o de
personas que estaban acostumbradas
a vivir de las tomas de las casetas en
todo el país. Tenían tomadas todas las

casetas. Cobraban, incluso hasta ame
nazaban a los automovilistas". A esta
práctica el propio mandatario la califi
có de "huachicol carretero". Nada más
del 28 de junio de 2019 al 20 de sep
tiembre de 2020, el Presidente afirma
haber evitado 7 mil millones de pesos
en pérdidas por la toma de casetas.

La CNDH, sin embargo, tiene una
posición muy distinta El 30 de enero
condenó 'los actos de intimidación y
censura cometidos contra familiares
de los estudiantes desaparecidos de
la Normal Rural 'Raúl Isidro Burgos',
de Ayotzinapa, Guerrero y solicita a las
autoridades federales y estatales ga
rantizar su derecho a la manifestación
pacífica". La Comisión que preside
Rosario Piedra Ibarra considera que la
toma de casetas para cobrar cuotas es
una forma de manifestación pacífica.

El grupo de Ayotzinapa, que se ha
amparado en la muerte de los norma
listas en 2014 para justificar sus tro
pelías, intentó nuevamente tomar la
caseta de Palo Blanco el 4 de febrero.
Ante la barrera que desplegaron los in
tegrantes de la Guardia Nacional, los
activistas detuvieron un tráiler, baja
ron al chofer y lanzaron el vehículo
vacío contra los guardias. "Pydo ha
ber una tragedia, muchos muertos",
dijo ayer el presidente López Obrador.

Nuevamente, la CNDH ha asu
mido una posición contraria a la que
podríamos esperar de una institución
que defienda la aplicación de la ley. La
directora de la CNDH en Guerrero,

Micaela Cabañas, hija de Lucio Caba
ñas, el famoso guerrillero de la década
de 1970, consideró como una "provo
cación" que las fuerzas de la Guardia
Nacional hayan defendido la caseta. Y
añadió: "Esas fuerzas de seguridad de
berían de estar apoyando al pueblo, no
atacándolo". La CNDH se hizo cargo
de cinco estudiantes detenidos por los
hechos violentos, pero inmediatamen
te después los liberó.

El propio presidente López Obra
dor advirtió ayen "Tenemos informa
ción de que hay gente dedicada a acti
vidades ilícitas infiltrada en este mo
vimiento. A lo mejor los normalistas
no lo saben". El mandatario defendió
a la Guardia Nacional, que "actuó con
mucha responsabilidad; sin armas sa
lieron, pero hay muchos heridos... No
se puede actuar de esa forma".

La CNDH, sin embargo, sostiene
que impedir que un grupo criminal
continúe con el negocio del huachi
coleo carretero es una acción repre
sora; ha perdido lastimosamente el
rumbo y la ética

• REUNIÓN
Zacatecas se ha convertido en la en
tidad más violenta del país. El Presi
dente dice que "es un acto de provoca
ción", pero no hay de qué preocuparse.
En el caso de Zacatecas, "ayer mismo
hubo una reunión de representantes
del gabinete de seguridad federal con
el gobierno del estado; y ya se toma
ron medidas".
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La boda de la maestra Gordillo
con su abogado
::::: Si alguien tiene motivos para celebrar esta
semana, nos dicen, es la maestra Elba Esther
Gordillo, pues el domingo llegó a su cum

pleaños 77, el viernes se ca
sa por el civil y el sábado
por la iglesia con una gran
fiesta. El novio, nos dicen,
es el abogado Luis Anto
nio Lagunas, de 36 años,
quien fue su defensor y lo
gró su liberación, y es la fa
milia de él quien organiza la

Elba Esther fiesta a la que asistirán 150
Gordillo selectos invitados. Y para

colmo de la felicidad, nos
aseguran que la maestra ha hecho las paces
con su hija, su yerno y su nieto.

¿cndh criticara a amlo?
::::: Nos hacen ver que el presidente Andrés
Manuel López Obrador no es el primero en
señalar la posibilidad de que el crimen orga
nizado se haya infiltrado en la normal de
Ayotzinapa. El sexenio pasado, la desapareci
da Oficina Especial para el Caso Iguala de la
CÑDH hizo una amplia investigación y en al
gunos de sus apartados señala la infiltración
que tuvo ese plantel por parte de miembros
del crimen organizado. La actual administra
ción de la Comisión Nacional de Derechos
Humanos (CNDH) aseguró que sus anteceso
res estaban revictimizando a los estudiantes

normalistas. ¿La presidenta de la CNDH, Ro
sario Piedra Ibarra, hará lo mismo con las
declaraciones del Presidente?

Palazuelos, un diamante de
candidato
::::: En Quintana Roo comentan que Roberto
Palazuelos, aspirante a la gubernatura, es un
diamante, lo curioso es que ese elogio viene
de sus adversarios. Nos aseguran que pocos
como él han dejado testimonio en video y
medios de comunicación de su forma de pen
sar. Palazuelos, a quien suelen apodar el Dia
mante Negro está bajo fuego en redes sociales
donde se viralizó un video en el que dice que
en su juventud junto con alguien más le quitó
la vida a una persona. "Matamos a dos cabro
nes", dijo en un programa en vivo cuyo video
es público, y en el que recuerda que en una
de sus parrandas él, un teniente del Ejército, y
un amigo "colombiano mafioso", fueron en
cañonados por un grupo de malosos, por lo
que no dudó en accionar su pistola calibre
.380, dejando varios heridos y dos muertos.
Eso sí, aclaró que tras la balacera usó su co
nocimiento jurídico para quedar en libertad
por legítima defensa. Antes, hace un par de
semanas, don Roberto estuvo en las tenden
cias de redes sociales cundo le recordaron
otro video en que se confiesa admirador del
capo del narcotráfico Joaquín El Chapo
Guzmán. Un candidato de diamante.

Las dos tareas de Monreal
::::: Nos dicen que quien hace un trabajo en
dos es el líder de la bancada de Morena en el
Senado, Ricardo Monreal. Su primer trabajo,
y quizá el más difícil, es el de hacerle enten
der a sus compañeros morenistas del ala dura
que no todo el tiempo es de campaña electo
ral, y que en política hay que ceder, pues las
posturas radicales e inamovibles no llevan a
ningún lado. Y el segundo, tratar de acercar
posturas para contar con los votos de los se
nadores de oposición que han advertido una
y otra vez que no aprobarán las propuestas de
reforma eléctrica, electoral y de la Guardia
Nacional. Los próximos dos meses serán de
arduo trabajo para don Ricardo.
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El uso de Ivermectlna tambalea
a Merino
::::: El titular de la Agencia Digital de Innova
ción Pública (ADIP) de la Ciudad de México,

José Peña Merino, ha es
tado en la polémica en los
últimos días por el retiro de
un artículo sobre los "resul

tados positivos" del uso de
ivermectina contra el Co
vid19, en la plataforma
SocArXiv. Nos dicen que el
funcionario local ha estado
defendiendo el contenidoAntonio Peña

Merino del documento y ha pedido
que se haga diferencia con

la política pública. Sin embargo, más allá de
las explicaciones técnicascientíficas que se
tendrán que dar al respecto, don José vive en
carne propia las vicisitudes del ejercicio públi
co y de las posibles malas decisiones en él te
rreno científico. Este expediente tiene que ver
con temas de transparencia de ética y salud.
¿Habrá demandas judiciales?
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Mano dura en Ecatepec y Neza
::::: Nos cuentan que en municipios como
Ecatepec y Nezahualcóyotl han decidido apli

car la ley, incluso con mano
dura, para abatir no sólo de
litos, sino faltas de cultura
cívica. Por ejemplo, en el
ayuntamiento que encabeza
el morenista Fernando Vil
chis van por arrestos incon
mutables de 10 a 36 horas a

quien robe agua es decir, a
quien se le sorprenda hua
chicoleando, pues es común
que personas la roben de

tomas para venderla en zonas donde se care
ce del líquido. Y ayer, el edil de Neza el tam
bién morenista Adolfo Cerqueda, va por
multas no sólo contra quienes invadan los ca
rriles del Mexibús, sino los exclusivos para los
ciclistas. Parece interesante la medida ya ve
remos si tendrá resultados.

Insisten en investigación de
penales del Edomex
::::: Los que no quedaron muy convencidos de
las explicaciones del gobierno mexiquense de
que no existen actos de corrupción en el pe
nal Neza Bordo, ni autogobierno de grupos
delincuenciales que se dedican a extorsionar a
los internos, fueron los diputados locales mo
renistas Gerardo Ulloa y Mario Ariel Juá
rez. Nos comentan que solicitarán la compa
recencia del subsecretario de Control Peniten
ciario, Manuel Palma Rangel, para que ex
plique ante el pleno lo que ocurre en las cár
celes mexiquenses, principalmente en la de
Neza donde abundan las denuncias de los
reos y de sus familias por las presuntas irre
gularidades en la que estarían involucrados
funcionarios de esa dependencia. Los legisla
dores exigen además que el gobierno estatal
abra una investigación contra las autoridades
del penal Neza Bordo.
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KIOSKO

A titular de la Sedatu se le cae
malecón... y credibilidad
::::: Quien no le está cumpliendo al presidente
Andrés Manuel Lépese Obrador, nos plati
can» es el titular de la Sedatu, Román Meyer,

pues además de que no en
tregará a tiempo el estadio
de béisbol donde juegan los
Olmecas, como lo había
prometido, ahora la obra del
malecón de la Villa Ttepeti
tán no aguantó ni un frente
frío y se le cayó. Lo peor de
este último incidente, afir
man, es que el malecón to
ma parte del programa de
mejoramiento urbano Dues

¦ to en marcha en la tierra de López Obrador,
y aunque todavía faltan otras obras pendien
tes en Tabasco, ahora hay quienes afirman
que tendrán que revisarse, a ver si no corren
el mismo fin que el malecón, que fue entre
gado apenas el año pasada ¡Auch!

La disculpa del diputado
::::: Desde Colima nos narran que el diputado
local Roberto Chapiila (FVEM) finalmente
se disculpó con la comunidad LGBTTOQ*,

tras haber dicho que po
drían acusarlo de muchas
cosas, menos de "ratero o
joto", lo que le valió el re
chazo de activistas, organi
zaciones de derechos hu .
manos y ciudadanos. Ante
la presión, detallan, el peve
mista subió a tribuna, don
de había lanzado sus dichos
homofóbicos el pasado 27
de enero, y se disculpó a re

gañadientes "con todos los que se hayan sen
tido ofendidos", no obstante, apuntan que,
entre que son palabras y palabrotas, muchos
se preguntan si el diputado más que haber
aprendido su lección a la mala, se reivindica
rá con acciones y trabajo legislativo.
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Siguen los conflictos electorales
::::: Quien está en la mira de propios y ajenos,
aseguran, es el consejero presidente del Insti
tuto de Elecciones y Participación Ciudadana

de Chiapas, OswaWo Cha
cón Roías, ya que el estado
aún no sale de conflictos
postelectorales, como lo re
fleja la tensa situación de
Oxchuc, Aítamirano y Pan
telhó, y ya tiene en puerta
comicios extraordinarios en
seis municipios, en los cua
les no se pudo acudir a las
urnas en junio de 2021 por
aue no hubo las condicio

nes políticas ni sociales para votar. En este
sentido, dicen que vendrá una prueba de fue
go para don Oíwwdd® e incluso también para
el gobernador Riiiük) "Bmxasúéa. (Morena),
puesto que ambos deberán demostrar su
buen tacto con los ciudadanos para que, aho
ra sí, las cosas salgan bien.

De abogados y magistrados
En Mordos, nos nanan, abogados organi

zados doblaron i Poder Judicial y al presi
dente magistrado Rubén Jass» ttíaz y tras
presiones verbales y una manifestación, logra
ron que el pleno revirtiera la suspensión de
labores decretada para detener los contagios
de Covid19, oon un acuerdo con el que ahora
trabajarán presencialmente 50% de los servi
dores públicos de cada órgano jurisdiccional
Pero más allá de los contagios y otros puntos,
nos dicen que esta acción, ante la queja, dejó
a muchos pensando que el magistrado Jisso
no quiere problemas con el gremio de litigan
tes o bien teme a las manifestaciones. ¡Qué
mejor que las cosas por la paz!

KIOSKO es elaborado con aportación de periodistas y colaboradores
del diarlo, previamente .verificadas. Para comentarios comunicarse
al 57091313, extensión 2421 o al email editor@eluniversalxom.mx
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La maestra se casa

Alejada de la es
cena políti
ca, tras el

fallido intento del

partido Redes Socia
les Progresistas que
perdió registro en las pa
sadas elecciones, y mer
mada su fuerza en el Sindi
cato Nacional de Trabajado
res de la Educación que con
troló por 25 años, la maestra
Elba Esther Gordillo volverá a
ser noticia esta semana cuan

do contraiga nupcias, a sus 77
años de edad, con el joven
abogado Luis Antonio Lagu
nas Gutiérrez, de 36 años.
La boda tendrá lugar en la

ciudad de Oaxaca el próximo
viernes 11 por el civil y el sá
bado 12 por la iglesia. Será
una ceremonia familiar a la

que han sido convocados 150
invitados, entre los que se
menciona al empresario Al
fonso Romo, exjefe de la Ofi
cina de la Presidencia, y algu
nos otros amigos de la polí
tica chiapaneca quien fue li
berada de la cárcel justo un
mes después del triunfo pre
sidencial de Andrés Manuel

López Obrador, el 8 de agosto
de 2018, tras haber permane
cido presa por 5 años acusada
de delitos de lavado de dinero

y delincuencia organizada,
los cuales le fueron anulados
por un juez ante la falta de
pruebas en su contra.
Luego de que sus operado

res cercanos apoyaran a Mo
rena, primero en el Estado de
México en 2017 con la candi
datura de Delfina Gómez a la

gubernatura y después en la
campaña presidencial de Ló
pez Obrador, Elba Esther se
veía de regreso en la política
en el actual sexenio, sobre to

do después de que un Tribu
nal Colegiado la exonerara de
los delitos que le imputó el
gobierno de Peña Nieto. Pero
lejos de apoyar su regreso, el
gobierno de la 4T y particu
larmente el presidente la fre
naron y le mandaron mensa
jes de que su retorno a la po
lítica no era bien visto en Pa
lacio Nacional.
Sus intentos por retomar el

control del SNTE, no encon
traron eco ante el debilita

miento de sus bases y el res
paldo que le dio el presidente
a la dirigencia encabezada por
el profesor Alfonso Cepeda Sa
las. Y cuando apostó por crear
un nuevo partido político, Re
des Sociales Progresistas, se
peleó con su yerno, Fernando
González Sánchez, quien le
quitó el control del partido y
terminó excluyéndola. Sin

embargo, RSP no cuajó como
proyecto político y fue uno de
los tres partidos que perdieron
su registro en los comicios fe
derales de 2021.

Parte del pleito que tuvo con
su familia se debió tambiénasu
nueva relación sentimental con
el joven abogado guenerense,
Luis Antonio Lagunas, con
quien finalmente se casa este
fin de semana Lamaestralogró
hacer las paces con su hija, Ma
ricruzMontelongoyconsuyer
no, Fernando González, quie
nes serán los padrinos de la bo
da que tendrá lugar en el cen
tro histórico de Oaxaca

Según el periodista Alber
to Tavira Elba Esther Gordi
llo Morales ha tenido hasta

ahora dos matrimonios, el pri
mero con el profesor chia
paneco Arturo Monte

longo Martínez, enl963, yel
segundo en 1971 con Fran

cisco ArriolaUrbina
con quienes1 pro

creó asus dos hijas
Mónica Aniola quien

falleció a los 44 años sien

do senadora, y Maricruz Mon
telongo Gordillo. Este sería su
tercer matrimonio formal.

Dice un dicho que "para el
amor no hay edades"; y la li
deresa sindical que mucho
tiempo fue considerada "la
mujer más poderosa de Méxi
co", encumbrada por Carlos
Salinas, empoderada por Er
nesto Zedillo, asociada con Vi
cente Fox y Martha Sahagún;
aliada política que ayudó al
cuestionado triunfo de Felipe
Calderón, perseguida y encar
celada por Enrique Peña Nieto
yliberada tras el triunfo de An
drés Manuel López Obrador, la
misma que llegóaponeryqui
tar secretarios de Educación,
cambiará el "sí protesto" por el
"sí acepto".
Si bien en la política tam

poco hay edades lo que si
existen son momentos y el de
Elba Esther Gordillo parece
haber pasado. Tal vez por eso
hoy apuesta por su segunda
pasión después de la política:
los amores. •

Quien fue considerada "la mujer más
oderosa de México", cambiará el "s

rotesto" por el "sí acepto".5
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El Instituto Mexicano

del Seguro Social pu
blicó ayer lunes las ci

fras de generación de empleo
formal durante enero. Se re

gistraron ante ese instituto
142 mil 271 plazas durante el
primer mes del año. La cifra
es importante. Es el mejor
enero, en cuanto a creación
de empleo formal, desde que
se tienen datos. La tentación

de echar las campanas al vue
lo sobre lo positivo de esta ci
fra estará más que presente.
Pongamos los datos en

contexto. En total, ya consi
derando el dato de enero, se
tienen registrados en el segu
ro social 20 millones 762 mil

419 trabajadores. Empece
mos comparando en función
de los meses que lleva la ad
ministración actual para lue
go hacer una evaluación de la
recuperación del empleo
frente a las pérdidas de la
pandemia.
Al cierre de 2018 se tenían

registrados 20 millones 79 mil
empleos formales. En 38

meses se han agregado poco
/más de 638 mil plazas al regis
/ tro del IMSS, un incremento
f de 3.4%. Durante un periodo
similar, la población econó
micamente activa PEA ha

aumentado 2.3 millones de

personas (los últimos datos
corresponden al tercer trimes
tre dé 2021), un incremento de
4.1%. El ritmo de creación de
empleo formal ha sido menor,
como suele suceder, al ritmo
en el que la PEA crece.
Vale la pena recalcar que la

imagen de empleo que nos
dan los registros administra
tivos del IMSS es incompleta.
Faltan por incluir los trabaja
dores al servicio del Estado y
por supuesto los trabajadores
que laboran en la informali
dad. Podríamos pensar, de
forma muy sucinta, que el
empleo formal representa al
rededor de una tercera parte
del conjunto laboral del país.
La informalidad, que abarca a
más de la mitad de la pobla
ción ocupada del país, tam
bién ha crecido en monto. Al

cierre de séptiembre de 2021
(último dato disponible) ha
bía 31 millones 434 mil 243
personas en esta situación,
741 mil más de los que había
al final de 2018.

En febrero de 2020, quizás

el último mes que podríamos
considerar previo a la pande
mia, el registro del IMSS
apuntaba 20 millones 613 mil
536 trabajadores formales. El
dato de enero muestra que,
frente a la situación de hace
23 meses, prácticamente ya
dos años, hay únicamente
148 mil 883 plazas más. El ad
verbio no es gratuito. Hay que
recordar que cada año se in
corporan a la PEA alrededor
de 1.2 millones de personas.
Hablar de la creación de 149
mil plazas de formales en dos
años como si esto fuese un lo

gro es dejar mucho qué de
searen ese ámbito crucial pa
ra la vida de las personas.
Pero dentro de todas estas

cifras laborales hay una que
destaca y de ia que se hablá
poco. La población disponi
ble para trabajar no está con
templada dentro de la PEA.
En ese grupo se "cuentan a
personas que están disponi
bles—como su nombre lo in

dica— para incorporarse al
mercado laboral, pero que no
buscan empleo porque consi
deran que el mercado laboral
ni siquiera las va a considerar.
Se les conoce también como

desanimados. Ese grupo ha
aumentado 33% en estos tres
años, un incremento de casi
dos millones de personas se
guramente impulsado por la
pandemia, pero también por
una realidad económica
complicada en el país.
El dato de empleo de ene

ro es positivo, es el primer
dato optimista del año. ¿Es
suficiente para echar las
campanas al vuelo? Lo dudo
mucho. •

Frente a la situación de hace 23 meses,
hay únicamente 148 mil 883plazas más.
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Morena vs. Morena

"Si falla el capitalismo,
podemos probar con el ca

nibalismo"
El Roto.

La izquierda mexicana
siempre ha tenido
una vocación autofá

gica, se devora a sí misma y
en su amor por la grilla ter
mina perdiendo gran parte
de la confianza ciudadana

que gana cuando es oposi
ción. Llegan al poder y lo
quieren todo, pero pueden
terminar en desastre.

Claramente, hayuna pug
na entre moderados y radi
cales, lo que pasó el sábado
con la convención morenis
ta convocada por el ala más
dura de Morena da cuenta
del tamaño de descalabro
que se viene en los próximos
meses y que podría poner al
partido en aprietos frente a
los comicios de 2022,2023 y
las presidenciales del 2024.
Tiene razón Paco Ignacio

Táibo n cuando dijo: "aquí está
la reunión de los agraviados.
Los aquí presentes, agraviados,
poique no se les considera en
un proceso electoral, poique
no se les tomó en cuenta; pues
dejemos de ser agraviados,
¡chinga!, Vamos reconstruyen

do el partido, es nuestro".
Y sí, ahí estaban los "agra

viados", los traicionados, los
que dieron todo por la 4T es
perando una candidatura tra
bajada desde la base y, en
cambio, recibieron una pata
da institucional de su presi
dente Mario Delgadoqueaes
tas alturas no convence a na
die de que el método para se
leccionar candidatos en Mo
rena se basa en una "encues
ta" al pueblo bueno y sabio.

Pero, ¿sabrán los asistentes
de la convención que don
Mario Delgado no se manda
solo?, ¿sabrán que la imposi
ción de candidatos, disfraza
da de encuestas, es realmen
te el dedazo de su amado lí
der, López Obrador?, ¿sabrán
que, si logran echarlo del par
tido, quien sea que le suceda
tendría que ser igual de fal
derillo al presidente de la Re
pública que, a fin de cuentas,
mueve todos los hilos?
Curioso, ahí estaban algu

nos expulsados del paraíso,
como Irma Eiéndira Sando

val que sabe muy bien lo que
cuesta apoyar a un candidato
ajeno a los deseos de López
Obrador, que tuvo que tragar
sapos, que tuvo que salir por

la puerta chica ante la disyun
tiva de apoyar al acusado de
violación Félix Salgado o a su
hermano, mucho más pre
sentable, Pablo Amílcar... ¿En
algún momento estos "agra
viados" se radicalizarán tanto
que terminarán en lucha con
tra el mismo lopezobradoris
mo por las traiciones que bro
tan desde Palacio?
Pero lo del sábado es una

antesala, la caricatura de la
convención es peccata mi
nuta frente a los pleitos es^
telares, nada más que un pa

lomazo para abrir telón, por
que el agarrón del que no po
demos distraernos está em
pezando a gestarse en el Se
nado de la República donde
Ricardo Monreal busca blin
dar su cargo como coordina
dor de bancada pero, mucho
más, como presidente de la
Junta de Coordinación Polí

tica, sabedor de que en cual
quier momento puede ser
presa de una celada que ter
mine por romper la ya poca
cohesión que existe del ofi
cialismo en el Congreso.
Y el show estelar viene con

el pleito que ha emprendido
el fiscal Alejandro Gertz, me

diante denuncia del abogado
Paulo Diez Gaigari, contra el
exbrazo derecho de López
Obrador, Julio Scherer, al que
acusa de tráfico de influen
cias. Supuestamente, los
abogados cercanos a Scherer
habrían obtenido favores pa
ra personajes de la talla de
Juan Collado, Guillermo Ál
varez Cuevas, el matrimonio
de factureros de Inés Gómez
Mont y Manuel Álvarez Puga
y Emilio Zebadúa
A río revuelto, veremos

quién resulta el más inteligen
te o el de colmillos más gran
des. Morena contra Morena.
De Colofón. El 28 de fe

brero la Fiscalía pedirá prisión
preventiva justificada contra
los abogados cercanos a Julio
Scherer acusados de actos de
corrupción por tráfico de in
fluencias. Dicen que el fiscal
quiere mandar un mensaje
contundente cobrando con
creces viejas facturas... Eso sí,
alosayotzinapos vándalos que
casi matan a varios agentes fe
deralesdelaGuardiaNacional
con un camión de Soriana que
usaron como proyectil no les
harán absolutamente nada, si
acaso algunas becas. •

@Lu¡sCardenasMX
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Lo del sábado es una antesala. La ca

ricatura de la convención especcat
minuta frente a los pleitos estelares,
fue solo un palomazo para abrir telón.
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e puedo caer, peMiro me voy a le
vantar", dijo el

presidente Andrés Manuel López
Obrador en su habitual video de

fin de semana. El peleador más
agresivo del escenario político se
asume en la lona, pero no no
queado; en el piso, pero con ener
gía para levantarse y no dejar de
luchar. Manda este mensaje a sus
seguidores más leales, desanima
dos ante las evidencias.
Como en el video del fin de se

mana, López Obrador está cami
nando por terrenos empedrados
y se tambalea. No está acostum
brado a perder el control de la
agenda pública y lleva diez días
tratando de sortear el reclamo de
la ciudadanía, las críticas de los
medios y la oleada de burlas en
las que alguna vez fueron sus
"benditas redes sociales" a con
secuencia de la revelación de las

casonas de las que goza su hijo
en Houston. La gente no habla
de otra cosa y el presidente no

puede soltar el tema.
En las mañaneras se le ha vis

to enfurecido. Dominado por la
ira, se ha lanzado ferozmente
hasta contra sus cercanos. Cada
día que pasa, va escalando sus
insultos y calumnias. Pero tam
bién cada día que pasa, se reve
lan más y más implicaciones de
conflicto de interés y corrupción
por las casonas de Houston: con
tratos por más millones de dó
lares (ya vamos en casi 200 mi
llones) en las fechas en que José
Ramón López Beltrán comenzó
a gozar de la lujosa vivienda con
cine privado y alberca de 23 me
tros; el dueño de esa casa, un alto
ejecutivo de la petrolera Baker
Hughes, aceptando que sí es su
casa y sí la vivía el hijo de AMLO;
y hasta el presidente del INE, Lo
renzo Córdova, burlándose de
los reclamos de un presidente
que critica al INE por gastar mu
cho: "no vivimos en palacios ni
en mansiones".
Para López Obrador perder el

control de la agenda es perder el

control del país. Porque lo único

que tiene es discurso. No tiene
resultados de gobierno. No es un
sexenio de logros, es un sexenio
de palabras, de muchísimas pa
labras. Y mientras todos los es
tratos de la sociedad hablan del
hijo que se volvió rico, López
Obrador tiene frentes abiertos

por todos lados:
Su favorita, Claudia Shein

baum, enfrenta un doble escán
dalo: por usar sin consenti
miento a 135 mil ciudadanos co
mo ratas de laboratorio al sumi
nistrarles una medicina no au
torizada y por el desgarrador
maltrato a niños en un albergue
del DIF. Además, Zacatecas ex
hibe el fracaso en su lucha con

tra la inseguridad: diez cadáve
res acomodaditos en la vía pú
blica, cuando el presidente ha
bía presumido que la situación
ya estaba bajo control. Ante
ello, AMLO anunció que se re
forzaría la seguridad... que ya se
había reforzado. En Guerrero,
normalistas de Ayotzinapa

—sus aliados— secuestran un

tráiler, lo ponen en "neutral" y
aprovechando la pendiente de
la autopista MéxicoAcapulco
lo lanzan contra la Guardia Na
cional y una caseta de cobro. El
presidente respalda a la alcal
desa morenista que declara que
no se puede culpar a nadie por
que el tráiler "va circulando so
lo". Encima, Panamá le da una
bofetada con guante blanco al
rechazar la nominación de su
íntimo Pedro Salmerón por las
acusaciones de acoso sexual en
su contra. Y por si no bastara,
los datos duros: la economía be

sa la recesión y la pandemia,
que según él ya se había vuelto
a domar, arroja cifras de másde
500 muertos diarios. •

historiasreportero@gmail.com

No está acostumbrado a perder el control de la agend
ública y trata de sortear el reclamo de la ciudadanía.5
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La UIF, Yunes, Dante y el
enjambre veracruzano
Miguel Ángel Yunes Li

nares y su familia, un
claro polo de poder en

Veracruz, opositor a la cuarta
transformación, son el centro de
una indagatoria por lavado de
dinero por la Unidad de Inteli
gencia Financiera (UIF), a cargo
de Pablo Gómez.
Información en poder de este

espacio revela que la UIF iden
tificó una red dé empresas co
merciales, aseguradoras y cuen
tas bancarias alrededor de Yunes
Linares y sus hijos Fernando, Mi
guel Angel y Ornar Yunes Már
quez. En el informe se detallan
también movimientos financie
ros de sus sobrinas, hijas de su

hermana Alicia Yunes Linares;
igualmente, de excolaboradores
en el gobierno federal y en el go
bierno de Veracruz.
Fuentes consultadas asegura

ron que la UIF estaba lista en se
manas recientes para presentar
una denuncia contra los Yunes
ante la Fiscalía General de la Re

pública, que a inicios de 2021 di
fundió que investigaba a Yunes
Linares por una demanda de di
rigentes del Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación
sobre un presunto fraude con el
manejo de préstamos a integran
tes del magisterio.
Yunes Linares fue miembro del

Partido Revolucionario Institu

cional durante 35 años, desde
1969, en su juventud temprana, y
en ese entorno desempeñó cargos
públicos locales y federales, ade
más de ser legislador. Desde2004
inició un acercamiento con el Par
tido Acción Nacional que se for
malizó en 2008, durante la presi
dencia de Felipe Calderón, a cuyo
arranque fue designado director
del ISSSTE, entre otras posiciones.
Entre 2016 y 2018 desempeñó una
gubernatura por dos años en Ve
racruz. Desde el PAN se constitu
yó en contrapeso de los gobiernos
priístas en el estado, y ahora, de
Morena, con Cuitláhuac García.
En el reporte aludido de la UIF

sobre transferencias hacia los Yu
nes y depósitos de éstos en múl
tiples compañías, destacan casos
como el "Cobranza y Recupera
ción", S.A. de C.V., propiedad de
Ornar y Miguel Ángel Yunes Már
quez. Esta empresa realizó trans
ferencias vía SPEI por 247 millo
nes 958 mil pesos, entre 2012 y
2020. Los principales beneficia
rios fueron precisamente Ornar
Yunes Márquez, la "Unión de Cré
dito Mexicano de Servicios Profe
sionales", S.A. de C.V., y "Veracru
zana de Bienes Inmuebles", S A.
de C.V., cuya propiedad Yunes Li
nares comparte con sus herma
nos Antonio y Norma Graciela.
Siempre según el reporte referido,
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la empresa "Veracruzana de Bie
nes Inmuebles" aparece en la lista
de sujetos investigados por laUni
dad Especializada en Investiga
ción de Delitos Contra la Salud
(UEIDCS) de la FGR.
El inevitable telón de fondo de

la investigación de la UIF es la efer
vescencia política en el estado que
gobierna el morenista García Ji
ménez, lo que ha incluido sacudi
mientos en diversos frentes, entre
otros, la detención el 22 de diciem
bre, de JoséManueldel Río Virgen

personaje clave en el Senado, cer
cano al líder parlamentario de Mo 
rena, Ricardo Monreal.
Tras las elecciones locales de

junio pasado, Patricia Lobeira,
esposa de Miguel Ángel Yunes
Márquez y nuera de Yunes Lina
res, ganó la alcaldía del puerto de
Veracruz, el de mayor presu
puesto en el estado. Su triunfo
fue puesto en vilo por impugna
ciones legales, pero finalmente
fue avalado en tribunales. Ape
nas el mes pasado, el clan Yunes
se impuso en el control de la
elección de nuevos dirigentes
del PAN estatal, por conducto de
Salomón Molina como presi
dente y, en particular, de Indira
Rosales, veterana colaboradora
de Yunes Linares, cuya nueva
encomienda la hizo pedir breve
mente licencia a su senaduría.
Otro factor a la vista lo ofrece

el activismo de Movimiento Ciu
dadano, por conducto de Dante
Delgado, senador y, si no hay sor
presas de por medio, próximo
aspirante a la gubernatura en
2024, mediante una eventual
alianza que le resultaría fácil
construir. •

La UIF identificó una red de empresas comerciales
cuentas bancarias alrededor de Yunes y sus hijos.
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Lo había revelado la perio
dista Azucena Uresti el 2
de febrero pasado:

"El Albergue de la Coruña,
operado por la Secretaría de In
clusión y Bienestar Social de la
Ciudad de México se ha conver
tido en el terror de las personas
sin hogar. No solo se niegan a ir
porque hay condiciones insalu
bres, sino que aseguran que hay
malos tratos y humillaciones re
cibidas por parte de la directora
del Instituto, Nadia Troncoso".
En las imágenes del reportaje

presentado por Uresti aparecían
empleados de chaleco verde, del
gobierno de la CDMX, levantando
por la fuerza, y en contra de su vo
luntad, a personas indigentes.
Azucena mostró las condicio

nes insalubres del Albergue. Ba
ños manchados de excremento.
Chinches en los dormitorios. Per
sonas indigentes que aseguraban
frente a la cámara que eran gol
peados, humillados, insultados.
El 6 de diciembre del año pa

sado, también él periódico Cróni
ca había denunciado que la Secre
taría encargada de ayudar a per
sonas que se encuentran en aban
dono social, históricamente ex
cluidas de los procesos de desarro
llo, las sometía a terribles maltra
tos en el Albergue de la Coruña:
El indecible maltrato de Na

dia Troncoso no solo estaba di

rigido a las personas que con
desprecio infinito y un lenguaje

discriminatorio y peyorativo, la
funcionaría suele llamar "chan
goleones" o "pokemones".
También los trabajadores del

Instituto de Atención a Poblacio
nes Prioritarias son objeto de tratos
humillantes e indignos, marcados
por la violencia física y sicológica.
El 11 de agosto de 2021 una tra

bajadora presentó una queja cuyo
acuse de recibo de la Sibiso se en
cuentra en poder del columnista.
En esa queja aparecía ya la maes
tra Troncoso en estos términos:
"(En marzo de 2021) el día que

asistiría la jefa de Gobierno (a la
jornada de vacunación en la co
lonia Roma) se me asignó man
tener la acera libre de basura". Al
realizar su recorrido, la empleada
vio que las personas que espera
ban la salida de sus familiares se
hallaban al rayo del sol. "Fui a so
licitarle a la maestra Nadia Tron
coso (...) una sombrilla Al encon
trarla por la acera (...) y sin dejar
me terminar me tomó del cuello
diciéndome: 'lo que tú tienes que
hacer es recoger la basura', dán
dome un impulso hasta el suelo,
dando yo un traspié".
Nadia se disculpó, poco des

pués, con la trabajadora, quien se
volvió a encontrar con la funcio
naría enla jornada de vacunación
de junio. Estaba repartiendo ca
retas entre adultos mayores. Apa
reció Troncoso, nuevamente la

agarró del cuello y se la llevó "ca
minando aprisa". Le dijo: "Estas
caretas no se dan aquí, ya sabes
que se dan al final".
Trabajadores del Instituto vol

vieron a presentar dos quejas:
una el 11 de enero de 2022 y
otra el día 24 de ese mismo

mes. La primera fue di
rigida a Claudia Shein
baum. La segunda al
presidente López
Obrador.

La primera dice
que la funcionaría
acosa y descalifica
en forma grosera y
ofensiva a las bri
gadas de calle del
IAPP.

La queja dice
que, con frecuen
cia, Troncoso men
ciona que estas per
sonas "no son acepta
bles para el gobierno de
la CDMX, ni merecen ser
respetadas" y las llama
"changoleones o poke
mones".

En el documento pre

sentado el día 24 se asienta que
entre los maltratos ordenados
por la titular figura la orden de
dar "cobijazo" (enredarlos en
una colcha, para llevárselos a la
. fuerza) a los indigentes, así co
mo insultos y amenazas al
personal del IAPP. A esas
denuncias me referiré
mañana.

El domingo, Cró
nica publicó fotos
brutales de meno
res en situación
de vulnerabili
dad, amarrados,
"estrangulados"
y humillados en
albergues dirigi
dos por Nadia
Troncoso.
En realidad,

nada del otro

mundo para un go
bierno que entregó
medicamentos no
autorizados, y sin pe
dir su consentimiento,
a decenas, tal vez a
cientos de miles de
mexicanos. •

Nada del otro mundo para un gobierno que entregc
medicamentos no autorizados, y sin su consentimien
to, a decenas, tal vez a cientos de miles de mexicanos.
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IOperatívidad. Si algo ha demostrado la maquinaria
•morenista en el gobierno es su capacidad de ejecu

ción. La cercanía con la gente y las promesas cumplidas
son, en muchos de los casos, su mejor carta de presen
tación. La militancia tiene un nivel de compromiso que
no se les da a los otros partidos y, por ello, las prome
sas son absolutamente factibles. El gobernador de So
nora, Alfonso Durazo, al participar en una reunión ¡con
autoridades del pueblo yaqui, aseguró que se atenderá
invariablemente las necesidades de las comunidades
indígenas. Puntualizó su disposición para lograr sumar
esfuerzos para resolver problemas de carácter históri
co. Su compromiso no tiene fisuras, les dijo. Dada lá es
tructura guinda, que nó quede duda. El tiempo lo dirá.

2 En el camino. "Durante mi andar por las comuni
• dades de los cinco municipios del estado he encon

trado que la extorsión, el cobro de piso y las amenazas
van en aumento, debido al crimen organizado; las ban
das criminales buscan el control absoluto de las comu
nidades al asumir el monopolio en la venta de alcohol,
cigarro y hasta de sexo", expresó Miguel Ángel Alba
Díaz, obispo de La Paz, Baja California Sur. Contrario
a lo que dicen las autoridades, la violencia va en ascen
so, aseguró. Condenó la violencia creciente y lamentó la
ola de muerte que asóla muchas regiones del estado go
bernado por Víctor Castro. Muy temprano para ya estar
perdiendo el control, las riendas de la entidad. Se espera
mucho más de esta nueva administración.

3 ¿Protegido? En una encuesta reciente, el 85% de
•los duranguenses señaló que su entidad se en

cuentra mal en el tema de la seguridad, y únicamente el
5.6% dijo que se atiende de una manera eficiente. Du
rante diciembre, el gobernador de Durango, José Rosas
Aispuro, se convirtió en uno de los peor evaluados del
país. "La prioridad es mantener los esquemas de seguri
dad con y sin procesos electorales, la prioridad es que la
población se sienta segura", afirmó el mandatario, pero,
en la realidad, su popularidad va a la baja. Lo acusan de
meter mano no sólo a las arcas publicas, sino al próxi
mo proceso electoral y, por si fuera poco, ninguno de los
aspirantes a sucederlo habla de investigarlo. A la vieja
usanza... ¿Ya pactaron?

4 Fractura expuesta. La exdiputada por Movi
• miento Ciudadano MarthaTagle arremetió con

tra el precandidato a la gubernatura de Quintana Roo,
Roberto Palazuelos, por sus polémicas declaraciones.
Advirtió que su perfil es opuesto a los principios de MC
y ve más viable no darle la candidatura que sostenerla.
La senadora Patricia Mercado confía en la templanza
de su partido y cree que se tomará la mejor decisión en

congruencia de que Palazuelos no sea candidato. Jorge
Álvarez Máynez, coordinador en la Cámara de Dipu
tados, dijo que el problema estaba en emitir ese tipo de
declaraciones "mientras se aspira a conducir los des
tinos de un estado". Divididos sólo perderán la Unica
elección que podrían ganar. Tasar costobeneficio les
haría bien. Deberían aprender de los partidos viejos.

5 Orgulloso. El gobernador Francisco García
• Cabeza de Vaca aseguró que los resultados en se

guridad durante cinco años de su administración han
llamado la atención de otros gobernadores. "Ha habi
do un cambio muy significativo en nuestras institucio
nes de Seguridad, tanto en la Policía Estatal como en la
Fiscalía General de Justicia, no lo digo yo, sino los in
dicadores, porque es una realidad", destacó. Aseguró,
además, que otros estados de la República adoptarán el
modelo de seguridad de Tamaulipas, principalmente,
el de las Estaciones Seguras en carretera. Y mencionó
al menos dos, Nuevo León y Querétaro. De lo más bajo
a lo más alto del ranking en seguridad. En un país con
vulsionado, estos modelos tienen que replicarse.
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Juegos de poder

mpatia con extorsión
Leo Zuckermann

a alcaldesa Jé Acapulco. Abeiina Lóp^r Rod'¡o>.¡"<. h?. re,
qué los muchachos transgreden la ¡ey al tomar las casetas,
sin embargo, a ser empaticos con ellos debido a! dolor qué

Un joven encapuchado entra a un banco. Se acerca a la cajera
y le dice que le dé cien mil pesos en efectivo o decenas de
compañeros suyos, todos con el rostro encubierto, impedirán
la salida de la sucursal a clientes y empleados. Los muchachos
aparecen afuera y bloquean los accesos. Son miembros de un
grupo con reivindicaciones sociales justas. ¿Debe o no la cajera
darle el dinero? ¿Se justifica que "recauden" así dinero por ser
una causa justa? ¿Cómo tiene que responder el gobierno frente
a este intento de extorsión?

O
Cambio los parámetros de la historia, pero sigue
siendo la misma.

Desde hace años, los estudiantes de la escuela
normal de Ayotzinapa toman varias de las casetas
de la carretera MéxicoAcapulco. Jóvenes encapu

chados corren a los dependientes y los obligan a
cerrar los sistemas de cobro electrónico automá
tico. Tres de ellos se ponen en cada caseta y, cada
vez que pasa un automóvil, les exigen un pago en
efectivo por una cantidad menor a lo que cuesta
el peaje.

Si alguien pregunta, se identifican como estu
diantes de Ayotzinapa y, si el conductor es más
curioso, afirman que están levantando una cuo
ta "voluntaria" para la causa por la desaparición
de 43 de sus compañeros en 2014. Una vez que
se desembolsan los billetes, otro encapuchado abre la pluma
para que el vehículo pueda seguir su camino. Alrededor de la
caseta hay decenas de personas con el rostro cubierto vigi
lando la operación.

Esto ocurre con frecuencia, sobre todo en fines de semana
y puentes vacacionales, cuando hay más circulación de coches
por la Carretera del Sol. De acuerdo a una nota de El Sol de
México, un día, los encapuchados obtuvieron unos dos millo
nes de pesos por la toma de dos casetas. Ergo, los estudiantes
de Ayotzinapa, si son ellos y no otros grupos que medran con
su causa, han recaudado varios millones de pesos a lo largo
de muchos años.

El mes pasado regresaba de una conferencia en Acapul
co. En la primera caseta me encontré con los encapuchados.
Reacio a los cotidianos actos de extorsión que uno enfrenta
en México, me rehusé a pagar la cuota; como me informaron
que era "voluntaria", pues les dije que libremente no la paga
ría. Me dejaron pasar sin problemas. Atrás había una larga cola
de automóviles y, a unos diez metros de la caseta, estaba una
patrulla de la Guardia Nacional observando sin hacer nada.
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La siguiente caseta, en Chilpancingo, también estaba to
mada. Bajé la ventana y dije "con todo respeto, pero no voy
a cooperar voluntariamente". El chavo se rio y me dejó pa
sar. En la tercera caseta dije lo mismo. Ahí el joven se puso
más difícil. "Pues bájese usted a abrir la pluma", me dijo.
"Con mucho gusto", contesté. Cuando iba a hacerlo, otro en'
capuchado la subió y pude circular llevándome una sonora
mentada de madre.

El pasado fin de semana, la Guardia Nacional decidió im
pedir que los encapuchados tomaran la caseta de Acapulco.
En algún momento, los manifestantes les aventaron un tráiler
que iba sin chofer. Increíblemente, cruzó del otro lado de
la caseta para estamparse sin dejar ni un solo
muerto ni herido. Un milagro. Los videos dari
cuenta de cómo muchos de los presentes eré*'
yeron que el camión iba lleno de explosivos. Not
era el caso, pero se vivieron momentos de
cha tensión. ,
La alcaldesa de Acapulco, Abelina López

Rodríguez, ha reconocido que los muchachos
transgreden la ley al tomar las casetas. Nos con1,
mina, sin embargo, a ser empáticos con ellos de
bido al dolor que sufren como consecuencia de lo
ocurrido hace años en Iguala, cuando la policíá
desapareció y el crimen organizado asesinó a 43
estudiantes.

Concuerdo con López. Tenemos que ser muy
empáticos con esta historia de terror. Yo así lo he

hecho en todos los espacios que tengo en los medios, inclCb'
yendo esta columna. Pero, por más justa que sea la causa, nq
se justifica el robo que están haciendo los estudiantes al dueño

de la carretera que no es otro más que el Estado mexicano. Por
eso, cuando me tocó tomar la decisión de cooperar o no, dije
que no. Y los muchachos respetaron mi postura. Tengo que
confesar, eso sí, que lo hice con miedo a que me agredieran:
La mayoría de la gente acepta porque, por un lado, les sale
más barato que pagar el peaje normal y, por el otro, para no
meterse en problemas.

Si aceptamos este tipo de situaciones, mañana podrían ha
cer lo mismo en un banco o en cualquier otro establecimien
to comercial. No es el México que queremos. Sí, hay que ser
empáticos con el movimiento de Ayotzinapa, pero el fin no
justifica los medios, sobre todo cuando se trata de actos de
extorsión.

O
Twitter: @leozuckermann

Si aceptamos
este tipo de
situaciones,
mañana podrían
hacer lo mismo
en un banco o

en cualquier otro
establecimiento
comercial.
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Ayer el presidente López Obrador le pidió a los "muchachos"
de la Normal de Ayotzinapa que "no le hicieran el juego a la
derecha" con manifestaciones como las del viernes pasado,
cuando luego de intentar la toma, como lo hacen diariamente,
de las casetas de cobro de la autopista CuernavacaAcapulco,
terminaron agrediendo a las fuerzas de la Guardia Nacional
lanzándoles incluso un tráiler sin frenos en un acto que terminó
con heridos, pero que podría haber acabado en una verdadera
tragedia. El Presidente también reconoció, por primera vez, que
podría haber infiltrados del narcotráfico entre los estudiantes
de la escuela.

En realidad, hace ya muchos años que el narcotráfico tiene
mucho más que infiltrados en la Normal Isidro
Burgos. Lo que en su momento fue un semillero
de la guerrilla, hoy lo es del crimen organizado,
yunque se disfrace con ropajes ideológicos. Jaime
Solís Robledo, exdirector de esa institución entre
1999 y 2000, amigo de Lucio Cabañas y exalum
no del maestro Othón Salazar, ya señalado desde
hace años que en el interior de la normal rural
hay consumo y tráfico de drogas, golpizas, alcohol

en exceso y acoso escolar y sexual como medida
represiva contra quien no se sume al grupo estu
diantil que controla la escuela.

Lo que vivió en su experiencia como director
de Ayotzinapa lo denunció en el libro Ayotzinapa
y yo, en el que exhibe que la vida de esa institu
ción la rige en realidad no una autoridad educati
va, sino el Comité Estudiantil. Describe en el libro "una serie de

anomalías en la vida cotidiana del plantel tales como alcoho
lismo, riñas cotidianas, robos y, lo más delicado, tráfico de ma
riguana", que se registraban desde hacía más de dos décadas.

En su libro, Solís Robledo explica cómo se conduce el Co
mité Estudiantil y destaca que ningún alumno puede desacatar
las órdenes del comité so pena de ser acosado hasta hacerlo
abandonar el plantel: "Cuando alguien es reincidente de in
cumplimiento, aunque sea por enfermedad, es hostigado con
crueldad... La Secretaría de Educación de Guerrero podrá orde
nar 100 veces al área de Control Escolar del Plantel que inscriba
formalmente a esos jóvenes, pero en los hechos, el violento
acoso escolar los hace desistir en su deseo de estudiar en la
'revolucionaria' Normal de Ayotzinapa".

El exdirector de la normal también da cuenta de cómo se
realizan las movilizaciones estudiantiles, como la que derivó en
los hechos del viernes pasado: "Para el envío de contingentes
estudiantiles en apoyo a las movilizaciones de inconformidad,
el comité estudiantil ordena que se vaya un grupo o todos los
grupos de tercer semestre por ejemplo, o de primero (caso
Iguala), quinto o séptimo [...]. En la escuela, quienes mandan
son los alumnos [...]. Ninguna autoridad puede intervenir en
ese ámbito".
Solís Robledo también habla de las consecuencias de la

falta de autoridad:"[...] alumnos cayéndose de borrachos, pe
leas sangrientas entre ellos; una degradación sexual cotidiana,
pero acentuada desde los viernes por la tarde hasta el domin
go [...]". Mucha gente se va con la finta de que los alumnos de
la normal solamente faltan a clases durante sus movimientos,
cuando trascienden los muros de la escuela y andan en son de
guerra contra la sociedad en general; (pero) esto no es así. Sus
inasistencias a clases son sistemáticas y permanentes. Las acti
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vidades académicas, deportivas y culturales pasan
a segundo o a tercer plano, pues constantemente
salen del plantel, del municipio o del estado para
asistir en grupo al apoyo masivo o de asesoría a
cualquier movimiento de inconformidad, sea edu
cativo o de otra índole.

"¿Cómo opera esto?... En virtud de que el co
mité estudiantil ejerce un férreo control sobre los
alumnos, éstos no pueden negarse a cumplir las
comisiones que se les encomiendan, so pena de
hacerse acreedores a las sanciones que sus diri
gentes les imponen que pueden ser: confiscación
del 'pre' (el apoyo económico que la SEP otorga a
los estudiantes normalistas), ser excluidos del co
medor o de algunos beneficios que eventualmente
se logran". Y esto ocurría hace 20 años.

Los grupos de Ayotzinapa ya han provocado tragedias. El 2
de diciembre de 2011, unos 300 normalistas portando palos y
machetes bloquearon ambos sentidos de la Autopista del Sol a
la altura del Parador del Marqués, en Chilpancingo, para exigir
al gobierno estatal el cumplimiento de diversas demandas. Ante
esta situación, elementos de las corporaciones de seguridad
acudieron al lugar para desbloquear la autopista, pero fueron
agredidos por los estudiantes con bombas molotov y disparos
de arma de fuego. Los cuerpos policiacos repelieron la agre

sión y murieron dos estudiantes y 23 más fueron detenidos e
inmediatamente después liberados. Hubo heridos entre policías
y estudiantes. En medio de ese enfrentamiento, un grupo de
estudiantes se trasladó a la gasolinera que se encuentra a la vera
de la autopista, e incendió una bomba dispensadora de com
bustible para hacer estallar la gasolinera, por lo que un traba
jador de esta estación de servicio falleció al cerrar las válvulas
de suministro de combustible para evitar una tragedia mucho
mayor. El trabajador murió, pero nunca nadie fue procesado
por aquellos hechos. Nadie le hizo justicia. Desde entonces han
pasado más de 10 años. Y todo sigue igual, o peor.

El comité
estudiantil

ejerce un férreo
control sobre
los alumnos,
éstos no pueden
negarse
a cumplir
las comisiones.
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Esa mirada

Cuando te topes con un hombre rico míralo a los ojos,
que no te distraiga todo lo que está detrás.

Luciano Talbek

En una época de degradación ética, de cinismo, es obli
gado reconocer la valía de un ser humano. Recordando al
Quijote, no vale más un hombre si no hace más. Alberto
Bailléres hizo... y mucho.

La vida me dio el privilegio de topármelo con cierta re
gularidad desde hace quizá un par de décadas. Discutíamos
entre amigos con un tema obligado: México, su futuro. De
trato muy suave, elegante en su vestir y en sus modales,
nunca le escuché odios o resentimientos. La vida le arro
jó muy joven una responsabilidad enorme. Lo observaban
como el futuro capitán del emporio. Serio, de mirada tran
quila, pero sin concesiones, recordaba con cierta frecuencia
su paso por la Academia Militar de Culver, en Indiana, a la
que llegó de adolescente a pasar varios años. Quizá de ahí
su disciplina y orden mental.

De regreso a su país se licenció en Economía en la es
cuela creada por su padre, don Raúl Bailléres, por quien
sentía admiración y un profundo respeto. En alguna oca
sión narró cómo conservaron su oficina, su escritorio para
recordarlo en su visión y consistencia. Alberto comprendió
que heredar patrimonio, pero sobre todo prestigio, suponía
crecer en el interior. Ser él mismo, por supuesto, pero acep
tando el reto de consolidar, reformar, ajustar a los tiempos,
hacer más. Nada hacia atrás. En

esas mesas hablaba muy poco de
sus asuntos, porque su mayor pa
sión era México.

Recordaba, eso sí, con agrado
y nerviosismo cuando su padre le
pidió encabezar el Instituto Tec
nológico de México, recién naci
do, hoy ITAM, junto con Miguel
Mancera, Plácido Arango y
Gustavo Petricioli, jóvenes
egresados. El tema educativo
se le metió en la sangre. Formar
profesionistas serios, a la altura
de cualquiera de las mejores uni
versidades del mundo para servir
a México, ésa era la misión. Cero

complejos: aquí se podían alcan
zar niveles de altísima calidad. A
esa causa dedicó más de medio
siglo. El ITAM llegó a suplir una
deficiencia en la administración pública formando excelen
tes profesionistas, particularmente economistas. Algo que
muchas personas desconocen, es que esa escuela privada
tiene un porcentaje altísimo de becarios, creo que ronda
50%. Estudiantes que llegan de toda la República a recibir
educación de altura. Dedicó tiempo a la cultura, un ejem
plo, su apoyo incondicional a la Fundación para las Letras
Mexicanas, entre otras instituciones.

Leyó con claridad el crecimiento de las clases medias,
sus formas de consumo y cómo satisfacerlas. De sus últimas
aventuras fue entrar al sector energético con la misma con
vicción: sí podemos competir. Era muy respetado y querido
entre sus pares, algo poco común, era un líder natural. El
optimismo fue otra de las virtudes, que cultivó. Era opti
mista por estar convencido de serlo. Al recibir en 2015 la
medalla Belisario Domínguez otorgada por primera vez
a un empresario, recordó que la virtud es hacer el bien y
evitar el mal. Tan sencillo y tan complejo. Elogió al trabajo
como la más positiva y más provechosa de las distracciones:
"Quién no trabaja no puede ser feliz...". Cierto estoicismo lo
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visitaba:"... esa serenidad del alma que permite al hombre
ser dueño de sí mismo, rechazando... el miedo, el abati
miento, la aflicción y la tristeza, como estorbos perniciosos
que jamás ayudarán a resolver una dificultad".

Consciente de la enorme responsabilidad de encabezar
uno de los consorcios más potentes de México, Alberto Bai
lléres no miraba esa condición como un atributo personal,
sino como resultado de tres generaciones de trabajo, de
visión, de entrega. Miraba al éxito como parte de su misión
para generar empleos y bienestar.

Sereno, afable, firme, buscó el diálogo, no el enfrenta
miento. Hombre de familia, siempre junto a Tere, enfrentó
la vida con altura de miras, con una pasión inteligente.

Adiós, querido Alberto. Misión cumplida. Extrañaremos
esa mirada tranquila y generosa.

De regreso a su
país, se graduó
en la licenciatura
en Economía,
en la escuela

creada por su
padre, don Raúl
Bailléres, por
quien sentía
admiración

y un profundo
respeto.
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Continúa el diálogo
norteamericano
sobre cambio climático
John Kerry, el enviado especial presidencial para el Clima
de la administración BidenHarris, viajará esta semana a
nuestro país para reunirse con el presidente López Obrador,
el canciller Marcelo Ebrard y el secretario Ramírez de la
O. En estas reuniones buscaremos unir esfuerzos, por la vía
diplomática, para avanzar en los compromisos ambientales
en la región; así como diseñar medidas regionales orienta
das a la reducción de emisiones de gas metano, acelerar el
despliegue de energías renovables en América del Norte, así
como en soluciones basadas en la naturaleza, como los pro
gramas de reforestación que impulsa el gobierno de México.

Esta gira de trabajo se da en seguimiento a la visita del
enviado especial a Ciudad de México y Palenque en octubre
del año pasado, de la cual emanó la "Declaración Conjunta
de México y Estados Unidos sobre Cambio Climático". La vi
sita también sucede en el marco del programa Sembrando
Oportunidades y Sembrando Vida, que son ya una realidad
en Centroamérica, operados por nuestras agencias de coo
peración internacional para el desarrollo, Amexcid y USAID.

El gobierno de México reconoce la relevancia de trabajar
en construir un frente común en el combate al cambio cli
mático, tanto a nivel bilateral y como bloque regional junto a
Canadá. Por ello, las administraciones de los tres países de
terminaron incluirlo en la hoja de
ruta hacia la X edición de Cumbre
de Líderes de América del Norte

(CLAN). La visita de John Kerry
se enmarca también en el trabajo
previo a la Cumbre, misma que se
llevará a cabo en nuestro país.

En este sentido, la Casa Blanca
publicó una proclama el viernes
en la que anunció que extenderá
por cuatro años más la salvaguar
da a las importaciones de células
y módulos fotovoltaicos de silicio

(CSPV) a ese país, sin embargo, la
proclama especifica que la Ofici
na de la representante comercial
de Estados Unidos, Katherine
Tai, deberá entrar en conversa
ciones tanto con México como con Canadá sobre este tema

para lograr una excepción a dicha salvaguarda. El interés de
México acerca de esta exención fue uno de los puntos tra
tados durante la visita de la secretaria de Energía, Jennifer
Granholm, a principios de este año. El derecho de México a
esta exclusión ha estado en la mesa desde el inicio de nues
tras conversaciones bilaterales. El diálogo estará a cargo de la
Secretaría de Economía y su resultado permitirá que México
fortalezca las cadenas de valor de equipos solares de CSPV
y se consolide como un punto focal regional para el sumi
nistro de estos equipos en el mercado norteamericano en su
camino de aumentar el despliegue de energías renovables.

El día de mañana, la Secretaría de Relaciones Exteriores, la
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y la Fiscalía
General de la República tendremos el Diálogo de Drogas en
Norteamérica (NADD, por sus siglas en inglés). Es un espacio
creado para discutir sobre el diseño e implementación de po
líticas publicas contra el tráfico ilícito de drogas en la región.
El Diálogo se enfocará tanto en las acciones emprendidas
por parte de cada gobierno, así como en el análisis, basado
en nuevos estudios, acerca de las tendencias sobre el con
sumo de drogas.

De esta manera, ambos países mantenemos nuestro com
promiso de trabajo diplomático constante para hacer frente
a los retos más apremiantes en la región. Entre otros temas,
avanzamos en materia de cambio climático y hacia una po
lítica de drogas basada en evidencia y un enfoque de salud
püblica.

'Abogado y maestro en políticas públicas.
Jefe de la Unidad para América del Norte
de la Secretaría de Relaciones Exteriores

Esta gira
de trabajo se da
en seguimiento
a la visita del

enviado especial
a Ciudad
de México

y Palenque
en octubre

del año pasado.
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Próximas reformas
constitucionales
del Ejecutivo
• México es soberano, pero al haber ratificado el TMEC,
estamos obligados a respetar el capítulo económico.

A mitad del camino del gobierno de la Cuarta Transformación
y con el inicio del segundo periodo ordinario de sesiones,

daremos paso al análisis de reformas constitucionales por
parte del presidente de la República Andrés Manuel López
Obrador.

Como sabemos, la reforma eléctrica fue entregada a la Cá
mara de Diputados el año pasado. Actualmente se llevan a cabo
los Foros de Parlamento Abierto en la colegisladora, ejercicio
que ha convocado a gobernadores, a expertos en
la materia y a la iniciativa privada.

Esta reforma tiene como principal objetivo re
cuperar la soberanía energética atendiendo los
principios de la nacionalización de la industria
eléctrica en los años 60 y reafirmando el texto
constitucional, al señalar que los recursos energéti
cos y los yacimientos petroleros son a perpetuidad
propiedad única y exclusiva del pueblo mexicano.

Sin embargo, hay que decirlo, esta reforma es
compleja.
México es un país soberano, pero al haber

ratificado el TMEC el 19 de junio de 2019, esta
mos obligados a respetar el capítulo económico
y garantizar que a ningún inversor se le vulneren
derechos.

Con la ratificación se dio un claro mensaje para
proporcionar certidumbre a los inversionistas nacionales e in
ternacionales que realizan negocios en México. Transmitimos
que somos un socio confiable, fiel a nuestros compromisos
internacionales.

Es importante que el Estado mexicano tenga el abasteci
miento y la soberanía eléctrica. También, es de gran interés
para los mexicanos poder contar con un servicio de calidad

económico y que sea exclusivamente la nación quien otorgue
este servicio, como un servicio a la comunidad y no como el de
un interés económico.

Por otra parte, la reforma constitucional a la
Guardia Nacional consistirá en su traslado a la es
tructura administrativa de la Secretaría de la De

fensa Nacional para su consolidación, para evitar
que la corporación repita los errores de la extinta
Policía Federal y se corrompa.

Esta reforma también tiene cierta complejidad,
no obstante, una de las tareas del Legislativo es ge
nerar las herramientas necesarias para fortalecer
a las instituciones.

El objetivo es robustecer la función de la Guar
dia Nacional para proteger a las familias de México
y acompañar en el tránsito a la colaboración que
hacen con las Fuerzas Armadas privilegiando el
irrestricto apego a los derechos humanos.

Por ser reformas constitucionales, se requiere
de mayoría calificada. Habremos de seguir con el

diálogo y el convencimiento a las diferentes fuerzas políticas.
La tarea es construir los consensos necesarios para el bien de
México.

Desde el Senado de la República nos mantenemos firmes y
no tenemos duda en caminar por la ruta de acompañamiento
al Presidente de México.

* Senador de la República
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La "verdad histórica"
le estalla a la 4T
Por primera vez, el gobierno de la 4T admite que tiene in
formación de que hay infiltrados de la delincuencia entre los
normalistas de Ayotzinapa, que aventaron un tráiler sin cho
fer contra la Guardia Nacional y los policías antimotines que
les impedían tomar la caseta de Palo Alto, en Guerrero, para
extorsionar a los usuarios de la Autopista del Sol. "Tenemos in
fónnación de que hay gente dedicada a actividades ilícitas in
filtradas en este movimiento. Eso a lo mejor ni ellos lo saben y
por eso lo estoy planteando", dijo el Presidente en la mañanera.
Ílió; "Me dirijo a ellos y le pido también a sus papás que

iden, que estén pendientes de ellos, hablen con ellos,
ése no es el camino", dijo en la mañanera.
1 se le vino encima la tan criticada "Verdad histórica",
i señalaba que los normalistas desaparecidos fueron
iidos con integrantes de Los Rojos.
les estalla en las narices. Más de tres años en el po
i llegar a una misma conclusión que el exprocurador
Karam: la organización criminal Los Rojos —adversa
juerreros Unidos— infiltró a normalistas de Ayotzinapa.
le Los Rojos se empezó a conocer desde que se produ
5 lamentables hechos de los 43 en Iguala pero ésta es la
i vez que se reconoce por parte de este gobierno", desta
ladorguerrerense del PRI, Manuel Añorve. Añadió: "Es

ngfpiento de pasar del dicho al hecho. Tienen que intervenir
«berzas federales, hacer una investigación con la Guardia
racional, con la FGR, la Fiscalía local, ir sobre los responsables".

El tráiler lanzado en contra del cordón policial era de la
cadena de supermercados Soriana, que ya presentó una de
nuncia por robo. Los normalistas bajaron al chofer antes de
utilizar el vehículo como misil contra la GN.
* Lo ocurrido el viernes en la caseta de Palo Alto es un acto

criminal que no puede quedar impune. Ninguna causa social,
por noble que parezca, lo justifica. Dejarlo pasar es invitar a
que estos actos de terrorismo —no exagero con el término*
se repitan no sólo en Guerrero, sino en todo el país. El propio
AMLO reconoce que el tráilermisil pudo haber causado "mu
chos muertos". Pasó sin piloto por la caseta de peaje. No la tocó
de milagro. Se fue a estrellar 40 o 50 metros adelante, en un
módulo de turismo ubicado muy cerca de puestos de comida.

"Se puso en riesgo la vida de los guardias nacionales; pero

también de familias que pacíficamente se ganan la vida ven
diendo comida Pusieron en riesgo a los usuarios de la autopis
ta Varados en los carriles en sentido contrario. Gracias a Dios
no se desvió y se fue a estrellar contra ellos", destacó Añorve.
* El presidente López Obrador creyó necesario aclarar que en
la 4T "no somos represores" por haber hecho valer el Estado
dé'derecho con las fuerzas de seguridad pública.

"Se tomó esa decisión de que no se tomen las casetas por
que ya era una situación insoportable. La Guardia Nacional ac
tuó con responsabilidad, sin armas, salieron muchos heridos.
Espero que depongan esa actitud y que no le hagan el juego a la
derecha, porque los conservadores quisieran que se diera una
desgracia para echarle la culpa a los jóvenes o que el gobierno
los reprimiera, porque están como zopilotes", puntualizó.
* Desafortunado debut del actor Roberto Palazuelos en po
lítica. MC lo hizo candidato a gobernador de Quintana Roo el
pasado 22 de enero. En ese lapso se ha visto involucrado en
dos asuntos negativos que han incomodado al partido que lo
postuló. El primero, cuando dijo en Imagen que, una vez que
llegara al Palacio de Gobierno, iba a ajustar cuentas a "todas
esas gentes" que lo están difamando. Se tuvo que retractar.

El segundo, más grave, es la confesión que hizo, en una
vieja entrevista con Jordi Rosado, de que participó en una
balacera "Matamos al gordo y a otro güey", en legítima defen
sa, aseguró. Voces dentro de MC ya se han elevado para pedir
qué se le retire la candidatura. "Su trayectoria lo marca y es
un perfil opuesto a lo que hemos venido construyendo en MC
para ser una alternativa ciudadana. Estoy convencida de que
hoy es más beneficioso no darle la candidatura que sostenerla",
escribió en Twitter la exdiputada de MC Martha Tagle.

El secretario general de ese partido, Jorge Álvarez Máynez,
le recordó al actor que la justicia debe servir para dar paz a la
gente, no para ajustar cuentas.
* Se empieza a calentar la batalla por la CDMX en el seno de la
coalición Va por México. Cada partido ya menciona a sus aspi
rántes a suceder a Claudia Sheinbaum. En el PAN se maneja
el nombre de Santiago Taboada, alcalde de Benito juárez; en
el PRI, el de Adrián Rubalcava, alcalde de Cuajimalpa, y en el
PRD el de Nora Arias, jefa del amarillo en la CDMX.

¡Hagan sus apuestas!
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No estar seguro
ni en casa
• A las 14:30 horas del viernes, Eduardo Puertos, de 16
años, fue sacado por hombres encapuchados.
Hasta hace poco, los mexicanos se tenían que preocupar
sólo de lo que podría pasarles de las paredes de su domi
cilio para afuera.

La delincuencia podía acechar en la calle, en el microbús
o en un negocio que uno tuviera la mala fortuna de visitar
justo en el momento de un asalto. Pero, ¿en la casa?

Se pensaba que, fuera de incidentes de violencia familiar,
uno podía estar tranquilo una vez que cerrara la puerta del
hogar. Los barrotes en las ventanas proveían de una calma
adicional para mantener a raya a los amantes de lo ajeno.
La casa no era sólo el castillo de sus habitantes, sino su for
taleza inexpugnable.

Pero ya no.
Ni puertas ni barrotes contienen la arremetida de los cri

minales, como se sabe con cada vez mayor frecuencia. Y no
sólo para robar pertenencias, sino para matar.

En Juchitán, Oaxaca, una familia de cuatro integrantes
entre ellos una niña de tres años de edad fue ejecutada el
domingo pasado dentro de su domicilio. Es el tercer hecho
de su tipo en esa ciudad del istmo de Tehuantepec en unos
cuantos días, con un saldo de 10 personas asesinadas, de las
cuales ocho eran mujeres.
A las 14:30 horas del viernes pasado, en Tlajomulco

de Zúñiga, en el sur de Guadalajara, Eduardo Salomón
Puertos Gaytán, un joven de apenas 16 años de edad, fue
sacado de su casa por al menos tres hombres encapuchados
y armados que tumbaron la puerta.

Aparentemente, los delincuentes buscaban a otra perso
na, habitante de una casa vecina, que se escabulló por los
techos. Por circunstancias que no quedan claras, entraron
en el domicilio de la familia Puertos, en el fraccionamien
to Hacienda Los Fresnos II, donde Eduardo cuidaba a sus
cuatro hermanos menores. Antes de que se lo'llevaran por

la fuerza, el joven encerró a los niños en el baño. Eso segu
ramente les salvó la vida.

Circuito Bambú, la calle donde está la casa, forma una
herradura dentro de un circuito mayor, llamado Avenida de
las Uvas, que sólo tiene dos accesos, y ambos dan a Camino
Unión del Cuatro, una vialidad principal. Los criminales no
pudieron haber entrado y salido de la colonia sin llamar la
atención. Es decir, actuaron sin preocupación de ser vistos
irrumpiendo en un domicilio y luego llevándose secuestrada
a una persona a plena luz del día, en el inicio de un fin de
semana largo.

Los siguientes dos días, los padres de Eduardo se de
dicaron a la búsqueda de su hijo. Junto con sus vecinos, se
manifestaron con cartulinas y repartieron copias de la ficha
de desaparición que elaboró la Fiscalía General de Justicia
del estado. El padre contó que estaba trabajando cuando
Eduardo le llamó por teléfono para alertarlo de la inminente
irrupción de los hombres en el domicilio.

"Me dice que estaban tratando de romper la puerta de
la casa", describió, acongojado. "Se escucha cómo truena la
puerta y le dicen que se tire al suelo. Luego se oye un balazo
y alcanza a gritarme: '¡Ayúdame, papá!'".

Cuando pudo volver a su casa, encontró la cerradura re
ventada y una mancha de sangre en la puerta. "Lalo, muy
valientemente, mandó a sus hermanos a esconderse en el
baño de la parte de arriba", relató. Al muchacho se lo habían
llevado en una camioneta Ram gris.

El domingo, elementos de la Fiscalía catearon una finca
en la colonia Centro de Tlajomulco, luego de recibir infor
mación sobre la presencia de vehículos que participaron en
la acción en la que fue secuestrado Eduardo. Allí encon
traron el cuerpo del menor, junto con el de otra persona no
identificada.

En este México uno no está seguro ni en su propia casa.
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Sin refugio
• ¿Qué pasa cuando ni estando bajo el techo
de nuestro hogar podemos sentirnos seguros?
El hogar, nuestro primer refugio. Ese espacio que habi
tamos con nuestros seres queridos, con nuestros padres,
con nuestras hermanas y hermanos o hasta con nuestra
familia elegida. ¿Qué pasa cuando ni estando bajo ese
techo podemos sentirnos seguros?

"¡justicia! Hoy fue mi hijo, mañana puede ser el tuyo. Esto
no se lo deseo a nadie por Dios Santo, este sufrimiento
que pasamos mi esposa y yo no se lo deseamos a nadie.
Es increíble que el viernes, después de dos horas, la po
licía se puso a investigar (...) Él es un héroe, no me canso
de decir estas palabras, porque así es como mi hijo les
dijo 'escóndanse en el baño'. Mi héroe que dio su vida
para salvar a sus hermanos (...) Era un cabezón para la
escuela, pero era el mejor hijo que puedes tener, 16 años
y me pedía permiso para salir a jugar con niños a 10 o 12
metros de la casa. Era un niño que a los 15 años se me
tió a trabajar y el primer sueldo que le dieron, nos dijo:
'papá, mamá, vengan, vamos a cenar'. Trabajaba en una
tienda ahí en el mismo fraccionamiento, porque yo lo que
ría tener como en cápsula, porque no quería que saliera
máíallá de la avenida, me daba
miedo que algo le fuera a pasar
y mira dónde le fue a pasar..."
Un testimonio que nos deja

paralizados. Son palabras de
David, padre de Eduardo, el
joven que fue levantado den
tro de su casa el pasado viernes
en jalisco, dos días después su
cuerpo fue hallado dentro de
una casa de seguridad. Reportes
afirman que tres hombres enca
puchados que entraron a su do

micilio buscaban a otra persona,
una confusión, un error que a
Eduardo le costó la vida. El jo
ven tuvo oportunidad de hacer
una llamada y de esconder a sus
hermanos, lo que les salvó de
cualquier agresión.
¿En qué país nos estamos

convirtiendo? La violencia que
llevamos años contando, a la
que le negamos un lugar en el
cotidiano, porque nos resistimos
a su normalización, está entrando a las casas. ¿Por qué el
Estado permite que hoy los espacios que tendrían que ser
a los que recurrimos para sentirnos a salvo se conviertan
en lugares que habitamos con miedo?
¿Con qué tranquilidad vivirá ahora la familia de

Eduardo? ¿Con qué calma los vecinos dejarán salir a los
pequeños a jugar? Lo mismo nos preguntamos cuando
ocurren, una y otra vez, hechos como los de Zacatecas,
también este fin de semana: una vez más, cuerpos aban
donados en calles convertidas en escenarios inenarrables.
Habitantes de Zacatecas, por ejemplo, contaron a Ornar
Hernández, corresponsal de Grupo Imagen, que, ante
la ola de violencia, han tenido que modificar sus rutinas.
Estar en casa antes de que caiga la noche. Sin embargo, a
Eduardo ni su casa lo mantuvo a salvo.

O
Tan sólo entre sábado y domingo se registraron 159
asesinatos en todo el país. En los primeros seis días de
febrero fueron 429, un promedio de 71 cada 24 horas.
¿Qué país es éste? De entrada, uno en donde no importa
lo que suceda, nada cambia la agenda de la conferencia
matutina.

¿En qué país
nos estamos

convirtiendo?
La violencia
que llevamos
años contando,
a la que
le negamos
un lugar
en el cotidiano,
porque nos
resistimos a su

normalización,
está entrando
a las casas.
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La Organización Internacional del Trabajo
(OIT), creada en 1919, está conformada por
una singular estructura tripartita. Reúne a
representantes de gobiernos, empleadores y
trabajadores de 187 estados miembros, para
establecer estándares laborales, promover el
trabajo decente y formular políticas y pro
gramas de apoyo a la justicia social.

En 2019, en respuesta a cambios transfor
madores que enfrentaba el mundo laboral,
la OIT adoptó la Declaración del Centena
rio para el Futuro del Trabajo. La declara
ción es ambiciosa: establece las bases para
cumplir el mandato de la OIT
en su segundo siglo, y señala el
camino hacia un futuro del tra
bajo justo, inclusivo, sostenible
y seguro.

En 2020, el covid19 cam
bió todo. El impacto global en
el mundo laboral empleos,
trabajadores, mujeres, jóvenes,
economía informal ha sido
devastador. La pandemia ha
puesto de manifiesto y ha agra
vado vulnerabilidades existen
tes, poniendo en riesgo logros
que costaron mucho alcanzar, y abriendo la
puerta a crecientes brechas de desigualdad
e$ijusticia social.

La OIT fue ágil en reorientar sus esfuerzos
hácia la recuperación de crisis de covid19:
sít Llamamiento Mundial a la Acción 2021
fue adoptado por unanimidad por estados
miembros y establece la implementación
acelerada de la Declaración del Centena
rio de 2019. Esta hoja de ruta para el futuro,
coordinada internacionalmente, reconoce el
impacto y la recuperación desiguales dentro
y entre países, dando ya resultados.
Por ejemplo, el año pasado la OIT se

asoció a un proyecto de recuperación en la
Ciudad de México, desarrollando programas
para reactivar el empleo, promover el regre
so al trabajo en condiciones de seguridad y
fomentar colaboración entre sindicatos, em
pleadores y gobierno. Este modelo fue exi
toso y será puesto en marcha en Coahuila y
probablemente en otros lugares.

Estamos ante un momento crítico para el
mundo del trabajo. El próximo director ge
neral de la OIT, a ser designado en marzo de
este año, precisará poner manos a la obra
inmediatamente. Al respecto, el gobierno de

Australia ha postulado al señor
Greg Vines como candidato
a director general de la OIT, y
confía plenamente en que tiene
las mejores credenciales para
liderar a la OIT en 2022.

Vines ha representado em
pleadores, trabajadores y go
biernos durante su larga y
distinguida carrera en relacio
nes laborales. Cuenta con só
lidas redes a lo largo y ancho
del sistema multilateral y goza
de un amplio reconocimiento

como forjador de consensos y experto en ne
gociaciones complejas. Ha ocupado el cargo
de director general adjunto de la OIT desde
2012 y recientemente lideró la formulación
de la hoja de ruta de esta misma, centrada
en el ser humano de cara al futuro. Su amplia
experiencia lo ubica en una posición singular
y única para liderar la OIT como su próximo
director general, a través de recuperación y
hacia un mejor futuro laboral para todos.

Espero sus comentarios en
downunder.mexico@dfat.gov.au o en

Facebooky Twittercomo @AusEmbMex
'Embajador de Australia en México

Australia postula
a Greg Vines
para dirigir
la OIT y confía
en que tiene
las mejores
credenciales.
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No, no es por Quirino Ordaz Coppel, Pedro
Salmerón o Jesusa Rodríguez. O sí. El meo
llo es convertir el arte de la diplomacia en
un estante para esconder lo impresentable o
una vitrina para, ¿premiar los favores?

Muchas veces en este espacio he aplau
dido la labor de Marcelo Ebrard y el presi
dente López Obrador en materia de política
exterior: el TMEC, la relación bilateral con
Estados Unidos y el liderazgo en América La
tina. Han logrado el equilibrio entre una po
lítica exterior de principios y una pragmática.

Por las vueltas del destino, trabajé por
siete años en la cancillería
mexicana. Por la naturaleza de
mis funciones, el trato con em
bajadores, cónsules y personal
del Servicio Exterior Mexicano
fue la constante.

Es por ello que el abuso en
las designaciones de personal
diplomático bajo el "Artículo
7" me resulta indignante. To
dos conocemos la frase "el pri
mer acto de corrupción de un
funcionario público es aceptar
un cargo para el que no está
preparado".
Usaré de ejemplo el caso

de Pedro Salmerón (por los
reflectores que atrajo) como
embajador en Panamá. Deje
mos de lado los señalamientos en su contra.
Sólo mencionaremos su perfil profesional. El
señor Salmerón, dicen quienes le conocen,
es un brillante historiador, autor de varias
obras, en su mayoría relacionadas a la his
toria de México.

¿Qué va a hacer un historiador como em
bajador? ¿Por qué no como líder supremo
del Instituto Nacional de Antropología e His
toria? ¿O el artífice de los planes de estudio
de la SEP en historia de México?

Hay que destacar que no es una práctica
exclusiva de esta administración y, mucho
menos, nueva. Recordemos que el impre
sentable agresor sexual de Andrés Roemer
(y con toda intención omito llamarlo "pre
sunto")íue premiado como cónsul en San

Francisco y, después, nos llenó de vergüenza
en la representación de la UNESCO, en París.
Sí, premiado por Enrique Peña Nieto. Un
prófugo, agresor sexual, disfrazado de diplo
mático por la caricia presidencial. Y, ¿cómo
justificar el nombramiento como cónsul en
Milán, Italia, de la extravagante procuradora
Marisela Morales?
Por otra parte, el siempre excéntrico

Vicente Fox lanzando máximas y críticas
a la política exterior de la 4T. Siempre tan
carente de autocrítica. ¿Creerá que nuestra
limitada memoria olvidó nuestra vergüenza

nacional por el episodio "comes
y te vas" contra Fidel Castro?
Ya hubiera querido Vicente
Fox tener la maestría actual
para estar bien con Dios y con
el diablo. NI en su más perver
sa fantasía podría manejar ser el
bestfriend de Donaid Trump,
luego, de Biden, liderar la CE
LAC y recibir con bombo y pla
tillos a Miguel DíazCanel.

Los embajadores de carrera
son profesionales que pasaron
más de 30 años trabajando en
la materia, empiezan de agre
gados administrativos y ascien
den en el escalafón por méritos.
Dentro de esos méritos se in
cluye el cambiar de adscripción

por las rotaciones. Unos años gozar, tal vez,
de París o Chicago y, en la siguiente misión,
vivir en la nada glamurosa Nairobi o San Pe
dro Sula.

¿Por qué despreciamos a esos profesiona
les que entregaron su vida para representar a
México en el exterior? Que —en muchísimos
casos— sacrifican a sus propias familias con
los cambios de residencia. ¿Por qué suponer
que no se necesitan años de experiencia en
la materia en derechos humanos, derechos
internacional público y privado, tratados
internacionales?

j Simplemente no es la labor de un histo
riador o de un exgobernador y sí es un claro
desprecio a nuestros expertos en relaciones
internacionales.

Los embajadores
de carrera son

profesionales
que pasaron
más de 30 años
trabajando
en la materia
y ascienden
en el escalafón

por méritos.
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CIÁTICA

¿Cuáles son las causas de que nos dé ciática?

Éstas son las cinco principales: hernia discal, estenosis espi
nal, espondilolistesis (término general para el desgaste de los
discos espinales relacionado con la edad).

La espondilosis es común y empeora con la edad. Este térmi
no se emplea a menudo para describir la artritis degenerativa
(osteoartritis) de la columna vertebral), trauma, embarazo.

LA VEJIGA

Don Alfredo, ¿qué alimentos son buenos para evitar tener que
ir tan seguido al uno?
En general, los alimentos ácidos, las bebidas con cafeína y el
alcohol tienden a causar irritación de la vejiga. Esto puede in
cluir urgencia, frecuencia urinaria y una sensación de vaciado
incompleto de la vejiga.

Otros alimentos que a menudo también causan irritación
urinaria son el café, el té negro, los alimentos picantes, los
alimentos fritos y los alimentos procesados, especialmen
te aquellos que contienen una alta cantidad de azúcar, sal o
conservantes.

Por ejemplo, los pasteles envasados o las comidas congeladas
que contienen grasas saturadas pueden causar inflamación.

INMIGRANTES

¿Qué porcentaje de latinos inmigrantes que viajaron a Estados
Unidos lo volverían a hacer?

El 84% lo volvería a hacer.

LA BOLSITA/TIERRY222

¿Para qué sirve la bolsita en los ¡eans, la que está adentro de
la bolsa derecha delantera?

A pesar de todos los nombres que ha tenido a lo largo del tiem
po, se le conoce como bolsillo frontal, bolsillo para monedas y

bolsillo para boletos. Originalmente tenía un propósito espe
cífico que no pertenecía a ninguno de esos objetos: un lugar
para poner su reloj.

Los jeans, cuando Levi Strauss & Co. comenzó a fabricarlos
por primera vez en 1879, siempre tenían este lugar dedicado
a los relojes de bolsillo, especialmente los usados por mineros,
carpinteros y similares. Sólo tenían otros tres bolsillos (uno en
la parte posterior y dos en la parte delantera) en ese momento,
lo que hacía que el bolsillo del reloj fuera especialmente pro
minente. En cuanto a por qué se ha quedado, la respuesta es
que la gente está acostumbrada a ello y ningún fabricante se ha
inclinado a eliminarlo gradualmente. ¿Usted lo usa para algo?

CAFÉ VIETNAMITA/CAFETERA

¿Tiene usted la receta para hacer el famoso café vietnamita
a base de huevo?

Ésta es la más común receta para el café vietnamita:

Sólo se usa la yema de huevo, pero el sabor que sale no es
súper yema. Cuando se bate, lo que resalta es la textura, no
el sabor.

Se añade la crema de huevo cuando el café todavía esté muy
caliente para "cocinar el huevo" y se bate fuertemente. Al to
mar un sorbo, la mejor parte es el café caliente y la crema fres
ca y sedosa. Esos contrastes crean esta experiencia celestial.
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Prohibe juez a Nazario
acercarse a panista
Las andanzas de acosador sexual de Nazario Norberto
Sánchez, diputado local de Morena, tienen mentido en un
problema legal al Congreso de la Ciudad de México, pues
un juez emitió medidas cautelares en favor de la diputada
panista Luisa Gutiérrez Ureña.

La legisladora presentó en diciembre pasado una de
nuncia ante la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de
México por acoso sexual en contra del legislador morenista.

En su denuncia, Gutiérrez Ureña afirmó que la madru
gada del 15 de diciembre, cuando se estaba terminando de
discutir el Paquete Presupuestal 2022 en Donceles, Nazario
la abrazó indebidamente, lo que la incomodó.

Dijo que no era la primera vez que sucedía algo así, pues
el morenista había tenido ese comportamiento con ella des
de que era candidata a diputada local por la alcaldía Gus
tavo A. Madero.
Aunque el asunto está en el escritorio de Ernestina

Godoy, que no acostumbra investigar a fondo nada que
pudiera perjudicar a la 4T, el juez dictó medidas cautelares
para que el presunto agresor no se pudiera acercar a menos
de 50 metros de su demandante.
Y éste sí que es un verdadero problema, pues los dos

diputados conviven en el Palacio de Donceles, donde se
desarrollan las sesiones legislativas del Congreso, y sus cu
rules no están a la distancia ordenada por el juez.

Pero eso no es todo, pues si por alguna razón se presenta
un debate legislativo entre ambos o Nazario o Luisa su
ben a tribuna, quedarían a unos diez metros uno frente al
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otro, por lo que algo tendrá que
hacer la Mesa Directiva del Con
greso para no desacatar la orden
judicial.

Aunque la investigación está
en proceso, a raíz de la denuncia
de la diputada Gutiérrez Ureña
varias mujeres manifestaron
también que han sido víctimas
de abuso sexual por parte del di
putado de Morena.
El tema es un escándalo, ya

que la bancada mayoritaria en
tró en defensa de su compañe
ro, desacreditando la acusación, excepto la presidenta de
la Comisión de Igualdad de Género, Ana Francis López
Bayghen Patiño.

Nada fácil está el asunto para el presunto agresor, que al
menos en un par de ocasiones participó en evidente estado
de ebriedad en las sesiones vía Zoom, en las que incluso se
escucharon groserías.

De ser encontrado culpable, Nazario no se podrá escu
dar en el fuero legislativo, pues los diputados de la Ciudad
de México no cuentan con esa protección constitucional
cuando se trate de delitos del fuero común.

Tienen la inmunidad del fuero exclusivamente cuando
se trate de delitos federales. En ese supuesto tendrían que
ser desaforados, primero, y después responder ante las au
toridades judiciales que los requieran.

O sea, para decirlo con todas sus letras, si el diputado
local de Morena es condenado, puede ser detenido y en
viado directamente a prisión, sin que tenga ninguna pro
tección extra que no sean sus garantías individuales, como
cualquier ciudadano.

Quienes saben de leyes tendrán que analizar cómo ope
raría la medida cautelar emitida por el juez, para que el
Congreso no caiga en ningún desacato judicial.

e
CENTAVITOS

Pero Luisa no ha sido la única diputada panista agredi
da en Donceles, pues Ana Villagrán se recupera aún de
la agresión física de que fue víctima la semana pasada en
las escalinatas del Congreso. Vendedores ambulantes que
protestaban afuera la agredieron cuando salió del recinto
para intentar dialogar con ellos y brindarles alguna aten
ción. Afortunadamente, Villagrán está ya muy recuperada,
pero los panistas tendrán que andarse con más cuidado.
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Mesa VIP a la IP en San Lázaro
Para dejar atrás las "descalificaciones estériles", "el cruce de seña
les" y la "desinformación", el PRI y Morena acordaron en la Junta
de Coordinación Política de la Cámara de Diputados "ir directo al
tema, con peras y manzanas" y definir "qué es y qué no es" la inicia
tiva de reforma eléctrica. Y para ello pactaron para el 23 de febrero
"una mesa especial", sólo con los líderes parlamentarios, a la que
asistirán "los grandes productores y consumidores de electricidad,
en modalidad diálogo, para que acudan los verdaderos empresa
rios y dueños a manifestar sus posturas". Al final de los foros, "se
decidió tomar al toro por los cuernos, sin rodeos", dicen. ¿Será?

Ningunean a Markoy a Zambrano
Nos comentan en las sedes nacionales del PAN y PRD que hay
molestia porque sus dirigentes, Marko Cortés y Jesús Zam
brano, "son ninguneados y denostados" un día sí y el otro
también en los foros de la reforma eléctrica. El mayor descon
tento precisan es porque no han sido invitados a una sola
mesa. Contrario a la operación que ya ha iniciado el senador
Ricardo Monreal desde la Cámara alta con ambos dirigentes
aseguran, ni en San Lázaro, con Ignacio Mier, ni en Morena,
con Mario Delgado, hay acercamientos.

Más trapitos al sol
del Diamante Negro
¿Por qué será que ya ni sorprende cada vez que sale a colación
un antiguo video con escandalosas revelaciones del actor Ro
berto Palazuelos? Estos días ha circulado profusamente una
entrevista con el conductor Yordi Rosado en la que el hoy pre
candidato de MC a la gubernatura de Quintana Roo narra sus
peripecias. Con lujo de detalle, confiesa que una ocasión iba "con
un amigo colombiano mafiosón" y todos incluyéndolo a él
iban armados, de tal suerte que, en una confrontación, se armó la
balacera y "matamos a dos cabrones". Aumenta la presión sobre
los jefes naranjas para bajar al Diamante Negro de la postulación

Mutis de Clemente
Ante el asesinato de cinco periodistas en lo que va del año, el
líder de los senadores emecistas, Clemente Castañeda,
hizo un llamado, mediante Twitter, al secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López, para que convoque a un diálogo
abierto para evaluar, corregir y dotar de recursos suficientes
al mecanismo de protección a periodistas, a todas luces re
basado. Ah, pero eso sí, cuando los reporteros solicitaron un
posicionamiento en torno de las revelaciones de Roberto Pala
zuelos, precandidato de MC en Quintana Roo que confesó dos
asesinatos, Castañeda no atendió a los periodistas.

Excepciones a la austeridad
Con razón los exgóbers de oposición andaban buscando hueso
en el extranjero, pues ayer el presidente López Obrador indicó
que los cargos diplomáticos serán las únicos exentos de la aus
teridad republicana, casi franciscana, que pregona su gobierno.
Y si no pregúntenle a Claudia Pavlovich, exgobernadora
en Sonora, quien no perdió el tiempo y presumió al Presidente
haber estudiado Relaciones Internacionales, comentario con el
que rápido consiguió el consulado de Barcelona.

Se armó la pachanga
en la Policía Auxiliar
Quienes están en tremendo problema, que advierte ceses ful
minantes, son algunos empleados de la Caja de Previsión Social
de la Policía Auxiliar, entre ellos Gladys Carmen Galaviz
Sosa, la todavía subdirectora administrativa de esa dependen
cia de la SSCCDMX, que encabeza Ornar García Harfuch. Y es
que ayer se difundió un video en el que se ve al menos a una
decena de personas que están en plena pachanga. Según nos
cuentan, el problema es que dicha fiesta, cuya fecha no se tiene
clara y donde hubo alcohol y narcocorridos, se desarrolló en
oficinas públicas de la Policía Auxiliar.
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Paranoia en Palacio Nacional

El presidente Andrés Manuel
López Obrador está viendo
moros con tranchetes en Es

tados Unidos. El camino de su ines

tabilidad y pésimo humor, puede
alegarse por la forma como está
reaccionando, empieza en Wash
ington. La paranoia ronda en Pala
cio Nacional y no pueden ocultarlo.
Ayer, con sus descalificaciones ha
bituales, se quejó de que la prensa
diga que en las mañaneras hay
"preguntas a modo" para que él se
maneje en zonas de confort, que pa
reció una admisión de culpa porque
una de las que se hicieron este lunes
está directamente asociada con una

gran preocupación que inunda el
despacho presidencial desde hace
días: ¿cómo lograr que el escándalo
de la residencia de su hijoy nuera
en Houston desaparezca?
En cualquier tema que atañe a

sus hijos, López Obrador se muere
en la raya. La revelación de la casa
en Houston ha dominado la mayor
parte de su tiempo y de las reunio
nes con sus colaboradores en la

última semana, encerrándose con
su vocero, Jesús Ramírez Cuevas, y
su coordinador de asesores, Lázaro
Cárdenas, para encontrar una es
trategia que contenga la metástasis
de la investigación. El Presidente
también habló con su hijo José
Ramón para pedirle explicaciones,
quien le respondió que los que le
rentaron la casa aseguraron que
ellos no habían dado ninguna in
formación a nadie.

La respuesta de José Ramón
llevó a la conclusión en el despa
cho presidencial de que había sido
el gobierno de Estados Unidos

el que había proporcionado la
información a Mexicanos Con

tra la Corrupción y la Impunidad
CMCCI), que a su vez la trabajó
con el medio digital Latinus. Dos
más dos, en la lógica de Palacio,
son siempre cuatro. El Presidente
reaccionó con recriminaciones a
Ramírez Cuevas e indirectamente
al secretario de Relaciones Exterio

res, Marcelo Ebrard, porque no le
habían dado seguimiento a la nota
diplomática enviada en mayo pa
sado al gobierno de Estados Unidos
para que le cortara los recursos.
Hasta hoy, no le han hecho caso en
Washington.
La presión de López Obrador

contra Ramírez Cuevas continuó
toda la semana pasada porque no
lograba frenar el escándalo. En des
cargo del vocero, ¿cómo lograrlo
cuando el conflicto de interés en

la renta de esa casa es evidente y
el Presidente sigue alimentando la
controversia? Ramírez Cuevas pro
puso que no mencionaran el repor
taje en la sección de Quién es quién
en las mentiras, y que el Presidente
se enfocara en descalificar moral
mente a Loret. También se ordenó
no volver a hablar del tema en las

reuniones de gabinete y se instruyó
a los coordinadores en el Senado
y el Congreso que no declara na
die sobre el caso. Como se vio, íue
como querer parar una avalancha
con un detente.
Con el antecedente del reclamó

presidencial sobre la nota diplomá
tica al Departamento de Estado,
parece que a Ramírez Cuevas no se
le ocurrió una mejor forma de con
traatacar que volver a colocar en la
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agenda pública el tema y colocar
una pregunta a modo en la ma
ñanera del lunes, para que López
Obrador lamentara nueve meses

de silencio del Departamento de
Estado y acusara al gobierno de
Estados Unidos, una vez más, de
intervencionista.

La pregunta se la hizo la repor
tera de Contralínea, una revista con
muy buenas relaciones con Ramí
rez Cuevas, y con el director de la
Central Nacional de Inteligencia, el
general Audomaro Martínez. Con
tralínea fue utilizada por Palacio
Nacional, el año pasado, para pu
blicar las fuentes de financiamiento

de Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad, que entre 2019y
2020, aseguró, recibió 25.7 millo
nes de pesos en donaciones del go
bierno de Estados Unidos, justo en
vísperas de que, con la misma infor
mación, el Pr esidente ordenara el
envío de la nota diplomática. MCCI
ganó el donativo mediante un con
curso de la Agencia de los Estados
Unidos para el Desarrollo Interna
cional, que depende del Departa
mento de Estado, y que requiere,
para que sea entregado, que el be
neficiario aporte una cantidad idén
tica. Los recursos en México que
conoce el SATy Estados Unidos
son auditados, y en total, durante
esos tres años, facturó a esa agencia
29.3 millones de pesos.
Mexicanos Contra la Corrupción,

de quien López Obrador sistemáti
camente identifica como su presi
dente a Claudio X. González, pese a
haber renunciado a la organización
en junio de 2020, no es la única que
recibe ese tipo de donaciones en
México. De hecho, el apoyo a las
ONG es muy reducida. En cambio,
59 programas federales, estatales
ymunicipales suman mil 751 mi
llones de dólares 165 millones de

ellos para el Ejército y la Marina y
acaparan la mayor parte del presu
puesto de la agencia, cuyas siglas
en inglés son USAID.
López Obrador nunca se ha re

ferido a todo el tipo de recursos
que aporta USAID a México, y ha
centrado su discurso en Mexi

canos Contra la Corrupción y la
Impunidad, quejándose, como lo
hizo ayer, de que "el gobierno de
Estados Unidos está financiando
a grupos opositores a un gobierno
legalmente constituido. Es una vio
lación al derecho internacional y
este grupo sigue siendo financiado
por el gobierno de Estados Uni
dos y por grandes corporaciones
económicas".

La paranoia en Palacio Nacional
los tiene en la duda de qué tanto
pudo haber estado involucrado
el gobierno de Estados Unidos en
la investigación sobre la casa de
Houston, porque los argumentos
que han expresado internamente
es que una parte de la documenta
ción no era pública, y se requería,
si no se contaba con la autorización
del dueño de la casa o su inmobilia

ria, que fueran funcionarios quie
nes entregaran la información. Esta
forma de explicarse lo que sucedió
es bastante primitiva.
Si el gobierno de Estados Unidos

quisiera exhibir al gobierno de Ló
pez Obrador, como lo ha hecho en
el pasado con anteriores gobiernos,
no lo haría a través de una ONG
o un medio mexicano, porque si
buscara una audiencia doméstica,
en un medio estadounidense es

como lograrían el objetivo. Lo que
muestran en Palacio al señalar un

enemigo externo es descontrol y te
mor de que más esqueletos puedan
salir del clóset, minando la integri
dad y honestidad que presume el
Presidente.

Lo que muestran en
Palacio Nacional
al señalar un

enemigo externo es
descontrol

... y temor de que más
esqueletos salgan
del clóset, minando
la integridad que
presume AMLO
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La encuesta de
El Financiero, y el 2024

De tiempo atrás, parte de
la comentocracia pro
fetiza que al Presidente

todo se le enredará, y que por
tanto perderá la elección de
2024. Otra parte de las plumas
y micrófonos proclama que lo
único seguro es que Morena
renovará en la Presidencia. En

medio de esa discusión llegó la
encuesta de El Financiero de
la semana pasada.
En los números publicados

por Alejandro Moreno el 3 de
febrero hay datos alarmantes
sobre la marcha de la economía,
la seguridad y la corrupción. Al

mismo tiempo, y aunque per
dió siete puntos con respecto a
diciembre, la popularidad de
Andrés Manuel López Obrador
sigue fuerte: arranca su cuarto
año de gobierno con 60% de
aprobación.
Los números de El Finan

ciero apuntan que podría ha
ber una verdadera campaña
en 2024, donde la/el candi
dato del gobierno sudará para
explicar por qué no pudieron
con el paquete, incluso a pesar
del respaldo popular de López
Obrador.

La encuesta muestra que,

de un mes a otro, aquéllos que
creen que AMLO maneja muy
bien/bien la economía pasaron
de 49% a 37%, una caída de 12
puntos sin parangón en el úl
timo semestre, donde llegaron a
ser 54% quienes opinaban que
este renglón iba muy bien/bien.
Cosa parecida ocurre en la

inseguridad: en un mes bajaron
de 40 a 29 puntos porcentuales
quienes tienen opinión positiva.
Se trata, de nuevo, del descenso
más pronunciado y el número
más negativo desde julio.
En corrupción no se dio una

bajada dramática, pero es un
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terreno donde la labor del Presi

dente no repunta.
A Morena le interesa que se

siga confundiendo la populari
dad "a toda prueba" de López
Obrador con la inevitabilidad
del triunfo de su corcholata en
2024.

Es obvio que quieran eso,
porque si la campaña de ese
año se convirtiera no en una

ratificación del proyecto de
AMLO, sino en una evaluación
de su gobierno, no hay cómo el
partido en el poder salga bien
librado.

No minimizo ni paso por alto
que el triunfo electoral estará
basado, también, en eso lla
mado la fuerza de movilización

de los partidos: en este rubro
Morena, sin duda, contará con
los gobernadores de su color y
con los que teniendo otro color
busquen chamba diplomática
y con el propio Presidente, que
no ha dejado de hacer campaña
desde 2018.
Pero de seguir las cosas como

van, al llegar la temporada
electoral las familias mexica

nas vivirán peores efectos de
una economía estancada, que
difícilmente se recuperará este
año ni los siguientes, y menos
aún mientras López Obrador
siga afanado en no construir op
ciones realistas para detonar la
inversión privada.
A lo anterior hay que sumar

que mientras el gobierno fe
deral habla de un descenso de

3% en los homicidios dolosos,
éstos siguen siendo 1) intolera
blemente altos, 2) muy visibles
mediáticamente reguerío de
cuerpos en Zacatecas de hace
unos días, por ejemplo, y 3)
muy dolorosos porque siguen
muriendo, impunemente, muje
res, jóvenes, activistas, inocen
tes, etcétera. Así que tampoco
en ese tópico el gobierno ce
rrará bien el sexenio.

Y en lo de la corrupción, las
explicaciones del gobierno ante
cada escándalo no pasan la
prueba de la risa.
Con lo anterior a cuestas, de

aquí al final del sexenio el go
bierno presumirá un aeropuerto
por meses sin adecuadas vías
de acceso, pedazos de un tren
y una refinería que, aunque fun
cione, no hará diferencia ni en
abasto ni en precio de gasolina.
¿Eso quiere decir que ya per

dió el Presidente? No. AMLO

empeñará todo en ganar. Pero
tendrá los números de sus re

sultados en contra. No es poca
cosa.

AMLO empeñará
todo en ganar. Pero
tendrá los números
de sus resultados en

contra. No es poca
cosa
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Cómo prevenirla próxima
crisis de la deuda soberana
William C.

Dudley

Este año podría ser muy di
fícil para los países de ba
jos ingresos y de mercados

emergentes que han sido gran
des prestatarios en el mercado
de deuda soberana. Es práctica
mente inevitable que se libre una
serie de crisis concentradas en

estos países.
A medida que la Reserva Fe

deral comience a endurecer la

política monetaria, los costos del
fínanciamiento aumentarán y
habrá menos disponibilidad de
crédito ya que las tasas de interés
más altas reducen el incentivo

para los inversionistas ante el
tipo de rendimiento que ofre
cen estos países. El espacio fiscal
también será limitado porque es
probable que sus recuperaciones
económicas vayan rezagadas en
comparación con las economías
avanzadas debido a un progreso
más lento en las campañas de
vacunación contra el Govid19.
El fin de la moratoria prevista
por la Iniciativa de suspensión
del servicio de la deuda —imple
mentada por el G20 junto con el
Fondo Monetario Internacional

y el Banco Mundial— elevará
los requisitos del servicio de la
deuda.

¿Qué se puede hacer para
mitigar la crisis que se avecina?
Ayudaría más apoyo de las ins
tituciones oficiales y del G20.
Pero eso podría simplemente
posponer la "hora de la verdad" y
subordinar aún más las solicitu

des de los prestamistas privados.
Lo que se necesita no es solo una
mayor asistencia del sector ofi
cial, sino también una reforma
de gran alcance para que el ré
gimen de la deuda soberana sea
más robusto y resistente a acon
tecimientos economicos mun
diales adversos.

Lograr una mayor transparen
cia en el mercado de la deuda so

berana es un punto importante
de inicio.

La falta de transparencia debi
lita el régimen de la deuda sobe
rana de varias maneras. Primero,
porque es difícil determinar el
agregado de la deuda pendiente,
su composición y estructura de
vencimiento; también es difícil
evaluar la solvencia del deudor

soberano y su capacidad para pa
gar su deuda cuando el entorno
económico empeora.
En segundo lugar, dificulta la

reestructuración de la deuda de

manera oportuna, es decir, an
tes de que la perspectiva de un

incumplimiento lleve a un cese
total de los préstamos y la fuga
de capitales. No saber qué otras
obligaciones están pendientes
y en qué términos hace que sea
imposible para los prestamistas
definir qué tipo de recorte y de
reprogramación se necesitará
para asegurar que la carga de la
deuda pueda sostenerse.
En tercer lugar, la falta de

transparencia aumenta el riesgo
crediticio. Si un prestamista ac
tual o potencial no sabe cuánta
más deuda hay pendiente y en
qué términos, ¿cómo puede de
terminar razonablemente si un

nuevo préstamo es solvente?
Esto conduce a costos crediti

cios más altos con el tiempo, ya
que los prestamistas consideran
el riesgo de que la carga de la
deuda sea considerablemente
más alta o esté en términos más

onerosos que su valoración.
A mi modo de ver, debe haber

un esfuerzo sostenido por parte
del sector oficial y privado hacia
un régimen de transparencia.
Esto no solo incluiría una conta
bilidad detallada de los términos

y condiciones de las obligacio
nes de deuda de los prestatarios
soberanos, sino también trans
parencia procesal en la que los
esfuerzos de reestructuración in
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volucrarían al sector privado, en
una etapa temprana, trabajando
en conjunto con las instituciones
crediticias oficiales.

La revelación generalmente no
ocurre porque no se considera
que sea de interés para el banco
o el prestatario. Aunque a cada
banco le gustaría saber cuál es la
posición de los demás para eva
luar la capacidad del prestatario,
ese banco aún tiene un incentivo

financiero para seguir ocultando
sus cartas a otros posibles presta
mistas y competidores.
Hay varias maneras de fomen

tar un mayor nivel de revela
ciones. Por ejemplo, el FMI y el
Banco Mundial podrían condi
cionar el acceso a la financiación

a una revelación satisfactoria. O

las empresas de calificación cre
diticia podrían tener en cuenta
explícitamente la revelación y la
transparencia en sus decisiones,
y la transparencia conduciría a
calificaciones más altas.
Otro cambio necesario es una

mayor transparencia procesal
sobre cómo se incluye al sector
privado en el proceso de rees
tructuración de la deuda. Esto

debe darse en una etapa mucho
más temprana y de una manera
más transparente y completa.
Históricamente, la reestructura
ción de la deuda soberana se ha

llevado a cabo principalmente
entre los prestamistas oficia
les y el prestatario soberano,

presentando a los prestamistas
privados al final del proceso un
hecho consumado. Esto no solo

genera desconfianza y menos
compromiso, sino que ralentiza
el proceso de reestructuración y
conduce a resultados inferiores.

El punto es que las soluciones en
cooperación pueden conducir a
mejores resultados que las pura
mente competitivas. Pero para
lograrlo, el sector privado debe
involucrarse más en el proceso
de reestructuración.
Ahora es el momento de im

plementar una agenda de trans
parencia global antes de que la
próxima ola de incumplimien
tos amenace con otra crisis de la
deuda.
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El precio
de la ignorancia

La actitud permanente del
Presidente de la Repú
blica por despreciar el

conocimiento y la información
seria tiene costos enormes para
México.

A tres años de gobierno hemos
aprendido, a la mala, que las de
cisiones intempestivas e impro
visadas han causado extensos

daños en múltiples sectores.
Tal vez el más afectado sea

el económico, con la cancela
ción de proyectos y obras como
el aeropuerto de Texcoco y su
mediocre substitución con Santa
Lucía. Para que tenga usted idea,

Texcoco estaba planeado para
tener 110 puertas de abordaje,
posiciones o slots para embarcar
y desembarcar aeronaves; Santa
Lucía tendrá 14. El costo del ae
ropuerto militar triplicó su pre
supuesto y terminó siendo más
caro que concluir la obra avan
zada del anterior. El capricho del
poderoso afecta al desarrollo del
país.
Si revisa usted el grave daño

causado al aparato de salud con
la eliminación también absurda

y caprichosa del Seguro Popular,
para sustituirlo con un Instituto
de Salud para el Bienestar (In

sabi) que no funciona, carece
de presupuesto, no ejerce las hi
potéticas funciones para las que
fue creado y, con trágica reali
dad, dejó sin cobertura médica
de primer nivel a 23 millones de
mexicanos.

Si a esto agregamos el desman
telamiento del sistema de distri

bución de medicinas, supera la
gravedad para rayar en lo crimi
nal. Pacientes de todas las eda

des con padecimientos crónicos
a quienes se les han retirado la
garantía del medicamento cons
tante. Diabéticos, enfermos de
cáncer, de VIH y de otras muchas
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enfermedades quedaron despro
tegidos y desamparados por una
decisión presidencial arbitraria,
apresurada y mal aconsejada.
Los niños con cáncer son los más

afectados, porque la suspensión
de sus tratamientos equivale a
dejar de combatir el cáncer y el
consiguiente avance de la enfer
medad. Criminal.
Ahora enfrentamos tensio

nes con países del mundo por la
misma conducta presidencial.
El caso de Panamá y las sucesi

vas designaciones de personajes
no sólo sin experiencia ni creden
ciales, sino, además, impropia
dos para puestos diplomáticos,
han generado un espacio de
fricción, desencuentro y aspe
reza innecesario en el ámbito

diplomático.
El Presidente, en su desafiante

actitud impositiva, acusó a la
canciller panameña de "actuar
como la Inquisición" cuando
rechazó a Pedro Salmerón por
acusaciones de acoso y hostiga
miento sexual.

El capricho ciego conduce al
fracaso.

AMLO no sólo ignoró los proto
colos diplomáticos para la desig
nación de embajadores: enviar
perfiles, dialogar previamente al
envío formal de documentos una

vez que se han planchado todos
los requisitos para, entonces,
conseguir el beneplácito protoco
lario. Además, respondió abierta
y brutalmente en su circo matu
tino, antes de hacer consultas,
ofrecer disculpas y retirar al per
sonaje polémico.
López Obrador eligió la con

frontación directa, la acusación
pública.
Y luego, arrebatado por el

enojo al rechazo consistente de
su candidato, designó pública
mente a una persona carente de
toda experiencia diplomática.
La Cancillería mexicana, atra

pada como está por estos arreba
tos, pasa más tiempo apagando
los fuegos provocados por el
estilo intempestivo y provocador
del Presidente.

En su caprichosa exigencia
de traer de regreso el penacho
de Moctezuma desde Austria, y
darle algún sentido a la insubs
tancial gira de su señora esposa
el año pasado, ahora también
lanza acusaciones y epítetos
contra el gobierno austríaco por
la negativa a trasladar el tesoro
histórico.

Para citar a los clásicos, "¡pero
qué necesidad!"
Tanto presumir el juarismo y la

doctrina Estrada que caracterizó
a la diplomacia mexicana por
décadas, para terminar en estos
dimes y diretes propios de un
bravucón de barrio que no sólo
no conducen a nada, sino que,
además, manchan, ensombrecen
y lastiman un prestigio mexicano
a nivel internacional, hoy franca
mente a la baja.
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La sucesión
en el CCE

AS SIGUIENTES SERÁN horas
determinantes de cara al próximoL relevo en la presidencia del Con
sejo Coordinador Empresarial
(CCE). Y es que se podrían cance

lar las campañas de proselitismo de los dos
candidatos.

El proceso arrancó desde la semana pa
sada, con presentaciones privadas ante las
diferentes cámaras y asociaciones, y esta
semana con posicionamientos públicos,
que incluyen entrevistas en medios.
De acuerdo con el cronograma del CCE

las campañas concluyen el próximo 28 de
febrero, tiempo en el que los candidatos de
bieron presentar su plataforma y conven
cer al electorado.
Pero desde la semana pasada los abo

gados del organismo que preside Carlos
Salazar y los asesores legales de uno de los
aspirantes, Bosco de la Vega, discuten la

pretensión de que se cancele la campaña.
De materializarse esa posibilidad, se corre el riesgo de que se fracture la uni

dad del gremio empresarial en un momento clave y que el relevo del ex director
general de FEMSA quede históricamente marcado.
Y es que el proceso electoral en la máxima cúpula se da en una coyuntura in

édita: por un lado en medio de una pandemia de coronavirs que se aceleró otra
vez por la variante de ómicron.
Por otro, en un entorno de desánimo y hasta de apatía en amplios sectores del

empresariado que ya no quisieran seguir desgastándose frente a un Presidente
que no quiere negociar y solo quiere imponer.
Al interior de la Comisión Ejecutiva del CCE se tiene detectado que cinco de los

siete votos favorecerían hasta ahora al candidato Francisco Cervantes y solo
dos tendría asegurados De la Vega.
Con esa lectura o recuento extraoficial el CCE pretendería dar un ganador por

anticipado, aunque las votaciones sean hasta la primera semana del próximo mes
de marzo.

Hace tres años Bosco de la Vega se presentó como uno de los tres candidatos
para presidir el CCE. Los otros dos eran Manuel Herrera de la Concamín y Luis
Antonio Mahbub por la Concanaco.

Entonces de la nada apareció un "caballo negro", Carlos Salazar, que era im
pulsado por los empresarios del Grupo Monterrey y del Consejo Mexicano de Ne
gocios. A la postre Salazar ganó.
¿Ahora cómo será su sucesión, tersa o fracturada?
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CON EL OBJETIVO de posicionar a Mé
xico como líder y aliado de América
Latina en el desa
rrollo de ciberse

guridad, hoy se
presenta el pri
mer consejo mul
tidisciplinario de
Expertos en Regu
lación y Ciberse
guridad (CERC) de
Latinoamérica, in
tegrado por espe
cialistas del sector público, privado,
sociedad civil y academia, quienes
además presentarán algunas reco
mendaciones para México en materia
de ciberseguridad.
El Consejo es impulsado por Mau

ricio Benavides, CEO de Metabase
Q, y cuenta con el apoyo y participa
ción activa del Consejo Coordinador
Empresarial. El CERC busca promover
una comunidad consciente en materia

de ciberseguridad, identificar las me
jores prácticas e incidir en la agenda
pública en busca de una regulación
para lograr un entorno digital seguro.
Contar con un marco jurídico ade
cuado es fundamental en el contexto

actual, pues los ciberataques anual
mente representan para la economía
nacional pérdidas importantes. Banco
de México reportó pérdidas por 785.4
millones de pesos en los últimos años.
Durante el tiempo de confinamiento la
mayoría de los países reportaron cre
cimientos exponenciales en ciberata
ques. El Foro Económico Mundial dice
que crecieron 151% en 2021 y estimó
que el costo promedio por cada ataque
exitoso que lograron los ciberdelin
cuentes a alguna empresa, ascendió
a 3.6 millones de dólares. Lo preocu
pante es el tiempo de reacción que una
empresa tiene ante un ataque, ya que
pueden ser hasta 280 días en prome
dio para identificarlo y contenerlo.

IXACHI SE LE sigue atragantando al
director de Pemex, Octavio Rome
ro. Se trataba del

proyecto de recu
peración de gas
más importante
del sexenio. Y ha

blamos en pasado
porque el ingenie
ro agrónomo ya
de plano lo desa
pareció de la lista
de las 10 priorida
des del gobierno de la 4T ante la im
posibilidad de cumplirlo. La semana
pasada fue bajado el consorcio inte
grado por ESEASA, del desapareci
do Reynaldo Santos, y CAABSA, de
Luis y Mauricio Amodío. Ya había

dudas de que Romero les adjudica
ra sin concurso el 31 de diciembre un

contrato de poco más de 793 millo
nes de dólares. La Subdirección Jurí
dica Contenciosa de Pemex detectó
que los contratistas presentaron una
carta de crédito apócrifa de Santan
der, que dirige Héctor Grisi. El 18
de enero informamos que a ESEASA
y CAABSA se le estaba tambaleando
el contrato porque no conseguían la
fianza. Y así sucedió: tuvieron que
falsear la información.

EL PERMISO DE Gas Natural del No
roeste en Veracruz está avalado por
la Comisión Reguladora de Ener
gía. Ante acusaciones de competido
res de que la empresa de Salomón y
Nessim Issa opera como monopo
lio, se indica que en la región com
piten cinco comercializadoras y que
siempre se conduce en apego a las
mejores prácticas nacionales e inter
nacionales en el ramo energético, un
sector de los más regulados en Méxi
co. Subsisten compañías que no cum
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plen con los estándares de calidad,
seguridad y servicio y se asegura que
los señalamientos hechos contra los

hermanos Issa fueron promovidos
por una empresa denunciada por
presuntos actos de huachicoleo de
gas natural. En una diligencia lleva
da a cabo por la Fiscalía General de
la República, se encontraron anoma
lías en sus instalaciones, por lo que
se abrió una investigación que está
en curso.

AL FINAL SAHUAYO, de Gonzalo Gil
y José Antonio Cañedo White, y
Grupo Marzam,
que controla Luis
Doporto, desis
tieron de la aso

ciación que habían
iniciado el año pa
sado. Sahuayo fue
la primera en in
formarlo a clien

tes, proveedores y
colaboradores de

la empresa. Y dos semanas después
Marzam ratificó a Doporto como ad
ministrador general, echando abajo
las intenciones de Gil y del equipo di
rectivo de Sahuayo de tomar la ope
ración de Marzam. Todo indica que
el negocio fracasó por el juicio que
la familia de Benjamín Villaseñor
inició contra Gil a fin de recuperar el
control del grupo. Le había platicado
que los también accionistas de Oro
Negro se apoderaron de Sahuayo con
argucias cuestionables que ahora
mismo ya se litigan en tribunales y
ante autoridades judiciales.
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MALABARISTA.

Ricardo Anaya rea
pareció en redes:sa
cíales y se fe fue con
todo al actual man
datario al reQDrdar

algunos momentos
de sus debates en
2018, En ese msr
.mentó fe recriminó, a
AMLO que cuando
fue ¡éfedegobSW
de la capital, las iri
vSrsiofiés cayeron, él
cfsei m iénto económl
Cbfue la mitad délo
que fue a ní«©l. nacio
nal y el desempleo
aumentó. Y cons ¡de
ra que achacarle a la
pandemia el desastre

actual íeconomico

un engaño.

REHILETE, Los ra

cursos dé'revtsión y
las solicitudesen ma
teria de datos perso
nafesque recibeel
INAI aumentaron en
2021. El IMSSes
quien concentra cer
ca del 60%desolieif
tudes de datos; por
un lado,:5é¡ piden ex
pedientes médicos,
pero lo mas pedido
son las hojas que luf
céfi.constarel ftyme
rode hórasootizadas

para la pensión, trá
mite que era un tor
mento para la gente.
Hoy sé puede hacer
por internet para ir#
ciar el trámite, incluso
han existido casos de
personas raudas, que
pueden iniciar el trá
mite de pension en
términos de la ley..
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No se crean que tiene mu
cha ciencia el gobernar", di
jo el presidente López Obra
dor, cuando su administración
apenas arrancaba. Ofreció

entonces gobernar con "sentido común",
con "juicio práctico", para transformar al
país.
El sentido común, desde luego, no es

tá reñido con la ciencia. Ambos exigen al
máximo la capacidad del hombre de Esta
do para lidiar con el mundo como es y no
como quisiera que fuese. Por ello, tanto el
sentido común como la ciencia tienen co

mo sus grandes enemigos a la arrogancia
y el dogmatismo.

En Latmgediadeldesabasta, XavierTe
llo analiza cómo el desprecio por el co
nocimiento especializado y una visión
simplista de la austeridad hicieron que
el gobierno de López Obrador provoca
ra una grave escasez de medicamentos y
la peor crisis de la salubridad pública en
México.

El libro explica la secuencia de des
aciertos que paralizaron el sistema de en
trega directa de medicamentos a pacien
tes, una peculiaridad del sistema de salud
pública en México. En casi todo el mundo
se utiliza la red de farmacias comerciales

para surtir las recetas emitidas por institu
ciones públicas de salud y el Estado absor
be total o parcialmente el costo.
La tragedia del desabasto comenzó

con la decisión de centralizar la totalidad

de las compras del gobierno federal en la
Oficialía Mayor de Hacienda. Como ex
plica Tello, pusieron en manos de funcio
narios sin experiencia ni conocimientos
especializados el complejo proceso de ad
quisición y suministro de medicamentos.
Acto seguido, el gobierno trató de des

hacerse de los distribuidores. El descono
cimiento de la industria llevó a los funcio
narios de Hacienda a verlos como meros

intermediarios que no aportaban ningún
valoren la cadena de suministro. El propio
presidente López Obrador firmó un decre
to que con posterioridad fue declarado

¡legal en el que vetó a las tres empresas
distribuidoras más grandes de México.
Adicionalmente, la Oficialía Mayor

de Hacienda estableció en las bases de

las licitaciones muchas condiciones cuyo
cumplimiento era excesivamente oneroso
o imposible. Muchos fabricantes se abstu
vieron de participar. Las compras consoli
dadas de medicamentos de 2019 resulta

ron un rotundo fracaso. Un porcentaje muy
alto de las "claves" (término con el se re
fiere a los medicamentos autorizados por
instituciones de salud públicas) quedaron
desiertas.

La reacción del presidente López Obra
dor fue acusar a las empresas farmacéuti
cas de boicotear el nuevo sistema centrali

zado de compras. Como represalia, tomó
la decisión de comprar los medicamentos
del sistema público de salud en el extran
jero. Instruyó al recién creado Instituto de
Salud para el Bienestar (INSABI) a firmar
un convenio con un organismo de las Na
ciones Unidas con este fin. El resultado fue

un desastre que Tello documenta.
La desaparición del Seguro Popular, el

traslado de las adquisiciones de medica
mentos al INSABI y la aplicación a raja ta
bla del principio de gratuidad terminaron
por exacerbar la crisis. Las instituciones de
salud perdieron el esquema de financia
miento que les proporcionaba el Seguro
Popular y quedaron sin la capacidad de
realizar por su cuenta la adquisición de
medicamentos. A los médicos se les pro
hibió expedir recetas para surtirlas en far
macias privadas.

Las víctimas principales del experimen
to centralizador de la 4T han sido desde

luego los pacientes; las personas de bajos
ingresos que dependen de las instituciones
de salud pública. El libro de Tello visibiliza
sus tragedias y alza la voz en contra de las
políticas de salud de la 4T. Denuncia un
sistema de salud que ha dejado de traba
jar para los pacientes y son estos últimos
los que deben darle servicio.

*Profesor del CIDE
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Un crespón negro resalta en las fachadas de los
edificios de las empresas de Grupo Bal, en se
ñal de luto por Alberto Bailleres Gonzá
lez. Lo mismo en el centro comercial de Polarv

co que en la Plaza México y por supuesto en
la casona de Río Hondo y el antiguo seminario, actual se
de del Instituto Tecnológico Autónomo de México.

Bailleres estudió economía en el ITAM —la escuela

creada por su padre— y trabajó en Bancomer. Entonces
iba de Serapio Rendón al centro histórico. El primer egre
sado de esa licenciatura fue Gustavo Petriccoli, quien
llevó a las siguientes generaciones de economistas forma
dos en esas aulas al aparato hacendarlo de la República.

Han pasado cuatro décadas desde entonces. La edu
cación superior "libre" —así les gustaba distinguirse de la
autonomía presumida por las universidades públicas—
ha prestado a muchos de sus mejores hombres para la
Función Pública. Del ITAM, empero, ningún estudiante de
licenciatura ha salido para la Presidencia de la República.
Ernesto Cordero pudo ser el primero, pero el PAN no

consintió el proyecto transexenal de Calderón Hinojosa. Y
José Antonio Meade, en el sexenio anterior, alcanzó
la candidatura presidencial de la Alianza por México pe
ro careció del respaldo del establishment partidista.
Cordero y Meade forman parte de la generación de

tecnócratas formada por Pedro Aspe y Javier Be
ristáin, hace 30 años. El economista encarnaba mejor
las cualidades que prohijaron los fundadores del ITAM.
Descendiente de una familia de funcionarios hacenda

rlos y sin involucrarse demasiado en la representación
estudiantil estuvo en el epicentro de un grupo de jóvenes
que —ávidos de relacionarse con la clase gobernante
dedicaba el poco tiempo que les quedaba libre para dis
cutir sobre el rumbo del país.
A menudo, Meade era anfitrión de esa cofradía, que

tenía entre sus integrantes destacados a dos hijos del
expresidente Miguel de la Madrid —Enrique y Fe

derico—, además de Luis Antonio Ramírez y Ber
nardo Vázquez Colmenares, descendientes de des
tacados políticos oaxaqueños.

En las cenas en la casona de La Amargura, en San Án
gel, los viajes a Huatulco o las encerronas en la finca de
Pepe Yunes, en (Drizaba, el grupo estrechó lazos, su
mó adeptos y tuvo al sempiterno Augusto Gómez V¡
llanueva como su principal enlace con la cúpula priista.

Entre el ITAM y los posgrados en el extranjero —casi
todos con becas facilitadas por el gobierno mexicano—
estos jóvenes mantuvieron sus vínculos. Algunos se reen
contraron en la Financiera Rural y Bansefi, a mediados
del sexenio foxista. Otros, en el IFE que los elbistas colo
nizaron a través de Luis Carlos Ugalde, quien en los
años que pasó en Washington D.C. como secretario par
ticular de Jesús ReyesHeroles, se convirtió en uno
de los líderes de esa generación.
A los órganos autónomos —esa pléyade burocrática

que nació en el foxismo— ya habían llegado los itamitas
con Emilio Zebadúa como consejero electoral. Ugal
de Ramírez incluyó en su staff a egresados del Colmex
(Eduardo Guerrero Gutiérrez y Marco Antonio
Mena) y del ITAM, entre quienes destacaban —por su
cercanía al presidente consejero— Ana Vásquez Col
menares y los hermanos Alfredo y Alejandro Ríos

Camarena, hijos del polémico
exfuncionario echeverrista.

El triunfo de Felipe Calderón,
en el 2006, fortaleció a otro grupo
de itamitas, entre quienes destaca
ba Jaime González Aguadé,
quien fue director adjunto de Ban
rural y se quedó a cargo de los
programas y operaciones de la Fi
nanciera cuando Meade se convir

tió en su primer director, por desig
nios de Agustín Carstens.
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A la memoria de Don Alberto BaiUénes,
mecenas visionario de la educación

Comienzo con precisar algunas defini
ciones sobre el fenómeno inflaciona

rio. Primero, este puede ser transitorio,
es decir, de carácter esporádico o tem
poral. Segundo, permanente cuando la

inflación se vuelve continua e ininterrumpida. Terce
ro, persistente, sistémica o endémica, que es cuan
do de permanente sigue avanzando y se incrusta
en el sistema, es decir, se estaciona por un periodo
indefinido.

El presente ciclo inflacionario global comenzó en
marzo de 2021 y atinadamente desde fines del año
pasado se dejó la discusión bizantina de si era tran
sitoria o no. La mayoría de los analistas ha coincidi
do en su naturaleza permanente. Tradicionalmente
la inflación se determina mayormente por presio
nes de la demanda agregada. No obstante, en es
ta pandemia, como se ha señalado adnauseam,
condiciones de oferta agregada han jugado un pa
pel primordial. Ello, debido a cuellos de botella en
el suministro de materias primas, bienes intermedios
manufactureros como semiconductores y chips de
computadora, escasez de camiones de carga y cho
feres, y fletes de transporte aéreo y marítimo que
han resultado en incrementos de costos exorbitan

tes. Por ejemplo, antes de la pandemia un contene
dor de Asia a Estados Unidos tenía un costo prome
dio de 2,500 dólares; hoy cuesta 16,500 dólares.

Pero la demanda agregada ha tenido una mayor
fuerza debido a la respuesta fiscal para compensar
los efectos de la pandemia. También ha habido una
gran rotación de demanda hacia bienes manufac

turados que en forma natural son más dependientes
de materias primas y de las cadenas de valor. Los
cuellos de botella también se exacerbaron por de
mandas precautorias: un desplazamiento de "just in
time" a " just in case", como lo menciona Claudio
Borio, del BIS.
El temor ahora es que la inflación global pueda

entrar en una fase persistente o endémica. Ello pu
diera alimentarse de una inflación salarial que des
ate efectos de segundo orden. Las espirales salario
precios son la esencia de la inflación en esa etapa
y llevan a aumentos generalizados de precios relati
vos. Además, refuerzan la inercia inflacionaria que
perpetúa la presiones. De ahí la importancia de que
la política monetaria actúe a tiempo para anclar las
expectativas.

En México, los analistas esperan para 2022 una
desinflación gradual a 4.4 por ciento. ¿Promueve
este gradualismo el paso de inflación permanente a
endémica? Pienso que esa percepción es importan
te para la toma de decisión de la política monetaria
del Banco de México. Este jueves veremos la prime
ra decisión de la Junta con el voto de la gobernado
ra Victoria Rodríguez. Parece que la discusión es au
mentar la tasa en 50 puntos base (pb) o 25 pb. Una
mejor señal serían 75 pb. Aun así, si la decisión son
50pb, incluyendo el voto de la gobernadora, sería
un buen indicio sobre qué tan comprometida está en
evitar que la inflación se vuelva persistente. Como
lo dijo mi maestro Phillip Cagan en 1979: "Sólo un
compromiso firme para doblegar la inflación podrá
modificar las expectativas de inflación que han sido
muy débiles para controlar la inflación".
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Negligencia
y acción
criminal
contra la
infancia

Hablar de
negligencia y
de acciones
criminales en esta
columna es en
estos tiempos un
dolor deber, que
lleva a repetir lo
dicho en otras
circunstancias

porque la
violencia
inslitucional(izada)
no da tregua.
Nuestro país se
destaca ya por la
violencia extrema
generalizada,
por la violencia
criminal impune
y por la violencia
institucional y la
negligencia de
instituciones que
incumplen y violan
sus obligaciones
legales, con lo
que incurren
en prácticas
que deben
sancionarse y se
hacen cómplices
de la brutalidad
que degrada la
vida social.

Texto completo:
eleconomista.mx
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Seguridad y el agua tibia

El presidente ya descubrió el agua
tibia en materia de seguridad.

Por un lado, acusa a los miembros
del crimen organizado que dejaron
17 cuerpos en poblados de Zacate
cas de hacerlo como una forma de

propaganda, pues, dice, había un
dron sobrevolando la zona. Por otro

acusa a la dirigencia de los norma
listas de Ayotzinapa de estar infil
trada por el crimen organizado. Si
necesitan dinero ahí están las becas

Bienestar, insiste, pero está atrapa
do en su propio discurso de abrazos
no balazos.

El crimen organizado sabe que
puede avanzar sin que nadie le haga
frente. La alcaldesa de Acapulco, Abe
lina López, está muerta de miedo. El
tráiler que embistió a los elementos de
la Guardia Nacional en una de las ca
setas de la carretera del Sol no iba tri

pulado, por lo tanto, no hay a quién
acusar, dice para no tener que culpar
a nadie de un acto criminal. El gober
nador de Zacatecas, David Monreal,
ya les había sugerido a los ciudadanos
que mejor se encomendaran a dios
porque la seguridad ya no era un asun
to de Estado (sic y recontra sic, diría
el clásico) sino de todos. De ese tama
ño es la renuncia de los poderes a ha
cer frente al problema.

A estas alturas del partido el
presidente no puede salir con que le
sorprende que exista un componen
te de crimen organizado en la nor

mal Isidro Burgos. Esa información
se tiene desde hace seis años y se sa
be más por los periodistas de inves
tigación que lo han reporteado que
por las propias autoridades.

Los desplantes del crimen orga
nizado tampoco son novedad. Ese
ha sido el modus operandi del Cár
tel Jalisco Nueva Generación desde

que eran un grupo escindido de Los
Valencia apodado Los Torcidos. Fue
ron ellos los que dejaron los cuerpos
en Boca del Río en 2011 y los prime
ros, hace más de una década, en su
bir videos para mostrar poderío o
mandar mensajes a sus enemigos.

A los políticos mexicanos les en
canta hacerse los sorprendidos co
mo una forma de evasión de la res

ponsabilidad. Desde el "nos dejaron
la economía con alfileres" hasta

"nos dejaron un cochinero" o "está
peor de lo que imaginábamos",
nuestros gobernantes siempre en
cuentran un excusa para evadir la
responsabilidad.

Nadie eligió al presidente López
Obrador para que nos platicara to
das las mañanas cómo ve las cosas,
ni los jaliscienses al gobernador Al
faro para que nos recomiende cómo
cuidar a nuestros hijos, ni los zaca
tecanos a David Monreal para que
los enseñara a rezar. Los elegimos a
todos para tomar las decisiones que
hay que tomar. Por favor no nos ven
gan a decir que ya descubrieron el
agua tibia.
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Rayuela
Como reguero de

pólvora, los crímenes
de odio en Estados
Unidos se extienden

de la mano de
la xenofobia, el
supremacismo
y el racismo.
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Carta Magna local, festejo desestimado
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

TAI, VEZ FUE el impacto de la noticia, el
encuentro con lo inesperado, pero algo
había en aquella mañana, la primera en

la que los 100 de todos los partidos nos mirába
mos con ese gesto que esconde y denuncia, de
fiende y ataca, y todos, o casi todos, estábamos
ahí para cumplir un sueño: construir la Consti
tución Política de la Ciudad de México.

EL DESPERTAR YA se había anticipado y
fue duro, desesperante. El 15 de septiembre
de hace poco más de cinco años todo el grupo
del PRD fue citado en un salón del Palacio de
Minería. Por fin, después de una serie de reu
niones en las que no se llegaba a nada, esta vez,
con los trabajos legislativos ya encima, todo el
mundo esperaba la postura del partido.

UN TANTO TARDE, Jesús Ortega llegó a la
reunión, y aún sin tomar asiento, lanzó la ame
naza demoledora: "si no hay alianza con el PAN
no habrá Constitución".

NO ERA UNA ocurrencia del líder amarillo, ni
mucho menos la urgencia de terminar los tra
bajos para cumplir con el compromiso que de
mandaba la sociedad capitalina, más bien fue la
estrategia para fincar un proyecto: inclinar la
primera Carta Magna de la Ciudad de México
hacia la derecha.

EL NO A la transgresión del ideal de justicia
que tendría que establecerse con las leyes que
ocuparan la Constitución fue levantado de in
mediato por quien esto suscribe, pero después
también lo hicieron Tobiann Ledezma y Ma
nuel Oropeza, miembros del equipo de Dolores
Padierna, que en el discurso nunca estuvo de
acuerdo con los chuchos.

ORTEGA Y LA mayoría de perredistas se die
ron cuenta de que no sería fácil transitar hacia
la derecha con el acuerdo unánime que preten
dían. Ese fue el primer intento, más adelante
se propuso, incluso, algún método para hacer
ley los gobiernos compuestos por militantes de
varios partidos.

DEL OTRO LADO se propuso entonces obli
gar por ley a los candidatos a los puestos de
elección a cumplir con sus promesas de campa

ña y en caso de que no lo hicieran acusarlos de
traición al mandato y echarlos del poder.

EN LA COMISIÓN correspondiente, donde
la mayoría era perredista, la iniciativa fue
rechazada aunque contaba con los votos de la
maestra Ifigenia Martínez, Jaime Cárdenas y
Porfirio Muñoz Ledo, entre otros. Me tocó pre
sentar en tribuna la propuesta, que boicoteó
Dolores Padierna.

A LA DISTANCIA queda claro que desde
el punto de vista del PRD, aliado al PAN, no
podría incluirse en el texto constitucional algo
que pudiera evitar el engaño y la traición al
voto, es decir, al ciudadano.

SABEDOR DE LOS caminos utilizados una y
otra vez por el PRD para anular lo que no les
conviene, la misma iniciativa se presentó en
otra mesa. La doctora y diputada Margarita
Valdés Villarreal la propuso en otra comisión,
donde fue aprobada, y luego por el pleno, por lo
que la intención de Padierna quedó sin efecto.

EL IDEAL DE derecha del chuchismo tampo
co apareció durante los meses que tardaron los
trabajos de la Comisión Redactora de la Cons
titución, lo asegura Rogelio Muñiz, el miembro
más importante del equipo de consultores,
pero Manuel Oropeza asegura que en tanto se
redactaba el texto, los en cuentros entre el jefe
perredista y el PAN avanzaban.

PESE A TODO, hace cinco años la Cuidad de
México, que dejaba de ser Distrito Federal,
tenía sus propias leyes, y la Carta Magna fue
considerada como un conjunto de leyes de
avanzada. El asunto es que las autoridades y
los miembros del Congreso de la ciudad evita
ron recordar el asunto y mejor celebraron la
promulgación de la de 1917. No todo lo pasado
fue un fraude, hubo gente que lo impidió.

De pasadita

CON SU CINISMO ya clásico, el jefe de lo que
queda del Pítí,Alko Moreno, declaró que en
su partido "no impulsaremos ni apoyaremos
ninguna reforma que beneficie a México". ¿Más
claro..?

ciudadperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com
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El mirrey Palazuelos, candidato //"Matamos
a dos cabrones"//Erario, militares, *'fiestas"/
¿Samuelazo en Quintana Roo?
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL 6 DE febrero de 2021, el actor,
empresario y ahora candidato a
gobernador, Roberto Palazuelos Ba
deaux, dijo en una entrevista a Yordi
Rosado, conductor y productor de

programas ligeros en radio y televisión, que
junto con acompañantes había matado a dos
personas en una etapa borrascosa de su vida
(https://bit.ly/3gxlXnG).
EN DICHA PLÁTICA, desarrollada en una
clave de intimidad y jocosidad, Palazuelos
agrega elementos a su larga historia pública de
autocelebración de actitudes arbitrarias, cla
sistas y, en este caso, de peligrosidad delictiva.

CONFRONTADOS CON PERSONAS que
se valían de una "pinche pistolita" calibre 22,
Palazuelos y sus acompañantes, a quienes
describió con un sentido patrimonial ("traía un
teniente del Ejército con una 9 milímetros de
uso exclusivo, y traía un amigo mío colombiano
mafiosón, con otra 9, más chueca que él") ter
minaron matando a sus adversarios.

DADO QUE SE graduó como licenciado en
derecho a los 45 años, en el campus Cancún del
Tec Milenio (cuatro años antes había terminado
por Internet los cursos para obtener sus certi
ficados de secundaria y preparatoria: https://
bit.ly/3ozbJI6), Palazuelos consideró apropiado
poner enjuego su sapiencia: "Yo, con mi cono
cimiento jurídico, dije: este wey ya le jaló (ala
pistola), trae pólvora; si me lo chingo es legítima
defensa. De repente veo que se está agarrando
con el de la puerta y la chingada, se armó una
puta balacera, Yordi... matamos a dos cabro
nes... Matamos al gordo, matamos a otro güey".
Yordi le preguntó si él (RP) había matado: "To
dos, todo mundo le dio a todos", respondió.
EN OTRA ENTREVISTA, en el programa
de YouTube Pinky promise, había relatado
las francachelas, con cargo al erario y bajo
cuidado del Estado Mayor Presidencial, que
vivió con hijos del ex presidente Miguel de la
Madrid. En cuanto decidían a cuál casa de des
canso de Fonatur irían a pasar el fin de sema
na, "se iba toda la avanzada, llegaba un avión
del Ejército con todos los militares, montaban

todo el rollo" (). Episodios similares habría
vivido durante las administraciones de Carlos
Salinas de Gortari y Ernesto Zedillo, según las
siempre animadas revelaciones de quien es
apodado El Diamante Negro.
A PESAR DE los constantes señalamientos
de misoginia, abusos e incluso violaciones ala
legalidad, tanto en operaciones inmobiliarias y
mercantiles como en abusos que él mismo na
rra cual anécdotas presuntamente graciosas, el
mirrey Palazuelos fue buscado con insistencia
por la dirigencia del fideicomiso de liquidación
del Partido de la Revolución Democrática para
que fuera su candidato a la gubernatura de
Quintana Roo, con la pretensión de extender
tal postulación a sus aliados nacionales, Acción
Nacional y el Revolucionario Institucional.

NO AVANZÓ TAL pretensión tripartidistay
entró a la pepena el Movimiento Ciudadano,
con experiencia en abanderar figuras política
e ideológicamente huecas pero electoralmente
redituables, como Samuel García y su maneja
dora desde redes sociales, Mariana Rodríguez,
en Nuevo León.

A PESAR DEL talante conocido de Palazuelos
y de exigencias internas de que le sea retirada la
candidatura, Movimiento Ciudadano se aferra a
sostenerla. Habrá de verse si los órganos electo
rales, local y, en dado caso, federal, convalidan
tal postulación que contraviene de manera
explícita los objetivos superiores que se buscan
cuando se propone y elige a un gobernante, so
bre todo en una entidad dominada gravemente
por los fenómenos de violencia, prepotencia,
corrupción y consumo de drogas que el propio
Palazuelos confiesa como correrías de su vida.

POR LO DEMÁS, en Quintana Roo no hay
opciones de mejoría a la vista, pues la candida
tura de Morena, entregada al estilo de Mario
Delgado a María Elena Hermelinda Lezama,
conocida como Mar a Lezama, también está
rodeada de los densos intereses que dominan
a la región y sobre todo al municipio de Benito
Juárez, que incluye a Cancún, donde ha sido
presidenta municipal. ¡Hasta mañana!
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ROZONES
• Tatiana, con menos optimismo
Nos cuentan que quien tiene una estimación de crecimiento del PIB para este año un tanto
distinta a la que fue planteada hace unos días en una mañanera en Palacio Nacional, de 5
por ciento, es la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier. "Si recordamos un poco, y voy a
irme a cuando aprobaron el presupuesto, Hacienda planteaba un 4 por ciento; esto fue antes
de Ómicron. Ahorita nosotros estimamos que pudiésemos andar rondando entre un 2.5 por
ciento y un 2.6 por ciento", señaló la funcionaría. Más de una ceja se levantó ante la gran
diferencia de proyecciones, pero fue ella misma quien consideró que "hay muchos factores
que se presentan a lo largo del año que pueden alterarte positiva o negativamente el año, y
yo creo que el Presidente está apostando a que sucederán cosas positivas". La pregunta que
surge entonces es: ¿Cómo vieron esa bajada de balón?

• Compleja inauguración del AIFA
Ciertamente, Lorenzo Córdova, consejero presidente del INE, ha advertido que se aplicará la
ley para prohibir la propaganda gubernamental, debido a la veda por la consulta de revoca
ción de mandato. También que esto no impide que el Presidente inaugure obras. Igualmente,
pero en sentido opuesto, que está prohibida la promoción de obras. Con estos parámetros
aún queda duda de si el próximo 21 de marzo, cuando se pretende echar la casa por la vents
na para celebrar el inicio de operaciones del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, podrá
ser una jornada redonda para la Presidencia. Todo indica que la elaboración del programa
de inauguración tendría que ser sumamente cuidada el mandatario ha considerado no
pronunciar algún discurso para no rebasar unos límites que para algunos lucen difusos.
Hay quienes en esa lógica aventuran que la inauguración será un auténtico acto no tanto de
júbilo, sino de equilibrismo.

• Morena, con problemas en 30 estados
Además de los "huevazos" en contra de Mario Delgado, nos hacen ver que a la dirigencia na
cional de Morena también están llegando cúmulos de quejas por presuntas irregularidades
dentro de ese partido. En la ruta jurídica se encuentran los recursos por las impugnaciones
en lo que respecta a la designación de candidaturas, pero también se han presentado otros re
clamos informales en 30 estados, que revelan las inconformidades de las bases de militantes,
las cuales acusan que hay varios liderazgos que operan para obtener beneficios personales
en lugar de fortalecer a su partido. Señalan incluso a legisladores y funcionarios, además
de anomalías en las dirigencias locales, en una crisis que el guinda públicamente no quiere
reconocer. Nos hacen ver que la estrategia de esconder la basura debajo de la alfombra que
está siguiendo el dirigente guinda no podrá durar mucho tiempo, porque ya se empiezan a
ver abultamientos. Uf.

• Ediles vulnerables
La creciente ola de violencia en el país ha vuelto a poner a los alcaldes, sobre todo los que
encabezan ayuntamientos de entidades en los que hay fuerte presencia del crimen organiza
do, en una posición vulnerable. Ayer fue hallado el cuerpo del edil de Contepec, Michoacán,
Enrique Velázquez, con quien su familia había tenido el último contacto el sábado pasado.
De acuerdo con la consultora Etellekt, que cuantifica los homicidios de alcaldes en el país, en
lo que va del actual sexenio han habido 15. Hasta ahora, el sexenio que ha sido más violento
para los ediles ha sido el de Enrique Peña, en el que hubo 39, seguido del de Felipe Calderón,
en el que hubo 31. Con Vicente Fox, los asesinatos aún no escalaban a los niveles actuales
y en todo su sexenio fueron seis. Velázquez Orozco recién había ganado las elecciones tras
ser postulado por el PRI. Sin embargo, ese partido no es el que más víctimas suma. El más
afectado es el PRD, con 5; seguido de Morena, con 4 y Movimiento Ciudadano, con 2.
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• La visita relámpago de Kerry
Hablando de temas del sector energético, una visita relevante es la que realizará mañana el
enviado presidencial especial para el clima del gobierno de Estados Unidos, John Kerry. Y
es importante para temas energéticos porque en la reunión que éste tenga con el Presidente
López Obrador y con el canciller Marcelo Ebrard, entre los temas se habrá de discutir el
de "las oportunidades para expandir la generación de energía renovable, crear un clima de
inversión sólido, combatir la contaminación por metano, hacer la transición energética a
transporte de cero emisiones y acabar con la deforestación". No puede obviarse, nos hacen
ver, que los encuentros se realizarán en medio de un debate intenso sobre la propuesta de
Reforma Eléctrica presentada por Palacio Nacional y entre declaraciones diversas sobre los
intereses que busca defender EU en esa legislación.

• Secretario de Orozco, ante juez
Nos comentan que este día tendrá lugar la audiencia del exsecretario de Seguridad Pública
de Aguascalientes Porfirio Sánchez Mendoza, quien fuera detenido la semana pasada por
agentes federales y a quien se le imputan los delitos de tortura, abuso de autoridad y falsedad
en declaraciones judiciales. Al funcionario, en medio del debate por su sorpresiva detención,
se le ha señalado además como parte del equipo de quien fuera extitular de la Secretaría de
Seguridad Genaro García Luna. Por cierto que, en Aguascalientes, donde al conocerse su
captura, el gobernador panista Martín Orozco dijo Oque había tenido excelentes resultados,
ya se nombró a un encargado de despacho. Y ya no se han visto, nos dicen, intenciones del
panista de defender a quien fuera su hombre fuerte en materia de seguridad.

Fecha: 08/02/2022

Página: 2

Area cm2: 391

2 / 2

Columnas Políticas

Rozones /Redacción

Redacción

Costo: 55,580

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)



Hace unos días, en el Senado de

la República aprobamos por
unanimidad una reforma que

contribuye a hacer realidad la igual
dad sustantiva desde las escuelas y
evitar la reproducción de estereoti
pos de género.

Las reformas a la Ley General de los Derechos de
Niñas, Niños y Adolescentes, pretende que desde los
primeros años de vida, desde los primeros años en la
escuela, se termine con roles estereotipados, sólo así
se romperá con los pactos patriarcales, con actitudes
misóginas y machismo que años más adelante pro
vocarán maltrato e incluso muerte y persecución que
lastiman diariamente a millones de mujeres.

Con la reforma se deberá capacitar al personal ad
ministrativo y docente en cada centro escolar del país,
por medio de cursos de sensibilización y formación
sobre igualdad de género, prevención y atención a
los diferentes tipos de violencia y de cultura de la paz,
para que a través de ellos se evite la reproducción de
roles estereotipados de género y se alcance la igualdad
sustantiva.

Además de conformar una instancia multidiscipli
naria responsable que establezca mecanismos para la
prevención, atención y canalización de los casos de
maltrato, perjuicio, daño, agresión, abuso o cualquier
otra forma de violencia que se suscite hacia niñas,
niños y adolescentes, en los centros educativos del
país.

La Organización de las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus
siglas en inglés), ha demostrado que los procesos
educativos garantizan la construcción y trasmisión de
valores y actitudes comunes, favorecen la integración
y participación de todos, y en particular de las comuni
dades marginadas, y generan espacios de interacción y
conectividad social positivos.

La educación desempeña un papel decisivo en la
emancipación de la mujer, la protección de los niños
contra la explotación laboral; el trabajo peligroso y la
explotación sexual; la promoción de los derechos hu
manos y la democracia; la protección del medio am
biente y el control del crecimiento demográfico.

Esta reforma también abona a que las escuelas
estén en condiciones óptimas para el buen desempe
ño de la tarea docente, y el logro del aprendizaje, que
ayude al pleno desarrollo de los educandos.

En México, las escuelas con peores condiciones se
encuentran en comunidades indígenas. Los maestros
en esos planteles reciben menos apoyo que sus com
pañeros de otros lugares.

Durante la pandemia muchas escuelas sufrieron
daños, despojos, no tuvieron el mantenimiento ade
cuado por el confinamiento, por eso es que esta refor
ma tiene como propósito que se restituya de la mejor
manera y a la brevedad las condiciones óptimas y de
infraestructura para todo el sistema escolar de niñas,
niños y adolescentes.

Esta importante reforma, que fue aprobada por
unanimidad, hará posible el cambio en diversas leyes
y permitirá ir construyendo una sociedad más justa
y equitativa; además de erradicar desde muy corta
edad patrones de conducta que abonen a la igualdad
sustantiva.
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EU vive un momento crítico

en su historia. No sólo se ve

amenazada su hegemonía
con el renacer de Rusia y el poderío
creciente de China, sino que su divi
sión interna amenaza con destruir
lo desde dentro.

Si bien la mercadotecnia había vendido una

imagen democrática, tolerante y plural, sabe
mos que la herida de la segregación racial y la
Guerra Civil nunca cicatrizó del todo. Por el con

trario, la infección creció y amenaza con la des
integración en un momento en el que la unidad
sería vital para enfrentar los retos geopolíticos
por delante, Rusia y China huelen la sangre en
el agua, el tablero internacional está girando
y este reacomodo de fuerzas se deja sentir en
Europa y Latinoamérica, donde hay que elegir
bando y ya no queda tan claro que convenga
quedarse con los estadounidenses.
El último par de décadas han sido desas

trosas para la política estadounidense. Se ha
perdido el sentido del honor y del bien común,
quedando sólo el hambre de poder y la idea de
que todo está permitido con tal de ganar. Se ha
olvidado el respeto a la realidad, el sentido de
la verdad y la meta del servicio a la ciudadanía.
Ambos partidos han perdido la brújula. Descara
das mentiras se han dicho para encender los áni
mos y abrir las heridas históricas que dividen
a la sociedad. Esto, aunado a las anquilosadas
leyes sobre la posesión de armas, la desigualdad
creciente y el cambio demográfico ha desatado
la violencia y la incomprensión. El culmen de
esta caída libre fue el respaldo del Partido Re

publicano, con contadas excepciones, a la figu
ra de Trump, poniendo en jaque la continuidad
misma del sistema democrático.

Biden prometió unificar una nación. Esto no
sucederá mientras los perdedores no acepten la
realidad de su derrota y los vencedores dejen de
ignorar las justas preocupaciones de los venci
dos. No hay reconciliación posible sin asegurar
las reglas de la justa competición, ahora ame
nazadas por reformas electorales partidistas.
Estados Unidos vive una guerra fría al interior
de sus fronteras.

Fue necesaria una sangrienta Guerra Civil
para que EU tomara el valor necesario para fun
dar una democracia funcional. ¿Será que es ne
cesario tocar fondo para reencontrar el rumbo
perdido?

La política es reflejo de los tiempos. El honor
y el bien común no se entienden sin el respeto
a la verdad y al servicio público por encima de
los intereses personales y partidistas. El odio
destruye y divide. No sólo serían necesarios
liderazgos bipartidistas, como lo fue McCain o
el mismo Biden, sino factores históricos aglu
tinantes para cambiar el rumbo. Hoy por hoy ni
el patriotismo de antaño ante la amenaza del
exterior figura como un posible aliado para el
rescate de este país, que dista mucho de ser una
verdadera nación.
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La Primera Convención Nacional

de Morena, que sigue sin ser un
partido político, realizado el fin

de semana en el Monumento a la Re

volución, confirmó pugnas, división
interna y rechazo al actual dirigente,
Mario Delgado, por parte de fundado
res y grupos radicales contra su con
ducción y selección de candidatos a
cargos de elección, lo que augura que,
de no ser superados camino a la pos
tulación presidencial en 2024, dificul
tará su permanencia en el gobierno.

Los mismos "radicales" morenistas, calificados
así por Ricardo Monreal, líder del Senado de la Re
pública, como "los que creen que siéndolo pueden
obtener cargos o posiciones políticas que anhelan,
se equivocan, porque no va a quedar país para
nadie", fueron los que en ese evento se pronuncia
ron contra lo que califican de dirigencia elitista de
Delgado y rechazaron convertirse en "un partido
de tribus".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La coincidencia de fechas de la veda electoral y la
inauguración del aeropuerto de Santa Lucía, una de

las obras emblemáticas del sexenio, se va a convertir
en la peor de las sanciones que el INE haya impuesto
al Presidente a lo largo del enfrentamiento que éste
emprendiera contra los consejeros electorales, en
particular con Lorenzo Córdova, que los encabeza.
El organismo decretó esa veda por el proceso de
revocación de mandato que será el 10 de abril y la
nueva terminal aérea en la que fuera base militar en
el municipio mexiquense de Tecámac, el 21 de marzo,
por lo que el Ejecutivo federal no podrá pronunciar
su habitual discurso inaugural ni publicitar esa polé
mica obra, realizada tras la cancelación del aeropuer
to internacional de Texcoco.

Antela imposibilidad policiacomilitar de frenar la
violencia desatada por los normalistas de Ayotzina
pa, el Presidente López Obrador optó por pedirle a
sus padres que lo apoyen, hablen con ellos para que
ya no actúen de esa forma y se porten bien, porque el
Gobierno no los va a reprimir, al tiempo que comentó
que puede haber infiltrados de la delincuencia orga
nizada enesas acciones, conlo que "lehacen el juego
a la derecha y a los conservadores".
Quizá por su afán de quedar bien con el gobierno
y con el Congreso de México, al declarar que López
Obrador tiene razón en proponer cambios en el sec
tor eléctrico, el embajador de Estados Unidos, Ken
Salazar, se ubicó en blanco de críticas en su país
al externar una opinión contraria a la posición del
mandatario de su país, Joe Biden, y de la secretaria
de Energía, Jennifer Granholm, durante su reciente
visita.

Lo menos que la columnista de The Wall Street
Journal Mary Anastasia O'Grady escribió, es que Sa
lazar "debería ser removido del cargo" por contra
decir a ambos.
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. Por qué nos da risa ver que al
¿ guien se caiga? La reacción es tan

automática, tan natural, que el
eme mudo pronto descubrió su efec
tividad universal. Cuando Chaplin
resbalaba, caía de sentón o se iba de
bruces, las carcajadas se escuchaban
por igual en Londres, México o Shan
gai. El recurso puede resultar efectis
ta, incluso grosero, pero de seguro se
seguirá repitiendo mientras exista la
humanidad.

Cuando era niño conocí a dos hermanos muy
salvajes. Estos niños eran traviesos en grado
sumo y jugaban muy rudo. Recuerdo que una vez
uno de ellos se fue de boca y se dio un tremendo
sopetón. Como es natural, todos nos carcajea
mos de su accidente, pero lo que me sorprendió
fue que él también estalló en carcajadas, como si
fuera un espectador más de su propia desgracia.
¿Por qué se reía de sí mismo? ¿Por qué no sentía
vergüenza? ¿Por qué su risa podía coincidir con el
dolor que desataba sus lágrimas?

La risa parece un suceso mecánico, como es
tornudar o como toser, pero no lo es en absoluto.
No debe extrañarnos, por lo mismo, que algunos
grandes filósofos, como Henri Bergson, hayan
escrito libros enteros sobre la risa. El fenómeno

tiene mucho fondo y nos dice mucho sobre la
condición humana.

Los Juegos Olímpicos de Invierno son una
magnífica oportunidad para divertirse con las caí
das de los atletas sobre el hielo. ¿Cómo podía ser
de otra manera? Si hay una superficie resbalosa
es la nieve, como lo saben todos los que alguna
vez han pisado esa superficie helada. Hay caídas
más chuscas que otras, es verdad, pero todas pro
vocan, por lo menos alguna risilla. Lo que ya no
provoca tanta risa y, a veces, muy por el contrario,
nos provoca compasión es la reacción de los de
portistas después de la. caída.

El día de ayer, Zhu Yi, estrella china del patina
je artístico, cayó dos veces en una de sus presen
taciones en las Olimpiadas de Invierno de Beijing.
En ambas ocasiones se levantó de inmediato y
continuó con su rutina. Hacia el final de su pre
sentación, la música y la coreografía se tornaron
dramáticas. Era evidente que la patinadora tenía
que actuar para ilustrar esos sentimientos, tenía
que proyectar un pathos que lograra conmover
nos. Sin embargo, también resultó evidente que
Zhu Yi no estaba actuando en ese momento: en

verdad sentía el dolor que debía acompañar a su
coreografía. Al acabar su presentación, Zhu Yi
se soltó en llanto. Sabía que sus caídas le habían
restado puntos valiosos, sin los cuales China que
daría fuera de las medallas. Años y años de pre
paración tirados a la basura. La nube gris de esas
dos caídas estará encima de ella por el resto de
su vida. Nada de eso nos provoca risa, por el con
trario, nos provoca conmiseración; y esa reacción
también es natural y universal, y profundamente
humana.
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El asesinato de periodistas en
México es una atrocidad para la
sociedad, atenta contra un de

recho fundamental, el de estar infor
mada. Y sin información la democra

cia se erosiona, la propaganda coopta
y engaña. En el periodismo, la objetivi
dad que el Presidente López Obrador
asume como ideal no existe.

La subjetividad pervive a través de la circuns
tancia en que cada informador se haya formado,
en que esté reportando en presente. Se trastoca
por la historia y por el bagaje periférico que ade
más de un profesional del oficio, lo distingue como
individuo.

Aspiración y obligación debe ser la equidad, el
rigor, el contraste de fuentes, la solidez de lo que
se presenta. Las investigaciones periodísticas que
se fijan en la memoria colectiva y que trascienden
de la opinión pública a la afectación política, legal
y social son episodios en los que la subjetividad
o las filias y fobias de quienes las trabajaron son
irrelevantes.

La casa blanca de EPN documentó la posesión
de un bien inmueble. Nadie de aquel gobierno
desmintió lo exhibido. Las justificaciones de tipo
financiero, laboral y de relación matrimonial que
daron asentadas sin que la imagen de corrupción
pudiera hacerse a un lado.

Frivolidad, distancia real de los personajes con

el pueblo también fueron desveladas. El impacto
no fue jurídico, fue político. Junto con la tardía
reacción ante la desaparición en Guerrero de 43
estudiantes, la casa blanca revivió a AMLO, tras
haber sido derrotado con contundencia en 2012,
esa imagen provocada por un trabajo periodístico,
dio viabilidad a la tercera campaña del Presidente
López Obrador.

¿Fue objetivo aquel trabajo? No, sólo fue con
tundente. ¿No se habló en aquel momento de una
intencionalidad política, de una revancha, de afec
taciones por las grandes reformas estructurales?
Pero los defensores del poder en turno no lograron
lo único efectivo, desmontar la historia, demostrar
su falsedad.
Alrededor de las recientes revelaciones que han

provocado la reacción del mandatario, y de otras
de los últimos dos años, hay como respuesta ata
ques contra lo que se ve como nostalgia de la co
rrupción; o a los cambios a ciertos esquemas per
versos de asociación entre poder político y prensa
que han cambiado, pero no se han erradicado.

Pervive la afinidad de voces, criterios o puntos
de vista, derivada de la asociación de intereses que,
como ha sido históricamente, pudieran ser de tipo
económico, político o ideológico, legítimas o no,
presentes en todas las relaciones de la prensa con
el poder.

Así, el antídoto a todo aquello que AMLO o cual
quier otro actor político pudiera considerar como
calumnia o infamia es la información, las pruebas.

Sin ellas la palabra que puede ser poderosa por
el personaje, por la investidura, por la tribuna y
por la reiteración adolece no de objetividad, im
posible, sino de rigor y comprobación.
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•QUEBRADERO

Casetas, tráíleres y la normal
A pesar de que ha sido manoseada en

más de un sentido la investigación so
bre la desaparición de los 43 normalistas
de Ayotzinapa en Iguala, por lo que hoy se
sabe existe la fundada i mpresión de que
sobre "la noche más triste" se conocen sus

aspectos centrales.
A veces pareciera que las autoridades lanzan nuevas hipó

tesis para buscar darle vuelta al caso con nuevas líneas de in
vestigación; sin embargo, todo indica que el lamentable caso
pareciera que se encuentra casi todo sobre la mesa.
No estamos ciertos de que la eventual extradición de

Tomás Zerón de Lucio de Israel pueda cambiar las cosas, lo
que sí podríamos conocer son detalles que se conocen sobre
las presuntas responsabilidades de quien fuera encargado de
la investigación en tiempos de Peña Nieto.

Existen videos en que se le ve siendo parte de quienes pre
sionaron y torturaron a los detenidos, los cuales, en muchos
casos, siguen sin recibir sentencia porque sus procesos han
sido cuestionados debido a las violaciones al mismo.

Lo que no pareciera ser definitivo en el caso es que la repa
triación de Tomás Zerón vaya a mostrar líneas diferentes de
lo que conocemos. Su detención es sin duda importante, por
que conoce detalles que son claves en forma y que pudieran
terminar por armar, en la medida de lo posible, el complejo y
doloroso rompecabezas.
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No somos de la idea de generar una gran expectativa ante
su eventual detención. La desesperación, la esperanza y el
conocer algo nuevo coloca a Zerón en el centro, pero por el
desarrollo mismo de la investigación apunta que el caso se
ha ido definiendo.

Es comprensible que el Presidente quiera generar expec
tativas por la eventual detención de Zerón entre los padres y
madres de los estudiantes, pero quizá, insistimos, no vaya a
haber mucho más de lo que ya conocemos.

El gobierno se encuentra en una tesitura difícil, porque no
ha presentado nuevos elementos que en otro momento pro
metió. No vaya a ser que el caso Zerón se convierta en algo así
como mucho ruido y pocas nueces. De lo que no hay duda es
que el exfuncionario tendrá que dar explicaciones y respon
der por sus actos, los cuales tienen que ver con los videos en
que se le aprecia siendo parte de actos de intimidación y tor
tura a detenidos por el caso de los normalistas desaparecidos
y por su confusa presencia en el basurero donde se presume
estaban incinerados los estudiantes

Este asunto adquiere enorme relevancia, porque estos
actos terminaron por poner en evidencia los juicios. No hay
sentencias en muchos casos, porque de nuevo apareció un
mal endémico en la justicia mexicana que no nos deja, la au
sencia de un debido proceso.

Lo sucedido el fin de semana en la caseta de Palo Blanco
de la Autopista del Sol no es otra cosa que un capítulo más de
un asunto que se resuelva o no está enquistado y no se ve
cómo pueda destrabarse.

La belicosidad contestataria de la Normal Isidro Burgos
está en su historia misma. Lo sucedido en Iguala el 26 de sep
tiembre de 2014 lo que ha venido a hacer es agudizarla. Los
normalistas siguen sin encontrar justicia, porque al igual que
sus padres han llegado al momento del hartazgo en medio
de divisiones internas, de una investigación desaseada, de
grupos oportunistas y de la delincuencia organizada, la cual
no deja de merodearlos y buscar infiltrarlos; esto último es
un asunto que merece atención.

El problema que ya tiene el gobierno es cómo va a actuar
cuando tomen las casetas otros grupos defendiendo sus cau
sas como razón de sus actos.

Mientras el caso de los estudiantes desaparecidos no
pueda llegar a conclusiones que satisfagan a grupos políticos,
a la Normal y a los padres y familiares de los normalistas las
cosas seguirán igual.

Ese momento sigue estando muy lejos.
• RESQUICIOS
El uso de Ivermectina no es algo nuevo. El problema está en
que se usó de manera experimental en la capital sin que lo
hicieran saber a la gente quien creyó en las cuestionables
bondades del producto hoy señalado.

LO SUCEDI DO el
fin de semana en

la caseta de Palo
Blanco de la Auto

pista del Sol no es
otra cosa que un
capítulo más de
un asunto que se
resuelva o no está
enquistadoy no

se ve cómo pueda
destrabarse
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Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de
Diputados definió ya el 23 de
febrero como fecha para que
los propietarios de Oxxo, Bim
bo, Walmart y otros grandes
corporativos participen y de
batan en el parlamento abierto
sobre la reforma eléctrica en el
Palacio de San Lázaro, después
de que Andrés Manuel López
Obrador los acusó de fraude a
la ley para pagar menos por la
energía. Según el líder parla
mentario de Morena, Ignacio
Mier, las invitaciones ya fue
ron enviadas a sus destinata

rios y solo queda ver quiénes
confirman su asistencia o de
clinan la convocatoria.

Que hoy el canciller Mar
celo Ebrard va a encabezar el

lanzamiento del grupo de tra
bajo MéxicoEU para la elec
trificación del transporte a
solo 24 horas de que el envia
do especial de la Casa Blanca
para el Cambio Climático, Jo
hn Kerry, venga a México pa
ra hablar, entre otras cosas, de
la transición a vehículos cero
emisiones, el combate a la con
taminación por metano, ex
pandir la generación de ener
gía renovable, acabar con la

deforestación y crear un entor
no sólido de inversión, acaso el
punto principal del que depen
de el resto. A ver.

Que hablando de los veci
nos, Ricardo Monreal, coordi
nador de Morena en el Senado,
se entrevistó con Ken Salazar,
embajador de Washington,
quien ratificó que frente a la re
forma eléctrica respeta la sobe
ranía nacional, pero justifica y
respalda los motivos del Presi
dente para reformar el sistema
en la materia.

Que la Suprema Corte, que
preside Arturo Zaldívar, da
rá de que hablar a partir de es
te martes, porque analizará si
los estados tienen facultades

para obligar a sus ciudadanos
a usar cubrebocas durante la

pandemia, una vez que algunas
entidades han implementado
distintas políticas, que van de
multas hasta arresto. El ple
no estudiará una acción de in

constitucionalidad presentada
por la CNDH contra un decreto
aprobado en Nuevo León, que
impone multas de hasta 20 ve
ces el valor diario de la unidad
de medida de actualización o
arresto administrativo.
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Palazuelos confiesa
Ciertamente no sólo es subnormal sino un fanfarrón, pero ha dicho en la

televisión abierta que él y sus amigos mataron "al gordo y a otro wey". ¿Nadie lo
investigará?¿Ahora así se usa? Oiga Dante, qué buen candidato...

Ya vimos el desastre
del Guau en Morelos y
queremos al actor en

Quintana Roo

No deja de ser frecuente ver
en la televisión abierta a dos
subnormales que pertene
cen a lo que se llama el mun
do de la farándula hablar de

tonterías. Menos común es el hecho de
que uno de los subnormales confiese dos
asesinatos en pantalla. Gil vio en un video
que subió alas redes Jannet López Ponce a
Palazuelos, que además de ser subnormal
es candidato a la gubernatura de Quintana
Roo por el partido Movimiento Ciudada
no, confesar esos crímenes en una entre
vista ocurrida en octubre de 2020 ante

Jordi Rosado, el bobo que acompañaba a
Adal Ramones en un programa idiota.
Gil no da crédito y cobranza. Dice el li

mítrofe Palazuelos ante el subnormal Ro
sado: "Yo traía una 3.80 con una portación
de la Defensa, que es el calibre que puedes
portar, traía a un teniente del ej ército con
una 9 milímetros de uso exclusivo del ej ér
cito y traía a un amigo mío colombiano
mafiosón con una 9 milímetros más chue
ca que él, wey".

El candidato
Gil interrumpe este bonito relato para
decirle a Dante Delgado que este señor es
su candidato a un gobierno de la Repúbli
ca, pero sigamos: "Llegamos y se arma el
show. Estamos tocando, abren la puerta
y ¡pápá!, nos tiran dos madrazos al aire y
nos encañonan con una pinche pistolita
22. Un gordote, wey. ¡Puta! Pues yo con mi
conocimiento jurídico dije 'este wey ya le
jaló, trae pólvora, si me lo chingo es legíti
ma defensa'. Y de repente veo que se estaba
agarrando con el de lapuertay la chingada.
¡Se armó una putabalacera!, Jordi. Mata
mos a dos cabrones".

Ante esta confesión, Rosado le pregun
ta a Palazuelos, ¿tú mataste a uno? "Todos,
todo mundo les dio a todos. Esos weyes
tenían en la calle echando aguas a unos,
cuando vieron que todo mundo sacó el
cuete. Porque además todos la traíamos

conbala arriba, como de ser (...) si traes un
arma con el pinche seguro te matan a ti y a
tu familia. ¡Va! Entonces se armó una pin
che balacera de su chingada madre. Hasta
el colombiano le j aló, el teniente, yo, ya ni
supimos quién le dio a quién. Pinche bala
cera de su chingada madre". Muy bonito.

El gordo y otro wey
Ciertamente Palazuelos no sólo es subnor

mal sino un fanfarrón, pero ha dicho en la
televisión abierta que él y sus amigos ma
taron "al gordo y a otro wey". ¿Nadie lo in
vestigará? ¿Ahora así se usa? Ibayo cami
nando y se me atraviesa un wey y madres,
le suelto un pinche plomazo al culero. Co
mo además tengo conocimiento jurídico,
digo, me lo quiebro por oj ete.

Oiga Dante, qué buen candidato, ¿a
dónde los consiguen? ¿Ahí a dónde to
caron Palazuelos, el teniente y el colom
biano? Este criado del cantante Luis Mi

guel los va a hundir, Cuauhtémoc Blanco
es Churchill comparado con Palazuelos.
Uyyy que mello, no vaya a venir Palazue
los al amplísimo estudio con su 3.80 san
cionada por el ej ército.

Los lamentos
Ahora mal sinbien. ¿No es una desgracia
que políticos serios como Salomón Cher
torivsky, Patricia Mercado y jóvenes como
Juan Zavala y muchos otros tengan que
soportar a este bravucón de cantina como
candidato? ¿De eso trata la política? No
era pregunta sino afirmación: de eso trata
la política en nuestros días.
Si Gil pudiera, le preguntaría a Enrique

Alfaro si quiere tener como compañero de
ruta a Palazuelos. No aprendemos: ya vi
mos el desastre del Cuau en Morelos y que
remos a Palazuelos en Quintana Roo. ¿Es
tamos locos? Definitivo, sí.
Estimado Dante, usted va a visitar los

círculos del infierno, nadie sabe si regresa
rá, la verdad. No dejen de reclutar idiotas,
delincuentes, famosos de tvnotas. Es que si
no, perdemos. Pues pierdan y punto com.
¿Para qué quieren ganar con Palazuelos?
Gamés no comprende, de verdad.
Si la alcaldesa de Acapulco afirma que no

se puede castigar a nadie en el intento ho
micida de los normalistas cuando arroja
ron aquella mole sobre los integrantes de la
Guardia Nacional, todo puede ser posible,
incluso que un limítrofe violento como Pa
lazuelos sea gobernador de Quintana Roo.
Es que de veras.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Bioy Casares: "El mundo atribuye sus in
fortunios a las conspiraciones y maquina
ciones de grandes malvados. Entiendo que
se subestima la estupidez".
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No se suponía que
debieren ser ricos, pero...
Ala gente que disfruta de la vida no le importa

demasiado que otros individuos de la especie
sean, digamos, más felices o que tengan más
dinero. Pero el tema es justamente ése, el de
estar razonablemente satisfecho con las con

diciones de la propia existencia porque, miren, no es nada
evidente que sobrellevar las durezas de un trabajo mal pa

gado o los maltratos de un jefe abusivo, entre otras de las
miserias de la cotidianidad, asegure una mínima felicidad
terrenal. Por el contrario, la adversidad, cuando lleva el se
llo de lo irremediable, se trasmuta en desesperanzay eno
j o: la envidia es un venenoso subproducto de la desdicha.
Dicho en otras palabras y relacionan

do estas aseveraciones, de manera opor
tunista y aprovechada, con la realidad
del mercado inmobiliario en Houston,
a la mayoría de las personas les tiene sin
cuidado que un tercero, sea quien sea,
se embelese en el usufructo de una gran
piscina o ya imaginando situaciones to
davía más deleitables— que se trinque
unas copas de champán mientras desfi
lan, en la portentosa pantalla del home theateráe su sun
tuosa residencia, las trepidantes imágenes de la última
producción de Hollywood.
Las cosas se tuercen, sin embargo, cuando careces, tú,

de los mínimos esenciales y cuando no vislumbras nin
guna salida a tus infortunios en el horizonte. O sea, que

el problema de condenar a los arrogantes poseedores de
deslumbrantes fortunas y de explicar su privilegiada con
dición a partir de abusos y expolios no se deriva de la des
igualdad, como tanto se imputa, sino de la escasez, de la
penuria, de la privación...

El asunto, además, es que la presen
cia misma de la riqueza en nuestra so
ciedad va a contracorriente de la auste

ridad promulgada en los pulpitos de la
4T como una suerte de gran paradigma
nacional, un ideal a alcanzar y una vir
tud. No sólo eso: alos ricos no se les re
conoce el esfuerzo de los emprendedo
res sino que se les culpabiliza de tenerlo
que tieneny se les marca con el estigma

de la sospecha Vivir en una esplendorosa mansión, enton
ces, noesparte de unanormalidadaceptadasinounaespecie
depecado,pornohablarde lo ofensiva que resultala opulen
cia cuando millones de mexicanos viven en la miseria

Por cierto, ¿qué me dicen ustedes de los nuevos
inquilinos?^™

La adversidad,
cuando lleva el sello
de lo irremediable,

se trasmuta en

desesperanza
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Cantarle al IMSS

r
on el proceso de revocación de mandato en

i marcha nuevamente hay veda electoral.
Jk Durante este periodo las y los servidores

públicos estamos obligados a respetar la ley y a evitar a
toda costa hacer propaganda o alusión a logros y progra
mas sociales. Por eso, y para garantizar imparcialidad, la
columna ¿Qué hicimos? vuelve a contar las Historias del
Águila, estampas narrativas de la viday la historia del Se
guro Social. En esta ocasión: Cantarle al IMSS.
¿Por qué cantamos? Bueno, la historia de la humanidad

nos dice que para ensalzar, para informar, para adorar, pa
ra exaltarvaloresyhazañas. Cantary contar parece estar
íntimamente ligado. Los Sumerios entonaban cantos en
honor alos dioses, reyes o templos. En el Antiguo Egipto el

Gran Himno a Atón, alababay adoraba aun Dios que creó
el mundo solo y sin ayuda. Los himnos homéricos alaba
ban a deidades de la Antigua Grecia Se trata del canto que
daidentidadyvaloraloshechos, personase instituciones.
En el IMSS también tenemos nuestro himno y este

canto tiene su historia: el 12 de enero de 2000, desde la
Unidad Deportiva "Morelos", se emitió la Convocatoria
para la Composición del Himno Oficial del IMSS. El re
to no era menor, había que plasmar en letray música to
do lo que es el instituto: sus logros, sus
hazañas y la importancia que tiene para
las y los mexicanos.
Aquel día el compositor de la música,

Ricardo Serna, le habló por teléfono
a Jaime Muñoz, autor de la letra, para
contarle del concurso. Jaime había es
crito cuatro libros en tres años: dos no

velas cortas, un libro de cuentos y una
larga crónica del Santos Laguna publi
cada en 1999.

Pero el reto que significaba el himno resultó mayor. Jai
me recuerda que al tratar de escribir su mente se atareaba
enpárrafos, en personajes, enficciones, no en versos. Pos
puso hasta el límite la escritura de la letra. Pasaron sema
nas y meses y cuando se acercaba la fecha de cierre de la
convocatoria se encontró a Ricardo Serna en un parque.
Ahí volvieron a hablar del himno ysehizoun último com
promiso: esa misma noche estaría listo.
El autor lo recuerda así: Cuando mi pequeña cayó dor

mida, fui a mi computadora marca Alaska, de las llamadas
de "caj a blanca", y comencé a puj ar en busca de una idea.
Abrí la página web delIMSSyno hallé nada poéticamente
inspirador, y cuando estaba a punto de cerrar la pantalla,
se hizo la luz cuando vi el logo del IMSS, el mismo que se
había basado en la escultura de Federico Cantú.
Cuando las musas llegan, el tiempo apremia. Cinco ho

ras después de haber visto a Ricardo le envió la letra para
que éste añadierala música. El 27 de marzo de 2000 esta

propuesta resultó ganadora. La base
de la letra fueron los elementos que
conforman el logosímbolo del IMSS:
el águila, la madre y su hij o para crear
un hermoso cántico que manifiesta el
orgullo de pertenecer a la gran fami
lia IMSS. Ese pueblo infatigable que
avanza con rumbo al porvenir, nunca
al ocaso.

El águila, una madre y su regazo son
símbolos de un amor indeclinable. Las alas abiertas como

símbolo de fortalezay resguardo del pueblo de México. La
madre brinda amor y protección a su familia que repre
senta el futuro. Se trata de un himno inspirador que inyec
ta entusiasmoyheroísmo, valores que fueron fundamen
tales para hacer frente al reto de salud pública más grande
al que nos hemos enfrentado: la pandemia por Covid19.
Con sus alas generosas nos abraza. Mi pueblo yace vi

vo en su plumaje El ave con orgullo y con coraje Siempre
vigilará por nuestra raza.

Por veda electoral y
no hacer difusión de
logros, la columna

¿Qué hicimos?
cambia de nombre
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Rancia presencia
narca en la Normal

Lejos de ser novedad, la participación
de la delincuencia organizada en la
normal de Ayotzinapa explica la ma

tanza de Los 43 (y seis olvidados: tres más de sus
compañeros, la pasajera de un taxi, un jugador de
LosAvispones de Chilpancingo y el chofer del auto
bús en que viaj aba el equipo de fútbol).
Aquella tarde, entre losjóvenes que se movilizaban

como cada que viene un 2 de octubre, Guerreros Uni
dos detectó rivales de Los Rojosyse desató la cadena
que va del levan tumicn to de víctimas al homicidio tu
multuario y q uema de cuerpos enelbasurero de Cocu
la ala dispersión de los despoj os en el río San Juan, ala
demanda "Vivos se losllevaron/Vivoslos queremos";
a la creación de una estéril comisión déla verdada la

persecución de quienes, de la extinta PGR, resolvie
ron el caso en sus puntos esenciales y de la CNDH que
completaron, complementarony enriquecieron sig
nificativamente la investigación; alas marchasy tomas
de casetas para extorsionar a conductores, y al atenta
do del viernes, con un tráiler como proyectil, contra
policíasyguardiasnacionales.
Como si fuera cosa nueva, el presidente López

Obrador declaró ayer:
"Tenemos información de que hay gente dedi

cada a actividades ilícitas infiltradas en este movi

miento. Esto a lo mej or ni ellos
(los normalistas) lo saben...''.
Cierto. Como tampoco la ma

yoría de los movilizados hace
poco más de siete años estuvo
enterado de que sus azuzadores
eran, según los asesinos, de Los
Rojos. Cuando menos cuatro:
—Bernardo Flores Alcaraz, El

Cochiloco, a cuyo cargo iban los
otros 107 que viaj aron de la normal a Iguala Es uno de
los desaparecidos, el único de grado avanzado (los de
más eran de nuevo ingreso). Delatado por El Chereje,
fue de los primeros ejecutadosenelbasurero.
—David Flores Maldonado, La Parka, secretario

general del Comité Estudiantil, quien por órdenes
del director de la escuelay a instancias de El Carre
te, instruyó a El Cochiloco el traslado a Iguala Aler
tado sobre los ataques, hizo creer a sus compañeros
que estaba en Chilpancingo, pero seguía en Iguala.
Camufló la camioneta de la normal en que iba (tapó
los logotipos con lodo) y la escondió. Dirigía el trá
fico de drogas al interior del plantel a través, entre
otros, de normalistas de Morelos infiltrados por El
Carrete. Después de los hechos, fue incorporado ala
SEP y pronunció el discurso de presentacióny acep
tación de la reforma educativa de Peña Nieto.
—Ornar García (también Ornar Vázquez Arella

no), líder de grado avanzado y actual diputado fe de ral
por Morena Uno de sus hermanos fue escolta de un
capo de Los Rojos (murió asesinado semanas antes de
la masacre y su cuerpo fue identificado por Omar). An
te una inminente incursión enla escuela de la banda
LosArdillos, enunallamadainterceptadaidentificó a
su amigoy compañero El Chañe como narco.
—Heriberto Moisén González, El Chañe, líder es

tudiantil de grado avanzado. Conduj o un Costa Line
sacado de la central de autobuses. Ornarlo identifi

có también como rojo...

La participación
de la delincuencia
organizada en la
normal explica la

matanza de Los 43
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La burrada
de la alcaldesa
Cada año las vueltas son más rápidas, pero

más intensasymás acompañado. 75.
Florestán

*7
¦4 1 viernes al mediodía, enunaaccion cri

i minal, militantes de la normal de Ayo
_HL jÉ tzinapa lanzaron un tráiler sin chofer
contra una valla de agentes de la Guardia Nacional
que trataban de impedir lo de siempre: que toma
ranlas casetas de peaje de Palo Blanco, en Chilpan
cingo, Guerrero, para cobrar cien pesos acada auto
movilista, como hacen desde hace años.
Ese día inició el puente constitucional y los

gobiernos federal y de Guerrero tomaron la de
cisión de impedirlo, lo que nunca previeron los
normalistas, que al llegar encontraron la forma
ción de la Guardia Nacional y de la Policía Anti
motines del estado, a los que como siempre agre
dieron con piedras, botellas y petardos hasta que
alguno más exaltado aúnbajó al chofer de un trái
ler, se subió, lo puso en velocidad, lo enfiló hacia
la valla y saltó.
Los agentes obviamente se abrieron y el trái

ler, como lanzadera mortal, siguió de frente. No
sé cómo cruzó el estrecho paso de la caseta con
todo y caj a hasta que se estrelló con una caseta de
información, a un lado de los puestos de comida
que ya habían evacuado.
De no haber sido así, estaríamos hablando de

una tragedia.
Por eso es inaceptable la burrada que la alcal

desa de Acapulco, Abelina López, salió a decla
rar: no se puede castigara nadie porque el trái
ler circulaba solo, lo que es una aberración jurídi

ca, y que la violencia délos manifestantes se debe
a que son de Guerrero.
Aquí es cuando la ideología patea ala inteligen

ciay al sentido común, buscando agraciar al poder,
además, sin éxito. López Obrador lo condenó.

RETALES

1. MENSAJE. El que el Presidente no haya salu
dado a Lorenzo Córdova el sábado en el teatro de
la Corregidora, más que una falta de urbanidad
política es un mensaje, no lo puede nivery, como
dijo, que es tiempo de definiciones, se definió. Y
no me digan que no lo vio, porque eso hubiera si
do un error y a esos niveles, no los comete. Va por
el INE y el Tribunal;
2. KEN. Muchas gracias, Ken, celebró López
Obrador al embajador de Estados Unidos que
festejó su reforma eléctrica, metiéndose en un
conflicto innecesario, pues igual la oposición no
lo pasa. Pero contraría el mensaj e que dejó la se
cretaria de Energía, Jennifer Granholm, en su
visita de enero pasado. Luego, el embaj ador tuvo
que salir a matizar: ver por las empresas deEUes
mi prioridad. Y es que también es un bisoño en
eso de la diplomacia Ahora sí que, de nada, Ken; y
3. REALIDAD. Pues dice el aspirante a un pre
mio del mundo mundial, Hugo LópezGatell,
que no, que no hace falta, pero por si no lo sabe,
o si lo sabe no le importa o si le importa lo des
conoce, que en la pandemia han muerto mil 57
menores de 18 años, de esos que, asegura, no
necesitan la vacuna. Si un niño es una tragedia,
más de mil son más de miles de tragedias. Algún
día, insisto.
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Santa Lucía se

inaugurará vacío

17
^¦4 stímados pasajeros, bien
al j venidos a bordo. Favor
JHL^JI de permanecer sentados,
con el cinturón de seguridad abro
chado y no reír, ni llorar, al leer el si
guiente mensaje.
Este 21 de marzo se inaugura el Ae

ropuerto Internacional Felipe Ánge
les, en Santa Lucía. El único aeropuerto
internacional para la capital de un país
que se inaugura solo con cuatro vuelos
diarios nacionales.

No es necesario llegar horas antes,
pues no habrá filas, su vuelo es el único
aGuadalajara, Tijuana, Cancúny Mon
terrey desde esta terminal.
Si acaba de aterrizar y tiene una

conexión, se equivocó porque aún no
hay conexiones.
Para la pasajera Olabuenaga, que

no creía que el aeropuerto tendría
posiciones de contacto suficientes,
ahora hasta sobran, no hay ni aviones
para ocuparlas, solo se recibirán cua
tro aviones al día.
Lamentamos los

inconvenientes para
quienes salen o lle
gan de Guadalaj ara y
Monterrey, su trayec
to fuera del aeropuer
to será más tardado

que la duración del vuelo.
Durante el primer año de operacio

nes, lo invitamos a utilizar taxis y au
tobuses autorizados a los costos que
se determinen, o ponerse de acuerdo
con alguien que lo traiga o recoj a, pues
el tren suburbano y el Mexibús, que co
nectarán al aeropuerto, no estarán lis
tos hasta 2023.

Si es usuario de Uber, Didi o cualquier
otro servicio de aplicaciónpodrá traerlo,
pero si lo recoge los multaremos.
Le pedimos no inconformarse, ni

compararnos con Texcoco, recuer
de que formamos parte de un sistema
aeroportuario compuesto por Toluca,
Ciudad de México y Santa Lucía. Aun
que Toluca sigue con cinco destinos
nacionales y nosotros contaremos so
lo con cuatro, así que resígnese a seguir
viajando por el AICM.
Siéntase afortunado de disfrutar

de nuestras instala

ciones vacías, fueron
calculadas para reci
bir a 20 millones de

pasajeros al año, pe
ro en este 2022 solo
estimamos recibir a

2.4 millones.

Gracias por elegir el nuevo Aero
puerto Internacional Felipe Angeles,
que para su inauguración lucirá vacío.
Mensaje basado en la información

proporcionada la semana pasada por
el director general operativo^del Aero
puerto Internacional Felipe Angeles, el
general Isidro Pastor.

No es necesario llegar
horas antes, pues no

habrá filas
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Populista con
oleaje a mitad
del río

Unpasofinaldelosgobiernos
populistas, dice JanWer
ner Müller, es escribir nue

vas constituciones, como sugirió el Presi
dente e n el anive rsario de la mexicana de

1917, este sábado que pasó, 5 de febrero.
Antes, si logran cumplir sus propó

sitos, habrán polarizado a su sociedad
entre El Pueblo y el resto, habrán cap
turado el Poder Legislativo y el Judi
cial, habrán arrinconado o desapare

cido a los partidos de oposición, a los
órganos autónomos, a los medios de
comunicación, se habrán apropiado
del órgano electoraly habrán reducido
a la insignificancia o la impotencia a la
sociedad civil organizada
Finalmente, como culminación de

su obra, el líder populista querrá cam
biar la Constitución, dejar escrita en
piedra las condiciones del nuevo or
den, incluyendo en ellas, de modo so
bresaliente, la posi
bilidad de reelección
del líder (JanWerner
Müller: ¿Qué es el po
pulismo? Grano de
Sal, 2018).
En todo esto hay

claras similitudes con lo hecho por el
presidente López Obrador durante su
gobierno. Su proyecto de transforma
ción tiene los rasgos de un gobierno po
pulista de libro de texto.
Ha avanzado en varios frentes, pero

la verdad es que los avances del proyec
to están todavía por debaj o del modelo.
El Presidente no ha capturado del

todo al Poder Legislativo ni al Judicial,

no lo suficiente para darlos por des
contados. No ha desaparecido a la opo
sición, que le dio un susto en 2021, ni
ha podido capturar al órgano electoral,
aunque lo intentará a fondo este año.
Tampoco ha arrinconado suficiente

alos medios como para callar en ellos la
información independiente y la crítica.
Ha hecho cambios a la Constitución

que en algún momento le parecieron su
ficientes para su proyecto, pero la mayor

parte de los cambios
sustanciales que pudo
hacer están hoy bajo
revisión constitucio
nal en la Corte.

Por último, la posi
bilidad de reelegirse,

simplemente se ha ido.
De modo que el proyecto populista

de López Obrador está implantado a
medias, con demasiadas piezas sueltas
respecto del modelo.
Es unhíbrido que no acabó de cuajar,

con un horizonte económico adverso,
una pobre canasta de logros y una po
bre oferta de futuro. Va, con el oleaj e en
contra, a la mitad del río.

Los avances del

proyecto están todavía
por debajo del modelo
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Contra el mensajero

17
n días pasados, el presidente López Obra

i dor se lanzó con todo contra los medios,
justo cuando cuatro periodistas acababan

de ser ej ecutados en su país, que cada vez parece menos el
nuestro. México ha sido catalogado por CPJ, el comité de
protección a periodistas, como el sitio más peligroso del
mundo para ej ercer el oficio, con una impunidad casi to
tal ante una violencia incesante que no solo no se resuelve
sino que ni siquiera se persigue.
Comenzando el año José Luis Gamboa Arenas fue cosi

do apuñaladas en Veracruz. Alos pocos días Alfonso Mar
garito Martínez Esquively Lourdes Maldonado Lópezfue
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ron acribillados en Tijuana; Maldonado tenía pocos meses
de haberle ido aimplorar alPresidenteporprotección, mis
ma que nunca recibió. El último día de enero Roberto To
ledo fue baleado en Michoacán, en el estacionamiento del
despacho legal donde trabaj aba, una segunda chamba que
Jesús Ramírez, el vocero del Presidente, aprovechó para se
ñalarlo como noperiodista, a pesar de que había sido ame 
nazado repetidamente por su notrabaj o.
¿Y la Comisión Nacional de Derechos Humanos? Ah,

pues esa habuscado enfáticamente in
cluir en el Mecanismo de Protección

para Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas a ninguno de los
anteriores, pero sí a la directora de No
timex, quien se he dedicado en cuerpo y
alma, desde el poder y con recursos pú
blicos, a agredir e insultar rabiosamente... a otros periodistas. ¿Protegerla a
ella de qué? Pues de "Verse vulneradas y
agredidas su integridad psicológica y moral por parte de
diversas personas integrantes del Sutnotimex, así como
de la organizaciónn Artículo 19 y del medio informativo
Aristegui Noticias". ¿Qué dice de esto López Obrador?
Pues que la madre de todos los troles hace un gran trabajo
periodístico, y sanseacabó. Por mi madre, Bohemios.
Hablando de Aristegui, ante las notas investigando el

apestoso enredo de la casa de Houston de su hijo y de su
nuera, López Obrador se lanzó con todo no contra el po
sible delito, sino contra sus mensajeros, fustigando con
particular saña, a nivel personal, a quien antes, cuando de
velaba los conflictos de interés de otros presidentes con
otras casas blancas, consideraba su aliada, defendiéndola
de la censura "desde la mafia en el poder". Ahora dice que
ella "engañó durante mucho tiempo", acusándola, aparte
de con sus insultos gastados y simplones de siempre, de

hampona y calumniadora. Todo esto
sin presentar la menor evidencia —
por ejemplo, el contrato de arrenda
miento, los comprobantes del pago o
las fichas de las transferencias, entre
otros—, desde su podio en Palacio Na
cional, con todos los reflectores enci
may en la cima del poder Ej ecutivo.
Podrá gustarnos o no el estilo de ha

cer periodismo de Carmen Aristegui,
así como sus filias y fobias, perfectamente válidas mien
tras sean transparentes y no contaminen los datos pre
sentados. Lo que no es aceptable, al menos no en una de
mocracia libre, es un liderazgo político que en los hechos
se dedique a minar a toda voz crítica mientras ensalza alos
más rastreros panegiristas y a los peores gacetilleros. Pero
eso es lo que tenemos hoy.
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Palazuelos
no debe ser
candidato

T7
^¦*1 1 gallo de Movimiento Ciu

í dadanoalagubernaturade
Quintana Roo, Roberto Pa

lazuelos, confesó haber cometido asesi
natosjunto con un teniente delEjéreitoy
un colombiano.

En 2020, en el programa de Yor
di Rosado, señaló: "Yo traía una tres
ochenta... traía a un teniente del Ejér
cito con una nueve milímetros... y traía
a un amigo colombiano 'mafiosón' con
otra nueve, más chueca que él... mata
mos a dos cabrones... todos la traíamos

con bala arriba, como se debe traer un
arma... se armó una pinche balacera de
su chingada madre, güey... ya ni supi
mos quién le dio a quién, güey... mata
mos al gordo, matamos a otro güey, otro
güey sale corriendo y la puta madre...".
Entrevisté al diputado de MC Jorge

Alvarez Máynez. Aún no se hacía viral
el video referido, pero sí la amenaza de
Roberto auna mujer. Me dijo que, para
seguir como aspirante, el actor se tenía
que retractar.
También le pregunté sobre las de

nuncias de Lydia Ca
cho. Me comentó que
no había visto el nom
bre de Palazuelos en el
trabajo de Lydia, pero
que estaba abierto.
Ahora circula la

confesión, sin tapujos, de los homici
dios. Lafiscalíalocal está obligada a co
menzar pesquisas. ¿Lo hará?
Hasta el momento en el que conclu

yo esta columna, Palazuelos sigue pos
tulado. ¿Qué espera Dante Delgado?
¿Quiere obtener votos del "popularó

metro" (y en una de esas ganar, como con
Samuel García) a cualquier precio?

PatriciaMercadoy MarthaTagle, inte
grantes del partido, manifestaron su re
chazo aesa nominación, ¿Lasescucharán
los señores dirigentesycoordinadores?

Aquí entre nos
López Obrador se volvió a lanzar contra
quienespublicaronlosreportajesdelare
sidenciaenHoustondondehabitósuhijo,
propiedad de un funcionario que labora
ba en la empresa que obtuvo contratos y
ampliaciones millonarias con Pemex
Aunque la compañía texana haga ne

gocios con Petróleos
Mexicanos desde hacedécadas, la familia del
Presidente (actual o en
cualquier otro sexenio)
no debe aceptar vivir en
la mansión de uno de

los empresarios beneficiados. Yaque, de
acuerdo conlaley, trátese del mandatario
o sus parientes, esto constituiría conflic
to de intereses... en el mej or de los casos.
Como escribió la querida compa

ñera Viétnika Batres: "Si yo fuera el
presi, me enojaría, reclamaría, le re
procharía a mi hijo, no a Carmen ni a
otros periodistas".

•Oiip PSiwa Dantp¿yUC espei a uante
Delgado? ¿Qlliere VOtOS a

CU<i l(| U ÍCI' |)r'CCÍO?
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Son tiempos
de tragar sapos
grandes

Imaginemos que lo que uno más
quiere es dedicarse a la política.
Que quiere hacerlo para apor

tar al país, que está preparado o prepa
rada para entregarse al servicio público
y todo lo que significa. Que no tiene la
menor intención de robar o hacer ne
gocio, sino al contrario, ayudar a com
batir esas lacras que abruman al país.
No solo eso: tiene una o dos causas y

una o dos ideas medianamente origi

nales y un plan para poder proponerlas
y, con suerte, un día se harán realidad.
Mi pasión es de tal tamaño que una

parte de mí, pequeña, lo juro, se piensa
más importante que las estructuras po
líticas y partidistas a las que uno tiene
que pertenecer para ocupar espacios de
influencia y poder. Por esto y por la un
poco deformada maquinaria política del
país, he tenido que pertenecer a dos, tres
o cuatro partidos políticos que se odian
entre sí o he tenido

que trabaj ar para dos o
tres gobiernos prove
nientes de diferentes

partidos y organiza
ciones. No me critico

porque en el fondo yo
soy bueno, preparado y apoyo las causas
y los proyectos justos. Lo otro, pues es lo
que hay.
Entonces, en esta carrera aportando

a México y los mexicanos termino afilia
do con mucho entusiasmo —me pongo
corbatas o distintivos del color apropia
do—, canto alguna cancioncita pegado
ra, trabajo intensamente, pongo mu
chos tuits apoyando al "movimiento".

Hasta que un día...
Pues el líder delpartido, que enlosúlti

mos tiempos se ha querido colocar como
elque es diferente,elque ha "evoluciona
do" del otro México que queremos dejar
atrás—incluyendo al actual—, que dice
ser feminista y ambientalista y querer la
pazyla seguridad, pues el líder de ese par
tido trae prisa en tener votos, porque vo
tos—entre otras cosas—significan dinero
en prerrogativas.

Entonces, ese líder
entiende que en este
mundo donde vale más

un post de Instagram
que una buena idea,
que más vale la popula
ridad que la integridad

y la cara que el rollo, pues de repente eli
ge a personajes que a ti te dan vergüenza
Mucha. Que son exactamente lo que tú
nunca quisieras serylos elige para posi
ciones más importantes que la tuya
Y piensas: pero yo soy bueno e in

teligente y apoyo las causas correctas,
entonces no diré nada. Y te tragas ese
enorme sapo. Lo cual muestra que te tra
garás varios más. Así es esto.

"Soy bueno y apoyo
las causas correctas,
entonces no diré nada"
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Provocación

lJ ui gobernador de Zacatecas de 1998 a 2004.
En ese entonces, a pesar de que el panora

JML ma déla inseguridad pública enelpaísypor
tanto, en el estado, era deplorable y de alto riesgo, lo
gramos después de los primeros meses dar tranquili
dad a las y los habitantes, lo que se refleja en los índices
delictivos publicados por el Secretariado Ej ecutivo del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.
Confío plenamente en que sucederá lo mismo en la

administración de David Monreal, quien hace medio
año gobierna en esatierra. El tiene carácter, capacidad
e inteligencia para enfrentar todos los retos y desafíos
del Zacatecas actual. Cuenta también con aliados en
los distintos poderes y órdenes de gobierno, dispues
tos a colaborar en beneficio de la población.
Además, el presidente de la República, Andrés Ma

nuel López Obrador, desde el inicio de su mandato pu
so en práctica una estrategia para mej orar la seguridad
pública en el país, y a partir de entonces se ha actuado
de manera responsable, reconociendo que la pacifica
ción aún es el mayor pendiente de la administración, y
que brindar apoyo a las entidades más asoladas por la
violencia es fundamental para lograr tal objetivo.
Por ello no debe sorprendernos lo que el Presiden

te expresó en su conferencia matutina del 7 de febrero,
cuando reconoció que elhecho de que los grupos del cri
men organizado publiciten en redes sociales los hechos
violentos que realizan es una provocación contra el Esta
do de derecho, la pazyla tranquilidad, pues se trata de un
Ejecutivo federal pendiente, atento y realista respecto a

Fecha: 08/02/2022

Página: 14

Area cm2: 281

1 / 2

Columnas Políticas

Antilogía / Ricardo Monreal

Ricardo Monreal

Costo: 34,282

Página 15 de 22



lo que sucede entodoelpaís.
El primer mandatario ad

virtió también la voluntad de
seguir adelante en el comba
te sin tregua contra la delin
cuencia del crimen organi
zado y de cuello blanco, así
como el posible inicio de un
proceso para calibrar la estra
tegia, en el cual se privilegia

rán los trabajos de inteligencia, prevencióny respuesta
para que, atendiendo los factores sociales, no se siga fa
cilitando la germinación de grupos criminales.
Otros países han enfrentado situaciones simila

res durante décadas. En Colombia se realizan esfuer
zos notables por disminuir la violencia, pero aún falta
mucho para que el país viva pacíficamente. En 2020,
Brasil, un país en donde se han formado numerosos
cuerpos de élite para contener la violencia, seguía re
gistrando números elevados de homicidios; y en Hon
duras, éstos volvieron a aumentar en 2019, después de
varios años a la baj a.
Los ejemplos anteriores muestran que una vez que la

paz se debilita o se fragmenta es sumamente complej o
recuperarla. Sin embargo, durante mis visitas a diferen
tes estados he podido comprobar que, si bien las condi
ciones de cada lugar son diversas, recobrar la tranquili
dad es el mayor anhelo de las mexicanasy los mexicanos.
Por eso, aunque las palabras del Ejecutivo federal

se enmarcan en la crisis de violencia que se manifes
tó cruelmente en Zacatecas el fin de semana pasado
—en la que se reportó la presencia de un dron que do
cumentaba los hechos, como muestra de la táctica de
propaganda que usa el crimen organizado para infun
dir temor—, ajustar la estrategia de seguridad es una
acción correcta en el camino hacia la pacificación.
En el Senado de la República seguiremos revisando

con responsabilidad, sensibilidad y objetividad el plan
de seguridadysus resultados,pero también continuare
mos trabaj ando para brindar al Gobierno de México las
herramientas necesarias para combatir la delincuencia.
Toda provocación debe tener una solución.
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El derecho de réplica
no asesina, pero...
No, las muertes y la

violencia que se
ejerce contralos pe
riodistas no proce
den de la animad

versión que el presidente Andrés
Manuel López Obrador exhibe
contra muchos de ellos: Carlos

Loret de Mola siempre, Carmen
Aristegui más recientemente y
una docena de otros que se alter
nan para llamar su flamígera aten
ción. Eso además de tres o cuatro
medios que suelen arruinarle el
desayuno. Pero obedece a otras
razones la alarmante ej ecución de
reporterosyeditoresque mantie
ne a México entre los países más
peligrosos para ejercer el oficio,
por más que resulte lamentable
el lenguaje que utiliza el manda
tario contra la prensa "conserva
dora" y los descalificativos perso
nales que endilga a columnistas y
comunicadores específicos.
Para empezar, es un proceso

que arrancó hace varios lustros y
desde entonces no ha parado. Se
gún Artículo 19, la organización
mundial en favor de la libertad

de prensa, 22 periodistas fueron
asesinados en el gobierno de Vi
cente Fox, 48 con Felipe Calde
rón, 47 con Enrique Peña Nieto y
llevamos 28 con Andrés Manuel

López Obrador. Ciertamente el
saldo de la 4T a mitad del tramo

anticipa una cifra roja aún más
alarmante, pero puede ser más
bien atribuible a la expansión te
rritorial del crimen organizado y
al impacto acumulado del largo
historial de impunidad que arras
tra todo tipo de delitos en México.
Prácticamente la totalidad de

los incidentes ha victimizado a

miembros de la prensa local a
lo largo de todo el territorio na
cional, no a los periodistas de la
Ciudad de México o a los medios
nacionales con los cuales el Pre

sidente ha expresado tener dife
rendos. Decir que la ejecución de
informadores en Veracruz, Chia
pas o Tijuana obedece al clima de
confrontación que ha propiciado
AM LO es faltar a la verdad o sim

plemente ganas de hacer política.
Ahorabien, esto no quiere de

cir que el gobierno de Morena
no carezca de alguna o mucha
responsabilidad. De entrada, la
misma que tuvieron adminis
traciones anteriores, que no es
poca. Tres años de gobierno son
muchos para argumentar que la
calamidad es resultado exclusi

vamente de lo que dejaron de ha
cer autoridades en el pasado. La

mayor parte de estos crímenes
sigue quedando impune por in
capacidad o falta de voluntad de
gobiernos de todos los niveles, lo
cual ha terminado por reforzar la
inclinación de los poderes legales
e ilegales para suprimir la cober
tura periodística que les resulta
incómoda. Los reportes sobre
agresiones a la prensa coinciden
en señalar que la mitad o más de
tales crímenes proceden de acto
res políticos, y no sólo remiten a
organizaciones delincuenciales.
Si no hay factura política o judi
cial que pagar por agredir a un
reportero cuyo trabajo exhibe
la corrupción de un funcionario,
resulta muy tentador amenazar,
hostilizary, llegado el caso, supri
mir al periodista responsable.
Lo que sí podría ser reprocha

do explícitamente a AMLO es
el clima hostil que ha sostenido
contra medios y periodistas que
lo critican. Primero porque, co
mo bien se ha dicho, pone en ries
go a los mencionados. Si bien no
se ha traducido en una agresión
criminal, y esperamos que siga
haciendo así, el linchamiento en
redes sociales que desencadena
el verbo presidencial propicia un
agravio intimidante que daña la
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vida personal de los involucra
dos. La desproporción entre lo
que podría mover la voluntad del
soberano frente al daño que a él
puede provocarle una columna
o untitular crítico está ala vista.
López Obrador está en todo su

derecho de precisar toda nota que
considere incorrecta sobre actos

de su gobierno o su persona, pero
para eso bastaría ofrecer lo que a
su j uicio es la información correc
ta. No sería necesario emprender
la andanada de insultos persona
les y políticos con los que suele
responder. "Subirse al ring' con
los Loret o los Brozos práctica
mente todos los días e intercam

biar epítetos no sólo debilita la
figura presidencial, sino también
la comprensión de los hechos por
parte de la opinión pública. Al dis
putarse la información a partir de
argumentos políticos los ciudada
nos se quedan conla impresión de
que la veracidad es lo que menos
importa a los contendientes. El
lamentable segmento "quién es
quién en las mentiras" (el título lo
dice todo) tendría que ser, en todo
caso, una pieza centrada en infor
mación puntual y estar aj ena a to

da adj etivación. Por desgracia, pa
ra Comunicación Social de la Pre
sidencia resulta más importante
descalificar al mensajero que co
rregir cualquier imprecisión del
mensaj e. Apelar a una batalla dis
cursiva más que informativa deri
va en una confrontación políticay
moral, en la que lo importante es
estar de acuerdo con el Presidente

o estar de acuerdo con sus críticos,
al margen de los hechos concretos
que estén en revisión.
En otras ocasiones he argu

mentado que no hay inocentes
en este escenario de polariza
ción tan agresivo entre Presi
dencia y medios de comunica
ción. Ambas partes tienen res
ponsabilidad. Pero los posibles
daños colaterales para uno y otro
de los contendientes, en cambio,
están muy mal repartidos. El
riesgo es mucho más alto para
los que carecen de un aparato de
Estado detrás de sí. El Presiden
te se concibe a sí mismo como

una víctima de la maquinaria de
información del sistema que es
tá tratando de cambiar, sin dar
se cuenta del enorme poder que
emana del jefe de Estado de un

régimen presidencialistay que
muchas de las consecuencias de

esta desproporción escapan a su
propia voluntad.
No, el Presidente no es respon

sable de los crímenes ni éstos obe
decenaladiaria confrontación de

la mañanera con sus críticos, pero
ciertamente no es algo que ayude
a resolver la escalada de violen

cia que padecen los periodistas
en México. El riesgo es que am
bos terrenos se contaminen. Lo

que para él es un derecho de ré
plica frente a la cobertura con la
que no está de acuerdo, para otros
hombres de poder regional puede
terminar siendo una coartada o

j ustificación para pasar del verbo
airado a la violencia física. Y eso
sí tendría que preocupar al jefe
de Estado por la responsabilidad
personal que conlleva.

E1 Presidente no es
responsable de los
crímenes ni éstos

obedecen al choque
ele la mañanera
con sus críticos
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Protesta por la ejecución de periodistas a las afueras de la Secretaría de Gobernación en enero pasado. ARIEL OJEDA
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Somos ricos
Hay que ver lo que hacen pensar los núme
ros. Muchas veces he dicho que, cuando
uno hace su presupuesto familiar, siempre
tiene que haber una partida que sea la de
beneficencia. Y en una familia muy nume
rosa, eso, a veces, no era fácil. Pero seguro

que había alguien que estaba en peor situa
ción que la de uno mismo, así que esa pe
queña ayuda para otro podía acabar sien
do una gran ayuda.
El Banco de España dice que, en el tercer

trimestre de 2021, la riqueza financiera de las
familias españolas y de las instituciones sin
fines de lucro al servicio de los hogares era
de 1,69 billones de euros y que esa cantidad
es un 8% superior a la del año 2020 por estas
mismas fechas.

Esa es la riqueza financiera neta. O sea, lo
que esas familias y esas entidades tienen me
nos lo que deben. O sea, que somos más ri
cos que hace un año.
Dice también que, de esa cifra, el 41% es

efectivo y depósitos. Es decir, que nos gusta
tener bastante dinero a mano, por si las cosas
siguen feas.
Entiendo que, a pesar de la recuperación y

de las llamadas a consumir, no nos lo acaba
mos de creer y preferimos enriquecernos a

gastar. O a dar al prójimo, sea de casa o de
fuera.

Ya sé que una cosa es la deuda pública y
otra, la deuda privada. Y que los gastos pú
blicos se pagan con los ingresos públicos que
salen de los bolsillos privados vía impuestos.
Y los gastos privados, cada uno como puede.
De eso, yo tengo mucha experiencia.
La deuda pública es de 1,43 billones, por lo

que con la riqueza de los españoles se podría
pagar toda chin chin.
Como de pasada, he hablado de dar al pró

jimo. Juan Pablo II, que nos caía bien a bas
tantes no a todos, según dijo él mismo, que
yo le oí dijo que «las naciones más fuertes
deben sentirse moralmente responsables de
las otras, con el fin de instaurar un verdade
ro sistema internacional que se base en la
igualdad de los pueblos y en el debido respe
to de sus legítimas diferencias». Y que «las
económicamente más débiles deben ser ca

paces de aportar al bien común los tesoros
de humanidad y de cultura».
Acaba diciendo que «de otro modo [esos

tesoros] se perderían para siempre».
Resulta que ahora somos más ricos que

hace un año.

Igual ha llegado el momento de pensar en
los demás.
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La sociedad que somos
(y el gobierno que
queremos)

A propósito de valores ¿cuáles son los
que queremos privilegiar? ¿Cuáles
son los que, en la práctica, privile

giamos? Hago esta pregunta porque me llama mu
cho la atención que, en nuestra sociedad, la ciencia
y quienes la ej ercen son cada vez menos valorados,
mientras que otro tipo de personajes, particular
mente en la política, son idolatrados. Mientras tan
to, la ciencia y la cultura (con excepción de la ligada
al espectáculo) son completamente incomprendi
das y menospreciadas. No extraña por lo tanto que
la educación superior sea objeto de ataques y so
metida a todo tipo de presiones políticas y presu
puéstales. Empieza incluso a cundir la especie que
los científicos son privilegiados y quienes quieren
serlo son "aspiracionistas", preocupados solo por su
bienestar individual. Nada más falso que eso. Desa
fortunadamente, el imperio de la ignorancia, la su
perficialidad y la estulticia se sigue ampliando, em
puj ado por el populismo más ramplón. Por lo visto,
los valores que la ciencia empuja (el conocimiento,
la búsqueda de la verdad, el rigor, el trabajo, la dis
ciplina, la honestidad intelectual, etc.) no son los
prioritarios ni para nuestra sociedad ni para nues
tros gobiernos.
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Hago esta reflexión a pro
pósito de la pérdida que he
mos tenido de grandes cien
tíficos. Nada más en el Co
legio de Bioética, perdimos
en los últimos tiempos a tres
grandes científicos: Rubén
Lisker, Ricardo Tapia y Ruy
Pérez Tamayo. Grandes per
sonajes que, desde la hema
tología, la patología y la fisiología celular apoyaron
posiciones en favor de una sociedad más libre, de
mocrática e igualitaria.
Me referiré por ahora únicamente a Pérez Ta

mayo, como ejemplo de las posiciones comunes de
nuestros científicos. En alguna serie que coordiné
para TVUNAM (Estado laico: El espíritu de laliber
tad) lo entrevisté y, entre otras cosas, expresó: "Te
nemos políticos preocupados por las próximas elec
ciones. No tenemos estadistas preocupados por las
próximas generaciones". Abogó por una educación
más científicay laica. Apropósito de la bioética dijo:
"El comportamiento debe ser determinado, no en
función de leyes trascendentales o de mandatos di
vinos, sino del conocimiento generado por la inves
tigación de la naturaleza". De allí pasaba a defender,
por ejemplo, la despenalización del aborto. Escribió
un clásico libro, titulado: Etica médica laica (FCE;
IJNAM, Colnal), donde tocó con maestría muchos
de los temas relacionados con esta perspectiva. Y
siempre promovió una ética y una bioética laica:
"Todos los individuos tenemos el mismo derecho

de vivir de acuerdo con nuestras ideas y nuestras
convicciones". Pero, agregaba, en la actualidad, "si
no crees lo que yo creo, te discrimino". En la entre
vista, apuntó auno de nuestros males presentes: "La
democracia no es genética Es una cosa en la que hay
que trabajar y crecer dentro de ella. Pero si algún día
la alcanzamos, vamos a poder lograr... que los obj eti
vos de los políticos seanla sociedad como un todo, la
sociedad plural, no la sociedad que está de acuerdo
con sus propias creencias".
Me parece que esa estos grandes científicos a los

que tendríamos que estar rindiendo homenajes.
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Lo primero para encarar el desafío de
Ayotzinapa es tener presente que la es
cuela Isidro Burgos no es un kínder pa
ra párvulos, sino una escuela normal a
la que asisten adultos.
El intento de las autoridades de la 4T
de librarlos de culpas, ya sea porque
están infiltrados por criminales, y no
se dan cuentan; o porque los tráileres
que usan como armas letales se ma
nejan solos, es una avenida a la impu
nidad. Un acicate para que ataquen de
nuevo en cualquier momento.
Decir que entre los normalistas
hay criminales y no emprender
una investigación para detenerlos
y llevarlos ante un juez es una
omisión punible.

Del episodio del tráiler hay docenas de
videos y cientos de fotografías para em
prender la investigación que arroje re
sultados de inmediato.
Ya se verá si la decisión es llevar a los

responsables ante un juez, o pedirles a
sus papás que los regañen.

Austríacos egoístas
El pleito internacional de esta semana
será contra Austria, el país que tiene en
su poder esa pieza que se conoce como
"El Penacho de Moctezuma".
El presidente se lanzó contra ese país
centroeuropeo porque no quiere pres
tarnos, mucho menos devolver, el to
cado emplumado. Lo acusó de egoísta
y anticultural.
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"No se lo quisieron prestar ni a Maxi
miliano" dijo el presidente.
Los austríacos han dicho que el pe
nacho no puede moverse por su fra
gilidad extrema. Si se mueve se da
ña. Quieren compartirlo, pero sin sa
carlo del Museo de Viena donde se
resguarda.
La posición irritó al presidente que, ya
se sabe, no se guarda nada. ¿Si insul
ta a los austríacos conseguirá su pro
pósito?
La pelota está en la cancha de los
egoístas.

La divisa de tiznar
La calumnia, cuando no mancha, tiz
na. Se trata de una frase que se atri
buye a la mafia del periodismo, pero
que el presidente usa como estrategia
de gobierno desde el paredón de las
mañaneras.
El otro día se lanzó en contra de la

doctora Julia Carabias por unos per
misos para extracción de materiales
muy cerca de Playa del Carmen, en
Quintana Roo.
El mandatario, ya se vio, habla de oí
das, alguien le dice algo y él lo acomoda
a sus intereses políticos del momento.
La doctora Carabias fue secretaria
del Medio Ambiente de 1994 al año
2000 y los permisos de extracción

se otorgaron desde finales de los
años 80.

El presidente tal vez tenga otros datos
o no tenga ninguno y se limite al golpe
teo calumniador para machar o tiznar,
lo que suceda primero. El único cami
no que no recorre es el de la disculpa.

La demanda suma apoyos
El caso de la demanda del gobierno de
México contra fabricantes de armas de
EU suma apoyos dentro de la Unión
Americana.

La negligencia criminal de las armerías
es letal para México, pero también para
muchas localidades de Estados Unidos.

El hecho es que los procuradores de 17
estados y más de veinte fiscales de dis
trito han externado de manera públi
ca su respaldo a la demanda, incluidos
procuradores de estados tan importan
tes como Nueva York o California.
Se trata de una batalla legal, es cier
to, pero los apoyos le dan una ex
tensión política que no debe deses
timarse.

Quedó claro que redoblar los controles
sobre la venta indiscriminada de fusiles
de asalto es una aspiración compartida,
y que el gobierno mexicano no irá solo
a la corte de Massachusetts.
Articular los apoyos los hará más
efectivos •
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Olímpicamente

El inicio de este nuevo año no ha comen

zado mejor que los dos anteriores. Nueva
mente, pero por diversas razones, la crisis
de salud pública relacionada con la pande
mia de Covidl9 ha vapuleado las esperan
zas para erradicar la enfermedad. Desde
luego no es culpa del virus sino una mez
cla de factores muy humanos, entre las
que sobresale la sequía de solidaridad y de
coordinación entre países, particularmen
te en el manejo de las vacunas.
No es todo. El reinicio de activida

des, por ejemplo, tras la obligada y do
lorosa pausa de la actividad humana en
el mundo, tampoco ha traído consigo las
mejores noticias, al menos no ha porta
do aquellas se esperaban con anhelo al
término del forzoso encierro silencioso,
ya que los problemas y las situaciones
de conflicto han proliferado de manera
apreciable, dejando la sensación de que
en efecto, en el fondo, todo se redujo a
una pausa, a un aplazamiento obligado

de las tensiones. Las crisis en Afganis
tán, Myanmar, Etiopía, Mali, Costa de
Marfil, pero también las preocupantes
divisiones que han experimentado so
cialmente varios países desarrollados en
Europa y en Estados Unidos, por ejem
plo, ante la inconformidad de sus siste
mas políticos y la polarización imperante
que priva en su interior, se han agrega
do a esta explosiva ensalada de conflic
tos a lo largo del planeta. Desde el pun
to de vista económico, las cosas tampoco
han sido especialmente entusiasmantes.
A riesgo de simplificar, anotar que con la
pandemia o más bien por sus efectos, los
reducidos grupos de ricos del planeta se
han vuelto más ricos y la desigualdad y
la pobreza se han expandido a un ritmo
desesperante.

En la arena política, el diferendo por
Ucrania que guardan Rusia, Estados Uni
dos y Reino Unido, principalmente, pe
ro que ha sumado a otros países por di

versas razones, como China, Alemania y
Francia, entre varios otros, es un tema re
currente y una preocupación permanente
a tan sólo poco más de un treintena de
días del nuevo año. La única pausa que
se esperaba pudiera servir como un bál
samo que apaciguara preocupaciones y
tensiones, es decir, la celebración de los
juegos olímpicos de invierno en China,
se han perfilado en una especie de even
to de politización, al margen del objeto
esencial de los mismos. Es cierto que las
olimpiadas de invierno no comenzaron
a celebrarse hasta 1924, e incluso podría
decirse desde un punto de vista técnico
que no son las justas deportivas original
mente concebidas en la Grecia clásica, ni
tampoco de la llamada era moderna, pro
movidas por el barón Pierre de Coubertin
hacia finales del siglo XIX, pero aún sin
conceder en esos argumentos, estas olim
piadas, las de invierno, encarnan como
todos los eventos deportivos el espíritu
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ético de la competencia en la que se asu
me que no importa ganar sino competir.
Es de suponerse que en su doble ca

pacidad de historiador y pedagogo, Cou
bertin documentó y rescató un noble he
cho histórico y lo implemento con la con
vicción de promover la hermandad y la
espiritualidad a través del deporte. La
mentablemente, la olimpiada de invierno
ha sido utilizada como un show de fuer
za entre el país anfitrión, China, Rusia y
otros como Estados Unidos y varios más
que se le han sumado, para demostrar
sus respectivos poderíos y razones para
justificar una y otra posición, pero que
claramente perjudican la esencia de unos
juegos deportivos. Por lo demás, cabe su
gerir que estas acciones no resuelven na
da de fondo respecto de los problemas
de los países contenciosos, de uno y otro
lado. Esta política, la de boicotear una
olimpiada, ya sea con la ausencia de dig
natarios a los eventos de inauguración o
de clausura, o bien de cancelar la parti
cipación de deportistas del país o países
concernidos, no es nueva. En el pasado se

han atestiguado decisiones similares pa
ra mostrar o dejar en claro una posición
o tal o cual desacuerdo con una situación

determinada, pero no deja de sorprender
que con los escasos resultados reales del
uso de esta práctica se siga recurriendo a
ella. Son famosos en la historia de la gue
rra fría, el boicot deportivo a los juegos
olímpicos de Moscú en 1980, en protesta
por la invasión soviética de Afganistán, y
la respuesta de Unión Soviética en 1984
en la olimpiada de Los Angeles. Menos
recordado, el bloqueo múltiple al evento
de 1956 en Melbourne a la que Egipto,
Líbano e Irak no fueron con el trasfondo
de la guerra del Sinaí; otros países como
Suiza y Países Bajos ante la intervención
militar soviética en Hungría y la Repúbli
ca Popular de China por la participación
de la China nacionalista.

La política y el deporte no deberían
caminar por la misma vereda, ni tampo
co la primera debería obstruir a la segun
da. Tal vez no se trate sino de otra espe
ranza vaga. Lo realmente preocupante es
que los hechos por los que unos y otros

están en disputa, pudieran ocasionar ma
yores problemas para un mundo ya de
por sí vapuleado. En el verano del año
776 a.C., en homenaje a Zeus, principal
deidad griega, en su propio sitio sagra
do, Olimpia, comenzó una tradición que
al cabo de mil doscientos años permitió
acuñar el término de Olimpiada, justa
mente para que cada cuatro años, se ce
lebraran competencias deportivas entre
todas las ciudades de la antigua Grecia,
prohibiendo toda actividad bélica. La tre
gua se implementaba días antes de los
juegos y se suspendía algunos después de
concluidos, los que no la aceptaban, eran
excluidos o sancionados. Probablemente

lo verdaderamente olímpico ahora, como
lo sostienen algunos especialistas, es que
las hostilidades respecto del contencioso
ucraniano estallen al término de la tre

gua no decretada por la olimpiada de
invierno. Veremos hasta dónde son capa
ces de tensar la cuerda los principales ac
tores involucrados. A los deportistas de
searles éxito a pesar de las vicisitudes de
la pandemia y los conflictos»
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Cuando se instauró la confe
rencia mañanera hubo quien
pensó, ingenuamente, que se
trataría de un ejercicio inédi
to de rendición de cuentas de

parte del Ejecutivo Federal. Otros, me
nos crédulos, pensaron que sería un ac
to de propaganda constante de logros
y acciones del gobierno. Pronto se con
virtió en el lugar privilegiado para una
campaña electoral permanente. Pero
pocos, creo yo, se imaginaron que ter
minaría convirtiéndose en un espacio
para que el Presidente de la República
diera rienda suelta a sus fobias, seña
lando con el dedo a enemigos reales o
imaginarios.
Ha sido un proceso constante de de

terioro informativo, y también de de
terioro democrático. Las intervencio

nes de la prensa se redujeron al míni
mo, sustituidos los periodistas, a menu
do, por aplaudidores con consigna; y las
preguntas, por intervenciones que sólo
sirven de prólogo para una ya prevista
perorata presidencial.
Y el camino se convirtió en un tobo

gán en la medida en que López Obra
dor utilizó la tribuna para dar respuesta
a todo lo que él considera una afrenta,
con el argumento del derecho de répli
ca ciudadana, sin tomar en cuenta, ni
su posición como Presidente de la Re
pública ni, sobre todo, su enorme poder.

Lo que hemos visto a lo largo de estos

tres años es a un mandatario peleado
con cada vez más gente, grupos socia
les, instituciones y naciones extranjeras,
y alejado cada vez más de los datos du
ros, así sean los oficiales.
Hay una frustración básica detrás de

este pleito constante: la que deriva de
no tener un consenso absoluto alrede

dor de su persona y de sus ideas. De no
contar con la unanimidad. Cada crítica

la ve como ataque; cada disenso, como
intento de socavar su poder legítimo.
El problema es que en las democra

cias no hay unanimidad. Es que hay opi
niones distintas. Es que existe la liber
tad para señalar lo que no funciona co
mo debería. Y eso limita, como debe ser,
el poder, aunque no le guste. De ahí la
difícil relación con los medios de comu
nicación y con los periodistas.
La idea que ha manejado pública

mente López Obrador es que sus con
ferencias mañaneras son una respuesta
para balancear lo que él ve como infor
mación sesgada de parte del periodis
mo profesional. Y, de hecho, la consig
na para sus seguidores incondicionales
es que las mañaneras sean el sustituto
de los medios. El propósito no oculto:
que obtengan su información de forma
unilateral, recibiendo sólo lo que venga
del Presidente.

Es exagerado el aserto que dice que
el periodismo sólo sirve cuando inco

moda. El periodismo sirve cuando in
forma y lo hace de manera completa.
Lo que no puede hacer es callar para
no ser incómodo, dar sólo la versión
rosa de los hechos, prescindir de los se
ñalamientos sobre injusticias o proble
mas específicos y abdicar de la crítica
general.
El poder, sobre todo cuando se per

vierte, en vez de aceptar las informa
ciones incómodas como llamadas de

atención, tiende a verlas como formas
de socavar a la autoridad. En casos pa
tológicos, negará las evidencias, aunque
las tenga frente a sus narices. Porque la
intención oculta, a final de cuentas, es
engañar a la sociedad, pintándole una
realidad diferente. Es querer que la gen
te se tome la pastilla azul y viva en la
feliz ignorancia.

Cuando hay hechos comprobados, in
tentar negarlos mentir abiertamente, o
darles un giro que desmienta su fondo
mentir de manera lateral se vuelven

tareas complicadas. Saltos mortales en
los que generalmente la caída es dura.
Entonces se busca, de preferencia, ata
car al mensajero: a quien dio a cono
cer el hecho incómodo o agravante. De
ahí la andanada generalizada contra la
prensa, las comparaciones tramposas y
hasta los señalamientos personales que
han sufrido varios colegas.

No es casual que la andanada contra
los periodistas profesionales haya arre

Fecha: 08/02/2022

Página: 4

Area cm2: 723

1 / 2

Columnas Políticas

Francisco Báez Rodríguez, Empedrado

Francisco Báez Rodríguez

Costo: 72,300

Página 7 de 11



ciado tras aparecer el escándalo más
grande que ha vivido esta administra
ción. Más allá del posible conflicto de
intereses, revela la contradicción entre
el discurso de austeridad (y hasta de
pobreza franciscana) que predica López
Obrador y el estilo de vida de su entor
no. Entre lo que pide para el pueblo y
lo que sucede entre los suyos. Y para
combatir esa disonancia se lanza, y lla
ma a hacerlo a la Comunidad de la Fe,
contra quienes se atrevieron a arrancar
la máscara.

Evidentemente, el de la casa en
Houston no es, ni de lejos, el único es
cándalo que ha tocado a esta adminis
tración. Tampoco es el mayor. Hay va
rios que se develan de manera cotidia
na. Algunos son comunes a todo ejer
cicio del poder; otros son más graves y

suelen revelar un profundo desprecio
hacia los sectores más vulnerables de la

sociedad, por razones de enfermedad,
pobreza, ignorancia o marginación ex
trema. Aunque no puede ni debe ser su
labor exclusiva, es tarea de los medios
darlos a conocer.
Lo que algunos quisieran es que no

se hablara de ellos. Nada más de los
éxitos. Incluso cuando estos éxitos son
más pantomima que realidad. Que pri
vara el cinismo. Y eso es lo que no se
puede en democracia.
De alguna forma, conociendo a

López Obrador y a sus incondicionales,
si continúan sus ataques a medios y pe
riodistas significa sólo una cosa: que es
tán haciendo correctamente su labor#

ii
La idea que ha manejado

públicamente López Obrador
es que sus conferencias

mañaneras son una respuesta
para balancear lo que él ve
como información sesgada

de parte del periodismo
profesional

ff
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SUBE Y BAJA

Enfrentó a 29 patinadores y logró ubicarse
entre los mejores 24 mejores para poder pa
sar al programa libre que se disputará ma
ñana a las 19:15 hrs (horas de la
CDMX) donde se compite por las medallas.

Bruce Willis
Actor

Encabeza las nominaciones a los Razzias, que
premian lo peor del año, se le creo una catego
ría "Peor interpretación de Willis en una pelí
cula de 2021", debido a la participación del ac
tor en ocho filmes duramente criticados.
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Cuando Enrique Peña Nieto to
mó posesión de su cargo co
mo presidente de México, ha
ce diez años, la ceremonia en
el Palacio Legislativo de San

Lázaro se realizó protegida por un cer
co implacable. Los inconformes con el
resultado electoral, amagaron con im
pedir el ritual. Obviamente no lo iban
a cumplir la amenaza, pero el disturbio
alimentaba su estrategia.

Todos sabemos cómo finalizó esa es

trategia y todos recordamos un camión
de basura, con su carga incendiada, fue
lanzado contra las vallas.

Fue la primera utilización de un ve
hículo pesado contra la fuerza pública.
Nadie fue castigado por ese hecho, como
resulta obvio. Los gobiernos neolibera
les siempre ser acobardaron frente a las
manifestaciones "pacíficas". Por eso, en
tre otras cosas, terminaron entregando
el poder. Por negarse a ejercer las res
ponsabilidades del cargo y enfrentar las
consecuencias.

Hoy, cuando un tráiler "loco" es lan
zado con todo su tonelaje contra la Guar
dia Nacional, en la carretera de Chilpan
cingo, fuente de ingresos para una es

cuela normal rural cuya capacidad se
desconoce, más allá de su doctorado en
asalto de caminos, tampoco pasa nada.
En este caso la cobardía en el cumpli
miento del deber, la genera la compli
cidad.

El gobierno tiene los mismos antece
dentes en bloqueos carreteros. Esta en su
ADN de agitación social
y política permanente

Revisemos:

"Hace una semana,
un grupo de manifes
tantes utilizó un camión

recolector de basura pa
ra estrellarlo contra el

cerco que colocó la Policía Federal (PF)
en las cercanías de San Lázaro, durante
las protestas del 1 de diciembre (Ariste
gui Noticias); Desde las primeras horas
del domingo, miembros del Estado Ma
yor Presidencial, encargado del resguar
do y seguridad del mandatario, instala
ron vallas metálicas de tres metros de
altura en calles circundantes al Palacio

Legislativo, también conocido como San
Lázaro. El cerco dejó aislados a decenas
de miles de habitantes de esos barrios.
Las molestias de los vecinos aumentaron

porque ese mismo domingo se suspendió
la operación en cuatro estaciones de Me
tro y otras del Metrobús [autobuses ur
banos], algunas de ellas cercanas al Con
greso. Las medidas causaron atascos en
los alrededores, molestias a los usuarios
del transporte público y furor en las re
des sociales, donde entre otras cosas se

comentó el tema..."
—¿Cuál era el moti

vo de la protesta en aque
lla ocasión? Ninguno váli
do. Sólo debilitar desde el
principio a un gobierno a la
postre frivolo. Lo lograron.
—¿Cuál el motivo ac

tual en la carretera del tráiler ariete?
Solamente seguir con la agitación in

curable de las normales rurales, especial
mente la de Ayotzinapa cuyos internos 
con pretexto de los 43 asesinados por nar
cotraficantes en Iguala, se han especiali
zado en robar en la carretera del Sol.

Ahora, cuando el tráiler se lanza con
tra la Guardia Nacional (criatura deco
rativa de este gobierno) la indefensión
política es la misma.

" (EoL). Normalistas de Ayotzinapa
pasaron de las piedras y cohetones a lan
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zar un tráiler sin conductor y a toda ve
locidad contra elementos de la Guardia

Nacional y policías estatales y antimoti
nes que mantenían un cerco a la altura
de la caseta de Pablo Blanco, en la auto
pista del Sol, para impedir que esavía de
cobro fuera tomada.
"La Mesa de Coordinación para la

Construcción de La Paz (¿?) reportó al
cierre de esta edición a 17 guardias na
cionales y 20 policías estatales con di
versas heridas, cuatro de sus integrantes
heridos por el lanzamiento de cohetones
y otros artefactos explosivos.

"Desde muy temprano, policías anti
motines de Guerrero y guardias naciona
les llegaron a dicha zona para evitar su
toma por parte de normalistas, instalan
do dos cercos. Uno antes de la caseta y
otro cruzando ésta. Los estudiantes pre
tendían arribar a la instalación de cobro

para tomarla, repartir volantes y pedir
cooperación a los automovilistas."
Y junto a eso, en el país de las decla

raciones idiotas, el premio mayor viene
siendo este:

"'No se puede castigar a nadie porque
el tráiler iba circulando solo", dijo Abeli
na López, alcaldesa de Acapulco#
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¡Ups! La secretaria de Economía,
TATIANA CLOUTHIER, dio un dato que,
cuentan, no cayó muy bien en Palacio
Nacional. En específico, la funcionaría
federal estimó que el PIB de México
crecerá hasta un 2,6% por las
afectaciones derivadas de Ómicron;
mientras que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ha asegurado
que el crecimiento económico del país
será de 5%. Incluso, el pronóstico de
AMLO fue tan optimista que desde
una conferencia mañanera se descartó

que el país esté en recesión técnica.

Oliva López Arellano, secretaria de
Salud de la Ciudad de México, tuvo que
salir ayer a varios programas de radio y
televisión a tratar de calmar el escánda
lo que se desató alrededor de Claudia
Sheinbaum por la experimentación que
llevaron a cabo con ivermectina en la
capital. Ellos dicen que fue una estrate
gia integral para la atención del Covid,
seguimiento de casos, no un ensayo clí
nico. Que no había en esos días vacuna,
por eso se tomó la decisión de lanzar es
te ejercicio con riesgo prácticamente
nulo. ¿Que si recomendaría el uso de
ivermectina hoy? Dice que no. ¿Enton
ces no experimentaron con los capitali
nos? ¿Están seguros? ¿Ahí se queda el
asunto?
Dicen los que saben que si algo está
claro en el caso de la mina de extrac
ción de piedra caliza en Playa del Car
men, es que la empresa lleva años
operando a través de permisos fede
rales y estatales. De acuerdo* con la
entonces Secretaria de Medio Am

biente, Julia Carabias, la explotación
pétrea es una actividad legal en el
país, y tan lo es que gobiernos de dis
tintos partidos políticos, incluyendo el
actual, le renovaron la concesión a la
compañía por un lapso de 20 años.

***

Dicen los que saben que si algo está
claro en el caso de la mina de extrac
ción de piedra caliza en Playa del Car
men, es que la empresa lleva años
operando a través de permisos fede
rales y estatales. De acuerdo* con la
entonces Secretaria de Medio Am

biente, Julia Carabias, la explotación
pétrea es una actividad legal en el
país, y tan lo es que gobiernos de dis
tintos partidos políticos, incluyendo el
actual, le renovaron la concesión a la
compañía por un lapso de 20 años.

***

Si ahora el nuevo gobierno ha decidido
que no se va a continuar extrayendo ma
terial ya sea por el Tren Maya, el proyec
to turístico o simplemente porque la po
lítica medioambiental cambió, se reque
rirá una modificación del marco legal y
de alguna manera Vulcan Materials ten
drá que responder ante sus socios y ac
cionistas por la demanda internacional
en el marco del TMEC que resguarda
sus derechos sobre el uso de la tierra. Es

te es un asunto que requerirá algo más
que las buenas gestiones del embajador
de México en Estados Unidos, Esteban
Moctezuma.

Con el inicio de 2022 arrancó también la

gestión de Femando Flores en Metepec,
sin embargo, todo indica que las prome
sas realizadas cuando era candidato de

la coalición PRIPANPRD no tenían

sustancia de fondo, o al menos es la im
presión que se recoge en el municipio
mexiquense, debido a que todavía no
les es revelado el Plan de Seguridad Pú
blica, que supuestamente se pondría en
marcha para aliviar una de las principa
les inquietudes ciudadanas.

***

Resulta que llevan por lo menos un mes
a espera de dicho documento, sobre to
do porque ante los problemas de vio
lencia que se viven en la localidad hace
falta una estrategia sólida. Las críticas
contra el empresario no se han hecho
esperar, resalta la molestia por el en
cierro en su oficina, sin recibir a nadie,
sin dar la cara, por lo que deja sen
sación de lejanía con el pueblo que lo
llevó al encargo.
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La única posibilidad de los ciudadanos de ganar (y es
un decir) en la consulta para la revocación del man
dato, que se pretende y se promueve como una ratifi
cación, es abstenerse de votar en ella. No hay de otra.

Abstenerse de votar es necesario y obligatorio pa
ra todo ciudadano que, en uso cabal de sus derechos
políticos, está en desacuerdo con el actual gobierno.

Otra vez: la figura jurídica de la revocación del
mandato es un instrumento de la democracia cuando

cumple con sus postulados. Hoy en México, ese dere
cho ciudadano constitucional es una gran farsa que, a
través de su manipulación, busca presentar a un go
bierno con apoyo popular mayoritario, con el que ya
cuenta, segün sus propias encuestas.

De acuerdo con el espíritu de la democracia y de la
Constitución, la revocación del mandato es un recur
so para los ciudadanos inconformes con la actuación
de un presidente de la República para destituirlo, no
para ratificarlo.

Otra vez: en la Constitución no existe la ratifica

ción de mandato presidencial y eso lo saben muy bien
el Presidente de la República, el Congreso de la
Unión, la Suprema Corte de Justicia de la Nación y
todos sus seguidores. De acuerdo con el artículo 35
constitucional, la revocación del mandato, para que
su resultado sea vinculatorio (obligatorio, resolutivo)
debe participar (votar) cuando menos el 40% de los
inscritos en el padrón electoral.

Pero, la primera vez que se realizará esa consulta,
los ciudadanos inconformes con el gobierno del pre
sidente López no son quienes han solicitado su reali
zación, sino quienes quieren ratificarlo como presi

dente e impulsados por él mismo. Una gran farsa.
• Cualquier resultado del ejercicio será un triunfo

político para el presidente de la República Mexicana,
su gobierno y su partido, basado en la manipulación.
Véase:

Se requiere que acudan a las urnas al menos unos
38 millones de votantes (en número redondos) para
que el resultado sea obligatorio. Si ello no ocurre, será
un ejercicio inútil. Y el presidente y su gobierno dirán
que eso es una prueba de que la "mayoría" de los ciu
dadanos está conforme con su gobierno y de esta ma
nera lo han ratificado.

Si se consiguiese el número mínimo de votantes
para que su resultado sea vinculatorio, hay dos op
ciones: que el presidente gané la consulta o que la
pierda. En ambos casos tendrá un triunfo político. Si
la gana, el presidente presumirá el apoyo de los vo
tantes y ello abonará en la tentación de una hipotéti
ca reelección o un soñado maximato.

Si la perdiese, el país entraría en una grave crisis
política: el presidente del Congreso de la Unión sería
presidente provisional hasta por 30 días, en los que el
Congreso de la Unión (dominado por Morena) nom
brará a quien concluirá el período constitucional.
¿Quién le gustaría de los miembros de Morena? Deci
dirá el dedazo del Presidente. No, no, no requiere ma
yoría calificada, sí quorum calificado, y la votación de
los legisladores será secreta. No, no habrá elecciones
populares.

Cualquier resultado de esa consulta befeniciará al
presidente. Así lo decidió él. Y adjudicará al INE la
culpa de cualquier contratiempo, con miras a contro
larlo para la elección presidencial del 2024.
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Festejan al general
Pocas veces, como ayer, se escuchan en Palacio
Nacional "Las mañanitas" con tanta algarabía. El
motivo fue el cumpleaños 62 del secretario de la
Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, a quien le
partieron un pastel tricolor. Además del Presidente,
estuvieron Rosa Icela Rodríguez, Claudia Sheinbaum
Luis Rodríguez Bucio y Jesús Ramírez, entre otros.

¿Infiltrados?
Desde la 4T nos hacen saber que el caso de los
normalistas en Ayotzinapa podría dar un giro,
porque en el gobierno federal no hay duda de que el
movimiento está infiltrado por el crimen organizado,
tal y como lo declaró el presidente Andrés Manuel
López Obrador, algo totalmente opuesto a lo que dijo la
víspera la alcaldesa de Acapulco, Abelina López

Inconformidad
Comenzó el choque en Movimiento Ciudadano pol
la posibilidad de que Roberto Palazuelos pueda
encabezar la candidatura en Quintana Roo. La
senadora de MC Patricia Mercado pidió a la dirigencia
nacional de su partido que frenen la posibilidad de esa
candidatura, con el argumento de que Palazuelos no
representa la plataforma del partido naranja.
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Batean amparos
Bien paradlo quedó el presidente municipal de
Ecatepec, Fernando Vilchis, después de que varios
jueces hatearon los amparos promovidos por
ciudadanos contra el uso obligatorio del cubrebocas.
Aunque usted no lo crea, hay quienes, además de Hugo
López Gatell, todavía no creen que con medidas como
esa pueden reducirse los contagios de COVID 19.

Sohredemanda
El que no se dio abasto fue el Instituto Federal de
Telecomunicaciones (IFT), que encabeza Adolfo
Cuevas, pues dentro de la licitación de 234 frecuencias
para radio FM y 85 para AM que está en curso, la
sobredemanda saturó el Sistema Electrónico de

Registro, por lo que tuvieron que modificar las bases,
para dar más tiempo a los potenciales competidores.
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TRES
EN 

RAYA

ace una semana escribí en

este diario la columna "¿Quién
no ha ido a un Oxxo?", comen
tando lo que sucede en el mer
cado eléctrico cíe nuestro país.
Haciendo uso de su derecho

de réplica, la Comisión Federal
de Electricidad envió a El Heraldo una carta,
misma que se publica íntegra en la edición ele
hoy. Yo por mi parte he deciclicloen esta columna
ahondar sobre el tema y seña lar va rias cuestiones.

El derecho de réplica, también conocido como
'eí derecho al pataleo', es sagrado. Pero lo anterior
no debiera servir de pretexto para contestar con
información parcial y sesgada, como lo hizo la
CFE en su epístola. En esta se me
acusa de ser imprecisa y falsa en mis
aseveraciones. Quiero señalar, no
obstante, que lo impreciso, confuso
y engañoso es la respuesta que la
empresa del Estado envía. Ninguno
de los dos puntos que establece en
su misiva desmiente lo que yo afirmé
en mi columna el 3 de febrero.

En cuanto al primer punto, afirman sin rubor
que quieren que la cadena OXXO pague lojusto',
asumiendo —sin probar— que ésta NO paga lo
adecuado y sin especificar qué es lo que ellos
consideran significa pagar lo adecuado (atención,
abogados de FEMSA). Con todo respeto, pero
repetir una mentira mil veces no la hace verdad.

En lo que respecta a lo segundo, el que la Co
misión inyecte a la red nacional mayor porcentaje
de energía limpia que toda la IPjunta —cuestión
que habría que matizar— no significa que las 400

empresas afectadas, a las que me referí hace una
semana, en las regiones en que se verán afecta
das y en los giros en los que se verán afectados,
vayan a tener acceso a energía limpia y a precios
semejantes o inferiores a los que pagan en estos
momentos a Iberdrola. Finalmente, la CFE habla
de las inversiones que se planean en un futuro
cercano (planta fotovoltaica, mantenimiento de
plantas hidroeléctricas, proyecto de generación
de energía con hidrógeno verde), pero nada dice
de la mayor planta de energía eólica de América
Latina que existe (Eólica del Sur), la cual ya opera
y que el gobierno federal está clausurando por ser
de la iniciativa privada. Tampoco el que la reforma
eléctrica que la CFE impulsa tiene como elemento
nodal el eliminar, precisamente, tocia posibilidad
de inversión privada en la generación eléctrica.

Llamemos a las cosas por su nombre: hasta
ahora, la CFE sólo ha producido energía más cara
y contaminante a la que se genera por vía de la

IP. Seguramente la Comisión podría
mejorar su producción, pero esto no
ocurrirá mediante el uso de carbón

y combustóleo. La CFE no tiene re
cursos para invertir. Ni siquiera con
el subsidio que recibió el año pasado
por un monto de 70 mil mdp, dejó
de presentar un balance primario
negativo (por 34 mil 832 mdp).

Tenían la opción de asociarse con inversio
nistas, pero la CRE ha negado los permisos ele
generación de energía de privados. Se los ha
negado a diversas plantas, la última a Iberdrola
en noviembre de 2021. Lo peor es que, por hacer
esto con plantas ya establecidas, el gobierno
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terminará pagando más. La CFE tendrá clientes
cautivos que, al venderles la energía más cara,
presentarán demandas como lo hizo la empre
sa Heineken. Quiero agradecer a El Heraldo el
espacio para el análisis, así como su continua
disposición para contraponer ideas e informar
con la verdad sobre asuntos de interés público.

El gobierno
ha negado
permisos a
los privados
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EN LA MUERTE DE
ALBERTO BAILLÉRES

Este jmis funciona gracias, en buena medida, a la
inicial iva de los ¡Hiríiculares, al trabajo de hombres
ij mujeres que arriesgan su jMitrimonio

La muerte de clon Alberto Bai

lléres, además de dejar un
enorme vacío en las institu

cíones y empresas en las que
participó, permite reflexionar
acerca de la aportación que
el mundo privado hace al de
sarrollo económico y al pro
greso social de una nación.

Vivimos tiemposen donde
se idolatra al Estado, se es
tigmatiza al empresariadoy
se establece una sinonimia

entre actividad privada y
corrupción.

Lo que la realidad nos
muestra cada día es radi

calmente diferente: este país
funciona gracias, en buena
medida, a la iniciativa de los
particulares, al trabajo de
hombres y mujeres que arriesgan su patrimonio, que lo invierten y
generan empleos, así como a las muchas asociaciones cíe benefi
cencia que suplen con su generosidad las carencias e insuficiencias
ele la estructura gubernamental.

Alberto Bailléres fue un protagonista en ese mundo ele la ini
ciativa privada. Desde muyjoven, cuando una tragedia —la muerte
en un accidente de su hermano mayor— lo obligó a encabezar los
negocios de su familia, entendió que sus empresas debían ser

comunidades cíe personas, no únicamente medios para generar
riqueza material,y que el trabajo no era solamente una fuente de
ingresos, sino también un debery un servicio para colaboraren el
éxito de la obra común.

Innovador, polifacéticoy con una profunda confianza en nuestro
país, clon Alberto generó riqueza, empleo y auténtico desarrollo
mediante el Grupo Bal, conglomerado que encabezó durante más
de cinco décadas. Pero su aportación no se limitó al campo
empresarial.

Quizá la obra que más quiso fue el instituto Tecnológico Autónomo
de México (ITAM), fundado en 1946 por la Asociación Mexicana de
Cultura, de la que su padre Raúl fue el principal promotor.

El ITAM, en donde Bailléres se graduó como economista en 1957
con una tesis dirigida por Manuel Gómez Morín, se consolidó como
una universidad de excelencia y hoy es un referente educativo a
nivel internacional.

Es también un espacio ele desarrollo humano, donde gran parte
del alumnado tiene beca o apoyo económico y donde existe una
total libertad de cátedra.

Tocio eso ha sido posible gracias al liclerazgo de Bailléres, quien
presidió su Junta de Gobierno durante muchos años y hasta su
muerte, así como al trabajo de grandes rectores como Javier Be
ristáin o Arturo Fernández.

Bailléres fue un filántropo y un humanista. Además del ITAM y
la Asociación Mexicana de Cultura, participó en diversas institu
ciones dedicadas a la educación, como la Fundación de Estudios
Financieros, la Fundación UNAM, el Centro Cultural Manuel Gómez
Morín o la Fundación c!e las Letras Mexicanas.

México va a extrañar a Alberto Bailléres. Mucho se echarán de

menos sus aportaciones públicas hechas desde el ámbito privado.
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• BAILLERES FUE

UN FILÁNTROPO
Y UN HUMANISTA.

ADEMÁS DEL ITAM
Y LA ASOCIACIÓN
MEXICANA DE CULTURA,
PARTICIPÓ EN DIVERSAS
INSTITUCIONES

DEDICADAS A LA

EDUCACIÓN, COMO
LA FUNDACIÓN DE
ESTUDIOS FINANCIEROS,
LA FUNDACIÓN UNAM O
EL CENTRO CULTURAL

MANUEL GÓMEZ MORÍN
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MISION
ESPECIAL

En el futuro, veremos un reacomodo en esquemas
de seguridad y energía en Europa y Asia

escle la reunión del Consejo de Seguridad
Dde la ONU atestiguamos un despliegue de

encuentros de alto nivel que recuerdan la
centralidac! de la diplomacia.

El 4 c!e febrero se encontraron en Beijing
Xi Jinping y Vladimir Putin. Se confirmó el
respaldo cié China a Rusia y la coincidencia

en varios puntos. Primero, el rechazo a la ampliación de la OTAN
y evitar el regreso a enfoques ideológicos propios de la Guerra
Fría. Segundo, el llamado a respetarla soberanía e integridad
de los países,y también sus intereses, evitando "obtener be
neficios militares a costa c!e la seguridad de otros". Tercero,
subrayaron sus esfuerzos para construir en la región Asia
Pacífico un sistema ele seguridad igualitario. Cuarto, pidieron
retirar armas nucleares desplegadas en países extranjeros.

Ayer se celebraron dos reuniones c!e alto nivel. La primera
de Emmanuel Macron, mandatario de Francia que, además,
ostenta ahora la presidencia de la Unión Europea, con Vladimir
Putin, y la segunda, la del canciller alemán Olaf Scholz con el
presidente Biden. Dichas reuniones refrendan el papel central
del eje francoalemán en Europa.
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No se esperaban grandes resul
tados de la reunión Macron Pulin.
pero sí una distensión. Putin reiteró
que ni EU ni Europa han reconocido
sus preocupaciones de seguridad; en
tanto,fuentescercanasa Macron in
dicaron buscar una distensión y que
las gestiones diplomáticas tenían por
objeto "ganar tiempo" y congelar la
situación hasta abril, cuando se ha

yan celebrado las elecciones en Francia, Hungiría y Eslovenia.
Antes, Macron tuvo una conversación telefónica con Biden.

Macron subrayó ante Putin las consultas previas con sus
aliados, para no comprometerse en algo que no podría cumplir.
Macron estará hoyen Kiev.ycomoresultacloclesusgestiones
y las de Alemania se podría prever una reanudación del pro
ceso de Normanclía, que incluye a Francia, Alemania, Rusia y
Ucrania. Es la apuesta europea.

Por su parte, el canciller alemán Scholz viajó a Washington
para, por un laclo, reiterar que su país es un socio confiable
para EU y la OTAN, dadas las críticas a su posición de supues
ta debilidad ante Rusia, por su dependencia energética. En
próximos días viajará a Rusia y Ucrania.

Scholz subrayó la lógica ele "coordinación" con sus aliados,
reiteró que, de ciarse una invasión a Ucrania, Rusia pagaría un
alto precio, y subrayó su apoyo a las gestiones diplomáticas.

El secretario general ele la OTAN y el encargado ele política
exterior de la Unión Europea celebraron reuniones y consultas
con contrapartes y aliados. Reforzaron así una coordinación
entre EU y Europa no vista en años, lo que dificulta la estrategia
rusa de profundizar las divisiones. EU está dando espacios
a sus aliados europeos, en particular Francia y Alemania, y
al proceso Normanclía, tal como señalé en mi columna de la
semana anterior, para evitar una guerra que a nadie beneficia.

En el futuro, veremos un reacomoclo de los esquemas
de seguridad y una transformación del panorama energé
tico mundial, que incluirá una transición acelerada hacia la
economía verde. Ello afectará a México y a América Latina.

Permitiría

alejar, por
ahora, el

fantasma de la

guerra
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— EL DEDO —
EN LA LLAGA

Entrar al universo de las criptomonedas es mejor
con un mínimo de conocimiento previo

os bancos centrales las llaman sólo crip
toactivos, no monedas. El Banco de Mé
xico ha pasado de repudiarlas a iniciar el
proyecto para lanzar una moneda digital,
al igual que otros 86 países. ¿Funcionaría
igual? Por supuesto que no, de hecho, serían
totalmente opuestas.

Un gobierno o un banco central emitiendo una moneda
digital integrada al sistema financiero se convierte básica
mente en un B/g Brothercapaz de saber cuánto tiene una
persona o empresa, en dónde, el momento preciso en que lo
recibe, cómo lo invierte o gasta, e incluso puede congelárselo
o hasta embargárselo.

En contraposición, una criptomonecla descentralizada
como Bitcoin, con tecnología peertopeer o entre pares,
gestionada de forma colectiva en la recl, es la moneda de la
gentey tal vez la máxima expresión actual del libre mercado.
Puede transferirse de un punto a cualquier otro en el mundo
con solo un c/ick.ytodasesascaracterísticassonjustamente
las que no gustan al poder, porque significan percierel control
de la economía y la pulverización de sus intereses políticos.

En una conversación amplia sobre criptomonedas, Ricar
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do Salinas dio una visión sobre los

riesgos que enfrenta esa visión de
libertad: si bien es muy difícil, algún
gobierno puede intentar regular las
criptomonedas o prohibir las opera
ciones con ellasy su convertibilidad
al dinero local

Lo mismo sucede con la innova

clora recl Lightning, concebida como
una recl entre pares, sin la interven

ción de reguladoresy bancos, que permite hacer micropagos
con Bitcoin deforma instantánea, fácil y mucho más barata.

La evolución de esta clase de enfoques ha llevado al de
sarrollo del sistema DeFi, finanzas descentralizadas, basadas
en libros de contabilidad distribuidos con la tecnología bloc
kchain, que también le da su alta seguridad inhackeable a las
criptomonedas, abre la puerta a la transparencia^ por lo tanto,
a una gran confiabilidad,y elimina las comisiones bancarias
y financieras. Todo un universo de innovación que pone muy
nervioso al poder político y sus instituciones reguladoras.

En congruencia con ese pensamiento, las tiendas Elektra,
propiedad de Grupo Salinas, son las primeras en aceptar Bit
coin en la compra de todos los productos que venden. Usar
criptomonedas para las transacciones cotidianas no es tan
provechoso como utilizarlas como instrumentos ele resguardo
de valor en el tiempo. Aun cuando su cotización puede ser muy
volátil, está comprobado que son una buena forma ele ahorro
e inversión a mediano plazo. Bitcoin inició 2021 en 29 mil 359
dólares y tras altas y bajas muy pronunciadas, cerró ese año
en 46 mil 218, una ganancia de 57.42 por ciento.

Por supuesto, eso no significa que no se trate de una in
versión con un nivel de riesgo, como todas las demás. Entrar
al universo cíelas criptomonedas es mejor con un mínimocle
conocimiento previo. El dinero tradicional notieneel respaldo
de ningún metal precioso ni de ninguna reserva. Su soporte
está sujeto a intereses meramente políticos. Explorar alter
nativas ele libertad siempre es refrescante

Un universo
de innovación

pone nervioso
al poder
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ALHAJERO

Más allá de ¡o chorcha en lo comido de Morelia,
¿realmente conversaron Monreal, Cortés y
Zambrano de algunos temas políticos?

uena polvareda se levantó este fin de se
^ mana cuando se supe que Ricardo Mon

real había compartido mesa en Morelia,
Michoacán, con los dirigentes del PAN y
del PRD Marko Cortés y Jesús Zambrano

Levantadera de cejasy comentarios
punzantes se dejaron venir al instante agui

joneando al coordinador de Morena en el Senado.
Pero la fotografía que subiría a sus recles Giulianna Bu

garini, lideresa de Morena en Michoacán, atoraría algunas
palabrejas —y bocados— de quienes reaccionaron acalora
damente. Yes que la foto mostraba que en aquella mesa bajo
sospecha de supuestos "acuerdos inconfensables", aparecía
el gobernador morenista Alfredo Ramírez Bedolla sentado
al laclo ele Monreal.

Compartiendo el pan y la sal donde se celebraban los 20
años de Quadrotin asomaban también Adriana Hernández,
coordinadora cíe los diputados locales del PRI, y Alfonso Mar
tínez, alcalde de Morelia por la coalición PANPRD.

Pero más allá de la chorcha que deja ver la fotografía,
¿realmente pudieron conversar Monreal, Cortésy Zambrano
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ele algunos temas políticos?
A decir del moreno, sí, algo hubo:

Tuve un encuentro rápido, nofue pre
meditado, para intentar convencer
sobre los argumentos en distintas
materias. Ellos me escucharon, pero
tienen sus posiciones.

Hay que tener capacidad para
dialogar con la oposición, porque
los necesitamos para la construcción

de acuerdos, explicó luego Monreal a los medios, recordando
que para sacar adelante las reformas constitucionales que
quiere el Presidente (la eléctrica, la electoral y la Guardia Na
cional] requieren cle86 votos,y ahora sólotienen entre 70y74.

Morena y sus aliados, en el Senado, tendrán que conseguir
12 votos de la oposición PRI, PAN, PRD o MC.

Más allá de la comida en cuestión, la grilla abarcaba una
encuesta ele presidenciables por Morena que ubicaba en
tercer lugar (después de Marcelo Ebrard y Claudia Shein
baum] ¿a quién creen?: al exgobernador michoacanoLázaro
Cárdenas Batel

Y pa' pronto le preguntaron a Monreal —quien aparecía
en quinto lugar—su opinión al respecto. Miren lo que dijo:

—Respeto a Claudia; por Adán Augusto, que ya se incor
poró; por Lázaro, que ya se incorporó, o lo incorporaron; por
Marcelo Ebrard, con el que me reuní ayer; por todos tengo
respeto.., pero me temo decirles que les voy a ganar.

Lo cierto es que el zacatecano disfrutaba la grilla. Lo mismo
en contra que a favor.

"Me siento en plenitud de lucidez, desalud, de experiencia
acumulada, de optimismo y alegría. Soy un hombre contento
y feliz", diría.

• ••

GEMAS: Obsequio de Ricardo Sheffield, procurador
federal del Consumidor: "El limón es el único que sigue

dando algo de lata, pero ya empezó a bajar de precio desde
hace tres semanas..."

Hay que tener
capacidad para
dialogar con ¡a
oposición
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TRANSPARENCIA
— 3.0 —

ERNESTINA
ASCENCIO,
DEUDA
HISTÓRICA
Nadie duda que sufrió múltiples discriminaciones••
por ser mujer, indígena, adulta mayor y pobre; el
reconocimiento es vital, u ya se dio el primer paso

NALDY
RODRÍGUEZ

uince años después se reabrirá el expe
Q cliente de Ernestina Ascencio Rosario, mujer

indígena, de 73 años, náhuatl de la Sierra
de Zongolica, en el estado de Veracruz,
víctima de diversas violaciones graves que
acabaron con su vida.

La verdad histórica, esa que se esta
blece y legítima desde el punto de vista de las víctimas, no
la conocemos aun, pero nadie duda que sufrió múltiples
discriminaciones: por ser mujer, por ser indígena, por ser una
persona adulta mayory por vivir en condiciones de pobreza
y marginación.

La versión que fue enterrada con el cierre de la investigación,
en el sexenio de Felipe Calderón, en laque se determinó que
su muerte fue por"gastritiscrón¡ca",señalaba que Ernestina
fueabusadasexúalmente por elementos del Ejército.

El reconocimiento es vital y trascendente y ya se dio el
primer paso con la aceptación de la recomendación de la
CNDH por parte de la Fiscalía General del Estado de Veracruz;
ahora debe llegar la disculpa pública a las víctimas y a la
sociedad, así como el levantamiento de un memorial en su

comunidad natal.

La autoridad local, al aceptar la
recomendación, deberá investigar
con perspectiva de género, etaria,
étnica y multicultural; además, de
terminar la posible responsabilidad
délas personas servidoras públicas
quehayan tenido algún grado de res
ponsabilidad, por acción u omisión
pn PQtn raen

Para dar cumplí miento totalalaRecomendación45VG/2021,
se requerirán acciones tendientes a la reparación integral dé!
daño, incluyendo medidas de compensación, rehabilitación
y satisfacción, y garantías de no repetición, que involucran
también a la Secretaría de Salud.

Se trata deun asuntoquese encuentra ya en la Comisión
Interamericana de Derechas Humanos y que, el pasado 4 de
diciembre del año 2020, ya celebró una audiencia pública que
contó con traducción en náhuatl, en la que la parte peticio
naria, el Estada mexicano y las instituciones señaladas por
violaciones o agravios expusieron sus posturas encontradas,
aunque nunca se ha descartado la conciliación amistosa.

El derecho a la verdad va de la mano del derecho de acceso

a la justicia y tiene una vertiente individual y otra colectiva De
ahí que en los asuntos de interés público, toda una común ¡dad
y sociedad resulte afectada ante la falta de esclarecimiento,
investigación,judicialización ysanción de los casos de graves
de violaciones de derechos humanos.

Este derecho es uno de los que se posponey que,como
ciudadanía, sedescOnoce que podemos ser regentes, dejando
su ejercicio a las víctimas y a su familia.

Se está luchando aún por construir la verdad histórica,
es cierto, pero la aceptación y el reconocimiento significan
un avance en la exigencia de justicia. La voluntad no deberá
menguar hasta que se conozca fehacientemente lo que
ocLirrióel 25defebrerode20Q7yen las horas sucesivas, para
reivindicara Ernestina Ascencio, a su familia y a Veracruz.

TRANSPARENCIA3.0@HOTMAIL.COM / (3YDLAN

La autoridad
deberá de

investigar con
perspectiva de

género
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Johan Vásquez destacó en el
fútbol italiano al contribuir a evitar

la derrota de su equipo, el Genoa,
cuando se quedaron en inferio
ridad numérica; en la selección
mexicana no lo toman en cuenta.

Nancy Pelosi, presidenta de la
Cámara de Representantes, gastó
más de 500 mil dólares en avio

nes privados pese a sus declara
ciones sobre el cambio climático

como una amenaza "existencial".

_a empresaria Angélica Fuentes
Téllez debe 944 mdp de impues
tos sobre la renta (ISR) e impues
to empresarial a tasa única (IETU)
de 2012, por lo que el SAT le em
bargó 50 marcas de su propiedad.
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DESDE
AFUERA
¿ENTRE
INDIFERENCIA
Y FALTA DE
RESPETO?
Lo forma en que López Obrador abordó la situación
con Panamá se notó en la región ij no ayuda a la
imagen de México o su administración

a tormenta en las relaciones entre México

y Panamá ha sido una tempestad en un
vaso de agua, pero deja mal soborde boca
entre dudas deque el roce haya terminado.

Primero, porque para sus críticos puso
de relieve el carácter improvisacional con
que el gobierno del presidente Andrés Ma

nuel López Obrador parece asumir las relaciones exteriores,
sea en cuanto al nombramiento de embajadores como en lo
que se refiere a la dirección de la política exterior.

Ciertamente, no es la primera administración mexicana que
hace nombramientos controversiales, aunque en la inmensa
mayoría de los casos anteriores se observaron las formas,
una omisión que es parte del problema actual.
Segundo, porque se percibe como una falta de respeto

aun país pequeño y así lo han hecho saber los panameños.
No importa si el gobierno de esa nación es "neoliberal" o no
es parte ele la "marea rosa" latinoamericana y, por tanto, de
menor interés para Palacio Nacional o sus aliados.

AMLO acusó a la canciller Erika Mouynes de actuar como
"la Santa Inquisición", luego c!e hacer saber a la SRE mexica
na su rechazo al nombramiento del
historiador Pedro Salmerón como

embajadoren Panamá.
Mucho se ha escrito sobre las

faltas a las reglas de las relaciones
internacionales al anunciar un nom

bramiento de embajador sin haber
consultado al país receptor.

La verdad es que un mínimo es
crutinio hubiera evitado el que resultó

de inmediato en un nombramiento polémico. El escándalo
alrededor c!e la designación, basado en las afirmaciones sobre
su conducta, habría sido un argumento en contra para cual
quier país, sea el que lo envía o el que se esperaba lo recibiera.
Peor aun, el gobierno mexicano mantiene una serie

de solicitudes de extradición a Israel contra el escritor y
excliplomático Andrés Roemer, acusado también pública y
penalmente cíe hostigamiento sexual.

Para complicar más las cosas, como signo ele su irritación,
el presidente López Obrador anunció, sin consulta protocolar,
la sustitución de Salmerón por la activista Jesusa Rodríguez,
calificada en Panamá como "una feminista radical", que aunque
probablemente sea aceptada, enfrenta c!e antemano expresio
nes ele reserva en una sociedad mayormente conservadora.

?e hecho, el estilo personal de Rodríguez ha sido resaltado
los últimos días en la prensa panameña, que la ve como un
segundo error, porque ocurrió "de forma intempestiva y poco
preparada", según calificativo de Rodrigo Noriega en el diario
panameño Lo Prensa.

La administración de López Obrador no ha considerado
la política internacional como una prioridad, aunque esjusto
señalar que trata c!e hacer un difícil balance entre la impor
tancia de la relación con Estados Unidos y su identificación
con la izquierda latinoamericana.

Pero justa o injustamente, la forma en que nuestro Presi
dente abordó la situación con Panamá se notó en la región y
no ayuda a la imagen de México o su gobierno.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARRENQJ05E1

Para el gobierno
mexicano no es

una prioridad
¡a política

internacional
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Debemos definir si en México tiene vigencia plena
la libertad de expresión ij si el gobierno de la
República la ha acotado ¡legalmente

a crítica del presidente Andrés Manuel
López Obrador a Carmen Aristegui, a quien
tanto elogiaba, y a otros periodistas y me
dios de comunicación hace oportuno re
visar también, integral y honestamente, el
trabajo ele los profesionales de la informa
ción en los tres años del gobierno actual y

contrastarlo con los gobiernos anteriores. Definirse a favor
o en contra de Aristegui o del Presidente puede servir para
afianzar las percepciones amoldadas a la coyuntura y a.
oportunismo —los que antes la detestaban ahora la aman,
y viceversa—, pero no es útil para evaluar nuestro trabajo
periodístico que tiene, ni modo, una historia ele mentiras
y manipulación, y que se ha poblado de mercenarios que
hasta confunde artículo con editorial y columna. Cómo puede
iniciarse una nueva etapa en el ejercicio del periodismo y su
relación con todos los poderes —políticosy también econó
micos— si no somos capaces de identificar con sinceridad
las dolencias de nuestra profesión, tan mezquina y proclive
al viejo apotegma de "perro no come carne de perro" que
encubre prácticas viles.

Para empezar, los periodistas—no
los comediantes ni impostores— de
bemos definir si en México tiene vi

gencia plena la libertad de expresión
y si el gobierno de la República la ha
acotado ¡legalmente, con represión
y censura, y/o sutilmente, como el
condicionamiento de la publicidad
oficial o los señalamientos del Pre

sidente. Salvo pruebas en contrario,
en los tres años ele gobierno no hay un solo periodista despe
dido de un medio de comunicación por orden o presión del
gobierno federal o de López Obrador. Tampoco hay uno que,
por persecución gubernamental, haya salido del país o ciudad,
y menos uno que por la misma razón haya perdido la vida. No
puede decirse lo mismo en los gobiernos ele Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, sólo por citar a los más recientes, como
lo acreditan los embates contra Aristegui y muchas víctimas
que fueron ignoradas, porque eran aduladores del poder.

Existen, en efecto, señalamientos hostiles ele López Obrador
contra periodistasy medios, como Carlos Loret ele Mola, Refor
ma)/ El Universal, por ejemplo, a partircle que han publicado
información que él considera o es a las claras manipulada o
falsa,y éstos mismos, sin que nadie se los impida, le reviran.
Yo también lo he hecho por la convicción que expuse en El
periodismo ante el poder: http://bit.ly/2DmvX1y

El tema es si la información que publicamos como periodis
tasy medios —información, no opinión—es veraz, imprecisa o
falsa,y si admitimos que nos equivocamos en vez ele disfrazar
el errorcle persecución política. Sí: la actividad periodística es
falible. Los periodistas nos equivocamos por muchos moti
vos, desde la novatez hasta el apremio. El problema no es el
error por ineptitud —que se corrige estudiando—, sino cuando
se manipula y/o miente ele manera deliberada. Y cuando el
periodismo manipula y miente por consigna política y em
presarial —que también reparte dinero a trasmano— alcanza
tocia su pestilencia.

Sí: la
actividad

periodística
es falible
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Adán Augusto y Carlos Joaquín atole con el dedo

Al gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín y al Secretario de
Gobernación, Adán Augusto López les falló la estrategia de desar
ticular como candidatos al gobierno del estado al actor Roberto

Palazuelos y la senadora Marybel Villegas.
Le cuento que bajo un esquema ordenado por Carlos Joaquín al

PAN de Marko Cortés y el PRD de Jesús Zambrano empujaron una
consulta para designar la candidatura por esa alianza que integrara al
actor y empresario.

Registraron a la diputada federal, Laura Fernández del Verde y la sena
dora panista Mayuli Martínez, así como a Palazuleos. De esa tercia saldría
el bueno que recayó, misteriosamente en la verde ecologista aunque aho
ra dice que ya es panista.

Desde luego que el actor antes de los resultados se levantó de la
mesa para aventarle su cochinero amañado que buscaba favorecer una
candidatura y desactivar a los otros dos jugadores. Un plan con maña que
detecto Palazuelos para frenar que pudiera registrarse por otro partido.

Paralelamente el secretario de Gobernación sostuvo un encuentro con
la senadora Marybel Villegas para convencerla que no abandonara el par
tido de Morena e irse a MC a cambio de hacer acuerdos con la presidenta
municipal y candidata a gobernadora, Mara Lezama.

También en esa reunión estuvo el mandamás de los verdes, Jorge
Emilio González "El Niño Verde", quien se sabe intercambió los votos de
sus diputados y senadores para Morena a cambio de la candidatura a
Quintana Roo.

Le hicieron compromisos bajo el esquema de documentos que firma
rían con sello de los tres actores, Adán Augusto como testigo y El Niño
Verde y Mara Lezama como aportadores. Un compromiso que con esa
base se tendría que cumplir.

Como plazo fueron siete días, sin embargo, llegado el tiempo simple
mente a la senadora ya no le contestaron mensajes ni llamadas telefónicas
por parte del secretario de Gobernación que le imploró no saliera del
partido, es decir la batearon.
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Era obvio que la vagancia del Secretario de Gobernación y el mismo
gobernador Carlos Joaquín llevarían al fin del plazo a la senadora para
evitar se registrará o se adhiera a apoyar a Palazuelos en el proyecto a
gobernador por Movimiento Ciudadano.

Saben que los números están cerrados entre Morena y Palazuelos,
hay voto de castigo contraía candidata de Morena, Mara Lezama y eslo
preocupante para el gobernador y el secretario de Gobernación. Sería
catastrófico para ellos.

La semana pasada en la desesperación por evitar que Marybel Villegas
apoye al actor palazuelos, se le vio a Mara Lezama reunirse con la senado
ra, dicen los que saben que la quiere convencer con esos acuerdos pro
puestos inicialmente pero hoy más IVA. 0 pilón como lo quiera entender.

Cómo estarán los números de preocupantes para que Mara Lezama y
Morena dejen su marcada soberbia para buscar a su archienemiga y ha
cer las paces y de paso repartir parte de su poderío.

REVELAR SORTEO DE AVION PRESIDENCIAL, OBLIGA INAIA LOTENAL
Como no le van a incomodar los órganos autónomos al Presidente de la
República si a cada rato lo hacen pasar corajes. Por ejemplo, ayer el INAI,
de la consejera presidenta Blanca Lilia Ibarra emitió su fallo que la Lotería
Nacional hoy LOTENAL, debe informar sobre el proceso de la rifa y gastos
de los 2 mil millones de pesos por el avión Presidencial.

Obviamente no gustó, pero para nada al que manda en Palacio
Nacional este tipo de fallos que los obliga transparentar, e incluso los
desnuda de posibles triquiñuelas oscuras de los funcionarios responsa
bles en ese proceso.

El comisionado Francisco Javier Acuña, que también no lo ve
nada bien el Presidente, dijo que la LOTENAL no cumplió con el
procedimiento de atención a solicitudes de acceso a la información
pues únicamente requirió la aclaración de la petición sin activar el pro
cedimiento de búsqueda.

En consecuencia, el INAI le instruyó a la LOTENAL entregar al particu
lar la respuesta que a derecho corresponda.

Y lo que más le duele al gobierno federal es la instrucción que debe dar
a conocer todos los correos de la LOTENAL con el Instituto Nacional para
Devolver al Pueblo lo Robado (INDEP) y la misma Secretaría de Hacienda
de Rogelio de la 0 de ese sorteo especial que no crea que
huele nada bien. Y todavía los autónomos se preguntan cPor qué no los
quiere el Presidente?

CONSOLIDA AUTO A CAROLINA Y ESTEBAN

Bueno, el PRI de Alejandro Moreno "Alito" capitalizó la candidatura al go
bierno de Durango con Esteban Villegas y de paso consolidó en Hidalgo
la candidatura también de su secretaria general y diputada, Carolina
Viggiano. En la alianza con el PAN y PRD logró sumar esas dos posiciones a
Hidalgo y Durango, las otras cuatro para panistas.

Jachavez77@yahoo.com
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Zacatecas, el infierno en la tierra;
¿Abrazos? No, balazos

En noviembre de 2021 el gobierno federal anunció junto al estatal el operativo
Zacatecas II.

Se desplegaron 3 mil 844 soldados del Ejército y la Guardia Nacional para
devolver la paz a los zacatecanos.

Se vendió como la solución a la violencia y muerte que se intensificaron
desde que David Monreal Ávila asumió como gobernador emanado de las filas de
Movimiento Regeneración Nacional (Morena), en septiembre de 2021.

Desde entonces han sido colgados, descuartizados, ejecutados y tirados cual
basura al menos cincuenta cuerpos de hombres, mujeres, adolescentes, adultos y
policías, impunemente.

El fin de semana fueron tirados en Plateros, Fresnillo, diez cuerpos.
Encobijados, amarrados con cinta canela y colocados estratégicamente a una

distancia de diez metros cada uno.
Y un dron sobrevolaba la calle.

Desde ese momento se supo que no era de nadie... salvo del crimen.
Del Cártel de Sinaloa o del Cártel Jalisco Nueva Generación.
Y en una bodega, en Pánfilo Natera, seis cuerpos colgados en una bodega.
Y en Guadalupe un hombre acribillado a tiros.
ciY qué dice David Monreal?
Que hay que encomendarse a Dios.
Que es una lucha entre cárteles.
Como si por tratarse de eso en el caso de que así fuese no tuviera la menor

Importancia que rieguen cuerpos por el estado.
Andrés Manuel López Obrador, por su parte, asegura que es una provocación, un

desafío de los grupos criminales.
¿Y?
¿También se solucionará hablando con sus papás?
La inseguridad sin freno tiene sumido al país en una ola de asesinatos y violencia

pocas veces vista.
La frase presidencial "Abrazos, no balazos" ha cambiado a:
¿Abrazos?
No, balazos.

La maestra en derecho

Abelina López Rodríguez personifica a la perfección a la innumerable clase política
de ignorantes que Morena ha encumbrado en puestos de elección popular y por
dedazo.

La alcaldesa de Acapulco, diputada local dos ocasiones y federal una, se
caracteriza por decir incongruencias a la menor provocación.

En 2020, cuando becada en San Lázaro, reveló que en sus tiempos de litigante
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dio 20 mil pesos de mordida o soborno "para que la corrupción del sistema
permitiera solicitar al juez el juicio abreviado".

¿Qué cree?
Se rajó. Dyo que la mailnterpretaron.
Luego, al Iniciar su administración en el pobre Acapulco, culpó como Andrés

Manuel a la prensa.
 Si no cuidamos lo que aquí tenemos, no sé de qué vamos a comer.
¿Qué concepto tienen de los medios?, azuzó a sus leales mientras daba

declaraciones banqueteras.
Luego, dijo que la calor provoca que se incremente la delincuencia.
Después de los choques del sábado en la caseta de Palo Blanco, entre

normalistas que intentaban tomarla para cobrar su cuota y la Guardia Nacional, y
que éstos dirigieran un tráiler contra los soldados, dijo:

No hay a quien culpar porque un tráiler se fue a estrellar contra una caseta. Iba
no tripulado, no llevaba chofer.

Así la maestra en derecho penal.

Vémonos: En Palacio Nacional se respira un clima pesado, denso. Hay molestia con
José Ramón, el hijo de Andrés Manuel. Su vida en Houston, Texas, contradice el
discurso diario.

Fecha: 08/02/2022

Página: 2

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya "Día Hábil"

Alberto Montoya

Costo: 6,544

Página 6 de 7



Consejo de Cambio Climático C3,
alerta sobre desaparición del INECC

Ante la propuesta de desaparición del Instituto Nacional de Ecología
y Cambio Climático (INECC), el Consejo de Cambio Climático (C3)
hace un pronunciamiento al presidente de México, a la

Secretaría del Medio Ambiente y a la Junta de Coordinación Política de
la Cámara de Diputados.

El Consejo de Cambio Climático (C3) está integrado por personas
de la academia, el sector privado y de la sociedad civil con amplia expe
riencia en la materia. Su existencia está mandatada en la Ley General
de Cambio Climático (LGCC) y tiene la facultad de asesorar al Gobierno
de México a través de la Comisión Intersecretarial de Cambio Climático
(CICC) en los asuntos de su competencia, tal como lo marca el Artículo
57 de la mencionada ley en su Párrafo I., elaboró un amplio texto, el cuál
tratamos de resumir a continuación:

"Estudios realizados en México muestran que el país es particular
mente vulnerable al cambio climático: los impactos económicos acumu
lados durante este siglo pueden alcanzar un valor presente de hasta 5
veces el Producto Interno Bruto (PIB) actual. A partir de esta década se
espera que las grandes ciudades como la Ciudad de México, Monterrey
y Guadañara tengan pérdidas superiores a los mil millones de dólares
por año debido al cambio climático. La capacidad de producción agríco
la del país se reduciría drásticamente, con disminuciones de rendimien
to entre 5% y 20% en las próximas 2 décadas y hasta 80% en algunos
cultivos y estados para finales del siglo"

"Actualmente, el 59% del terreno agrícola se dedica a la producción
de maíz de temporal, donde al menos 50% es para autoconsumo
y representa la base de la alimentación de 20 millones de personas.
Los estados con mayor producción de este cultivo tendrán reducciones
entre 30% y 40% en sus rendimientos y sólo 11 estados (en la
actualidad son 23) producirán más de 1 tonelada por hectárea para
finales del siglo XXI...

"La instrumentación de las medidas de adaptación a los efectos del
cambio climáticoes impostergable para cualquier meta de reducción
de la pobreza y la desiguaidadsocial. Gran parte de esta información
está plasmada en la 6a Comunicación Nacional,integrada por el INECC
a partir de estudios realizados por investigadores de diversas institu
ciones de las más variadas disciplinas. El país no podrá transitar hacia
la autosuficiencia alimentaria, sin contar con información precisa sobre
las emisiones de gases de efecto invernadero (GEI) provenientes del
sector agropecuario, lo cual es esencial para poder implementar estra
tegias eficientes de adaptación y mitigación en el sector primario.

"Por la complejidad del'fenómeno climático, la toma de decisiones
en la materia requiere de un constante intercambio de información
entre academia, gobierno y sociedad para la investigación, diseño
e implementaclón de estrategias de adaptación y reducción de
riesgos climáticos y de transición, mitigación y desarrollo tecnológico,
así como de apropiación social del conocimiento. Una acción fundamen
tal para atender el cambio climático es la generación de
conocimiento científico que, junto con el conocimiento local y el desa

rrollo de capacidades institucionales adecuadas, guíen la generación de
políticas públicas en el tema.

"El INECC es el brazo técnico del Estado mexicano en materia de
cambio climático sectorizado en la Secretaría de Medio Ambiente y
Recursos Naturales (SEMARNAT). Tiene un papel fundamental en el
apoyo técnico y científico a la SEMARNAT en la formulación y la evalua
ción de la política climática de México a nivel nacional e internacional.
Gran parte de la información técnica que utiliza el gobierno para la toma
de decisiones en cambio climático ha sido generada, encargada, coor
dinada o asesorada por el INECC.

Entre sus labores destacan la elaboración del Inventario Nacional de
Emisiones de Gases y Compuestos de Efecto Invernadero (INEGYCEI),
que describe las estimaciones de las emisiones de GEI por fuente y
sumidero para los sectores: energía; procesos industriales y uso de
productos; agricultura, silvicultura y otros usos de la tierra, y residuos;
la evaluación de políticas nacionales y subnacionales en adaptación
y mitigación; las comunicaciones nacionales en cambio climático que
documentan el estado del conocimiento actual en el tema en México
y las políticas de gobierno que se han implementado al respecto; la
creación de herramientas como el Atlas de Vulnerabilidad; los planes de
acción con enfoque decuenca; los repositorios de escenarios de cam
bio climático y el impulso a la generacióne integración de conocimiento
que constituye información de referencia común en eltema para todos
los sectores. Destaca su importancia en la creación de capacidades
en diversos aspectos del cambio climático a nivel nacional, su apoyo
técnico en la realización de planes de acción climática, y sus labores de
divulgación, difusión y apropiación del conocimiento"

Contra la crisis climática, fortalecer y sumar. Mtra. Tzinnia Carranza
López. Presidenta del C3.Mtra. Karina Caballero Güendulain. Secretaria
del C3. Dr. Francisco Estrada Porrúa. Ing. Daniel Camarena Elizondo.
Dr. Juan Carlos Ku Vera. Mtra. Ana Rodríguez Lepure; Dr. José Antonio
Rueda Gaona y el Ing. Luis Alfonso Arguelles Suárez

Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio
Nacional de Locución 2017. Premio México de Periodismo 2013.

ferfuentesmty@hotmail.com

Fecha: 08/02/2022

Página: 11

Area cm2: 314

1 / 1

Columnas Políticas

Fernando  Fuentes

Costo: 7,975

Página 7 de 7

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


REDES

DEPODER ff\f
Sonrisas transparentes
El Senado de la República acaba
de autorizar un monto de casi 40

millones de pesos en la contrata
ción de un Servicio Integral que
contribuya a dar continuidad al
desarrollo, operación y digitaliza

ción de documentos del Sistema

Institucional de Archivos de la

Cámara de Senadores Además

de lo referente a la sede legislativa,
este archivo cuenta con diferentes

documentos de decisiones que
se toman en instancias militares

y algunas dependencias que se
tienen que autorizar en la Cámara
alta

Llama la atención que en el
mismo bloque de contrataciones
también se encuentra otro por 3.1
millones de pesos por el servicio
de guarda, custodia, conservación
y administración de los expedien
tes que conforman los juicios de
Amparo, Controversias Constitu
cionales y Acciones de Incons
titucionalidad de la Dirección

de Amparos y Controversias
Constitucionales de la Dirección

General de Asuntos Jurídicos de

la Cámara de Senadores Ambos

Contratos fueron asignados a una
empresa, por cierto, que presume
haber conseguido más de un cen
tenar de contratos con el ISSSTG,

la SCT, CAPUFE Fonatur. Segob,
entre otras. Al parecer, la nueva
normativa en materia de transpa
rencia provocó algunas sonrisas.

Un par de incómodos en
Querétaro
En medio de una oleada de

ataques a periodistas a nivel
nacional, José Luis Aguilera
Ortiz, representante del Gobierno

de Querétaro en la Ciudad de Mé
xico, y su hijo José Luis Aguilera
Rico, regidor en el municipio capi
tal, se han dedicado a amenazar al

comunicador Alejandro Payán,
una actitud con la que no hacen
sino empañar el proyecto del
gobernador del estado, Mauricio
Kuri. El periodista Alejandro
Payán se encuentra bajo la
protección del mecanismo de la
Secretaría de Gobernación, tras
haber denunciado ante la Fiscalía

del Estado las amenazas recibidas

por parte de estos funcionarios
queretanos.
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VAN POR TARIFAZO' EN AGUA

Y SAMUEL DESCUIDA

LAS FORMAS

El director del Sistema de

Agua y Drenaje de Monterrey,
Juan Ignacio Barragán,
pretende cuadrar algunos
datos estadísticos para
interpretar algunos números
a modo y así justificar un
aumento en la tarifa del

servicio.

Nos aseguran que Barragán
anda en busca de cualquier
pretexto para poner en
marcha el incremento. Cuando

anunció que iba a perforar más
pozos en busca de agua, dijo
que le dejaron un desorden
financiero.

Humberto Panti Garza,
titular de Administración

y Finanzas, sería la cabeza
para hacer un acomodo en las
finanzas y subir la tarifa.

Resulta inexplicable que
Barragán esté pensando en
aumentar el servicio, cuando
ni siquiera puede poner orden
en los pozos, además del mal
servicio que da y ni qué decir
de solucionar el problema de
desabasto.

Pareciera que Barragán
sólo busca más dinero para
cumplir algunos caprichos
de sus allegados, pues quiere

recursos federales a través de la

declaratoria de emergencia por
la sequía.

SAMUEL

DESCUIDA LAS FORMAS

La reunión privada entre el
gobernador Samuel García y los
diputados federales careció de
inclusión por parte del titular del
Poder Ejecutivo, nos aseguran.

Resulta que a las diputadas
Annia Gómez, del PAN, y María
de Jesús Aguirre, del PRI, entre
otras, les asignaron un lugar en
la reunión casi casi fuera del

Salón Polivalente del Palacio de

Gobierno.

¿A poco porque Annia un día
antes criticó al mandatario tuvo

un mal trato? Pareciera que sí.
Nos dicen que Ildefonso

Guajardo, legislador del PRI,
se vio molesto por el trato a las
diputadas. Incluso, tomó la palabra
y antes de que se conectaran otros
legisladores vía virtual, le dijo a
Samuel que él tenía que hacer la
transmisión, no quien asignó los
lugares en la reunión presencial.

Y es que la mesa parecía un
"club de Toby", nos dicen. Sin
duda existió molestia.
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Juan Ignacio Barragán busca: aumentar las tarifas de agua y drenaje
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SUBE LA PRESION
PARA ESPINOSA LICÓN
El desaseo con que el Supremo
Tribunal de Justicia de Jalisco

está abordando el desafuero del

magistrado José de Jesús Cova
rrubias Dueñas, por un presunto
abuso sexual contra una menor

de edad, le está costando muy
caro al presidente de esa institu
ción, Daniel Espinosa Licón, cu
yas posturas generan más dudas
que certidumbres.

En estos momentos, ya pocos
entienden cuál es el motivo por
el que el Supremo Tribunal de
Justicia decidió mantenerle una

parte de su sueldo a Covarrubias
Dueñas, aun cuando este ya fue
desaforado por el Congreso de
Jalisco, lo que implica que fue
separado de su cargo como ma
gistrado del Estado.

El mismo 26 de enero de 2022,
cuando el Congreso le quitó el
fuero al exmagistrado para que
pudiera ser procesado por el
presunto delito, el presidente del
Supremo Tribunal, Espinosa
Licón, declaró a los medios de
comunicación que el desaforado
podría seguir cobrando el 30 por
ciento de su salario, lo que se ha
estimado en 52 mil pesos consi
derando una paga de más de 173
mil pesos.

Según lo planteó Espinosa
Licón, solo si hubiera prisión pre
ventiva ya no habría que pagarle
el sueldo a Covarrubias Dueñas,
pero si el proceso se llevara en
libertad, habría que mantenerle la
paga durante todas sus etapas.

PRÓFUGO Y ASALARIADO

No obstante, el mismo Poder
Legislativo señaló, cuando dio a
conocer el desafuero, que Cova
rrubias Dueñas había quedado
separado de su cargo.

"El Pleno del Congreso del Es
tado de Jalisco, constituido como
Jurado de Procedencia, avaló
por unanimidad que sí tiene lugar
proceder penalmente en contra

del magistrado José de Jesús N.
Con ello se le separó del cargo de
magistrado del Supremo Tribu
nal de Justicia y queda sujeto a
la jurisdicción de los tribunales
competentes de conformidad con
las leyes aplicables", informó la
autoridad.

El artículo 30 Bis 10 de la Ley
de Responsabilidades Políticas
y Administrativas del Estado,
también es muy claro al respecto.

"Si el Pleno de la Asamblea de

clara que ha lugar a proceder pe
nalmente en contra del servidor

público denunciado, éste quedará
inmediatamente separado de su
empleo, cargo o comisión y sujeto
a la jurisdicción de los tribunales
competentes", señala.

Inclusive, el académico de la

UdeG, Javier Hurtado González,
doctor en Ciencias Sociales,
ha advertido en colaboraciones

periodísticas que si Covarrubias
Dueñas sigue cobrando, eso signi
fica que sigue teniendo su cargo,
y por lo tanto, que sigue teniendo
su fuero.

A todo esto hay que añadir
que Covarrubias Dueñas ya es
un prófugo de la justicia, pues hay
una orden de aprehensión girada
en su contra y nadie sabe dónde
está. Urge, por lo tanto, que el
presidente del Supremo Tribunal
esclarezca qué demonios está
pasando con este caso.

José de Jesús Covarrubias Dueñas,
acusado deabuscrssxyal.
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FORMA
Y FONDO

Ayotzinapa sigue y sigue
i Desde hace más de dos décadas,
especialista en derechos humanos,
seguridad, justicia y derecho penal
Laura Borbolla
La Normal Rural Isidro Burgos, ubicada en Guerre

ro, lia tenido fama de muchas rosas, la mayoría de
ellas no es de buenas prácticas y excelencia en la

formación de maestros rurales. La última noticia que tu
vimos de sus alumnos fue el intento de la toma de una

caseta de la autopista MéxicoAcapulco, el fin de semana.
El origen de las escuelas normales es la de formar

maestros, para dotar alas escuelas de educación básica
para todo el país. El derecho a la educación se basa en
una relación simbiótica entre alumnos y educadores, lo
importante deconcretar lo establecido en él artículo 3 de
la Constitución, que tuvo su 105 aniversario el pasado 5
de febrero; es que todos entendamos la razón de la ne
cesidad de tener Un pueblo educado.

Hace 30 años México se encontraba en la estadística

con condición similar a países como India, Corea del Sur,
Sudáfrica, Emiratos Árabes, entre otros. Todos estos paí
ses hoy por hoy han salido del letargo, la razón es evi
dente: la educación fue una prioridad y combatir el
analfabetismo e incrementar los niveles de educación

como parte obligatoria ha hecho que todos, menos
nuestro país, hayan crecido. Lo más importante es la
calidad educativa y eso no puede ser si la formación de
maestros no es de excelencia.

Las normales rurales, tienen un diseño institucional
en el que los alumnos además de ser del entorno rural,
tengan facilidades para estudiar, por ello se les dan becas
de manutención e incluso algunas cuentan con la moda
lidad de tener espacios de pernocta. En el diseño todo: era
óptimo; sin embargo, en la ejecución año con año tene
mos muestras de que por un lado la calidad de los maes
tros no es la que los niños necesitan; el sindicato o su
disidencia han copiado el espacio vinculando las vacantes
con su dominio, "reformas educativas" van y vienen co

mo políticos y líderes sindicales.
Sin duda, la educación es un tema de Seguridad Na

cional pero más cuando las manifestaciones "pacíficas"
son ejecutadas por docentes en formación y lo que ha
cen es o tomar casetas, robar autobuses, tráileres, tomar
vías férreas, lanzar bombas caseras, como lo fue en días
pasados con elementos de seguridad del estado de Mi
choacán y contra la Guardia Nacional en Guerrero.

Resulta complicado entender las noticias que nos
dan los alumnos de las normales rurales, pero sobre
todo de la de Ayotzinapa, Guerrero, la cual sigue y siguen
pero no es poniendo el ejemplo de buenas prácticas, los
que contribuimos con los impuestos buscamos que los
tres irreductibles servicios del Estado que son educa
ción, seguridad y justicia sean dé excelencia, en los tres
temas tenemos fallas; pero no es posible que se tengan
imágenes que denla vuelta al mundo con un camión de
carga sin piloto, previamente robado utilizado con pre
meditación, alevosía y ventaja como lo que fue un ins
trumeüto para matar, en contra de guardias nacionales

que sólo portaban el uniforme y escudos.
No imagino a los futuros profesores de otros países

haciendo lo mismo; sé que manifestarse es un derecho,
pero como todas las libertades, su limitante es que no
afecte derechos de terceros.

Nota al pie de página:
Que la Suprema Corte de Justicia de la Nación haya re
suelto de manera favorable la pregunta de la revocación
de mandato, no los hace expertos en sintaxis; mi maes
tra Pina de primaria, los hubiera reprobado, ya que las
reglas son que cada pregunta sólo acepte unarespuesta
y en términos de medición estadística apuntan a dar
respuesta mediblea como un sí o un no; pero se planteó
de forma muy barroca. •
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VALOR DE
LA PALABRA

Objetores vs religiosos
S Consultor en DDHH y Asociacio

nes Religiosas, presidente de
"Libertad y Dignidad AC"

Oscar Moh^dpcasfhótffl
Por razones éticas, morales, pero sobre todo religiosas,

una buena parte del personal médico en Hospitales
hacen uso de la llamada "objeción de conciencia" pa

ra no participar activa o pasivamente en ciertas tareas, co
mo llevar a cabo un aborto, hacer trasplantes de órganos o
transfusiones de sangre, aplicar la eutanasia a pacientes
con enfermedades crónicas y terminales e incluso realizar
una vasectomía.

Y es que la mayoría de médicos, doctoras, especialistas y
enfermeras que son "objetores de conciencia" lo hacen al
amparo de su credo religioso, mayormente católico en Mé
xico. Se calcula que hay hasta un 80% de profesionales que
son miembros o simpatizantes de alguna Iglesia, pero se
gún datos del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la
UNAM, no existe en la actualidad un padrón de médicos y
enfermeras a nivel nacional quienes aducen a este derecho.

La semana pasada concluyó el parlamento abierto en
materia de "objeción de conciencia" qué llevó a cabo la
Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, encabeza
da por el legislador de Morena Emmanuel Reyes Carmo
na, quien pertenece además a la "Iglesia del Dios Vivo,
Columna y Apoyo de la Verdad", mejor conocida como La
Luz del Mundo.

Este grupo legislativo tiene la obligación de establecer un
marco legal para que el personal médico en todos los hos

pitales del país pueda decidir cuándo pueden invocarla "ob
j eción de conciencia", sin que esto se.traduzca en la negación
de servicios, sobre todo cuando la vida de los pacientes esté
en riesgo.

En el parlamento participaron 55 ponentes, desde aca
démicos, investigadores, profesionales de la salud, filósofos,
legisladores, activistas y Ministros de Culto. Al final, serán
los diputados quienes redacten una ley suficiente que per
mita la atención de todas las personas que requieran servi
cios médicos de forma legal, sin vulnerar el derecho que
tenemos los mexicanos para ejercer libremente la libertad
de culto.

Parala doctora María de Jesús Medina Arellano, acadé
mica de la máxima casa de estudios, el problema es ele
mental: "desde los primeros semestres de la carrera de
medicina se Ies advierte a los alumnos qué es un legrado, a
quiénes se les practica de manera voluntaria ylegal, y cómo
se lleva a cabo, asi que saben a lo que se atienen cuando
rezan su juramento hipocrático. A la par, la sentencia de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación, al decir que es in
constitucional la objeción para el personal médico (como
legalmente está concebida hoy), no antepone ni contrapone
el derecho a la salud al de la libertad de culto, sino que los
hace iguales, por lo que los legisladores deben establecer
parámetros y límites"

Los objetores se están popularizando. Son más comunes
los ciudadanos y ciudadanas que ya no quieren hacer el ser
vicio militar, o tomar clases los sábados porque su religión
les indica no hacerlo. En Estados Unidos y países europeos
se han incrementado las demandas ante tribunales porque
los religiosos se niegan a prestar algún bien o servicio a pa
rejas del mismo sexo, a personas transgénero u homo
sexuales. La libertad conlleva a derechos y obligaciones, no
sólo a exigencias.

PALABRA DE HONOR: El sábado pasado, un grupo de nor
malistas de Ayotzinapa se enfrentaron a la Guardia Nacio
nal en la caseta de Palo Alto (Guerrero), quienes se
apoderaron de un tráiler y lo lanzaron con el motor prendí 
do, pero sin conductor, hacia los uniformados. La presiden
ta municipal de Acapulco, Abelina López Rodríguez dijo al
respecto que "en términos estrictamente legales... no hay a
quien acusar (porque) no hay evidencia de quién lo hizo...".
¿Sabrá la alcaldesa qué son los servicios Periciales?*
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línealO
DEMIS FUENTES

El video dura 19 segundos y se viralizó en es
tos días de puente.

Una decena de sujetos y una subdirec
tora todos con latas en mano disfrutan la
música de banda y hacen que las Instala
ciones de la Caja de Previsión de la Policía
Auxiliar de la Ciudad de México luzcan como
una chelería hecha y derecha.

Para algunos, sólo se trató de un festejo
que se salió de control, pero dicen que para
el Órgano Interno de Control es motivo sufi
ciente para iniciar una investigación y... ¡arre!,
con lo que resulte.

Los votantes de la Capital ya les dijeron que
no, pero ellos siguen con la cantaleta de ¡có
mo carambas no!

El fallido partido político Redes Sociales
Progresistas insiste en llevar agua para su
molino con la pandemia, ahora a través de
la Fundación Cabarroca.

Hoy tienen programada una sanitiza
ción en el Mercado Tacuba, de esas que no
ayudan a disminuir riesgo de contagios, pe
ro son excelentes cortinas de humo para
montarse en el tema.

¿No sería mejor apoyar a los locatarios
en la reactivación económica?

Es pregunta que nomás no progresa.
m demisfuentes (cireforma.com
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SILENCIO
He recordado el caso del médico que le dijo a
su joven y bella paciente: "Ahora quiero revisar
te esa partecita que a ustedes las mujeres las
mete en tantos problemas". La chica se alzó la
falda y se dispuso a bajarse la braguita. "¿Qué
haces? la detuvo el facultativo. Lo que quie
ro revisarte es solamente la lengua". También
para los varones la aludida parte es fuente de
dificultades. Los papás nos alegramos mucho
cuando nuestros hijos aprenden a hablar. Más
deberíamos alegramos cuando aprendan a ca
llar. Innumerables veces me he arrepentido de
haber hablado; de haber callado, nunca. De tu
silencio eres amo; de tus palabras esclavo. Dijo
un señor 'Toda mi vida he sido desdichado por
causa de dos palabras que pronuncié una vez".
Alguien quiso saber: "¿Cuáles fueron esas dos
palabras?'. Respondió con tono rencoroso el
infeliz: "Fueron: 'Sí, acepto"'. Aunque nada sé
de relaciones internacionales en eso me ase
mejo a López Obrador alcanzo a entender
que una de las mayores artes de la diplomacia
consiste en saber callar. Esa útil habilidad la
tuvo en la política Calvin Coolidge, presidente
que fue de Estados Unidos de 1923 a 1929. Era
hombre silencioso, taciturno; hablaba poco.
En un banquete oficial la invitada que tenía
al lado le dijo: "Señor Presidente: aposté con
mis amigas a que en esta cena le sacaría a
usted más de dos palabras". Replicó aquél a
quien llamaban Silent Cal: "Perdió". El actual
embajador norteamericano en México, Ken Sa
lazar, desaprovechó una valiosa oportunidad
de quedarse callado cuando habló en favor de
la reforma energética de AMLO. En esa oca
sión debió quitarse el sombrero de la cabeza
y ponérselo en la boca a manera de mordaza.
La función de un embajador es cuidar los In
tereses de su país y de sus conciudadanos en

la nación a la cual ha sido asignado. Está claro
que esa reforma de López Obrador atenta no
sólo contra el Interés de Estados Unidos y de
empresas estadounidenses, sino también de
México, e incluso es amenaza contra el plane
ta. El representante yanqui tuvo que retrac
tarse de sus palabras, pero la pata ya la había
metido hasta la Ingle. La próxima vez, antes
de hablar cerciórese, Mr. Salazar, de que haya
conexión entre su cerebro y esa partecita que
mete en tantos problemas a las mujeres, y a los
hombres también... Aún no cantaba la alondra
cuando Julieta le dijo a Romeo: "Está bien que
todavía no se hayan inventado las series, pero
no quieras estar toda la noche a duro y dale"...
Babalucas tenía un solo traje al que llamaba
"Lágrimas y risas" porque lo mismo le servía
para ir a funerales que a bodas o fiestas de 15
años. Cierto día notó consternado que las po
lillas le habían hecho un agujero al pantalón.
De inmediato fue a una farmacia y le pidió al
encargado algo para evitar los daños que esos
insectos causan. El farmacéutico le indicó que
las bolitas de naftalina eran muy buenas para
combatir a las polillas, y Babalucas compró una
buena dotación de ellas. Días después el de la
farmacia le preguntó si las tales bolitas habían
dado resultado. "Realmente no se quejó el
badulaque. Es muy difícil atinarles con ellas
a las polillas"... "Me gustaría salir contigo" le
dijo el impertinente galán a la linda chica en el
antro. "Perdona que no acepte tu invitación 
respondió ella. En estos días ando sumamen
te preocupada por la situación de Ucrania, y no
sería una buena compañía para ti". El tipo se
alejó, desconcertado. Una amiga de la chica le
preguntó con extrañeza: "¿De veras te inquieta
tanto el conflicto ucraniano?". Contestó la mu
chacha: "Por supuesto que no. Pero cualquier
pretexto es bueno para quitarte de encima a
un pendejo"... FIN.
WWMMMWmmm afacaton0yahoo.com.mx

Fecha: 08/02/2022

Página: 13

Area cm2: 209

1 / 1

Columnas Políticas

De Política y Cosas Peores / Catón

Catón

Costo: 17,556

Página 3 de 4



eimeii^K)
RED
COMPARTIDA
ULTIMA LLAMADA
La semana pasada el embaja

dor nortea menea un Ken Sa

lazar habló en tomo a la refor

ma eléctrica y en Estados
Unidos fue duramente critica

do. El embajador dijo "México ya lleva
desde el 2013 con esta ley que tiene y el
presidente Andrés Manuel López Obra
dor tiene razón en decir que vamos a ha
cer cambios para dar lo mejor al pueblo".
Empresarios y legisladores demócratas
dijeron que se tiene una agenda de ener
gías limpias a impulsar. El final de este
desacuerdo entre el embajador nortea
mericano y la opinión pública de su país
es el viaje que hace John Kerry, enviado
especial del presidente Biden, para ha
blar sobre energía renovable y un clima
de inversión sólido ¿Es la ultima llamada
para arreglar los cosas por las buenas?
El Congreso de la CDMX solici

tará a la Consejería Jurídica y
de Servicios Legales del go
bierno capitalino que les in
forme sobre la propiedad y el

deslinde del predio en el que se pretende
llevar a cabo el "Parque Natural La Caña
da", un punto de acuerdo del diputado
Ernesto Alarcón, y también solicitaran
información a la Secretaría del Medio

Ambiente y a la alcaldía Magdalena
Contreras, sobre la emisión de autoriza
ciones, licencias o permisos otorgados,

los que se encuentren en trámite para la
ejecución del proyecto, así como los es
tudios técnicos en materia de protección
al suelo y de qué forma se ha considera
do la opinión de la comunidad de la de
marcación para llevar a cabo esas inter
venciones.

La bronca en Morelos está cre

ciendo de manera importante,
no es sólo la mala fama o las

investigaciones que se hagan
alrededor del gobernador, sino

que en la secretaría de Gobernación ya
se están armando carpetas con los traba
jos que ya se están realizando alrededor
de su equipo de trabajo mas cercano. En
la lista están funcionarios públicos como
Víctor Aureliano Mercado Amador, co
nocido como "El Güero Mercado", otrora
secretario de Movilidad de esta entidad;
Alfonso de Jesús Sotelo Martínez, actual
titular de la Secretaría de Desarrollo So

cial, y el hermano del ex jugador, Ulises
Bravo.

PD: Pues por un lado hay quienes di
cen que Dante Delgado está muy feliz
con la precandidatura de Roberto Pala
zuelos a la gubematura de Quintana Roo,
pero que varios del CEN están preocupa
dos, y ya se lo dijeron, por sus polémicas
revelaciones. T.e van a pedii; eso sí, que
hable con él y pida mesura en dichos y
acciones ahora que todavía están en po
sibilidades de un relevo.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

exterior y
desarrollo nacional
El Senado, donde Morena y sus aliados

no cuentan con la mayoría calificada,
tendrá la última palabra en la discu

sión de la reforma constitucional, que en
materia eléctrica presentó el Ejecutivo
Federal.

Eso lo sabe muy bien el presidente de la
Junta de Coordinación Política, que ya prepa
ra el terreno para construir los acuerdos que
permitan transitar este proyecto, fundamen
tal para el movimiento que encabeza el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.
Con este contexto, Ricardo Monreal y el

embajador de Estados Unidos en México,
Ken Salazar, sostuvieron un encuentro para
analizar temas de la agenda bilateral, que
incluyen la política energética de nuestro
país.
Apenas la víspera, el Departamento de

Estado norteamericano, dio a conocer que el
responsable para el clima y asuntos de ener
gía, John Kerry, viajará a México este miér
coles para hablar de "crisis climática" y
energías renovables. Esto demuestra que la
reforma eléctrica es del interés de los veci
nos del norte.

Hace unas semanas, el coordinador sena
torial parlamentario de Morena organizó un
diálogo respetuoso, abierto y plural entre la
secretaria de Energía de la Unión America
na, Jennifer Granholm, y los coordinadores
parlamentarios del PAN, PRI, PRD, Movi
miento Ciudadano, PVEM y PT en el Senado.
Se trató de una reunión con un alto conte

nido simbólico; de entrada, se llevó a cabo
en el salón de sesiones del Senado con una

de las mujeres más cercanas al presidente
Joe Biden.
Ahora, el senador analizó con el diplomáti

co estadounidense temas relacionados como

la migración, comercio internacional y los
detalles de la próxima reunión interparla
mentario, pero seguro que destacaron los
comentarios sobre la reforma que le otorgará
a la Comisión Federal de la Electricidad la

rectoría sobre el Sistema Eléctrico Nacional.

Durante su visita a la Cámara de Diputa
dos, donde se analiza la reforma constitucio
nal en un Parlamento Abierto, el embajador
reconoció que el presidente Andrés Manuel
López Obrador "tiene razón" al proponer la
reforma eléctrica.

En respuesta, Monreal asentó que esta
posición del embajador de Estados Unidos,
Ken Salazar, permitirá construir un amplio
acuerdo que beneficie al sector y que no
genere "condiciones inapropiadas" para
inversionistas extranjeros, afirmó el coordi
nador parlamentario de Morena.
Desde que se inició el debate sobre la ini

ciativa presidencial, el legislador ha dejado
en claro que aunque se insistirá en que el
Estado mexicano recupere la rectoría del
sector energético, la propuesta debe respe
tar el Estado de derecho, es decir, los con
tratos y las inversiones que operan con la
legislación vigente y todo indica que así se
aprobará.
En una conferencia de prensa que ofreció

en Michoacán, el pasado 4 de febrero,
Monreal Ávila afirmó que la posición de
Ken Salazar no solo es respetuosa de la
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soberanía nacional, sino que "justifica, res
palda y apoya los motivos del presidente"
Andrés Manuel López Obrador para refor
mar el Sistema Eléctrico Nacional.

"Lo pronunció en la Cámara de Diputados.
Yo conversé con él ampliamente sobre diver
sos temas de la agenda" bilateral: migración,
comercio internacional, la relación entre
México y Estados Unidos, y de la próxima
reunión interparlamentaria.
"Platicamos ampliamente hace unos días y

hoy que él se ha pronunciado, no solo respetan
do la decisión del Congreso, sino respaldando
los motivos del Presidente, ayuda mucho a cons
truir un acuerdo amplio que beneficie, no que
perjudique ni tampoco que genere condiciones
inapropiadas para el sector económico y los
inversionistas extranjeros".
Y enfatizó que es necesario recobrar y for

talecer la confianza de este sector, y de reco
brar y fortalecer el Estado de derecho en

México.

Ricardo Monreal también asentó que en
el Parlamento Abierto que organizó la cole
gisladora se ha escuchado a empresarios, al
sector social y a especialistas: "estamos a la
espera de su conclusión y de la aprobación
del proyecto en la Cámara de Diputados, para
iniciar nuestra deliberación de manera autó

noma, libre y profesional".

Monreal Ávila aseguró que el Grupo
Parlamentario de Morena en el Senado está

unido en torno a las políticas y las priori
dades del Presidente de la República, entre
ellas, las reformas en materia eléctrica, así
como la políticoelectoral y sobre la Guar
dia Nacional.

Pero estas reformas, requieren mayoría
calificada, por lo que "hay que tener capaci
dad para dialogar con la oposición porque los
necesitamos para la construcción de estos
acuerdos".
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Caminos
y Montañas
Carmelo Galindo
C armgal@yáhoo. com

Elección hidalguense: ventajas
de Julio Menchaca vs retos

de Carolina Viggiano
Los hidalguenses están por tener un proceso electoral para

renovar a su gobernador; fue noticia nacional que Ornar Fayad
no logró convencer a la dirigencia nacional del PRI para lle

var mano en la selección del candidato y evitar que su partido
regalara la candidatura estatal al PAN; peor aún, la mayor burla
contra Fayad fue que las dirigencias acordaron que el PAN registra
ra a CalorinaViggiano, la mayor amenaza para continuar su pro
yecto político; la actitud de Alejandro Moreno no pudo ser políti
camente más grosera para el gobernador y la militancia tricolor,
pues no solo tienen que apoyar una candidata ajena a su círculo de
poder, sino que tendrán que ponerse una playera azul para asistir a
los eventos de promoción política; es una pesadilla insuperable.
Por otra parte, en Morena reinó la unidad en la selección de su

abanderado y puede sentirse en todos los municipios electoral
mente más importantes, a diferencia de lo que pasó en Durango,
donde la plaza estaba prácticamente ganada, pero debido a la
división tribal en la selección del candidato la colocó en alto riesgo
de perderse.
CONTRASTES MENCHACA VS. VIGGIANO: en

Pachuca, la tierra natal de Julio R. Menchaca Salazar, sus redes
ciudadanas y partidistas sin contra tiempos están en condiciones de
hacer el trabajo políticoelectoral rumbo al triunfo; otra ventaja que
tiene sobre su adversaria, es que por tratarse de su tierra natal, le
brinda inmejorables oportunidades para tejer cualquier cantidad
de alianzas confiables con los empresarios, profesionistas, muje
res, jóvenes, gremios y grupos de poder en torno a su candidatura.
Indudablemente, el trabajo político en la capital hidalguense es y
será la piedra angular de la campaña.
En cambio, Carolina Viggiano no las tiene todas consigo en "La

Bella Airosa", pues ciertamente allí el PAN tiene sus mayores forta

Fecha: 08/02/2022

Página: 10

Area cm2: 819

1 / 4

Columnas Políticas

Carmelo Galindo

Costo: 44,496

Página 3 de 14



lezas, pero no aceptan que los abandere una priista de hueso colo
rado; no es un secreto que los panistas de cepa se la pasen rene
gando, así lo constatan las pláticas sostenidas con importantes líde
res, que, en su opinión, hubiera sido mejor y más rentable electo
ralmente para su partido, haber elegido un candidato ciudadano
apartidista, para lo cual es demasiado tarde, los costos políticos
estarán por confirmarse.
Obviamente, la antipatía y el tiempo para Viggiano juegan en su

contra; está por comprobar que los acuerdos de las cúpulas no
necesariamente son aceptados por las bases partidistas; pues
existe una rebeldía muy peligrosa, que pone en alto riesgo su
éxito en la capital hidalguense.
En la región de Tulancingo, a pesar de tener una interesante pre

sencia priista, los líderes intermedios y operadores de tierra están
muy resentidos con las dirigencias del tricolor, por lo que proba
blemente, no trabajarán en contra, pero pueden optar por dejar
sueltos a sus simpatizantes y militantes para que voten por quien
mejor les parezca; si fuera el caso, el daño para Viggiano, sería de
grandes proporciones, pues en dicha región que comprende los
municipios de Huehuetla, San Bartolo, Tenango de Doria, entre
otros, mejor conocida como otomítepehua, su población vive en la
extrema pobreza y marginación, con pésima infraestructura
carretera y de comunicaciones, con visibles carencias de agua
potable, alcantarillado, recolección de basura, electricidad y des
empleo, lo cual, hace casi imposible asegurar un voto masivo
para el tricolor.
Máxime que cuando se recorre aquella región, como aliento de

vida y esperanza para niños en edad escolar, están las becas del
gobierno federal; los "Siervos de la Nación" impulsan el programa
Sembrando Vida para que pequeños productores reactiven sus tie
rras deforestadas e improductivas; los ancianos que mejor viven son
los que reciben los apoyos para adultos mayores; las madres solte
ras e indígenas también reciben apoyos federales y; los ganaderos
y productores de café esperan ver mejor respaldo para no abando
nar sus tierras e irse de ilegales a Estados Unidos.
En estas condiciones sociales y económicas aunque no existe

nada imposible, si la Alianza desea ganar Tulancingo y la zona
otomítepehua necesitará meterle mucho, pero mucho dinero; en
cambio, a Menchaca le bastaría con reorganizar a las comunidades
y recoger sus más sentidas necesidades económicas, étnicas y
sociales para convertirlas en programas de gobierno acordes a las
condiciones climáticas, productivas, étnicas y culturales regionales,
hecho que ningún gobierno priista realizó.
EnTizayuca y zonas de influencia, el abanderado de Morena tiene

una aliada excepcional, en la alcaldesa Susana Ángeles Quezada,
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que se ha distinguido por ganar importantes batallas electorales a
pesar de su corta edad y tal como lo hiciera en la Revolución
Mexicana su paisano de Zacualtipán, el ilustre Felipe Ángeles,
apoyando a Francisco Villa a obtener sus más grandes victorias
como la toma de Zacatecas, en estos momentos, la morenista Susy
tiene inmejorables cartas de presentación para asegurar la victoria
en esa región.
Sin duda, Susy ha logrado ganarse la empatia y el respeto del

actual gobernador hidalguense, demostrando a la dirigencia nacio
nal de Morena que su liderazgo es efectivo con resultados incues
tionables; por lo que su partido y abanderado a gobernador tienen
en esta joven política una pieza fundamental para armar las redes
electorales y asegurar el triunfo.
Asimismo, por su cercanía a la Ciudad de México, puede espe

rarse una copiosa participación de los morenistas citadinos por no
decir del equipo político de la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, quien deberá aprovechar cualquier oportunidad para hacer
sentir su presencia e influencia al interior de la república, especial
mente en las entidades que tendrán elecciones estatales; explicar
las razones está demás.

Por todos estos argumentos, para la abanderada de la Alianza PAN
PRI, esta zona se ve realmente complicada para que pueda competir
por el voto popular, máxime que los lugareños culpan a los gobiernos
emanados del tricolor de las crisis de inseguridad que viven y de la
desaparición de sus mejores sectores productivos como la cuenca
lechera y sus manufacturas; pues, la inversión pública primero, y
luego la privada, dejaron esa región y esperan que Julio Menchaca,
les devuelva parte de su progreso glorioso del pasado. Hasta pronto.
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Julio Menchaca y Carolina Viggiano
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DIARIO CON ¿Diario con
LA MONT

La Moni?
FEDERICOivN
LA MONT

Federico La Mont


•

diarioconlamont@gmail.com
_

Durango: El regreso de Herrera
Caldera, Piedras y Morena

Alianza Va: Por segunda ocasión, Esteban Villegas
Villarreal será candidato al gobierno de Durango, en la pri
mera (2016) cayó ante el ejecutivo estatal saliente, el albiazul
José Rosas Aispuru, quien ganó con la alianza PANPRD, pese
contar con el respaldo del gobernador Jorge Herrera Calde
ra y su primo, Rafael Herrera Piedra, quienes vetaron a la
senadora Leticia Herrera Ale. La imposición del CEN del PRI
de Alejandro Moreno marcaría un distanciamiento con el diri
gente de la CNC, Ismael Hernández Deras, el cual, antes del
destape de Villegas Villarreal y sujeto al resultado d junio, se
Alma Marina Vitela,

candidata de Morena al

gobierno de Durango.
perfilaba como sucesor del campe

chano. En 2016, desde el Café Vivero, el secretario de Gobierno,
Miguel Ángel Olvera, operador político del gobernador
Herrera Piedra y el director de un canal de televisión, conspira
ron contra del candidato Rosas Aispuru para que el priista
Villegas Villarreal irrumpiera en su programa para retarlo a un
nuevo debate. Esa acción llevó a prisión a Herrera Piedra, lla
mado 'eJ primo incómodo', quien el 20 de junio 2017 en la Sala 4
del Poder Judicial del Estado, conoció su vinculación a proceso
por la presunta comisión del delito de fraude por 24 millones de
pesos en perjuicio del Gobierno de Durango.
Origen: El martes 13 junio, Galdino Torrecillas Herre

ras, consejero de Asuntos Jurídicos del Gobierno del Estado,
informó que Rafael Herrera Piedra fue detenido en Jalisco y
trasladado a Durango para responder por la compra de cua
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dros por tres millones de pesos, un juego de aretes de 400
mil pesos, maletas de 700 mil pesos, dulces artesanales por
un millón, kit de aseo de calzado de 300 mil pesos y vuelos
por 30 millones, recursos que no ingresaron al patrimonio
gubernamental, y según dos diputados guindas del Congreso
local, ese monto podría superar los mil millones de pesos.
Villegas VS. Vitela: 'Va por Durango' Esteban Ville

gas enfrentará a la edil con licencia de Gómez Palacio, Alma
Marina Vitela Rodríguez, quien triunfó en las elecciones de
2019 y de extracción tricolor (dos ocasiones diputada local y
regidora). Es cercana a la exsenadora Leticia Herrera, quien
pese a contar con el respaldo de su coordinador, Emilio
Gamboa (2016), fue derrotada por Villegas Villarreal, pero
será su aliada en la contienda de junio en la que el también
expriista Aispuru Rosas muestra mayor cercanía a la abande
rada de Morena, debido a su distanciamiento con su antecesor,
Jorge Herrera Caldera.

Exgobernador de Durango,
antecesor de Rosas Aispuru,
Jorge Herrera Caldera,
y Federico La Mont.

Diálogo con Herrera y Aispuru: ei 15 de sep
tiembre de 2010, en ocasión de su toma de protesta, Jorge
Herrera Caldera se comprometió con el apoyo del gobierno
federal de Felipe Calderón, con quien compartió un bienio, y
Enrique Peña, el cuatrienio restante de su administración, a
lograr la paz en la región serrana o Triángulo Dorado com
partido con Sinaloa y Chihuahua considerado previa emergen
cia del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) una zona de
influencia del Cártel de Sinaloa. En la región fue visible la pre
sencia de los hermanos Cabrera Sarabia, que contaron con el
respaldo de Ismael "El Mayo" Zambada para liquidar a los
"Núñez" o los "Ms." responsables de la violencia de la plaza,
con levantones y desapariciones. Según El Mundo de España,
el Triángulo Dorado es una zona serrana enclavada entre tres
estados de sierra pobre y espesa con alta tasa de población
indígena y excesiva sombra para esconderse de la vida y la
muerte donde se planta, almacena y trasiega la droga camino
al norte del río Bravo. Evidentemente, Herrera Cal
dera no cumplió en dejar un estado más seguro y menos
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endeudado, pues de acuerdo con la entrevista ofrecida por
Rosas Aispuru en 2017, "Mi antecesor debe unos 8 mil millones
más que lo declarado por lo que solicitaremos un rescate al
gobierno federal". El primer gobierno de la alternancia pre
sentó el estado de las finanzas y obligaciones financieras que
llevaron a la entidad de los alacranes a enfrentar compromisos
financieros por 4 mil millones y de estos solo 50 % está dis
ponible en las arcas del erario con un déficit inicial de 2 mil 64
millones de pesos.
Narcogeografía: Un informe de la Fiscalía General de

la República reconoció la operación en el país de 37 cárteles
responsables de la violencia extrema en México. De acuerdo
con FGR/UTAG//DG/001501/2019, la FGR difundió que la lista
incluye a los Bardales, afincados en Durango y Coahuila. Otra
organización son los Cabrera, quienes, según InSight Crime,
ejercen su dominio sobre la policía estatal y municipal de
Canelas y Canatlán.
Quintana Roo: En 2001, "El Chacho" Juan Ignacio

García Zalvidea se convirtió en el primer alcalde de Benito
Juárez, Cancún, que ganó la elección al PRI y tres años después
en 2004 disputó la gubernatura a Félix González Canto,
quien lo superó por solo tres puntos. Ese capítulo parece ree
ditarse con el actor y ecologista Roberto Palazuelos, quien
con la bandera de Movimiento Ciudadano confía en dar la sor

presa en junio. Enfrentará a la edil con licencia Mara Lezama
y a la priista Leslie Hendricks, hija del exgobernador Joa
quín Hendricks. En el decenio Quintana Roo se convirtió en
asentamiento del crimen organizado que por igual levantó, tor
turó, y desapareció a integrantes de los siete cárteles que dis
putan esa entidad como turistas nacionales e internacionales.
Para el primer gobernador del estado, Jesús Martínez Ross,
la única salida al posicionamiento del crimen organizado era la
depuración de las fuerzas de seguridad municipal, principal
mente en Playa del Carmen y Cancún.
Esteban Villegas Villarreal,
candidato al gobierno de
Durango por la Alianza

PRIPAN 'Va por Durango'.

El periodista Federico
La Mont y el gobernador
de Durango, José Rosas

Aispuru.
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YA HAY DIRIGENTE
DEL PRI EN EDOMEX
Por Karina A. Rocha Priego
Sin lugar a dudas que la renuncia de

Alejandra del Moral a la dirigencia es
tatal del Partido Revolucionario Ins

titucional (PRI) tomó por sorpresa a los priis
tas mexiquenses, y lo primero que se vino a la
mente de los más fuertes priistas del estado
fue que aquel que sustituya en el cargo a Del
Moral debe ser alguien que llegue con la
firme convicción de fortalecer a ese partido
para enfrentar dignamente el proceso electo
ral de 2023 cuando se renueve la gubernatura
del Estado de México.

Sin embargo, como vaticinio, o mejor dicho
"como dedazo" costumbre que no deja atrás
el Revolucionario Institucional, el día de ayer
tan solo se registraron para la dirigencia es
tatal del PRI, Erick Sevilla y María Mont
serrath Sobreyra Santos, jovencita de buen
curriculum, pero se requiere experiencia para
levantar a un partido como el PRI con todo lo
que trae en contra.
De Erick Sevilla, el día de ayer comentába
mos de la "seguridad" de su registro y,
bueno, ya hoy la seguridad de que será el diri
gente estatal del PRI, a favor de quien, dicen,
metió las manos, Elias Rescala Jiménez,
diputado local y amigo cercano del goberna
dor Alfredo del Mazo.

Si es dedazo, qué pena por ese instituto políti
co y no porque Sevilla Montes de Oca no sea
"ideal", sino porque siguen siendo latentes las
viejas prácticas que han llevado al PRI a
derrota tras derrota, y hoy los priistas exigen a
alguien ágil y capaz de reestructurar al parti
do, desde el comité hasta los seccionales, por
que resulta que en el Comité Directivo
Estatal dejaron de funcionar diversas áreas.

Incluso, hoy las oficinas operan con el mínimo
de personal; no hay actividad alguna en la
Secretaría del Deporte, ni en la de Cultura, y
mientras tanto, el secretario de Organización
será presidente en tanto no haya luz verde
para el que se hayan registrado que, como ya
lo comentamos, solo fue Erick Sevilla.
Si algo caracterizaba al PRI eran sus cuadros,
sus organizaciones, sus seccionales y resulta

que estos están en el abandono. Quien lle
gue, tendrá que ser experto en ello; alguien
que haya trabajado en ello y haya llevado al
PRI al triunfo, no a la derrota que sigue a los
priistas desde hace varios años.
El conservar el poder en el Gobierno del
Estado, no es garantía de triunfo si no se con
serva por lo que debieran hacer uso de gente
bien preparada para ello. No entendemos por
qué no pensar en gente como César Ca
macho, Arturo Montiel, y el mismo Emilio
Chuayffet, el chiste es "conservar el poder"
no cederlo tan solo por "salvar el pellejo" de
unos cuantos, aunque, honestamente, si ya se
pactó "perder el Estado de México", pues
dejen a "RinTin Tin" en la dirigencia y no se
desperdician recursos económicos.
No puede seguir siendo un partido de "cua
tes", deben profesionalizarlo, pero todo pare
ce indicar que nada cambiará ni aun con el
cambio de dirigencia.
Le apuestan al exsecretario de Desarrollo
Social, toda vez que esa es considerada una
de las secretarías con más recursos y más
acercamiento con la población, luego de que
es la responsable del Salario Rosa y la
Canasta Edomex, a través de los cuales
atienden a más de ZOO mil beneficiarios.
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¿Será ello suficiente?
Imposible, pues hay que considerar también
la falta de obra por parte del Gobierno del
Estado, ante la falta inminente de recursos
económicos ello lo ve la población de otra
manera, no lo ven como un asunto de "caren
cia económica", lo ven como un asunto de
"indiferencia política".
Se viene una dura batalla para la nueva diri
gencia del PRI, esperando que sea una verda
dera dirigencia, que se pongan a trabajar, que
le den espacio a los jóvenes que están dis
puestos a luchar por el Revolucionario
Institucional y, sobre todo, que haya apertu
ra, incluso, a la posibilidad de una alianza para
2023.

¿Sabrá Erick Sevilla que existe esa posibi
lidad? ¿Está preparado para ello? Si tuvie
ra que ceder espacios, ¿lo hará? La madurez
política de un verdadero dirigente debe per

mitirle tomar en cuenta todas esas posibilida
des, reconocer que antes de "ganar" hay que
conservar lo que se tiene y cuidarlo, por lo
que hay que estar atentos a todas las circuns
tancias posibles que se avecinen para el pro
ceso electoral de 2023.

Por lo pronto, hoy, dicen, rinde protesta Erick
Sevilla Montes de Oca como nuevo dirigente
estatal del PRI ante la ausencia de otras fór

mulas para suceder en el cargo a Alejandra
del Moral Vela y ante el "presagio" de que
este sería el "indicado" comentan, metió las
manos Elias Rescalano hay más que hacer
que darle el espacio a quien se compromete a
llevar al triunfo al tricolor en 2023. A ver qué
pasa...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968gyahoo.com.rax
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Pobreza

Según los últimos datos deL Con
sejo Nacional de Evaluación de
La Política de DesarrolLo SociaL, eL
municipio de Naucalpan y basados
en eL ULtlmo censo de población
(2020) esta en cuarto Lugar de ac
ceso a Los servicios de salud, quinto
Lugar en pobreza y también en
quinto Lugar en rezago educativo,
en materia de acceso a La alimen

tación en sexto Lugar, en octavo en
materia de vivienda y en pobreza
extrema ocupa eL noveno Lugar. Y
ante este terrlbLe panorama y des
pués deL maL gobierno municipal
que terminó en 2021, La presidenta
municipal Angélica Moya, a través
de La Dirección de Desarro Lio SociaL

que encabeza Gustavo Parra, debe
rá enfocar sus esfuerzos en tratar

de abatir todas esas carencias.

Desarrollo Social contara con un

presupuesto de 27 mlLLones para
este año, y deberá impLementar
programas para contribuir a que se
abata este rezago.

La Llegada d¿ Erlk Sevilla y Mor
serrath Sob reyra Santos, a la
Presidencia y La Secretaría General
deL Comité Directivo Estatal deL

Partido Revolucionario Institucio

nal en el Estado de México, respec
tivamente, para concluir el periodo
estatutario 20192023 que apenas
acaba de dejar La diputada Alejan
dra del Moral Levantaron críticas

y suspicacias en La cLase poLítica.
toda vez que SeuELLa Montes de
Oca fue duramente criticado por el
extraño manejo del Salarlo Rosa,
que en opinión de muchos opera
dores políticos no les ILega a las
bases pnistas, mientras que es bien
sabido que Sobreyra sólo simuLó
apoyo al PRi en Nicolás Romero en
Las eLecciones del año 2021

La diputada federal Joanna Felipe
Torres aseguró que muchas críticas
a las mujeres que se dedican a par
ticipar en política, como en el caso
de la presidenta municipal Karla
Fiesco que apenas tiene un mes en
el encargo, suelen ser mas rudas
por el simple hecho de ser mujeres,
pues la izcalíense heredó finanzas
complicadas y aun así en eL corto
tiempo en el gobierno ha demostra
do tra baj o y capa el d ad, por lo que
esas críticas opositoras son prema
turas e injustificadas.
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UNA VENTANA DE OPINION
BELLA y TIARA
Marco A. Escalante Ñuño

Les comparto la siguiente historia
de Ana María Vintimilla que leí en
zoorprendente.com:
Bella y Tara, una perrita sin hogar y

una elefanta, que fueron las mejores
amigas
La historia de la perrita Bella y la

elefanta Tara es por mucho, una de
las más conmovedoras que hemos
visto...
Los elefantes son unos de los

animales más inteligentes del mun
do, pero su particular encanto no
se debe sólo a que son capaces de
procesar información casi como lo
nacen los humanos, sino que además
son muy sociables. Les encanta per
manecer en manada y entablar las
más curiosas relaciones con anima
les de otras especies, por más dife
rentes que sean a la suya.
La perrita y la elefanta crearon uno

de los vínculos más emotivos que
hacen llorar a millones
En The Elephant Sanctuary, enTen

nessee, Estados Unidos, tienen casi
1.000 hectáreas donde estos hermo
sos animales pueden explorar y vivir
en libertad. Pero al mismo tiempo,
las hembras enfermas y ancianas re
ciben un ambiente seguro para vivir
sus días, rodeadas de expertos que
¡es prodigan de los cuidados que ne
cesitan.
Todos ios elefantes son adorables

y se llevan muy bien entre sí, perouna especialmente ha desarrollado
una amistad muy particular, cuya
historia ha roto el corazón de sus
cuidadores.
Se trata de Bella, una perrita, y

Tara, una elefanta, que en poco tiem
po se volvieron inseparables.
Bella y Tara regalaron los mejores

momentos a sus cuidadores mien

tras paseaban, jugaban, exploraban,
comían, bebían e incluso se acurru
caban juntas.
Los elefantes se comunican entre

sí a través de diferentes sonidos,
para advertir sobre posibles peli
fros, pero también para llamar a sus
ebés.

Pero un día la pobre perrita se
lesiono la espalda y quedó imposi
bilitada de caminar, por lo que tu
vieron que mantenerla durante tres
semanas en el interior de un centro
de tratamiento especial, dentro del
mismo santuario.
La noticia desestabilizó totalmen

te a la elefanta Tara, era su fiel com
pañera de aventuras y de repente
se había quedado sola sin tener con

quién jugar ni con quién echarse a ha
cer la siesta.
Tara estaba sumida en la tristeza y se

negó a abandonar a su amiga. Durante
todo ese tiempo, en lugar de deambu
lar por su hábitat de 1.000 hectáreas,
Tara se quedó fuera del centro de tra
tamiento esperando que Bella saliera y
jugara nuevamente.
Después de estar en el mismo lugar

día tras día, semana tras semana, la ele
fanta de 35 años finalmente se reunió
con su mejor amiga Bella.
El reencuentro de este par de ami

gas conmovió hasta las lágrimas al per
sonal:Tara no sabía qué más hacer para
demostrarle a su amiga Bella cuánto la
había echado de menos.
Pero de pronto esta bella historia

de amistad verdadera se ensombre
ció para siempre. Un coyote atacó a
la perrita Bella y tristemente no pudosobrevivir. El personal encontró su
cuerpo, pero raramente no existían
rastros de sangre, cabello o pelea cer
ca.YTara, por su parte, tenía sangre en
su cuerpo, por lo que inmediatamente
sospecharon que fue su amiga quien la
encontró herida y la trasladó a otro
jar en un intento de salvarla.lu?;
'La idea de que ella no pudo dejar

ese cuerpo y traerlo de vuelta a cas es
simplemente desgarradora, pero muy

inspiradora", dijo Rob Atkinson, CEO
dei santuario.
Pero han tenido que presenciar

cómo la vida de Tara se ha iao apagan
do.
"Ciertamente, todo su comporta

miento cambió. Se volvió más reser
vada, más tranquila, estaba deprimida''..
"No podemos curar su aoior. Lo

único que puede ayudarla son otros
amigos elefantes. Son una gran familia y
se esfuerzan al máximo para ayudarse
mutuamente durante la tormenta», ha
dicho un cuidador.
Lo más desgarrador incluso ha sido

ver a la elefanta Tara de pie frente a la
tumba y rindiendo tributo a su amiga
perruna fallecida.
Esta historia que nos da infinitas lec

ciones de los profundos sentimientos
que pueden caber en el corazón de
estos hermosos animales. Esperemos
que la pobre Tara pueda encontrar
consuelo para llevar el dolor de la pér
dida de su amiga. ¡Vuela alto, Bella!
Hasta aquí el relato aue por cierto

me recuerda el caso ae una perrita
Pomeranian que vivió en un circo aquí
en México y que era la acompañante
de una elefanta.AI morir esta se la re
galaron a mi hermano Memo porque
estaba muy triste la perrita, ya murió
pero fue muy feliz con su nueva familia.
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El turno de Kerry
.. .ydespués del debate por las declaraciones del emba
jador Ken Salazar en la Cámara de Diputados, y de la
incomodidad causada en EU por lo que se interpretó como
una especie de apoyo a la reforma energética, mañana ate
rriza en México John Kerry, enviado Presidencial Especial
de Estados Unidos para el Clima, quien, entre otros temas
abordará el impulso a la inversión en energías limpias, es
decir, abordarán una de las aristas de la reforma eléctrica...
a ver si no sale igual de convencido que el embajador y pro
voca un dolor de cabeza a su jefe Biden. ¿Será?

Leyes incómodas
Amuchos les llamó la atención la petición del Presidente
para que se le clarificara qué incluye la propaganda guber
namental, pues ha demostrado que se sabe de memoria
varios artículos de la Constitución y esa duda quedaría
esclarecida en el artículo 41, que contiene las prohibiciones
de publicidad en campañas. La duda es si de verdad no lo
sabe o está poniendo a prueba a la oposición... o en su caso,
al Poder Judicial. ¿Será?

Reformas complicadas
Por invitación de las bancadas del PAN, PRI y PRD, alcal
des de oposición de la Ciudad de México, acudirán al Se
nado para entregar dos iniciativas, una tiene que ver con la

infraestructura educativay otra con vacunas. Dicen que
es más fácil que pasen en el Senadoy la Cámara de Diputa
dos que en el Congreso capitalino. ¿Será?

Vuelve síndrome del infiltrado
Por cierto, el presidente Andrés Manuel López Obrador
declaró ayer que el Gobierno de México tiene información
de que ¡hay gente dedicada a actividades ilícitas infiltradas
en el movimiento de los 43 de Ayotzinapa! ¿Será?

Falta de agua cotidiana
Apesar de que en algunas colonias de la alcaldía Iztapa
lapa ya se normalizó la falta de agua potable, luego de
la disminución del caudal del Sistema Cutzamala, hay
unidades habitacionales que son socorridas por pipas. Nos
dicen que los habitantes de la parte alta del cerro de Santa
Catarina ya se acostumbraron al mínimo de agua potable
por tandeo. ¿Será?

¿Y Ahumada?
Alguien ha escuchado que el Gobierno federal se refiera
nuevamente al caso Carlos Ahumada. Algunos malpen
sados dicen que la amenaza de los videos de algunos de los
protagonistas de la 4T fue suficiente para que lo olvidaran,
otros dicen que esas declaraciones lanzadas desde Argenti
nano son más que bravuconadas de alguien que, finalmen
te, terminará en las cárceles mexicanas. ¿Será?
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El cambio climático y la seguridad nacional
La globalización ha generado tanto

efectos favorables como adversos.

A medida que ha avanzado tam
bién se han exacerbado problemas

transnacionales que requieren una regla
mentación mundial; uno de ellos es el cambio
climático. La necesidad de enfrentar estos

problemas ha dado lugar a una mayor coo
peración internacional con el objetivo de
definir normas y reglamentos en la forma de
acuerdos que posteriormente se codifiquen
en las leyes nacionales.
El cambio climático es uno de los problemas

globales contemporáneos que representa una

amenaza a la seguridad nacional. Por ello, se
requieren acciones del Estado para enfren
tarlo de manera conjunta con otros actores
públicos y privados, tanto en al ámbito nacio
nal como internacional. El cambio climático

amenaza a la Seguridad Nacional y debe ser
sin dudauna responsabilidad compartida en
tre elEstadoy otros gruposy sectores sociales.
Los cambios en los patrones de vida de mi

les de millones de personas en el mundo de
bido al cambio climático han traído consigo
diversos problemas para el desarrollo socialy
económico de los países.
Los países más ricos y desarrollados privi

legian la producción industrial para generar
un crecimiento económico y, con ello, genera
ción de empleos; pero al mismo tiempo pasan
por alto los efectos nocivos al medio ambien
te. Solamente China, Estados Unidos e India
generan la mayor parte de la contaminación
en el mundo.

Las consecuencias perniciosas del cambio
climático incluyen desastres naturales como

sequías, tormentas, inundaciones, aumento
del nivel del mar y hambrunas. Esto a su vez
ha propiciado desplazamientos masivos y
conflictos por recursos en diversas regiones
del planeta, generando efectos desestabili
zadores que podrían superar las capacidades
de respuesta de las instituciones del Estado.
Es decir, el cambio climático, como una ame
naza a la seguridad, también exacerba otras
amenazas en este rubro, como pueden ser las
migraciones masivas.
Las diversas manifestaciones del fenó

meno climático impactan y se convierten en
una amenaza a la seguridad nacional. No
hay duda de ello. La actividad humana está
generando este mismo cambio, así lo de
muestran las tendencias recientes mediante

datos y estudios científicos. Los escenarios
previsibles a corto, mediano y largo plazo

son adversos y catastróficos, si no se hacen
esfuerzos al respecto.
Ante este escenario, los esfuerzos del Es

tado y de otros actores son cruciales, tanto

para incidir en la reducción de las emisiones
de gases de efecto invernadero, como en las
políticas públicas en el ámbito nacional y en
los acuerdos internacionales. En suma, se re
quiere de una gobernanza global ambiental.
Estas reflexiones se presentaron en el Se

gundo Seminario Internacional "El cambio
climático y la seguridad nacional, como una
responsabilidad compartida con el Estado
mexicano", organizado de manera exitosa
por el Colegio de Defensa Nacional los días 2
y 3 de febrero de 2022. Contó con ponentes
expertos de la comunidad académica, el go
bierno federal, el sector privado de México,
Estados Unidos, Canadá y Europa, quienes
disertaron sobre los impactos negativos del
fenómeno y las posibles soluciones para dis
minuir sus efectos perniciosos.
Experiencias exitosas en Canadáy o tros paí

ses nos reflejan que sí se puede hacerle frente
al cambio climático desde una acción conjun
ta por elEstadoylos diversos actores sociales.
Ij&Dpmiti¡*ísápfgpdasJVjí' •'< 'T. '9*Vi"!
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Polémica por el uso de Ivermectina
Vaya polémica se suscitó a raíz de

que, el pasado fin de semana, el
sitio SocArXiv eliminó un estudio
mediante el cual, el Gobierno de

la Ciudad de México justificó el uso de Iver
mectina en pacientes que se contagiaron de
Covid19, durante la segunda y tercera olas,
ocurridas entre 2020 y2021.
De acuerdo con el portal, se tomó la deci

sión de retirar el artículo firmado por José
Merino, Eduardo Clark, Lila Petersen y Saúl
Caballero; funcionarios de la Agencia Digi
tal de Innovación Pública (ADIP), así como
por la Secretaría de Salud de la Ciudad de
México, Oliva López, y el director de la Uni
dad de Educación e Investigación del Ins
tituto Mexicano del Seguro Social, Víctor
Hugo Borja; por que presentaba informa
ción errónea, al tiempo que promovía un
tratamiento médico no probado en medio
de una pandemia.
En una búsqueda a través de internet, se

especifica que hasta el momento la Admi
nistración de Alimentos y Medicamentos de
los Estados Unidos (FDA) no ha autorizado
ni aprobado el uso de ese medicamento para
prevenir o tratar el Covid19, aunque sí es
recomendada para su uso para humanos en el
tratamiento de infecciones causadas por algu
nos gusanos, parásitos y piojos de la cabeza,
así como en afecciones de la piel.
Incluso, dice el texto, los niveles aprobados

de Ivermectina en seres humanos pueden
interactuar con otros medicamentos, como
los anticoagulantes; de hecho, una sobredosis
por este fármaco puede provocar náuseas,
vómito, diarrea, hipotensión, problemas de
equilibrio, coma e incluso la muerte.
Consultada al respecto, la titular de salud

de la capital del país, Oliva López, me dijo que
la inclusión de Ivermectina en los kits que re

partió el Gobierno de la Ciudad alos pacientes
diagnosticados con Covid19 con sintoma
tología leve tuvo como soporte la evidencia
científica que se tenía hasta ese momento,
además de que la entrega fue realizada por
personal de salud y en dosis absolutamente
seguras.
Contrario a lo que se ha dicho, subrayó la

doctora López, este medicamento no fue usa
do como parte de un experimento o de un
ensayo clínico, y por el contrario, fue parte
de una estrategia de salud pública debido a
que otros países como India, España, Brasil y
Bolivia ya lo utilizaban desde meses previos;
incluso en México está autorizado para tratar
múltiples parasitosis con mucho éxito y sin
efectos secundarios.

Y aunque se trata de un tema esencialmente
médico y de salud, no tardaron en saltar los
oportunistas del Partido Acción Nacional
(PAN), que vieron en ésta, una gran oportuni
dad para golpetear al Gobierno de la ciudad,
por lo que anunciaron que, enbreve van a pre
sentar una denuncia ante la Fiscalía General

de la República contra Claudia Sheinbaum
y algunos funcionarios de su administración
e incluso no descartaron llevar el caso ante
tribunales internacionales.

¿MAURICIO KURISESUBEALOS
PRESIDENCIABLES?

Quienes escucharon al gobernador Mauricio
Kuri, en su intervención con motivo del 105
aniversario de la Constitución, describir las
soluciones que le urgen a México, coinciden
que el queretano tiene muchas posibilidades
de engrosar la lista de presidenciables rumbo
al 2024.

Lasan i n ifart»tarlt&Mh rMiv»c<:eH
independientes! no reflejan necesariamente.él punto de

villa efe 24 HORAS.

Fecha: 08/02/2022

Página: 12

Area cm2: 220

1 / 1

Columnas Políticas

Esta Boca es Mía / Juan Manuel de Anda

Juan Manuel de Anda

Costo: 31,493

Página 4 de 10



Una transición energética de Estado
La transición energética constituye

uno de los principales desafíos de
nuestra época. Al tratarse de un
asunto complejo, se requiere una

respuesta global que plantee la estructura
de los modelos de producción y consumo de
energía, con la finalidad de trasladarnos de
un sistema basado enlos combustibles fósiles

hacia uno sustentado en las energías limpias.
Sin embargo, este planteamiento implica

una serie de retos paralelos: la disminución
de las emisiones de dióxido de carbono; el
desarrollo de esquemas de autoconsumo
eléctrico; el manejo del consumo de ener
gía; la salud de la población, entre otros. Por
ello, debe ir acompañada de instrumentos y
políticas públicas de corte medioambiental,
económico y de seguridad.
La transición energética es una de las fór

mulas clave para enfrentar el cambio climá
tico y limitar, responsable y progresivamente,
la emisión de gases de efecto invernadero.
La energía es indispensable para el avance
económico y la competitividad nacional. Es

un "elemento central del desarrollo", según
el Banco Mundial, con incidencia en diferen
tes ámbitos (educativo, industrial, sanita
rio, tecnológico, etcétera). Asimismo, es un
ingrediente esencial para aliviar la pobreza
energética, cumplir con los objetivos de desa
rrollo sostenibley abatirlas carencias sociales.
El Estado mexicano ha suscrito distintos

acuerdos multilaterales en materia ambien

tal; quizá el más significativo es el Acuerdo
de París, tratado internacional sobre el cam
bio climático cuyo propósito es mantener el
aumento de la temperatura mundial muy
por debajo de dos grados centígrados, prefe
riblemente 1.5°C, en relación con los niveles
preindustriales. Ahora bien, necesitaremos
una reducción de 45% en las emisiones de
gases para 2030.
México se encuentra entre los 20 países

más emisores, de los 195 contemplados por
Naciones Unidas. En la actualización del In

ventario Nacional de Emisiones de Gases y
Compuestos de Efecto Invernadero 1990
2017, las emisiones crecieron 65% a un rit

mo anual de 1.9%. Por consiguiente, en su
Contribución Determinada a nivel Nacional,
nuestro país se comprometió abajar en 22%

las emisiones de gases de efecto invernadero
y en 51% las de carbono negro a finales de la
década.

Si bien no podemos ignorar el papel que
han desempeñado los combustibles fósiles
en la conformación de nuestras ciudades,
actividades, dinámicas e identidades, es pre
ciso volver a enmarcarla discusión en torno al
sector energético. Ésto supondrá movernos
de unas fuentes de energía a otras, así como
repensar la manera en que nuestras socieda
des están organizadas.
La transición energética de Estado no sólo

exige un cambio tecnológicofinanciero, sino
una profunda transformación social, políti
ca y económica por el bienestar del pueblo
mexicano.

¿ O será el logro de esta transición otra de Zas
cosas que no hacemos?
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Con seguridad, se alinean datos y percepción
Hasta hace algunos años era impen

sable que los datos de incidencia
delictiva se alinear an a la baja con
la percepción de inseguridad de

la ciudadanía. Hoy, ambos indicadores están
en franca correspondencia en la Ciudad de
México.

En la capital nacional se revela una baja
sostenida en los delitos de alto impacto, en
particular tres que carecen de cifra negra. El
robo de vehículo con y sin violencia disminu
yeron 65% y 57%, respectivamente, a enero
de este año comparado con el mismo mes de
2019. Elhomicidio doloso seredujo en 65%.
Estos niveles de reducción son históricos.

Desde hace al menos 15 años no se presen
taba un promedio diario de 1.5 homicidios
dolosos, como ha sido en el primer mes de
este año.

Detrás de los datos duros ha estado la per
cepción de inseguridad, como una sombra de
las estadísticas que pocas veces se había ali
neado en el mismo sentido. Este indicador se

define a partir de tres aspectos: la seguridad,

que se refiere a la sensación de protección
general; el riesgo, referente a la posibilidad
de ser víctima de un acto delictivo, y el mie
do, que establece cambios en las actitudes
o comportamientos de las personas ante la
probabilidad de ser víctimas.
Las mediciones del Inegi revelan en la Ciu

daddeMéxicoun cambio sustancial en la per
cepción de seguridad de las y los ciudadanos.
En marzo de 2018 —cuando se presentó el
mayor registro— 92.3% consideraba inse
guro vivir en la capital nacional, pero para el
cierre de 2021 este indicador ya se ubicaba
en 66.7%. Una mejoría de 25.6 puntos por
centuales.

Diversos factores explican este comporta
miento, entre ellos la disminución en delitos
que afectan el patrimonio y aquellos que aten
tan contra la vida.

Además, la política de seguridad impul
sada por la jefa de Gobierno de la CDMX,
Claudia Sheinbaum, establece programas
transversales que fortalecen la investiga
ción y persecución de los generadores de

violencia, pero también atienden las cau
sas, para alejar a las y los jóvenes de la posi
bilidad de ser reclutados para actividades
delincuenciales.

En este progreso destaca la coordinación
encabezada por Ernestina Godoy, titular de

la FGJ, respecto de la Policía de Investiga
ción y de Ornar García Harfuch, secretario
de Seguridad Ciudadana, en relación con
los elementos policiales con capacidades
investigativas.
Construir espacios seguros y libres de vio

lencia es una labor integral que demanda la
participación de lo que en el Consejo Ciuda
dano llamamos el triángulo virtuoso: ciuda
danía activa, cúpulas empresariales compro
metidas y autoridades responsables.
La imagen de una ur be peligrosa ha cam

biado. Hoy, en la Ciudad de México sus ha
bitantes se sienten más seguros para vivir; lo
demuestran ya los datos duros y los reportes
de percepción.
La®É]*j|^pS<P®9ffi3W30r)Kílí¡tffiírji3b&OT
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Poco a poco
La declaración que hace unos días hizo

el presidente Andrés Manuel López
Obrador en relación a la eliminación
de los órganos autónomos, sólo se

está adecuando a los tiempos de su proyecto.
Es conocida la intención, ya que con el argu
mento de la austeridad, la reforma adminis
trativa del Gobierno de la 4T es cancelar los
órganos constitucionales autónomos.
El objetivo de los entes autónomos es el

mismo que desde su campaña pronunció el
propio López Obrador, el combate a la corrup
ción. Y sí, este flagelo ya lo habían detectado

hombres y mujeres comprometidos con la
construcción de un mejor país. Pero, lo fun
damental que plantearon los constructores
de los órganos autónomos fue el de contener
el poder de los tres poderes de Gobierno.
Seguimos viendo que la decisión de la des

aparición está vigente, y que al parecer será
"poco a poco". En los últimos tiempos hemos
sido testigos de la imposibilidad de operar de la
Comisión Federal de Competencia (COFECE)
porque su órgano de Gobierno sólo cuenta con
cuatro de los siete integrantes. En el caso del
Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT),
el último día de este mes de febrero, Adolfo
Cuevas Tej a, presidente interino del órgano re
gulador, concluye superiodoy de los siete comi
sionados que integran el pleno sólo quedarán
cuatro. En ambos casos, el Jefe del Ejecutivo no
ha enviado al Congreso losnombres de los nue
vos comisionados que cubriránlas vacantes.
La persecución contra el Instituto Nacional

Electoral (INE) tiene muchos frentes de la 4T.
Y la consulta de revocación de mandato agu
dizará el embate contraía autoridad electoral.

Los focos de alerta se han encendido, por
el reciente anuncio de desaparecer la Secre

taría Ejecutiva del Sistema Nacional Antico
rrupción (SESNA), que es un instrumento
fundamental par a el combate a la corrupción,
por ejemplo: las declaraciones patrimoniales.
Por lo visto, las voces morenistas que va

lidan la importancia de los órganos autó
nomos, no se escuchan. Tatiana Clouthier,
diputada con licencia y actual secretaria de
Economía, en la plenaria 2021 de los diputa
dos de Morena, aseguró: El IFT y la COFECE
"no serán tocados", porque tienen vínculos
importantes con el tratado comercial TMEC.
El hecho es que los órganos constitucio

nales autónomos siguen en la cuerda floja, y
repito, su eliminación será "poco a poco, uno
por uno".
SUSURROS

1. Hoy a las 11 de la mañana, en la catedral
de Xalapa, monseñor Jorge Carlos Patrón
Wong, toma posesión como nuevo Arzo
bispo de Xalapa. Nombramiento que reci
bió del Papa Francisco el 8 de diciembre del
año pasado, después de realizar su trabajo
en el Vaticano como secretario para los se
minarios, de la Congregaciónpara el clero.

2. ¡Inexplicable! La defensa que hizo la
alcaldesa de Acapulco, Abelina López,
por el acto criminal de los manifestantes
de Ayotzinapa que liberaron un tráiler
sin conductor contra la Guardia Nacional

en la caseta de peaje de Palo Blanco, en la
autopista MéxicoAcapulco. Ya hay una
indagatoria, gracias a la denuncia de la
empresa Soriana, dueña del tráiler.

3. Llegan desde España voces que advierten
consecuencias perniciosas si en la CDMX
se empeñan en regular las plataformas
electrónicas de reparto a domicilio. El pre
sidente de los repartidores españoles, Jordi
Mateo,recuerda que porunaleydelaño pa
sado allá se afectaron decenas de miles de

empleos y algo así quieren aplicar aquí en
la capital. Que por lo menos les pregunten.

4. Mi agradecimiento a Toño Torrado y a
todos mis compañeros por este espacio
durante los últimos cinco años. Y vamos

por más años aquí en 24 HORAS.
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El Presidente en su laberinto
e le ve abrumado", dicen sus inte] «Olocutores.

Anda más irascible que de cosiZJt" tumbre narran reporteros enco
mendados a cubrir sus actividades públicas.
"Su ceño es más adusto y su lenguaje más

agresivo. Nada más hay que oírlo" comentan
analistas.

Me puedo caer, pero me voy a levantar gra
bó él en su mensaje dominical, críptico, para
redes sociales.
Este estado de ánimo coincide con la difu

sión de datos de lavidapersonal de su hijo José
Ramón López Beltrány su esposa Carolyn
Adams en mansiones de Estados Unidos.

No van a encontrar nada repitió ayer él en
un intento más por controlar daños de un es
cándalo creciente pero aún sin las consecuen
cias de la casa blanca de Angélica Rivera para
la Presidencia de Enrique Peña Nieto.
Aun así, el enojo es evidente y los primeros

acusados son Mexicanos Contra la Corrup
ciónylos autores del reportaje.

DE DILECTA ADESCALIPICADA

Carlos Loret de Mola y Brozo están acostum
brados a los peores calificativos.
Han aceptado el reto y los dos prometen

continuar su trabajo, el primero coninvestiga
ciones, documentos y pruebas sobre la lejanía
de la praxis con el discurso de honestidad.
Y el segundo se declara sorprendido por

que conoció al eterno candidato pero no al
político "que se tuvo que arrodillar ante la
verdadera mafia del poder para cumplir su
capricho de vivir en Palacio Nacional" (24
HORAS, 5 de febrero).
Ala lista de enemigos presidenciales, dia

rios, revistas, medios de comunicación y pe

riodistas no afines, se ha sumado Carmen
Aristegui.
Ella, a quien cumplió su palabra (15 de

agosto de 2018 en el programa Telereporta
je de Jesús Sibilla) de reintegrarla:

"... voy a procurar el regreso a la radio
de José Gutiérrez Vivó (...) y de Carmen
Aristegui".
Pero también resultó del hampa del perio

dismo porque, en la mañanera de ayer, "en
su reportaje llegó, sobre la renta de la casa en
Houston, de José Ramón y su esposa, llegó
a decir que es el equivalente a la casa blanca".
Ese es el tema central del laberinto pre

sidencial y mientras se encuentra un gran
distractor, él graba:
Me puedo caer, pero me voy a levantar.

VIOLENCIAPARATODQ EL PAÍS
1. Una buena noticia para el magisterio na
cional:
La SEP revisará las condiciones laborales

del magisterio, anunció la titular Delfina Gó
mez ante el gobernador Carlos Joaquín en
gira por Quintana Roo.
Promete satisfacer una demanda enca

bezada por el dirigente del SNTE, Alfonso
Cepeda, de hacer procesos adecuados de
asignación y promoción a docentes.
En ese empeño Cepeda ha documentado

abusos y hasta corrupción de funcionarios
de nivel medio por vender plazas, romper el
escalafóny violar el contrato colectivo.
Este trabajoha derivado en varios despidos.
Y 2. Si ve duranguenses con los pelos de

punta, no pregunte.
La segura candidata del partido presiden

cialy puntera en las encuestas, Marina Vitela
Rodríguez, quiere extender la violencia a
todo el país.
No nadamás a Durango, cuyo estado siente

para sí, según declaró en acto de precampaña:
La violencia está no solamente en ese lugar.

En esta ocasión está... Debería estar en todo

el país. Sobre todo, en todas las regiones...
Marina ya adaptó su discurso a la realidad.

LsrBBvmcEE&í@P'!^8teptt'jgscolwmi^^*®
Independientesynoreflejan necesariamente
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Ahora, la lucha por las casillas
No se necesita una bola de cristal para

advertir que la consulta sobre revo
cación de mandato será un notable

fracaso no solo por la reducción del
número de casillas, sino por el poco interés que
despierta entre la ciudadanía no simpatizante
de Morena.

En primer lugar, el número de casillas se redu
cirá de casi 162,000 originalmente planeadas a
poco más de 57,000 por la escasez de recursos.
Estareducciónimpactará decididamente sobre

el número de ciudadanos que participen en el
ejercicio, pues para cientos de miles de personas
representará un esfuerzo y gasto extraordinario
acercarse a un centro de votación.

Aunque el INE aún no decide cómo elegirá
los lugares en los que se colocarán las casillas,
previsiblemente ganarán los distritos con mayor
número de electores que son los centros urbanos.
Desde luego que habrá casillas en centros ru

rales, pero a Morena le preocupa que en la recon
figuración de la distribución de casillas queden
fuera territorios que dominan, sobre todo, los
mayormente beneficiados por los programas
sociales.
En la redistribución de casillas, el INE enfren

tará otro embate del partido presidencial por ra
zones obvias, aunque el criterio del instituto será
privilegiar la mayor participación social.
La consulta también pinta para un fracaso

porque, a diferencia de lo que ocurre en otros
países que han institucionalizado la revocación
de mandato, en México ésta no es promovidapor
la oposición sino por el propio partido en el Go
bierno, lo cual es una gigantesca contradicción.
Ocurre además en un momento en el que las

encuestas le conceden al titular del poder Ejecuti
vo una popularidad que no ha tenido ningún otro
mandatario mexicano enla historia.

¿Para qué entonces insistir en el gasto inútil de
cientos de millones de pesos si de antemano se
conoce el resultado?

Como sea, ayer el INE publicó la convocatoria

para el ejercicio que se realizará el 10 de abril.
• • • •

Por cierto, la convocatoria establece la prohibi
ción para que el Gobierno federal, los partidos
políticos, legisladores y gobernadores, realicen
la promoción de la consulta.
Así lo establece la ley en la materia y así lo ra

tificó la Suprema Corte de Justicia de la Nación.
Lo contradictorio del asunto es que en los

próximos días se espera que Morena presente

un recurso ante la Suprema Corte impugnando
la prohibición cuando fueron ellos mismos quie
nes impusieron la regla en la redacción de la Ley
Federal de Revocación de Mandato.

El tema es que a partir de mañana el presidente
López Obrador no podrá presumir sus obras
las que sean y muy probablemente ni siquiera
la magna inauguración del nuevo aeropuerto
Felipe Ángeles que tiene programados para sus
primeros días.. .solo 8 operaciones civiles.
Todas las demás serán militares.

• • • •

Los quintanarroenses algo debieron hacer
muy mal para estar en la disyuntiva de elegir al
menos malo como su próximo gobernador.
En una esquina se encuentra Mara Leza

ma, obra del ni tan niño ni tan verde Jorge Emilio
González y en la otra el actorempresario Rober
to Palazuelos, famoso por presumir en televisión
sus viajes con los hijos de expresidentes a costa
del erario, claro.
Lezama compite por Morena pero es el resul

tado de una negociación entre Mario Delgado
y Jorge Emilio que buscan con ello escriturarle
el estado al Verde.
Palazuelos, con patrocinio incierto, fue ten

dencia ayer en redes en las que se exhibió un frag
mento de una entrevista en la que confiesa que se
vio involucrado en un hecho en el que murieron
dos personas.
Ni a cuál irle.

Lasopi n ¡únMeKpfésatlaá fjsf lóscólucrtfliSSíSoíf
¡ndepend ¡entesy no reflej an neeesar i ámente
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• Ta; ina Clouthier tiene otros datos, que no tiene el
presidente Andrés Manuel López Obrador. El mandatario
dijo la semana pasada que pese a los malos augurios de los
analistas, la economía crecerá este año 5%. Pero su secre
taria de Economía declaró a un programa de radio que a lo
mucho se llegará a 2.6%¿A quién le cree usted?
• Damián Zepeday los espacios vacíos. El senador sono
rense comenzó una gira por todo el país para dar su verdad
contra la de AMLO. Mientras los liderazgos formales de
PAN, Marko Cortés, y del PRI, Alejandro Moreno, no lo
hacen, el legislador arrancó ya en Tlaxcala. ¿Cuándo vere
mos a los presidentes de los partidos de oposición gastando
suela en el país? Nunca, dicen en sus partidos...
• Embajador, ¿consentido? Enrique Martínez, embajador
delpeñanietismo, le heredó a su sucesor en la embajada de
México en Cuba, Miguel Ignacio Díaz Reynoso, ya de la
autodenominada 4T, una serie de gastitos, como canales
de películas de paga. Pero a la Secretaría de la Función Pú
blica le pareció que no fue un gasto correcto, y lo tiene bajo
posibilidad de anomalía. ¿Habrá otros gastitos escondidos?
• Roberto Palazuelos... mucho ruido. Sus declaracio
nes como actor han causado un verdadero escándalo
en redes sociales. Que si consumió drogas o que si "ma
taron" a supuestos "dealers", el asunto es que cada vez
crecen más voces al interior de Movimiento Ciudadano
que le piden a Dante Delgado rectificar.
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MAESTRO, ROSARIO ROBLES VOLVIÓ A PERDER
UN AMPARO Y SEGUIRÁ ENCARCELADA

Lo que gasta en ese papeleo judicial se lo ahorra
ría si se anima a soltar la sopa peñista con sabor a
corrupción.
AMLO dijo que podría estar infiltrado el cri
men organizado en protestas de normalistas
deAyotzinapa.
Quién sabe, pero no es con actos terroristas el
tráiler sin conductor causó terror, aunque no pér
didas humanas, como se va a resolver el caso de
los 43, y sí con órdenes de aprehensión (exigiend o
a Israel la extradición de Zerón) y citatorios judi
ciales a Peña, Videgaray, Osorio Chong, Cienfue
gos y otros altos funcionarios de cuando ocurrió
la matanza estudiantil, pero a la de ya.
£1INE instalará 57 mil 377 casillas para la
consulta de revocación en vez de las 160 mil

que marca la ley.
Sin analizar el presupuesto con que cuentan, Lo
renzo y Ciro ya redujeron módulos por sus puros
chipotles.
Según el Banco de México, se ve mayor infla
ción y menor crecimiento, y cae la confianza
empresarial.
Ya también había caído la confianza en el Banxi

co y en muchos empresaurios...
Sembrando Vida ha comenzado a reducir la vio
lencia en 300 comunidades de Guerrero.

Sembrando Aguacates y Quitando Amapolas
(más difíciles de conseguir y de cultivar si no hay
tierra dispuesta).
Salinas Pliego tuiteó: "Ya véndanme Bana
mex para dejarlo a tiro".
Que haga méritos pagando los millonarios im
puestos que debe por Elektra, y luego hablan con
él los vendedores.
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cambios inesperados

Estúpidamente creí que el 2021 sería un
año diferente al pasado, donde la pande
mia llegaría a su fin pero creo que esta nue
va "normalidad", nos acompañará por el
resto de nuestros días; el Omicron es una
gran prueba para la economía, la política,
la tecnología que está cambiando su rum
bo de manera drástica.

Es interesante que nadie se ha atrevi
do a mencionar en redes sociales que algu
nos laboratorios (encargados de producir
la vacuna) no terminaron sus pruebas para
poder lanzarla al mercado sin embargo mu
chos países se la pasan comprando dosis alo
"pendejo" cuando muchas de esas vacunas
no han sido "probadas" en su totalidad.

Diversas economías colapsaron en di
versos países, propiciaron que PYMES
alrededor del mundo eolapsaran de un mo
mento a otro y demostraran lo endeble que
puede ser la microeconomía si ejerces pre

sión sobre sus puntos débiles.
A nivel psicológico comenzaron a salir

los males de cientos de personas que pa
decían depresión o ansiedad y el encierro
solo sirvió para acrecentar estos males sin
tomar en cuenta edad, razón social, nivel
económico o cultural; los trastornos psi
cológicos llegaron para quedarse.

Me parece interesante refutar que du
rante años se ha buscado la vacuna para el
sars cov 1 y el MERS sin embargo no exis
te vacuna para ninguna de las dos antes
mencionadas; admirable que en menos de
6 meses se encontrara una vacuna justa
mente después de las elecciones de Esta
dos Unidos y a pesar de ello; vacúnate es
necesario ponerte la dosis de refuerzo.

Tal parece que el año pasado se escri
bió el mejor guión que pudiese existir para
una película de ficción que permanecerá en
nuestra memoria toda la vida y cada quién
decidirá el final que mejor le convenga.

El año maldito 2022 ha comenzado, es
tamos en el segundo mes de este año 2022
y no veo luz en el final del túnel que nos
pueda ayudar a mitigar el contagio para
poder regresar a nuestra vida cotidiana sin
embargo esa normalidad; nunca llegará.

Las economías comienzan a moldear

se, la política encuentra nuevas manera de
ser empática, latecnologíasigue creciendo a
pasos agigantados mientras tú sigues leyen
do esta columna sin hacer nada por aprove
char el tiempo que te puedo asegurar.

Fecha: 08/02/2022

Página: 13

Area cm2: 196

1 / 1

Columnas Políticas

Mafian TV / Fabian Pasos

Fabian Pasos

Costo: 10,689

Página 4 de 14



Tanto el hostigamiento sexual, como el
acoso se han convertido en un tema me

diático en el que se lanzan acusaciones al
por mayor.

BASTA con que se señale que una per
sona es acosadora, para que inmediata
mente se le considere responsable y se le
apliquen sanciones perversas, donde el
prestigio va de por medio.
Pretender favores sexuales de una

mujer u hombre, aprovechándose de su
jerarquía, resulta "bestial", pero no por
ello un simple señalamiento se debe con
certar en un instrumento para afectar de
manera ilícita la personalidad.

La sociedad entera deplora los abusos
sexuales, pero es indispensable que este
tipo de asuntos no se manejen en forma
pública, ya que es evidente, la sola acusa
ción no puede ser constitutivo del ilícito,
en este sentido, la autoridad competen
te debe actuar con prudencia y sigilo, y
al igual que con toda razón se guarda la
identidad de la víctima, en igualdad de
derechos se debe preservar la del acusa
do, ya que, insistimos, constantemente
sin el derecho a defenderse, una persona
sea mujer u hombre, es calumniada, lace
rada y ofendida, sobre todo en los actua
les medios de comunicación, como lo son
las redes sociales, que por su anonimato
se vuelven verdaderamente arbitrarias e

irresponsables.
Es un tema complejo, que es necesa

rio analizar con todo cuidado y sin duda
apoyando a las víctimas, que bien sabe
mos, en especial son las mujeres las que
mas sufren este delito perverso, cruel y
en ocasiones de daños permanentes.
Las legislaciones tanto en el ámbito

adjetivo, como sustantivo, deben estar a
la altura de los reclamos sociales en este

renglón.
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Lupita, amenazan los estudiantes de
la Normal de Ayotzinapa, que seguirán
tomando las casetas de la autopista del Sol,
hasta que el Gobierno federal les devuelva
con vida a los 43 estudiantes desaparecidos.
En primer lugar, no son 43 son 41,

porque desde hace mucho tiempo fueron
localizados y entregados a sus familiares
los restos de dos de ellos comadrita y eso no
les da derecho a cometer actos vandálicos
comadrita.

Pero cómo no lo van a hacer Lupita,
si Abelina López, presidenta municipal
de Acapulco, dice que los estudiantes de
Ayotzinapa, que toman cada fin de semana
las casetas no son delincuentes.

Chabelita, seguramente son almitas
de la caridad los que el viernes pasado
agredieron con piedras, petardos, bombas
molotovy hasta con un tráiler que lanzaron
en contra de los elementos de la Guardia
Nacional que se encontraban resguardando
la caseta de Palo Alto, resultando heridos 22
uniformados.

Pues esos vándalos Lupita, tienen en
los terrenos de la Escuela Normal más de
50 unidades, entre tráileres, autobuses
de pasajeros y camionetas de reparto
de productos lácteos y refrescos, que
literalmente se robaron y se encuentran
desmanteladas, sin que ninguna autoridad
federal o local se atreva a hacer algo.

Por si no lo sabe, Abelina López cada
que esos "angelitos" toman las casetas de la
Autopista del Sol, lo hacen para pedir "cuota
voluntaria" a los automovilistas, sin que
nadie sepa a dónde va a parar y qué uso le
dan al dinero recolectado en tan lucrativo
negocio comadrita.
Lupita, autoridades federales ya

investigan sobre posibles infiltrados del
crimen organizado entre los estudiantes de
la Normal de Ayotzinapa.
¡Bravo Chabelita!, qué novedad,

descubrieron el hilo negro, eso en Iguala
todo el mundo lo sabe desde septiembre del
2014 que desaparecieron los 43 estudiantes.
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Mientras que, por un lado
hay la visión de una ciudad
sumida en el abandono y
el desastre, hay otras en
donde las cifras hablan

sobre los avances que hay
en materia de seguridad.
Solo basta mencionar que

de enero de 2019 aenero de
2022hubo una disminución

del 65%. La estrategia de
seguridad de la Jefe Claudia
está dando resultados:

1. Atención a las causas,
2. Más y mejor policía; 3.
Inteligencia e investigación
y 4. Coordinación.
Mientras que en el

Congreso Capitalino,
la diputada Polimnia
Romana Sierra Bárcena,
solicitó a la Secretaría

de Gestión Integral de

Riesgos y Protección
Civil, al Comité Técnico
de Alertas Tempranas, al
Instituto para la Seguridad
de las Construcciones del
Gobierno de la Ciudad

de México y al Centro
de Comando, Control,
Cómputo, Comunicaciones
y Contacto Ciudadano,
que en coordinación
con la SEP, la Autoridad
Educativa Federal en la
CDMX efectúen la revisión
técnica de los altoparlantes
o altavoces instalados

para el Sistema de Alerta
Temprana en las escuelas
públicas y privadas.

Ello, para impulsar la
cultura de Protección Civil

y evitar los graves daños
producidos por los sismos.
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Los mexican os no saben quién es Ricardo
Aldana

No tienen por qué saberlo.
Pero los trabajadores petroleros

prácticamente todos sí.
Aldana fue por años tesorero de Carlos

Romero Desehamps, reemplazo en el
Sindicato de Joaquín Hernández Galicia
cuando Carlos Salinas de Gortari acabó a

bazucazos con él y su liderazgo.
La historia de Desehamps es igual o peor

en corrupción e impunidad a la de "La
Quina".
El cambio en el STPRM fue, pues,

meramente "gatopardista".
Y no por voluntad de los trabajadores.
Lo decidió el entonces presidente.
Hace unos días, sin embargo, en

una elección que puede considerarse
democrática no hay voces o protestas de
consideración en contrario, Aldana fue
electo como nuevo secretario general del
Sindicato,

Ahora si resolvieron los trabajadores.
¿Por qué eligieron a alguien del grupo del

deshonesto Romero Desehamps?
Quizás por la misma razón por la que los

guerrerenses favorecieron unay otra vez en
encuestas a Félix Salgado Macedonio como
candidato a gobernador de Morena, a pesar
de las valias denuncias por violación en su
contra, incluso de una menor de edad.
O de que Hilario Ramírez Villanueva, alias

"Layín", haya repetido como alcalde de San
Blas, Nayarit, con todo y que públicamente
reconoció que en su primera gestión robó,
"pero poquito", y de gastarse $15 millones del
erario en su fiesta de cumpleaños.
Ni tan poquito robó, porque la Auditoría

Superior de ese estado le detectó
operaciones irregulares por más de $225
millones en sus dos veces como edil.

La gente sufragó por él, lo mismo que los
petroleros por Aldanay los guerrerenses por
Macedonio, aunque éste no fue gobernador
(dejó ala hija).
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En su conferencia mañanera,

el presidente Andrés Manuel
López Obrador condenó las
protestas violentas de miembros del

magisterio y alumnos de escuelas normales,
pero ni por eso cesan las manifestaciones
belicosas.

La censura presidencial fue por la "toma"
de casetas de peaje en autopistas. El primer
mandatario inclusive advirtió que posiblemente
existe una infiltración del crimen organizado.
López Obrador se refirió concretamente a lo
sucedido cerca de Chilpancíngo, en la caseta de
Palo Blanco, donde encapuchados se apoderaron
de un tráiler y lo lanzaron contra los elementos
de seguridad.

Lejos de amainar las protestas, parece
como si la violencia fuera el objetivo y que se
buscan diversos resquicios.

Ayer las protestas se dieron en Michoacán.
donde supuestos estudiantes normalistas
comenzaron a secuestrar autobuses sobre

la carretera MoreliaPátzcuaro, a la altura
de Tiripetío. Otro contingente, de presuntos

maestros, al parecer intenta repetir el bloqueo
de vías de Ferrocarril en ese poblado, donde
se teme que se repitan enfrentamientos con la
policía.

Por otra parte, en la comunidad de
Caltzontzin se implementa un operativo de la
Policía Michoacán y la Guardia Nacional, con
la finalidad de resguardar las vías del tren, las
cuales pretenden bloquear los maestros

Hasta 30 años de cárcel a enganchadores
de jóvenes La preocupación por el riesgo de
que las protestas de organizaciones sociales
sean infiltradas por la delincuencia no es
exclusiva del primer mandatario, sino que
llega inclusive a las filas de la oposición y a
organizaciones de la sociedad civil.

Como consecuencia, un grupo de
senadores, encabezado por el ex jefe de
Gobierno de la capital delpaísyahora
coordinador del PRD en la llamada Cámara

Alta, Miguel Angel Mancera Espinosa, presentó
una iniciativa que, de manera destacada,
pretende castigar hasta con 30 años de cárcel el
reclutamiento forzoso de menores de edad para
engrosar las filas del crimen organizado.

La iniciativa no surge de la nada. Diversas
organizaciones civiles, entre ellas la Red por
los Derechos de la Infancia en México urgió
tipificar como delito penal esta práctica.

En el estudio Niñas, niños y adolescentes
reclutados por la delincuencia organizada
se advierte que hay más de 20,000 casos de
homicidio doloso y 7,000 desapariciones de
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menores de edad en los últimos 20 años, según
una estimación hecha por la mencionada Red.

Además, la asociación civil Reinserta
alertó hace unos meses acerca del

reclutamiento de más de 30,000 niños
mexicanos por parte del crimen organizado,
que reciben un pago de hasta 35,000 pesos
mensuales.

Mancera Espinosa destacó que la crisis
de seguridad que enfrenta México puso
en evidencia no sólo un repunte de ciertas
actividades ilícitas, sino la evolución de las
estrategias de la delincuencia organizada, que
cada vez más utiliza a menores de edad para
sus operaciones.

Cede la resistencia frente a la reforma

eléctrica Tal parece que el presidente López
Obrador acertó al calcular que el PRI votaría
a favor su reforma eléctrica, aunque no sea al
pie de la letra.

Esto porque el coordinador de los
diputados del PRI, Rubén Moreira, dio una
primera señal en el Parlamento Abierto que
se realiza en su Cámara al preguntar si se
aceptarían cambios. A su vez, la también
diputada Sayonara Vargas Rodríguez, al
actuar como moderadora en una de las

mesas de ese foro, dio oportunidad a que se
destacaran las ventajas de los cambios para
las diversas comunidades del país.

El primer man
datario advirtió

que posiblemen
te existe una in
filtración del cri

men organizado".

Rechazan la toma

de casetas
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Hoy el Litio es tema de alta
trascendencia en la agenda energética
de nuestro país, al haberse incluido
en la Reforma Energética que hoy se
discute en la Cámara de Diputados.
En múltiples espacios y foros ya he
podido referirme a este tema; y es
que su regulación es importante
para asegurar la denominada
Transformación Energética.
Por ello, me he preocupado

por recopilar la información más
importante respecto a este mineral
y al estatus en el que se encuentran
las concesiones que ya se han
entregado para su exploración,
así como un recuento de cómo ha
evolucionado el tema del litio en
el último año y medio en la agenda
pública; en un material denominado:
La importancia del Litio en México;
El Oro Blanco del Mundo que se
presentará en próximas fechas y

que estara disponible para todos.
Porque la información siempre será
el primer paso ante el cambio.
El siguiente es un pequeño

extracto del material: "México tiene
todo el potencial para convertirse
en potencia en esta materia. Sin
embargo, a la fecha, no existe un solo
yacimiento en exploración en manos
mexicanas. Todos los proyectos
que actualmente se encuentran
en marcha son el resultado de

concesiones otorgadas a otros países.
Principalmente, en los estados de
Baja California, San Luis Potosí,
Zacatecas y Sonora,
De nada sirve enumerar la enorme

capacidad de producción con la que
cuenta nuestro país o las posibles
ventajas económicas que puede traer
el desarrollo de esta industria, sino
incorporamos esta información al
momento de tomar decisiones como
Nación".
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Seguramente recuerdas que nuestro ex
presidente era el CEO de CocaCola antes de
competir y ganar las elecciones del periodo
20002006, durante su mandato y aún con
la ley de protección de aguas FOX no tuvo
empacho en poner la mayor planta de Coca
Cola que existe en México y se encuentra
en San Cristóbal Las Casas, Chiapas. Esta
planta, consumía hace 4 años 750,000
litros de agua al día. Hoy no se tienen cifras
precisas.

La planta está justo sobre el manto
freático más importante de la región y es
abastecida por las dos montañas principales
de la zona. Estos 750,000 litros, podrían
cubrir fácilmente los requerimientos de
10,000 personas durante un mes.
Ahora, la población sufre la carencia del

líquido que roba la empresa refresquera,
que a cambio le devuelve a la población
$750,000 pesos anuales. Los chiapanecos,
ya no beben agua fresca y tienen que sacar
agua contaminada de pozos sucios para su

consumo personal, también las costumbres
se han modificado, te cuento que en los
rituales indígenas, el "pox", bebida indígena
con la que los chamanes hacían sus rituales,
ha sido sustituida por la CocaCola.

Negocio redondo que no sabemos cuánto
le representó de ganancia personal al ex
presidente Fox.

¿Y a qué viene esto? ¿Por qué lo cuento
ahora?

Te haré una pregunta: ¿supiste en algún
momento de esto?, ¿verdad que no?

Pues justo así, sin que tú te enteres, se han
hecho muchas transacciones en lo oscurito.

Es por ello que se están abriendo los
caminos legales o como dicen los políticos,
"crear el marco legislativo", para que esto no
vuelva a suceder aunque por ahora el daño
ya está hecho y esta población hoy es motivo
de documentales y notas curiosas, sin pensar
que ellos beben lo que pueden o más bien, lo
que le dejaron.

¡Aguas...aguas!
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sera casualidad que, en la capital de yueretaro,
donde se dio el fusilamiento de Maximiliano de

Habsburgo, en 1867 desde el Cerro de las Campanas,
a unos cuantos kilómetros de distancia en el Teatro

de la República, se le haya dado un linchamiento al
Consejero Presidente del INE, Lorenzo Córdova,
Lo anterior, debido a que, en el 105 aniversario de la

Constitución, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, decidió mandarle un mensaje al "abogado"
Córdova Vianello, y no precisamente con mensajeros,
sino que él mismo optó por decírselo de frente, al
enfatizar en su discurso, que hace falta una reforma
en materia electoral, para garantizar "autoridades
independientes".
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Ante tales comentarios paralas personas que
asistimos al evento lo único que pudo hacer el
consejero, fue "platicar" con los medios que está a
favor de una refonna electoral, siempre y cuando está
sea en beneficio del país.
Estimadas y estimados lectores, ustedes creen

que el Consejero del INE, Lorenzo Córdova, pueda
ver a sus vástagos de frente, sin avergonzarse por su
actual papel en la política mexicana, en lo particular
lo dudo mucho; ya que al ser cuestionado sobre si
tendría contemplado reducir su salario, prefirió decir
que el sueldo del presidente de la República, no está lo
suficientemente transparentado.
Podrá alguno de los múltiples asesores del

Consejero, enseñarle a usar los mecanismos de
transparencia, por favor.
Y hablando de asesores, quien necesita conversar

con alguno de manera urgente, es el gobernador de
Hidalgo, Ornar Fayad, ya que, desde el presidium, el
"abogado" no dejaba de limpiarse la nariz, en pleno
apogeo de la pandemia de COVID 19, y lo que es peor,
gran parte del evento se la paso enviando múltiples
selfies.

¡Ah! y antes que lo olvide, será que Fayad Metieses,
se habrá aburrido del discurso del Ministro Arturo
Zaldívar, por qué de otra forma es imposible justificar
sus AirPods durante el evento.

¡De pena ajena!
POSTIT Alguien más se ha percatado que Luis
Donaldo Colosio, nunca cita al Gobernatore Samuel
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canclicla tfj de ja C(>al ic i (A i« j ^l" 11 j 1 ^jAÍ A11( > tc;ri íari
sustanciat de;fondo, oi al[menos es la impreá^
se recoge en ei municipio mexiquense debido a que
todavía no les; es¡.revejado^.elÍPlandeS^uridad
que supuestamente se pondría en marcha para aiiviar
VJAAÁ! cíe la s pri ne i pal es ÍAA_ciVAÁ fAArArAc)c'i>_ kVLcjíAcjAAAM _í^^y_ UíA
QArA^ AÍfAA ^A!A. ÍAAAAA?_ AAA ^AAAAA^ y A!A_ AA_A5Ai?_ íA (AaI IAíAAA'A cíe cj ie h c j
c!_(>_cxi m^íA A<A»_^A AÍAAA^ _LAA¿kA 1A<A!X1UCí ante 1< >s _PAAAAAleiAAíAA>_ cAAA_
A Af^L^iAAAA^.yjy^A A>AA_ _>_ LA ^?A_ _^ÍA AAA. I <A ^ 1A¿Í íA^Í iia^A AfAÍ A ?A_ y_ ÍA fA
estrategia.sólida,.así, las críücas contra Flo^^
no sehanjiech^ sobre.todo porgue no es
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^AÍA^!(^!AA^.cíA1AciA:]A^)AA^AyAlÜAíATn^kA^.A!^j^tlAA^j^tA'AA!fA^._
sumado a que el empresario iuce encapsuiado en su
oficina sin .recibir a.nadie.por lo que ^
lejanía con.¿puebioj^
FECAL DESIGNADO PRESIDENTE DE COMISION
DE LA FIA
•La.Federación .Internacional de Automovilis^
otorgó ai expresidente Felipe Calderón ei nombramiento
eomo presidente de su..Coimsión.de Medio
Sustentabüidad. A través de una publicación en su cuenta
dc.j^A''!e!A.eÍ "MIwn^AA.AA10 ^i^AAAA1Í5Á.AAA1 i!fA!AA^A!)T''~Vl^A
ai presidente de la FÍA, Mohammecí Beri Sulayeiii así
como.al Consejo Mundial[de Aci LCAmoy iíi ^ Y P^ome tjó
PQAM AA^ÍQ.^Á AAAAlAyAAAAA1 SA AA1 AVAl ^<A ?I. ^a! . 5A^AriAl AAA^ AAA A! AAA A
^A! AAAaUaAA Ai í AI(Í_^ ' A1: A i^ lerac i ó ri. 1 a i í a | iu I >1 iíaei/ >n se [ici ecle
AeruAAAAAAry.^scilAAjAíA!j^!A^AA[AAeiAAAAtlir!iAÁ(:AAJ'.
expresidente donde aseguró que su nombramiento en
ciiclAa ec aAAA AAíÍAAÍA AA¿AAA4 u A^¿A __A_ AA AÁAAi??A_ AAA AAAAAAAkAyAAA* ÁAA_ _íAÍ ÍAyAAA!A_
iuAAciQnamAento.de:ja..organización".
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CAMBIOS EN ADQUISICIONES
*1: j^1. y k1.^. !.f.^
forma cíe hacer las cosas es en el área de
5?^Í5J. kl_l íi ?_ _í^l A kl_^!í?_^!_
de México, pues a esa dirección ííegó
Maricarmen Pérez, afín al dijuiLacío
Gerardo Viííanueva. Él primer cambio en
su forma de hacer ias cosas fue solicitar
a todas las áreas su programa anual" de
adquisiciones, esperemos que ei cambio sea
para bien y no veamos nuevamente episodios
coniQ el deJos tóners.pagados a empresas
(í! _^A!A í) s a I 11 ci ci< >i as, c f>i)L i; cil o Sel
sobreprecio o con empresas integradas por
trabajadores deí Congreso. Á1 tiempo.

MALOS TRATOS INADMISIBLES
•Pór su parte, a través de sus redes sociales, la
presidenta del" PRD en ia CDMX, Ñora Arias,
condenó las humillaciones y malos tratos
a ía niñez, en los albergues de la capitai del
país, que se hicieron púbiieos recientemente.
Por ello, calificó como "inadmisibles ías
conducta s de jos traba
A< ?ri A1)/. >. ^A"^ ^ ^ .^7.1 A^ ! ?11 r rí 'A A A1 ! ^ ?A? i v.' .1 .
de "ía Ciudad a que se investigue de manera
inmediata ei caso y que se castigue con todo
el peso de la íey a quienes estén involucrados
t'.O..9.i fe casi). i ) ebemos rec()rdar ¿uc en
íedes cíe; chais circ^
amarrados en .esos lugares

DERECHOS EN ALBERGUES
*A; IA? r ^AA. ^Aa .'.C. .^! .^A > v.o. 1 'í ,.f. ?Br.<r.v:.( A ^.9.

ía Ciudad, Christian Von Roehrich, solicitó

)"AÍf )iv\ 1;jcc y il i \ ci dt/l I i'L j t « i te > v íc A U;nc: if)n
.?o W^cAones Pr iorita r ia s, a demás de que dé
explicaciones acerca de supuesto "maltrato
infantil, falta de alimentación, vestimenta
y cumplimiento a (los) derechos humanos"
hacia menores y personas indigentes en
albergues de la CDMX. El legislador señaló
que reprobable ia manera en que se violan
los derechos humanos en estos lugares y
solicitó a la Sibiso y a la CDHCDMX brinden
un informe de la situación ai legislativo
locai.

Y ASEGURA DIF QUE YA
INVESTIGA
•El Sistema para el Desarrollo Integral de
ía Inailia (DIF) de ía Ciudad .
informó que abrió una investigación
por ei presunto maltrato a niños que
se encontraban en el albergue Centro
de Asistencia Social "San Bernabé". A
l _d_v_ ki_n_ íAni ki_nA^ ! 5?_! ^ Ar_v_^ _o_ j
organismo capitaíino señaíó que un equipo
muitidiscipíinario compuesto por psicólogos
y trabajadoras sociaíes entrevistaron a íos 10
niños identificados como presuntas víctimas.
AAc!. .í. .r.c.i?(. }.r •?> i(ks. íi^e s u _n. k( ks.
maltratos a los menores fueron denunciados
ante la ..CDHCDMX y .testAnionios cíe
A j.aAjk^ _^?íA rc!Í2íiia^A(>r^.^ d^k A<
albergues infantiles.
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Veda electoral en la Revocación de Mandato
Lal/'\ establece que ¡en la lie

vocación de Mandaio. como

en todo proceso electoral,
liav un lapso de veda elec
toral dirigidas los gobiernos
: f funcionarios federales. #íf
tatales'\ municipales,® fin de

evitar que se influya o pueda influir en las
preferencias u opinión del#ciudadanía.

1:1 Insi ituio Nacional Electoral emitió

el acuerdo lK®Éíll444/2021 qiteéild
blece los "LineamieMlos l'NE para la. oi 
ganiiíáción de la Revocación dé Mandaio
del Presidentede la República electo pa
ra el pgriodoconstitucional 20182024*
en el artículo 38, establece que "no se
difundirá propaganda gilbéfnamíSjlal
de cualquier orden fie gobierno con ex
cepción de lascámpañas dé información
relativas a los servicios educativos: y de
salud o las necesariaspara la protección
Civil, dé conformidad con lo establecido
en la Constitución.

¿I ti 111 ié censista la \^la>#Jéctoral? Eft
la suspensión de ladifusión, en los medios
d©comuñieác,ión,<Íé toda propaganda gu
bernamen i a 1 dé cualquier orden;así mis
nio, también se prohibe el uso de recursos
públicos para promoción y propaganda
de la Revocación de Manfla!o.

Ea f|dfeiÍAflliJAfll comien/.a desde la
emisión de la Bonvocaloria, es decir,
desde el pasado 4 de lebrero, y hasla la
conclusión fié la jornada de volación,el
próximo 10 d| abril 2022.

'lanío laEey Federal de Revocación fie
Mai ida lo. como los lineamieiiios fiel iNEv

obligan ano difundir propaganda íii lo
gros de gobierno, y limitan al gobierno
a difundir temas de Protección Civil,
Salud y Educación.

Dé lo anterior sedésprende, quesede
bfi SUSPENDER ladifusión en los medios

de Bftüi[.inica( ion social (radio, Iv periódi
cos. redes sociales) de toda propaganda
gubernamental, tanto fie los poderes fe
derales, como de las eni idadas federal ivas,
así como de los Municipios f cualquier
olio ente público.

¿A GUIÉMES APLICAN
DICHOS LINEAMIENT0S,
AL SER CONSIDERADOS
FUNCIONARIOS PÚBLICOS?
Electos:

•Gobernador

•legisladores
•Presidencias Municipales y Regidurías
y Sindicat uras;,:
•Secretarios detMado, Subsecretarios,
I )i rectores. Delegado^ Promotores etc.
Esdecir lodo funcionario que tenga un
cargo público, y que reciba remunera
ción del Gobierno Federa.!, Estatal y/o
Municipal.

¿CÓMO SE DEBEN COMPORTAR
LOS FUNCIONARIOS PÚBUC0S ?
•No deben usar ninguna expresión qué
inviten al voto.
•Deben adiarcitalquier referencia a la

Revocación del Mandato.
•No deben hablar directa o indirecta

meniea favor, oeii contra del Presiden
te de la República:, o hacer alusiones al
proceso de Revocación d© Marídalo.
•No deben utilizar el nombre. Ja loto

gralía. la silueta, la imagen, la voz de
un servidor público o la alusión en la

propaganda dieaSim bolos,jemas o frases
queen forma que conduzcan a reí ario
liarlo direciaiiieiiie con la. Iie\ oración
de Mándalo,

•No pueden usar ninguna, expresión ni
sinónimo de voto, comicios, sufragio,
elecciones rfel proceso de Revocación
de Mándalo.

•No deben ulilizar elementos visuales
o auditivos, imágenes, nombres, lemas,
liases, expresiones, mensaje! o símbo
los que conlleven, implícila o esplícila
inenie a la promoción del voto,! favor 0
en contra, directa o indirectamente del

Presiflénléfle la República o efl alusión
del proceso deRevocaeión deMandato,
Eslá prohibido el uso fie recursos públicos
con fines de promoción'y propaganda re
laeionada con la Revocación de Manfla lo.

Las vioIacioiíifSl lo anieiior deben ser
conocidas por él iMBrá través fiel PBoftedi
micuio Especial Sniicionador. y del Re
glamento (le <Jilejas y Denuncias del IfffL
Eualquier violación a lo mencionado

anielioi nienie ¡deiníncialo!
«Especialista en Derecho
Constitucional y Penal
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Reforma Eléctrica y sus problemas
dléíii¡¡®j íüN'twi y clepfu
¡euentnos ha generarlo la.

P discusión dé la reforma
eléctrica que SB analiza
en la Cámara d# Diputa
dos. lii esfe contexto,.y en
relación a loscomenlarios:

de Luis Bravo Navarro, coordinador fie
comunicación corporativa de GIS, sobre
lácolumna del pasado 25dáéiiéro quiétp
reafirmar lo escrito en la misma.

Por un lado,dé acuerdo con el Infor
me Anual deGlobal Electrieity Review,
qué f# puede gonsultaf en hlIps^eni
bercliiiiate.Drg/globaleleC:t,ricitf»
vieu ÜOÜI g20 pioliles nuwico , lias ta
el año 2020, el 75% dé la, electricidad
mexicana proviene fie §0mbi|StÍblgfí
lósiles: 71M de gas y petróleo y ktA fie
Carbono. Por su pfirtf^el incremento en
la participación fie la energía etílica y
solar pasó de 25% && §1 2015 a 'JUtto en
202(1. Ufi avance notaMequéÉSlaríá en
| vi'linio por la reforma impulsada por él
gobierno federal.

Dé igual lbrmawléfli conveniente que
los funcionarios de la ÍSP! estuvieran

iWatentos dé los: foros del Parlamento

Abierto, ya que las cifras que cuestiona
la preponderancia de los recursos fósiléS
en la. matriz energética y la posible can
elación de los permisos dé ^eiioración
fie energía fue expuesta fie manera clara
y precisa por la Maestra Rosanety Barrios
y el abogado C arlos de María y Campos.

Hespí no ¡i laénergla nuclear qué®»
lilica l.uis cómo "la más limpia \ lirnir";

no podemos omitir que aún con |u|
ventajas estas® genera con un recursos
no renovable como es el uranio, que los
residuos generados por las plañías nu
|bare#esitán entrp los más nocivos para
el medio ambiente y representa: un alto
riesgo (le posililes IfiS otológtff.
Si bien es cierto que la Comisidn Euro
pea determinó etiquetar eomo verde
y sosleñible a la energía nuclear y gas
natural, también esiableció ciertas con

diciones y bajo la protesta 4fl algunos
países europeo.

Pinalment.e ftg preciso réfórdar qúíl
hasíael año 2019 la generación de ete
tricitlad ocupaba el primer lugar«¡®i¡ las
emisiones fie gasesflegieclo invernaflero
((.11} con el 23.8%, por lo qué indispetisa

ble para el cumplimiento del Acuerdo de
Parfe impulsar las energías renovables y
limpias en elssctor eléctrico.
Quienes:«memos la oportunidad de

rxpresai libiemetileniiesuas ¡dea* en los

mediosimpresos y digitales tenemos una
responsabilidad con nuestros lectores,
por lo qué aluna y siempre seguiremos
exponiendo los problemas que podrían
aleciar la salud de las personas y frenar
el desarrollo de nuestro paisi

Anudas polémicas y pasiottpque dést
pieria la reforma eléctrica tenemos que
ser propositivos y buscar alterna! ivasque
impulsen lasenergías limpias % renova
bles, En este tenor, la bancada naranja
de Movimiento Ciudadano pre^eiuó una
inicíalos de ley que pretende establecer
medidas legales y présupuéjsales p;n;i
el desarrollo de proyectos municipales
de génwieíón de eleciricidad méfliani#
fuentes renovables y eficiencia energéti
ca. jjfwgraii propuesta qilépepíérfleaute
la polémica y la descalificación, pero que
ünatEpé «i la próxima entrega.

•Secretaria Nacional de Asuntos
Ambientales de Movimiento Ciudadano.

Contra RéplicaFecha: 08/02/2022
Página: 9

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Estefanía De Garay

Costo: 47,913

Página 5 de 14



COLUMNA INVITADA

Aniversario 105 de la Constitución de 1917
1 5 fie febrero se conme
moró la promulgación fie
la ( oiisi¡iucióii de 1917.
Fue el aniversario 103 fie

nuestra cana magiia.
Al evenio asistieron lo

do# los integrantes: dé la
mesa directiva del Senado de la Repúbli
ca, así como los inlegrante# iéSpípivoS
del Honorable Congreso déla Unión.
También SsistiérOn funcionarios del
Poder ejecutivo y fiel Poder judicial, al
igual que casi iodos los gobernadores
de nuestro país, políticos prominentes
é invitados éfPftífiléS:,
Duranlé la üfimonia; ft|éiifatizó la

importancia, de la Constil lición federal
como un instrumento del pueblo so
berano para proteger los derechos fie
nuestra nación, así como de las y los
mexicanos. Nuestro presidente hizo un
imporfánte récuénto dé tal transforma
ciones de México y su relación con la
( oiisiiiucióii: l.a primera en 1824 fui
la. independencia fie México, cíe la cual
emergió nuestri primera ('onsiiiución
federal. La segunda: gran transforma
ción, ¡?e fundó con la Constil lición de
1857 y tuvo como principal logro con
solidaré! estad# Meo y separa el poder
civil del poder clerical.

Después, llegó la.tercera transforma
cii'ni. que dio origen a la ( ousiiiución
fie 1917. Desde luego se refiere a la nee
volucíón popular que terminó con la
dictadura de Porfirio Díaz. La l ere,era

transformación de la Victf pública fie
México tenía como finaliflad terminar

con laS condiciones políiicas, econó

micas y sociales que maní uvieron a los
mexicanos en la marginación y la pobre
za durante siglos. So obslantéi y a p¡füf
de loflos los esfuerzos que .se llevaron
a cabo; pi los gobiernos posteriores: a
la revolución de 1910, muchos abusos

y despojos del territorio continuaron.
Como luchadores agrarios, conoce,

mas muy bien las demandas de tierras,
U>s pleitos dé despojo y lás traicioiíÉ®
que los gobiernos hicieron a loseam
pi«sinos al modificar el artículo 27 fie tó
Consl il lición de 1917. Pero los gobiernos
neoliberales se ensañaron para lograr
Blempobreícimienlo extremo del Bisdor
agrícOla.

No obstante, el aniversario de laGons
l il lición del 17 represfiita ftai» tofteno
sotros "la justicia social, la defensa de
nué!ira soberanía" tal como dijo nuestro
presidente;. Pero no fue sulicienie.

Durante el periodo neoliberal desde
1982 hasta el año 2017. en lugar de avan
zar retrocedimos. Nueslra Conslillición

de 1917 sé convirtió en una herramiéti
ta jurídica para priorizar los derechos
de los e\l ni líjelos y SUS leplesriilaiiles
sobre la propiedad nacional y sobre los
derechos individuales fie los mexicanos.

Una vez que la cuarta transforma
ción de la vida pública de Iféxico lié"
gó al gobierno, hubo \oces en nu.eBt.ro
movimiento que proponían una nueva
Constil lición,, entre ellas las del movi
miento agrario. Yaqueluranle Üliaños.
los neoliberales ajustaronel marca legal
de niii'sira < ana Mayia para poder sa
quear y despojar a los mexicanos de sus

derechos y patrimonio naPíonal.
Sin embargo, nuestro líder Andrés

Manyfél López Obrador, nos sugirió se
guir olio camino que hasia ahora hemos
apovado con absoluia lealtad. ÍS# opió
por buscar equilibrios, conciliación. Por
fso flecimosqueissiéflí un gobiérnodl
.conciliación y que nuestro partido es el
partido fie lodos,de todos los que estén
dispuestos t cindiíar por el bieii fíe to
dos,mandando obedeciendo y primero
los pobres.
Ms nalural que inicialmenle algunos

dudaron fiel modo, yá. quédgspués d|
tan los años de lueha.de izquierda es
peraban un cambio radical y enérgico.
Pero con el camino que nos sugirió: el
presidenif^lortali|í0tt:do nuesiras instj
iliciones \ regresando la confianmen el
l.siado fie Derecho qué los itfOliberalfS
nos quitaron, hemos logrado grandes
avanííéSiflí tes reformas consl itucionateíf,.

Sobresalen la reforma para garanti
zar un ¡piado fie bienestar, de los ciial.es
destacan un Conjunto fie déíShoSqiti
nuestro presidente enumeró: "el dere
cho fli Jos ad ull os mayorésa la pensión,
el derecho a la pensión pata, niñas, niños
con d¡seaparidad: el que ü haya, eleva
rlo a rango constil ucional el derecho: de
esiudiaiiies pobres. ;.i recibir una beca
para esiudiar:.el derecho del pueblo a la
salud, qitCtslo Se haya lograrlo al refor
mar el artículo V' consiiiucional, lo que
hicieron los legisladores; y que,además,,
se liaui escriio en un transitorio de la

( oiisiíi lición que no deben dé Ráuslrsé
los presupuestos desi inados a garanl izar
istos xlereihós'í:
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También se han logrado otras refor
mas consiiiucionales ¡mpoi lames.cómo
la prohibición de la condonación de im
puestos y la prohibición de monopolios
fiel artículo 28const.il ucional. Asimismo

sf^flléwqa rango cortslil ucional él fustigo
a loscornipios para terminar de una vez
por todas con los abusosinstitucionales:
que 'lanío.daño le han héicho a nueslras
Insiil liciones fie Gobierno.
( >ii o ávánce sin preceden les. fue; Ja

reforma para quitar los fueros al presi

denie y la ley fié re\ ochcíóii de mándalo,
que se llevaraa cabo por primera: vez el
si.nuienie mes fié abril, rodos aquellos
que creemos \ luchamos por el esiado fie
derecho partieipífémosen la ronsiilia.

\iues de irnos habrá más reformas

consiiiucionales, la más ¡mpoi lame|¡g
la reforma constitucional para alcanzar
h soberanía Ésa leloi ma
garantizaré; un ful uro a nuestros hijos
y a los nietos de itueiitros nietos lam
bién está en puerta la reforma electo

ral, para garanlissar la neuiialidad de
tas auioi ¡dades en los pn«cesos éltelto
rales. Finalmente la i en era reforma que
apoyaremos antes de terminar es que se
consolídela Guardia Nacional.

Aunque todavía nos falta un largo
camino, sen este sexenio sólo se van a

dejar los cimleftlos: déla cuarta trans»
lorniaejón fie la \ ida pública de Már

Léálef a nuftstro proyecto y al
pueblo soberano.
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102 artos de prohibición
en México
Tristemente, la historia del narcotráfico cu la:Ciudad de

México m>minm*\a. I'n Jema# tan complicados coi)mi 1#
\ iolfiicia su relación con el narcotráfico, hay que en
Ifpclefel con i |gi o y eternos clíéflta deque no se trata de
algo recienl&Y que incluso, airmAl fie los años, se cruzan
ritos, Culi urisy t ¿adicionesénél consumodé hipnóticos
que hacen aún máscompleja te relación enlre,sociedades»

autoridades, regulación y contra bando.
Conio sabemosnueslrosantepasados ulilizaban hongos y Peyote con

fines espiriluafeSiCOn la llegada cteHernán Cortés, se introdujo a esa
listá te marihuana. Sin embargo, fus Basta Cáfianza qué los términosde
ícrimen" y "degeneración" fueron vinculados aislas drogas, dando pie
á! inicio dé sii regulación éB él paísi%ío es hásla !í)20 que: Se prohibe
el cultivo y venta rte la marihuana. Y es así como nace te act ividad del
narcotráfico.

Si uno se da el tiempo fie pensar en la historia del aquel entonces,
serte posible iarsieiieilla fíe lo vieja que es estapi^blémálica.Hfaiunlo
que hoy enfrentamos sin fluda.es distinto, sin embargo, el trasiego de
las diogas en el país nos obliga a premuníamos |gt| qué nioinetiio pé
normalizó la brutalidad?

Aquellos horrores que afljudicsmosa la famosa "guerra contra el nar
co" siguen presentes^/ lo más preocupantessque continúan y seguirán
Sinose t ornan las medidas necesarias {jara erradicarlo: ¿Cómo e$ posible
que leniendoa un presiflenteanticorriipctín el 94,8% de tos delitos sigan
sin ser resuellos? Algo no cuadra entre lo quese asegura y lósresuliados,
tal vi v es porqué olvido que el presidenie l iene "Ol ros dat osiaf1

Sin duflas el vivir en te época, de te información ylo instantáneo no
áyufiaa la sil nación, puésalsefconslantenienle bonibarfleados fie tañía
información, no m nos permite procesar, ni analizar la información
obtenida,sfcfif lo ra muchoScsisos noticias tan tristes como la dé! brutal
asesinato de dosadolasraeniesde 12 y I4aft08:fin noviembre de 2020, a
Hl solo unqs luciros dé Palacio Nacional, para días después ie|iei¡ise
en 1a misma zona, el mismo crimen de horror con otro menor de edad
fié 15 añOS.,T y te meinoríl no nos dftsSPguramenle ya S®: olvidó.

Díacon día nosenconíramos con noticiasquecuestionan 1aseguridad
de la Ciudad dé México,¿f a pesarde ello la preguntaéf: ¿por quéa pe.sar
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de estoscasostepercepción de inseguridad men detrimento?
I^resultadosde la tncuesia Nípioual de Seguridad Pública Urbana

del l\K( il rcsuliaii curiosos, al exponer que el 07% de los habiianics.de
la COMI dicen sentirse inseguros en la capital, tendencia a la. baja si
lo. comparamos con e| 20líí, con un 78.5%, por lo que no es obligarlo
preguntarnos ¿Será que nos a cosí umbramos a vivir de forma viólenla?

Durante años las autoridadés capitalinas negaron la éxistejlcia fiel
crimen organizado en la Ciudad de México, Sin embargo, no se pudo
seguir negando lo innegable. La Qftión Tepilo, La iliefzaAiililjhión, y él
C&rtelde 'IiáJiuaGj.son al menos: tres grupos delictivos identificados en
te eápilal, (|iic luchan enue dios causando terror, mili/ando méiodos
cada vez peores para ver quién es más fuerte.,

hirde que las cifrasdé pétiépción Sean menoresa años pasados,
pero cada vez que sale una noticia nueva: con respecto a la violencia en
latapilal es una nueva historiad# terror,puefle qué las ciftesdigan una
cosa, pero hay queentender que ya no nos enfrenlamosa personas que
ésián dispuestas a solo comercializar drogas. Estamos puf criminales
dispueStosa matar a las personas por unos cuanto? pesos.
Es preciso concluir que haber negado la existencia del narcotráfico

#n la Capital del país por años no solo rcimsócl tratamiento del proble
ma. sino que lo agravó. Seguir manteniendo una regulación inconclusa
y poco progresiva, solo alieiua a las nial ¡as a coniiiiuar él caniino de la
brutalidad.

«Alaska J. Zamora, colaboradora de Integridad Ciudadana, estudiante
de Comunicación en la Universidad Iberoamericana.

Tw: @AlaskaJuarez @lntegridad_AC
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Corte, INE
y Revocación
(61 días)

1 juivéS 3 fié febrero, la Suprema Corte finalizó
la deliberación y votación fiel proyecto: del Mi
nistro Pardo l¡('bol ledo sobre la inipugnácíÓít S
fliversos dispositivos ete feJbey Bederal deBevo
cación deMandalo JUH| presentada por Di
, pilladas y Dipuíadostelerales fíela oposición.

I ii su demanda, las y los accionantes habían
alegado que era inconsl il ucional que la LEBM nlresla blíjieja
mecanismos tfe impugnaciónespeeíficospara el proceso de
revocación (aft..5!§,, no dispusiera un flamen saneionátorio
paríicular tan. 61).Del mismo moflo,que era inconstitucional
no ministrar iScursósjl INE para la realis«icióii de la revoca
ción (arta.VjSP transitorios).

Sóbrelos dos primer^ (eniás>él pleno recenocioydéefe
ró omisión legislativa. Dispuso que en ambosdisposilivos la
nueratemisión hacia fe LS|/ procesal electoral noessulii.feiite»
En consecuencia, ordenó al Congresolegislarpreviendoade
cuadameiiH' los regímenes fie impugnación \ saiicionaini io.
respectivamente, ya seacontemplándolos y desarrollándolos.
«n la propia LEBM ofSl ablecienr lo regímenes ^pecíñcamen>
fe dedicados a 1a. iwocaeión en dicha ley procesal.

Para no afectar ¡Él proceso en curso, el pleno determinó
que la invaliden consecuentefie dichos artículos operará a
partir del 15 fie diciem bre, sin perj uicio de que el Congreso
reaficé antes las adecuaciones necesarias para subsanar las
omisiones.

Béípetlo fiel tercer tema, es decir la no asignación de
presupuegto al INE para la revocación,el proyecto proponía
declarar COnslilucionales los artículos 4® y i5;lratISÍlori(>sdr

la 1 IBM.

Al pronuticiarsg sobiie;el art. 4. el pleno tleierminó por
mayoría de i volos aprobar la propuesta de validez fiel pro
yecto de Pardo. Conviene comen Wr que, fijando posl lira en
contra, la Ministra Pifia Hernández fue enfática en alegar
qué este dispositivo si resultaba inconstit ucional, porque
viola Jé autonomía présupiiesíal fiel INE al ordenarlé hacéf
ajusfesa su piesupuesio aprobado. Dijo que la auiononiía H
¡ndi'peiuli'iicia luiicioiial y financiera del Insl il ulo consiste
en que ningún otro poder puede decidir sobre el manejo de
SUS finanzas, con ¡ndependerria fie que esle.#ujie(o a una
rendición de cuentas

Dijo qué si bien Su presupuesto queda Sujeto ^ la apro
bación legislativa, lo cierloesque,:eiiatención precisamente:
a su autonomía é independencia, solo a' liistiluto fe com
pele presentar su anteproyecto de presupuesto y, en su ca
si ). incluir lo necesario |ía|á; la realización de la rt'\oi ación.
Consideró que este artículo,, concretamente en la parte que
dice: "por lo que liará los a|ustf»:presupuesiafequéfuii®n
necesarios" impone una orden presupuestaria indebida al
lllSlilUIO.

Beíiiéffiloífel artículo5C lransilofio,([iicdeiejiiiinaque las
erogaciones quese generen con motivo déla entrada en vigor
fiel préseflte Degiéto Serán cubiertas con los presupuestos
asignado®f subsectientes, el pleno «expresó, por 8 votos a
favor, de su cnnsiilucioiialidad.
A tan solo 61 días de la jornada cívica fie participación

#tí el primér proceso de IfevóCaí ion, se nata de decisiones
relevantes de Esiado mexicano queiiay que ponderar.
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Veda electoral
o mordaza
presidencial:

1 silenció 1$ quedaré grande al
INE. El 4 de lebrero el instilulo

aprobó la (ijUVofá loria [tara
el proceso de l!e\oración ffe
Mandalo del Presidente cf# la
República. Gon ©lio, da inicio
una \eda elecioral con CanaiCie

ristras particulares que la hacen única, sui
géneris,8ii la qu® el único que puede hablar
«Sf¡l INE, Ni los partidos, ni el principal actor
fie este episodio hisl órico de la democracia en
México, el piésidentíí Andrés¡ItinMflÉ l/>p<v
Obrador, pueden participar.

Con laníos jaloiifios juridicos en el inicio fie
este proceso democrática, el resultado final no
ser;i el esperado de acuerdo aldiséño político
e institucional que le dio origen, pero: a pesar
de «lio, no lié restajfl la ftíefea quéflecesil a para
quedar como antecedente para luíurasgenera
ciongg, qiiepodran pongir, pero lambiéjiquitar
presicten i es y presiden tas,

Resulta que el planteíJmientó original fie
que los partidos políticos pudieran participar
a favor o en contra, finanulado por laSupreiiia
CÓftide Justicia de la Nación (SCjNjConiSá
niedida.solo el INE podrá llexara cabo la difu

sión de la consultó1* lomando en encina los
anteedteni es negat ivas de hi e insi ii uto, por la
parcialidad mostrada en este v oíros procesas
ameiiores. es nalural que exista: desconfianza
sobre su desempeñoetí <6gtó:consiilia.

JH artículo 83 cíe la Ley Federal füsRaco
clftiél de Mandato. fslablé®que "desdi la
emisión de la Convocatoria f hasta la con
clusión fié la jornada H? votación, debefS
suspenderse la difusión en los medios fie
com unicacjón de l ofla propaganda gu berna
menta! de cualquier orden de gobierno. Los
poete re® públicos, los órganos aulónomos, las
ftepeftdéticiáS f entidades de la adminislra
ción pública y cualquier olro ente de los tres
óidenesde gobierno, sólo podrán flifuiiflir lás
campañas fie información rela l ivas a los ser
vicios educativos y fie salud o I<1« iiéffcarias
para la protección civil.'1

Así, no soló callarán gobiernos en iodos los
niveles, también lo liaran los pan ¡dos polílicos,
y el silencio lequcdará glande a ¡@ campaña fte
difusión del JNE más allá de la calidad de sus

malcríales y eslía lefias. I.i issielespois de radió
y siete de televisión,así como sus.179 insercio
nes, serán insuficiéiiitóS, como también losérán
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las 57 mil casillas.

El micresitió fu el quftS£ concernía la in
formación fie la Revocación fie Mandato, deja
mucho quédfSear, no es amigable ni flidlc.ti
ro. Dice el M que generarán contenidos para
Faflebook, Twitter, Insitagram y oirás jÉpal ti
mas. \erennis si le echan ganas o solo tratan
fie cumplir sus obligaciones legales. Debemos
elláf átenlos a la organización fie los 52 loros
fie discusión estatales y lonetas loros nacionales
que: realizarán.

Por otro Jarlo, aunque las fuerzas conserva
doras han decidido llamar al absienciouismo.

porque saben que el presidente AndrésManael
h\kv Obiatlot será raiili» ¡ido ysaldrá loríale
leído fie esta ejercicio, no perderánJa oporl uni
dad do aproxechai el silenciop^idgucial plÉ
lanzar una andanada de calumnias s ttescali
llciffione# f lisfrazaf las de nol icia, fíe opinión y
deaiiálisis.Hiinadoa la ya tancimoeida guerra
süCijfü redes so< ¡ale*,con la inversión de mu
cho dinero que el l\E nunca ve.

Ante este complicado escenario, la única sa

lida que lii'lie b 4'ljfü la participación ciudada
na, organiza da, vol u n facía y miiscienie, Porque
no bistacoñ ganar, hi^: qcie realizar ctónlról fie
daños ycom batir la mentira con ¡nloi niación.
\o dejar ir uiía, opacar la caliininia con la ven
dad y la guerra sucia con una fiesta popular.

ENTRE GITANOS.
El diseño legislativo fiel pintipuesto parlicipa
ltan *ii la ÜDMX hademosliTiflo que noestá a la
all lira fie la |)artici|)acii>u ciudadana. La geni®
hizo su parte,reaJizó sus diagnósticos, presentó
sus proyectos y salió a volar. El problema esiá
en |a con Ira (ación, en la inetii ien< ¡a \ en la co
ini|)cii')ii flealgunas alcaldías, en la ejecución y
supei \ ¡sit'in de la* obra*, en la selección de;los
beneficiarios, y en pagos anticipados En fin,
hay mucho por relorniat en el Congreso de la
f l)\l\ \ mucho porsancionaren la Secretaría
fie la (*i>1 ilialoi ía (.eiieral,

•Especialista en Ciencia Política y Gobierno
av¡lezraul@hotmail.com

Contra RéplicaFecha: 08/02/2022
Página: 2

Area cm2: 424

2 / 2

Columnas Políticas

Saber político / Raúl Avilez Allende

Raúl Avilez Allende

Costo: 80,297
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